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Síntesis Informativa  

 12/abril/2024  

SECRETARIO 
 
(B-145) Asume México presidencia del Comité Internacional Regional de 
Sanidad Agropecuaria, que integra ministerios de Agricultura de nueve 
naciones 
El titular de Agricultura, Víctor Villalobos, llamó a los países de Centroamérica y el 
Caribe a fortalecer el trabajo coordinado para evitar la introducción y proliferación 
de plagas y enfermedades que atentan contra la seguridad alimentaria de los 
pueblos y dañan el ambiente y el libre comercio. Excélsior, 8 / El Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001110nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000534nc.pdf 
https://www.voragine.com.mx/2024/04/11/asume-mexico-presidencia-del-comite-
internacional-regional-de-sanidad-agropecuaria-que-integra-ministerios-de-agricultura-de- 
nueve-naciones/ 
https://889noticias.mx/noticias/mexico-asume-la-presidencia-del-comite-internacional-
regional-de-sanidad-agropecuaria/ 
https://www.tierrafuerte.mx/asume-mexico-presidencia-del-comite-internacional-regional-de-
sanidad-agropecuaria-que-integra-ministerios-de-agricultura-de-nueve-naciones/ 
https://imagenagropecuaria.com/2024/llama-mexico-a-fortalecer-coordinacion-ante-
proliferacion-de-plagas-y-enfermedades-que-afectan-seguridad-alimentaria-y-libre-comercio/ 
https://www.dailymotion.com/video/x8wostm 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1778528680584925413 
 
Ricos y poderosos / Accendo, largo y sinuoso camino / Marco A. Mares 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
asumió la presidencia pro tempore del Comité Internacional Regional de Sanidad 
Agropecuaria (CIRSA), integrado por los ministerios de Agricultura de nueve 
naciones de Centroamérica y el Caribe. El Comité es el órgano rector del Organismo 
Internacional Regional de Sanidad Agropecuario (OIRSA), que define la aplicación 
de medidas cuarentenarias o regulatorias que impulsen la salvaguarda del 
patrimonio agropecuario de la región. Enhorabuena. El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000911nc.pdf 
 
Capitanas / Toman la batuta / Redacción 

En donde tendrán mucho trabajo en lo que resta del sexenio es en la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, que encabeza Víctor Villalobos, pues a México le 
toca la presidencia del Comité Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria 
integrado por nueve países de Centroamérica y el Caribe. El objetivo de este grupo 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001110nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000534nc.pdf
https://www.voragine.com.mx/2024/04/11/asume-mexico-presidencia-del-comite-internacional-regional-de-sanidad-agropecuaria-que-integra-ministerios-de-agricultura-de-%20nueve-naciones/
https://www.voragine.com.mx/2024/04/11/asume-mexico-presidencia-del-comite-internacional-regional-de-sanidad-agropecuaria-que-integra-ministerios-de-agricultura-de-%20nueve-naciones/
https://www.voragine.com.mx/2024/04/11/asume-mexico-presidencia-del-comite-internacional-regional-de-sanidad-agropecuaria-que-integra-ministerios-de-agricultura-de-%20nueve-naciones/
https://889noticias.mx/noticias/mexico-asume-la-presidencia-del-comite-internacional-regional-de-sanidad-agropecuaria/
https://889noticias.mx/noticias/mexico-asume-la-presidencia-del-comite-internacional-regional-de-sanidad-agropecuaria/
https://www.tierrafuerte.mx/asume-mexico-presidencia-del-comite-internacional-regional-de-sanidad-agropecuaria-que-integra-ministerios-de-agricultura-de-nueve-naciones/
https://www.tierrafuerte.mx/asume-mexico-presidencia-del-comite-internacional-regional-de-sanidad-agropecuaria-que-integra-ministerios-de-agricultura-de-nueve-naciones/
https://imagenagropecuaria.com/2024/llama-mexico-a-fortalecer-coordinacion-ante-proliferacion-de-plagas-y-enfermedades-que-afectan-seguridad-alimentaria-y-libre-comercio/
https://imagenagropecuaria.com/2024/llama-mexico-a-fortalecer-coordinacion-ante-proliferacion-de-plagas-y-enfermedades-que-afectan-seguridad-alimentaria-y-libre-comercio/
https://www.dailymotion.com/video/x8wostm
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1778528680584925413
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000911nc.pdf
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de trabajo consiste en coordinar los esfuerzos regionales ante riesgos como la plaga 
del gusano barrenador, el caracol gigante africano y la temida influenza aviar de alta 
patogenicidad, que el año pasado dejó fuertes daños entre los productores de 
Estados Unidos-y México. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001458nc.pdf 
 

Tierra de Negocios / México, líder regional en sanidad / Mariana Otero-Briz 
Durante la reunión ordinaria del CIRSA, que se celebra en Guadalajara, Jalisco, con 
la asistencia de ministros, viceministros y representantes de Belice, Costa Rica, El 
Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, República Dominicana y 
México, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, asumió la presidencia pro tempore del CIRSA. Ahí, llamó a los 
países de Centroamérica y el Caribe a encauzar esfuerzos y trabajar 
coordinadamente para combatir la plaga del gusano barrenador del ganado. 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/12/mexico-lider-regional-en-sanidad-
593675.html 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
ACUERDO por el que se establece el volumen de captura permisible para el 
aprovechamiento de curvina golfina (Cynoscion othonopterus), en aguas de 
jurisdicción federal del Alto Golfo de California y Delta del Río Colorado para la 
temporada de pesca 2024. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5723127&fecha=12/04/2024#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
Querétaro. Crecen exportaciones de agricultura 

Las exportaciones del subsector agrícola alcanzaron un valor de 182.5 mdd durante 
2023, experimentando un crecimiento de 10.6% frente a los más de 165 mdd del 
2022, exponen reportes del Inegi. El valor del 2023 es el más alto del que se tenga 
registro. El Economista, 40 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001063nc.pdf 
 
Querétaro presenta regiones vitivinícola y serrana 

La entidad participa en la 48 edición del Tianguis Turístico de México, donde expone 
productos turísticos, así como la región vitivinícola y la Sierra Gorda de Querétaro.  El 
Economista, 40 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001049nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001458nc.pdf
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/12/mexico-lider-regional-en-sanidad-593675.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/12/mexico-lider-regional-en-sanidad-593675.html
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5723127&fecha=12/04/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001063nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001049nc.pdf
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Productores de vid logran plan de apoyo 

Productores de vid de Ojocaliente consiguieron un apoyo con autoridades de la 
Secretaría del Campo (Secampo) para contrarrestar los efectos de la helada atípica 
de finales de marzo; se acordó un programa tripartito para mitigar los daños. A la 
mesa de trabajo asistieron Gerardo Luis Cervantes Viramontes, titular de Secampo, 
y su equipo técnico, así como diputados locales y el presidente municipal Daniel 
López Martínez. El gobierno estatal pondrá 40 por ciento, otro tanto el municipio y 
20 por ciento los productores. El Financiero, 39 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001825nc.pdf 
 
Industria del vino, pilar del turismo en Baja California 

Baja California se mantiene como el principal estado en producción de vino con 70% 
del total nacional, y en el 2023 generó 3,600 millones de pesos en derrama 
económica por esta actividad, que también dio empleo a 10,500 personas de forma 
directa e indirecta, declaró Wenceslao Martínez Payán, presidente de Provino Baja 
California. El Economista, 40 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001053nc.pdf 
 
Atienden a campesinos 

El gobierno de Zacatecas, en colaboración con la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), solventó 32 de los 50 casos pendientes de los productores zacatecanos, como 
adeudos, cambio de nombre o juicios en trámite. Estos casos quedaron resueltos de 
manera inmediata, mientras que los 18 restantes se mantienen para seguimiento, 
debido a la existencia de condiciones particulares que deben ser revisadas, 
explicaron. El Heraldo de México, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000542nc.pdf 
 
Prepara Texcoco el programa sembrando vida para reforestar 

Ante la incidencia de incendios forestales, la Dirección de Desarrollo Rural del 
Ayuntamiento de Texcoco se prepara para retomar el programa #Sembrando Vida, 
que desde hace cuatro años ha venido coordinando e invitando a participar a 
ejidatarios, pobladores de la zona y a instituciones agropecuarias establecidas en 
Texcoco. La directora de Desarrollo Rural María Isabel Galicia León, explicó que 
desde hace cuatro años, se ha mantenido en contacto con ejidatarios y vecinos de 
15 comunidades de la montaña de Texcoco para trabajar en la reforestación de la 
zona boscosa e incluso buscar extender la zona arbolada de la cuenca de Texcoco. 
Puntual  Edomex, 7 / Capital Estado de México, P.p 1-7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000492nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001825nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001053nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000542nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000492nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001591nc.pdf 
 
Impulsa el apoyo a caficultores 

El desarrollo sostenible es una prioridad para Nestlé México, y para ello desarrolla 
desde hace varios años el concepto de agricultura regenerativa con los más de 18 
mil agricultores que tienen en el país, señaló Fernando César, vicepresidente de 
Café y Bebidas de Nestlé en México. Para la empresa, dijo, esto implica cuidar los 
recursos naturales y promover prácticas que reduzcan los efectos negativos en el 
ecosistema y en las futuras generaciones. En entrevista con Óscar Mario Beteta, 
para Heraldo Radio, dijo que 85 por ciento de los insumos que consumen en México 
para sus distintas marcas, entre ellas, Nescafé, son de origen nacional. El Heraldo de 
México,  18 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000508nc.pdf 
 
México financiará 8 proyectos del régimen de Ortega 

Sin precisar el monto total de la inversión, el Gobierno de México financiará ocho 
proyectos de cooperación técnica en materia agropecuaria, medio ambiente y 
gestión de riesgos y desastres con Nicaragua, para fortalecer el Plan Nacional de la 
Lucha contra la Pobreza y para el Desarrollo Humano 2022-2026 de ese país 
centroamericano. De acuerdo con el convenio suscrito por Gloria Sandoval, 
directora ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (Amexcid), son tres proyectos con el Instituto Nicaragüense de 
Tecnología Agropecuaria (INTA); uno con el Ministerio de Economía Familiar 
(MEFFCA). La Razón de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001194nc.pdf 
 
Ley del Campo Sustentable busca fortalecer a los productores mexiquenses 

SÉ importante recordar que desde el 2022 el PRD propuso expedir la Ley de 
Desarrollo Rural Sustentable para el Estado de México com® base para potenciar el 
desarrollo y fortalecimiento del sector y sus grupos vulnerables, particularmente en 
un momento en que las personas del campo enfrentan mayores adversidades 
generadas por la pandemia. En ese momento se refirió que en la entidad existen 
zonas de alto desarrollo agrícola, pero muchas otras en el abandono y con alto grado 
de marginación, pues no se cuenta con programas adecuados y suficientes, al que 
deben sumarse los estrategas que causó la pandemia. Heraldo Estado de México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000682nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001591nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000508nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000682nc.pdf
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Exceso de amparos, la otra batalla 

El consumo informado de alimentos y bebidas avanza. La Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) declaró constitucional el etiquetado frontal de advertencia al 
discutir distintos amparos promovidos por industrias alimentarias en México; no 
obstante, el uso de estos recursos legales para evitar acatar la normativa no cesa y 
aún quedan pendientes por resolver. Los días 8 y 9 de abril de 2024, el Pleno del 
máximo tribunal del país negó amparar a Santa Clara, de Coca-Cola Femsa, y a la 
refresquera. Desde el corazón del fruto, para que se les permitiera dejar fuera de sus 
empaques los sellos de advertencia. Reporte Índigo, 1 / Capital Estado de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001417nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000840nc.pdf 
 

El herbicida más polémico 

El glifosato es el herbicida más usado en el mundo, pero desde hace años afronta 
investigaciones por posibles daños ecológicos y a la salud humana. Mientras que EU 
y la Unión Europea sostienen que es poco probable que plantee riesgo de cáncer, el 
Gobierno de México aún explora su prohibición por supuesto daño a la salud. 
Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001414nc.pdf 
 
Diseña STPS manual contra trabajo infantil 
De este universo, 2.1 millones de infantes, que representan 8.2 por ciento del total, 
se encontraban en ocupación no permitida, es decir, en situación de trabajo infantil, 
añade. "El mayor porcentaje de la ocupación no permitida (trabajo infantil) se da en 
el sector agropecuario, en términos absolutos alrededor de 703 mil niños, niñas y 
adolescentes realizan alguna actividad relacionada con la agricultura y ganadería", 
determinó el diagnóstico de la STPS. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001442nc.pdf 
 
EU importará menos azúcar mexicana 
El gobierno de Estados Unidos redujo drásticamente su pronóstico sobre el 
volumen de azúcar mexicana que importará en la temporada 2023-2024, de 666 mil 
toneladas cortas (ST) que calculó en marzo a sólo 499 mil ST, de acuerdo con un 
informe mensual del Departamento de Agricultura (USDA) publicado ayer. México 
ha tenido dos años de pequeñas cosechas de caña de azúcar que redujeron la 
cantidad que puede proporcionar a Estados Unidos, en virtud de un acuerdo 
comercial bilateral. La Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001562nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000840nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001414nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001442nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001562nc.pdf
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Fijan cuadrantes para atender incendios 

Para prevenir y controlar los incendios forestales en la Ciudad de México, la 
Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr) estableció un mapa 
con cuadrantes en el suelo de preservación que abarca nueve alcaldías. Los 
incendios son ocasionados 99% por actividades del hombre: intencional y otra es la 
quema agropecuaria. Más de 2 mil brigadistas de la Corenadr, del núcleo agrario, 
trabajan 24 horas los siete días de la semana en los cuadrantes. El Universal, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001541nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Sequía mata a hato ganadero 

Afecta la sequía que presentan las diversas regiones de México a por lo menos 23 
entidades de la República, donde el agua no llega a pesar de que existen algunos 
estados con programas emergentes y reservas del vital líquido señalan 
investigadores y académicos. Los especialistas Juan Carlos Hernández y Alejandro 
Márquez con amplia experiencia en el manejo de crisis por falta de agua en el 
mercado ganadero aseguran que los meses de abril y mayo, se perfilan como los 
más severos por las altas temperaturas que tendrá el país de más de 35 y 40°. 
"Tenemos más de 10 regiones del centro, bajío y norte de México donde ya cientos 
de cabezas de ganado están a punto de morir por falta de agua y alimentos 
principalmente forrajes y granos", puntualizan. El Independiente, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000563nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
EU importará menos azúcar mexicana 

El gobierno de Estados Unidos redujo drásticamente su pronóstico sobre el 
volumen de azúcar mexicana que importará en la temporada 2023-2024, de 666 mil 
toneladas cortas (ST) que calculó en marzo a sólo 499 mil ST, de acuerdo con un 
informe mensual del Departamento de Agricultura (USDA) publicado ayer. México 
ha tenido dos años de pequeñas cosechas de caña de azúcar que redujeron la 
cantidad que puede proporcionar a Estados Unidos, en virtud de un acuerdo 
comercial bilateral. La Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001562nc.pdf 
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Crecen exportaciones de agricultura 

Las exportaciones del subsector agrícola alcanzaron un valor de 182.5 mdd durante 
2023, experimentando un crecimiento de 10.6% frente a los más de 165 mdd del 
2022, exponen reportes del Inegi. El valor del 2023 es el más alto del que se tenga 
registro. El Economista, 40 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001063nc.pdf 
 

ABASTO/ ALIMENTACIÓN / PRECIOS 
 
Tiene azúcar amarga racha 

En febrero pasado, el valor de la exportación de azúcar de caña, remolacha y 
sacarosa mexicana cayó 25.7 por ciento anual, al ubicarse en 101 mil 390.9 millones 
dólares, debido a una baja producción por las sequías. La producción nacional de 
azúcar también registra caídas importantes, pues para el ciclo actual 2023/2024 se 
prevé alcanzar 4.7 millones de toneladas, es decir, 9.1 por ciento menos que en el 
ciclo anterior, cuando se obtuvieron 5.2 millones de toneladas, de acuerdo con 
expectativas de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001479nc.pdf 
 

COLUMNAS 
 
Dinero / Seguirán las etiquetas / Enrique Galván Ochoa 

Alguien se toma la molestia de leer las etiquetas de los productos que informan del 
contenido de azúcar, sal o grasa. No todos los consumidores lo hacen pero su 
número va creciendo, afectados por la diabetes, la hipertensión y otras 
enfermedades. De ahí la importancia del fallo de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación al negar un amparo a la empresa Santa Clara, propiedad de Femsa. La 
compañía productora de quesos y otros derivados de la leche había argumentado 
que el etiquetado constituye una barrera al libre comercio. De vez en cuando, la 
Suprema Corte se anota un buen punto. La Jornada, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001396nc.pdf 
 
Confidencial /  México, cabeza regional en sanidad / Redacción 

México asumirá la presidencia del Comité Internacional Regional de Sanidad 
Agropecuaria, que integra los ministerios de Agricultura de nueve naciones de 
Centroamérica y el Caribe. Es un tema 100% de sanidad. Estamos con acciones de 
prevención y contención a nivel regional para evitar la proliferación de plagas y 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001063nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001479nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001396nc.pdf
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enfermedades y que en ello haya afectación al sistema productivo agroalimentario 
de México. Esperemos que esa posición sea muy productiva. El Financiero, 41 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001339nc.pdf 
 
Reporte Empresarial / Nestlé y su proyecto con caficultores / Julio Pilotzi 
La transnacional suiza Nestlé, que en México preside Fausto Costa, hizo un recuento 
de los resultados del llamado "Plan Nescafé", considerado uno de los programas de 
sostenibilidad y agricultura regenerativa del café más importantes del mundo. De 
entrada, el análisis arrojó que este programa ha beneficiado directamente a más de 
18 mil caficultores mexicanos ubicados en los estados de Chiapas, Veracruz, Puebla, 
Oaxaca y Guerrero. Reporte Índigo, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000925nc.pdf 
 
A la Sombra/ Rutilo Escandón 

Nos cuentan que Nestlé, de FAUSTO COSTA, comenzó desde febrero pasado una 
serie de reuniones con autoridades y caficultores de Chiapas para fortalecer la 
relación entre los participantes de las cadenas de valor y la exploración de nuevas 
oportunidades de colaboración, adicionales a las ya existentes en el marco del 
llamado Plan Nescafé, con el cual se han invertido más de 600 millones de pesos en 
favor de más de1S mil productores. El Sol de México, Redacción, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000525nc.pdf 
 

Desde la cancha / Fracasó el Ejército /Demetrio Sodi 
La delincuencia organizada ha diversificado sus actividades y ha ido mucho más allá 
del tráfico de drogas, con secuestros, fraudes financieros y en los últimos años con 
un crecimiento del cobro de uso de piso o cuotas a la producción agropecuaria y de 
las pequeñas empresas, para lo cual ni el Ejército, ni la Guardia Nacional están 
preparadas para combatir. El Ejército y la Guardia Nacional ya fracasaron y lo que es 
preocupante es que tanto Claudia como Xóchitl le siguen apostando a la Guardia 
Nacional como estrategia principal para pacificar el país. El Economista, 48 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001160nc.pdf 
 
 
Articulistas / Los necesitamos, pero no los queremos / Garlos Heredia Zubieta 

En EU laboran alrededor de 5 millones de trabajadores mexicanos indocumentados. 
Son esenciales e irremplazables en la agricultura, la construcción, la industria de 
hoteles y restaurantes, el cuidado de las personas mayores, y las labores de limpieza 
y recolección de desechos, que no podrían operar sin ellos. En 2022-2024, EU ha 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000925nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000525nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001160nc.pdf
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registrado entre 9 y 11 millones de empleos sin ocupar, con la tasa de desempleo 
más baja en 53 años. El Universal, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001455nc.pdf 
 
La encerrona / Poca agua y contaminad / Adriana Sarur 
El cambio climático, la sobreexplotación, sequías extensas, crecimiento poblacional, 
los monocultivos y la deforestación son sus causas y los efectos es que para el 2050 
tendremos un acceso más limitado y habrá escasez total en algunas regiones del 
mundo. Esto ha generado grandes alertas por parte de la población mundial, 
ansiedad y depresión entre la población de la Generación Z, sin embargo, no existen 
planes adecuados por parte de las autoridades. En nuestro país la situación no es 
distinta. Las sequías y lluvias impredecibles, hacen que la captación del agua sea 
cada vez más difícil. El Heraldo de México, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000496nc.pdf 
 
En privado / El aviso de AMLO a Claudia / Joaquín López-Dóriga 
Yo creo que el presidente López Obrador no atendió el debate del domingo porque 
el lunes, en Mazatlán, dijo que estuvo muy bien, bastante bien. ¡Requetebién! Pero 
al escucharlo al día siguiente, martes, ya no. Me dio la impresión de que o no lo vio, 
no le prestó atención o alguno de los suyos le habló luego al oído, porque del 
requetebién pasó al día siguiente al reproche a su candidata, Claudia Sheinbaum, 
por no defender sus logros de gobierno. Milenio Diario, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000699nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Sin apoyo del gobierno, Álamos se muere de sed 

La falta de agua que se enfrenta en el municipio de Álamos, en el sur del estado de 
Sonora, provoca que el ganado muera de sed y hambre. Héctor Sánchez Valdez, 
presidente de la Asociación Ganadera Local, expuso que las condiciones naturales, 
mismas que se han sufrido durante más de tres años con una intensa sequía y la 
falta de apoyo de parte del gobierno federal, han causado el desplome de 50% de la 
actividad ganadera en la localidad. Los ganaderos urgen la intervención del 
gobierno federal, a pesar de que en el presupuesto de 2024 no se incluyeron 
recursos para apoyar al sector agropecuario, expresó Sánchez Valdez. El Universal, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001371nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001455nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000496nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000699nc.pdf
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Las presas de Sonora y Sinaloa, en niveles críticos; comenzará tandeo 

En Sonora hay preocupación entre agricultores y ganaderos, pues siembras y hatos 
están en riesgo. Aurelio Ozuna Leyva, presidente del Consejo de Administración del 
Fondo de Aseguramiento Agrícola Alianza MSG, advirtió que esta situación afecta 
gravemente al campo, pues algunas parcelas de trigo ya no recibieron los segundos 
riegos de auxilio, lo que impactará negativamente en los rendimientos. La 
problemática no es menos grave para el sector ganadero. Héctor Sánchez Valdez, 
presidente de la Asociación Ganadera Local General de Álamos, externó su 
preocupación ante la falta de agua y pasto para los animales en 1a región. La Jornada, 
24 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001607nc.pdf 
 
Solo un decreto presidencial como zona de restauración ecológica podría salvar 
al lago de Cuitzeo  
A esto se agregan descargas con contaminantes agrícolas y urbanos provenientes 
del río Grande de Morelia, la construcción de la presa Cointzio que ocasionó la 
primera sequía del lago en 1941 y la construcción de la presa Malpaís que disminuyó 
aún más el ingreso de agua superficial al lago. Además, entre los años 1980 y 1985 se 
realizaron aterramientos para incorporar 1,500 hectáreas de tierras para agricultura 
dentro del lago de Cuitzeo, lo que creció hasta llegar a 20 km 2. La Tribuna Edomex, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000151nc.pdf  
 
Prevén más estragos por sequía en San Luis Potosí 
Joel Félix Díaz, director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en San Luis 
Potosí, advirtió que los efectos más fuertes de la sequía que azota la Huasteca 
potosina, la cual ha dejado sin líquido a la mitad de la población de Ciudad Valles, 
aún están por sentirse, pues continuarán las temperaturas de más de 40 grados 
centígrados y son mínimos las pronósticos de lluvia para los próximos meses. 
Expuso que el otrora caudaloso río Valles registra descensos muy fuertes a pesar de 
la suspensión de riego agrícola que se inició el pasado fin de semana; consideró que 
se trata de una sequía excepcional, aunada a las extremas temperaturas. La Jornada, 
25 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001547nc.pdf 
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POLÍTICA 
 
Estamos en pie de lucha para rescatar Morelos: Lucy Meza 

La candidata a la gubernatura de Morelos por la coalición PAN, PRI, PRD, RSP, Lucy 
Meza, aseguró que los morelenses están cansados de la violencia e inseguridad del 
estado, por lo que aseguró que la "derrota de la continuidad" sucederá el 2 de junio 
con el voto de por el cambio. La exsenadora acusó que en las familias morelenses 
existe un temor colectivo por el estancamiento económico que sufren, productor 
de la falta de inversión y por el abandono en el que están los distintos sectores de la 
población, principalmente el sector agropecuario. El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000098nc.pdf 
 

En Tlalpan, refrenda su apoyo al campo 

El candidato a la Jefatura de Gobierno de la coalición Va por la CDMX, Santiago 
Taboada, realizó una gira por la alcaldía Tlalpan, donde se comprometió a duplicar 
la inversión para el campo y la seguridad que se haga en dicha demarcación. El 
Universal, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001443nc.pdf 
 

Falla FGR en mayor caso de huachicol 
La Fiscalía General de la República (FGR) falló en el caso más importante que había 
logrado judicializar para castigar las omisiones desde Pemex contra el huachicol o 
robo masivo de combustibles. Un tribunal absolvió a dos ingenieros monitoristas de 
Pemex que eran señalados por la sustracción por omisión de 18 mil 210 barriles o 2 
millones 895 mil 390 litros de gasolina en el poliducto Tuxpan-Tula, en un periodo 
de 10 horas. Para el juez Edmundo Manuel Perusquia Cabañas, la Fiscalía no logró 
acreditar la omisión de los ingenieros Bernardo Téllez de Lojo y César Miguel Vernet 
Díaz. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001380nc.pdf 
 

La Guardia abandona a candidatos en la noche 

Candidatos que reciben protección del gobierno federal dijeron a este diario que los 
integrantes de la Guardia Nacional que les fueron asignados como escoltas los 
abandonan por las noches. Revelaron que los elementos no reciben viáticos para 
hospedaje, por lo que al terminar la jornada se tienen que retirar a dormir al cuartel 
más cercano, que muchas veces está a dos horas de distancia del sitio en el que se 
encuentra el candidato. En algunas ocasiones, los aspirantes sufragan comidas y el 
hospedaje para no quedarse solos.  El Universal, P.p.1, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001207nc.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001380nc.pdf
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Suspender a Ecuador en la ONU si no se disculpa, exige México 

La Corte Internacional de Justicia de La Haya, compuesta por 15 jueces, notificó ayer 
que recibió la demanda interpuesta por México contra Ecuador por el allanamiento 
de su embajada en Quito. EL órgano judicial de la ONU señaló en un comunicado 
que, por mandato de Ley, dará prioridad a las medidas solicitadas por el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador antes de emitir una sentencia. Una es la 
protección de las sedes diplomáticas nacionales en esa nación, así como bienes y 
archivos. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001334nc.pdf 
  
Pagarán las pensiones con obras, decomisos 

El dinero no reclamado por los trabajadores a sus afores no será la única fuente de 
financiamiento del Fondo de Pensiones para el Bienestar que proponen diputados 
de Morena. El presidente López Obrador detalló que esta bolsa echará mano de 
recursos confiscados que tiene el Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado, las 
utilidades de obras emblemáticas como el Tren Maya o el Tren Transístmico, 
además de Mexicana de Aviación y recursos generados por terrenos y otros bienes 
del Fonatur. Al defender la iniciativa, el titular del Ejecutivo federal afirmó que el 
fondo no busca quedarse con lo ahorrado por los trabajadores en sus afores, monto 
que, dijo, actualmente asciende a 40 mil millones de pesos. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000947nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024001334nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_12042024/12042024000947nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



¿CUÁL ES el propósito de tensar la liga con el INE
con las constantes interferencias del presidente
Andrés Manuel López Obrador en la campaña
electoral? Unos dicen que parece apostarle a la
anulación de las elecciones presidenciales del 2
de junio. Sólo así podría explicarse su insistencia
en tundir a "los adversarios"

OTROS suponen que lo que pretende es inhibir
a los órganos vigilantes de los comicios y obtener
un triunfo electoral que no tenga impugnaciones
porque fueron desechadas de antemano.

RESULTA CURIOSO que las restricciones
de las que hoy se queja el mandatario por parte
del INE son las mismas que se crearon porque él
mismo denunció en su momento la intromisión
de Vicente Fox en las elecciones de 2006.
¿Se acuerdan del "¡cállate, chachalaca!"? Pues
de ahí vienen las normas que hoy no le gustan
al inquilino de Palacio Nacional.

EL ASUNTO es que a quien más está afectando
el Presidente no es a Xóchitl Gálvez, sino a la
propia Claudia Sheinbaum, pues la acumulación
de amonestaciones y castigos por la intromisión
gubernamental recaería directamente sobre
la eventual ganadora.

FUERTE estuvo el encontronazo entre los candidatos
a senadores por la oposición en Sonora, Lilly Téllez
y Manlio Fabio Beltrones, por el tema de Ecuador.
MIENTRAS QUE Téllez se fue durísimo contra la

Cancillería y en abierto apoyo al gobierno ecuatoriano
de Daniel Noboa, el priista condenó la toma de la
embajada mexicana en Quito alegando la violación
de leyes internacionales.

SEGURAMENTE quien sonríe por ese desencuentro
es el gobernador Alfonso Durazo, pues ha estado
preocupado por el crecimiento de la campaña
opositora en ta entidad que gobierna.

BIEN HARÍAN en el gobierno federal en echarle
una miradita a lo que está pasando en la aduana
de Matamoros, donde los exportadores viven
el peor de los mundos.

POR UN LADO, tronaron esta semana contra
el capitán Ángel Said Vázquez, director de la
aduana, por las horas de espera que han provocado
laaargas filas para los comerciantes, que denuncian
pérdidas millonarias por los retrasos en los cruces
a Estados Unidos.

POR el otro lado, los mismos exportadores acusan
que el cobro de piso y las extorsiones están a la orden
del día en ese punto fronterizo y les están afectando
y encareciendo sus operaciones.

EN LUGAR de andarse peleando más allá
de las fronteras, tal vez sería prudente asomarse
a lo que está pasando en las nuestras.
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El Presidente sigue en su empeño
de destruir los derechos constitucionales.

Ahora va contra los efectos generales
de las suspensiones en juicios de amparo.

Asalto al amparo
"Cuando el gobierno (que no es
lo mismo que la ley) comienza

a contravenir las leyes, o a desoír
los anhelos de reforma que el pueblo
expresa, sobrevienen las revoluciones".

Alfonso Reyes, Cartilla moral

RIVIERA MAYA. El presidente
López Obrador continúa en su
empeño de destruir los dere

chos constitucionales de los mexicanos,
pero como no tiene la mayoría califica
da con la que sueña sigue tratando de
hacerlo modificando leyes secunda
rias con su mayoría simple en las Cá
maras. El asalto de hoy es contra los
efectos generales de las suspensiones
en juicios de amparo.

El amparo es una de las aporta
ciones más importantes de México al
derecho. Lo creó el liberal Mariano
Otero con la idea de dar a los goberna
dos protección frente a los abusos de
la autoridad. La figura se introdujo en
la Constitución de 1857 y se mantuvo
en la de 1917. El artículo 103 da a los
tribunales la facultad de resolver las
controversias que generen las "nor
mas generales, actos u omisiones de
la autoridad que violen los derechos
humanos reconocidos y las garantías
otorgadas para su protección por esta
Constitución, así como por los tratados
internacionales, de los que el Estado
mexicano sea parte". El 107 establece
reglas para el juicio que la Ley de Am
paro desarrolla Las suspensiones son
órdenes de los tribunales para impe

dir la aplicación de una medida ya sea
de manera provisional o definitiva

En una sesión de las Comisiones
Unidas de Justicia y Estudios Legisla
tivos, Segunda, del Senado este 10 de
abril, la mayoría oficialista aprobó dos
modificaciones a la Ley de Amparo. La
primera deroga un párrafo del artículo
129 que permite "al órgano jurisdiccio
nal de amparo" emitir suspensiones
cuando "pueda causarse mayor afec
tación social". La segunda añade un
párrafo al artículo 148: "Tratándose
de juicios de amparo que resuelvan la
inconstitucionalidad de normas gene
rales, en ningún caso las suspensiones
que se dicten fijarán efectos generales".
El gobierno quiere que, si alguien ob
tiene una suspensión para la aplicación
de una ley cuestionada, la norma se
siga aplicando a todos, menos a quien
haya obtenido la suspensión.

Con esta medida el Presidente
quiere debilitar la facultad de los tribu
nales para desechar normas inconsti
tucionales. De poco serviría ganar una
suspensión si esta solo beneficia a la
persona que promovió el juicio. Pero
es absurdo que una norma inconstitu
cional se siga aplicando a todos menos
a quien promovió el juicio de amparo.

Ante su falta de mayoría calificada
para enmendar la Constitución, López
Obrador ha impulsado una serie de
iniciativasinconstitucionales, como la
Ley de la Industria Eléctrica Con sus
nuevas enmiendas a la Ley de Ampa
ro quiere asegurar que podrá seguir
aplicando leyes inconstitucionales a

pesar de que los tribunales otorguen
suspensiones en su contra Si una ley
inconstitucional se puede seguir apli
cando de manera general, con la sola
excepción de aquellos que hayan ob
tenido suspensiones, el Presidente ten
drá manga ancha para promulgar más
y ejercerlas a pesar de las suspensiones.

Esto es inaceptable ética y jurídi
camente. Es cierto que durante mucho
tiempo el amparo solo beneficiaba a
los promoventes del juicio, en lo que
los juristas han llamado la "relatividad
de las sentencias", pero la situación se
superó gracias al esfuerzo de grupos
progresistas que construyeron las de
claratorias generales de inconstitucio
nalidad. Y es muy lógico. ¿Por qué solo
podrían beneficiarse de una suspen
sión quienes hayan tenido el dinero
para promover un juicio de amparo?

El gobierno de López Obrador
quiere echar para atrás este avan
ce y restringir los efectos de las sus
pensiones. Quiere negar la justicia a
quienes no pueden pagar un juicio
de amparo y seguir utilizando su ma
yoría simple para promulgar leyes
inconstitucionales.

• POR DINERO
La Cuarta Transformación sigue en
busca de dinero porque sabe que ha
tomado medidas que quebrantarán
al Estado mexicano con el paso de
los años. Por eso su iniciativa para
apropiarse de los fondos de las Afores
que no hayan sido reclamados.
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Del debate
Un punto valioso
del reciente debate son

las preguntas propuestas
por los ciudadanos porque
reflejan sus inquietudes.
¿Cómo arreglará usted esto?
¿Cómo resolverá aquello?
El México que se entrevé
a partir de las preguntas está
muy lejos del qué nos pinta
la propaganda gubernamental.

En todo el país,
especialmente en el sur,
el sistema de salud se percibe
como un desastre. Se ve

corrupción galopante en la
obra pública, especialmente
por la opacidad en los
contratos. La educación,
en retroceso, no se distingue
del adoctrinamiento.

Con razón el Presidente

protestó y su candidata
no pudo responder con
veracidad.

Guillermo Hinojosa R.
Mérida, Yucatán
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Contaminar el agua es pecado
mortal. Autoridades de la CDMX
deben resolver el problema.

Bendita agua
//¦rrre amo, Corita!" le dijo eliTvehemente galán a su dul

cinea en el campo nudista
Respondió ella bajando la vista "Por
lo que estoy viendo lo que sientes por
mí no es amor, sino puro deseo". (En
fabla de confesonario se llama "tume
facción" o "conmoción" a lo que lisa
y llanamente es erección)... 'Vengo a
registrar mi candidatura a diputado".
"¿Tiene usted antecedentes penales?".
"¿Qué es requisito?"... "Está bien que te
llames Toro Sentado le dijo la mujer
del jefe indio a su marido, pero tam
bién hay otras posiciones"... El agua
que brota del pozo en El Temporali
to no sabe a gasolina sabe a gloria El
Temporalito es un predio en el rancho
del Potrero. Está en alto, y mira al alto
monte llamado de Las Ánimas por
que tiene dos picos separados por una
gran distancia En teología de pueblo
se conoce como "el ánima sola" a la
que en el purgatorio debe purificarse
entre las flamas antes de merecer en
trar al Cielo. Yo he visto una imagen
del ánima sola en una iglesia de las de
antes del Concilio, ésas que por sus al
tares y retablos con cuadros y efigies
de vírgenes y santos parecen templos,
no salones de eventos o bodegas. To
dos decían que en El Temporalito no
había agua, de ahí su nombre, pues

en él la siembra era de temporal, vale
decir confiada al precario milagro de
la lluvia (En aquellos años, los de me
diados del pasado siglo, se decía que
había tres modos de ser pendejo: sem
brar de temporal, comprar billetes de
la Lotería y votar por el PAN). "No hay
agua en El Temporalito", aseguraban
todos, incluso don Abundio, que en el
rartcho tiene el título de "la esperen
cia", o sea la experiencia, el que más
sabe de las cosas del lugar. Yo siento
un gran respeto por la experiencia,
aunque necio que soy muy pocas
veces sigo sus consejos. Así, desoyen
do el de todos, llevé al Temporalito a
mi buen amigo Seigio García, conoci
do desde sus años de estudiante en la
Escuela Superior de Agricultura "An
tonio Narro" con el mote de "La lie
bre", y que tiene el raro don de sen
tir el agua bajo sus pies, y hablar con
ella "Claro que hay agua aquí me di
jo después de caminar, silencioso, por
el terreno. ¿Qué no la oyes? Nos está
llamando". Añadió luego que el agua
no era mucha, pues su voz era queda
"Sacarás una pulgada y media, cuan
do mucho, pero será agua buena". Su
vaticinio se cumplió. Otro excelente
amigo, Poncho Garza, fue con su má
quina perforadora, y a los 70 metros
hizo salir un chorro de agua cristali

na que nos premió con su claridad y
su frescura por haberla sacado a ver
la luz. De esto hace ya dos décadas.
Ahora lo que era sólo un terreno de
secano es un pequeño bosque de pi
nos piñoneros cuyo rosado y dulce
fruto gozarán los hijos de mis nietos,
si és que las cotorras serranas acceden
a compartirlo con ellos. Toda agua,
lo mismo la que cae del cielo que la
brotada de los senos de la tierra es
agua bendita Contaminarla en cual
quier forma es un pecado, y un pecado
mortal. Razón tienen entonces los ve
cinos de un populoso sector de la Ciu
dad de México al protestar porque el
agua que beben sabe a gasolina, y pa
ra colmo a gasolina de no muy buena
calidad. Las autoridades deben apre
surarse a resolver el problema El he
cho de que esté arriesgando su futuro
político es lo de menos. Lo de más es
que su tardanza en resolver este pro
blema pone en grave riesgo la salud
de sus gobernados... La niñita oyó a
su papá decir que su secretaria era
una muñequita Le preguntó, curio
sa "¿Y también cierra los ojos cuando
la acuestas?"... El sacerdote maya les
indicó a sus compañeros: "En adelan
te las doncellas serán para nosotros. A
los dioses del cenote les arrojaremos
unas galletitas"... FIN.
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Variaciones Opus 33
sobre el tema de Don Juan

Don Juan, hasta donde sabe, no tuvo
hijos.
No los merecía dice.

Tiene, sí, un sobrino que lo visita cuando
no tiene otra cosa qué hacer.

La última vez le preguntó:

¿Cuántas mujeres hubo en tu vida?

Respondió el caballero:
Una nada más.

Te burlas de mí dijo el muchacho.

Te hablo con la verdad replicó don
Juan, Cuando estaba con una dama no
había ninguna otra para mí. Al hacerle
el amor no pensaba en otra mujer, como
hacen muchos hombres para excitarse
o apresurar el fin del acto. A todas les fui
fiel, pues mientras estuve con una no
hubo otra. Por eso te digo que en mi vida
hubo una sola mujer. Cada una fue la
única mientras fue mi mujer.

El joven no entendió. Hay muchas cosas
que los jóvenes no entienden.

iHasta mañana!...
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AHORA que una
de las hipótesis de
la contaminación

del agua en Benito
Juárez apunta a un
ductodePEMEX,
hay quien dice que
es momento de que
la 4T recuerde que
entre sus filas tiene a

alguien con mucha
experiencia en el
tema de combustibles

corriendo por lugares
donde no deben.

COMO diputado
federal, Alejandro
Encinas encabezó la

comisión legislativa
que indagó el derrame
y las respectivas
explosiones de
Guadalajara en 1992. Y
vaya que el entonces
perredista le entró a
fondo al asunto.

NO BUSCARLO en
estos momentos sería

una verdadera fuga...
¡de talento!

CANDIDATOS

haciendo campaña
en vehículos con

placas de Morelos o,
de plano, sin láminas.

PODRA decirse
mucho de este

proceso electoral,
pero nadie puede
negar que el desdén a
las normas de tránsito
marcha sobre ruedas.

PARA la elección

del nuevo titular
del Instituto de

Planeación ya no
queda tiempo... y lo
desperdician.

CUENTAN que el
Comité envió una
nueva convocatoria

al Congreso de la
Ciudad de México,
pero lo hizo en un
formato equivocado,
lo que impide su
publicación en
Gaceta.

TOTAL, si todo ha
salido mal con el

tema, qué tanto es
tantito más.
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Al Tribunal la cruzada de Xóchitl
contra las mañaneras
::::: En la alianza opositora nos adelantan que an
te la negativa del INE de suspender la conferencia
mañanera del presidente Andrés Manuel López
Obrador, ahora acudirán al Tribunal Electoral.
Nos cuentan que será la candidata presidencial,

Xóchitl Gálvez, quien perso
nalmente defenderá su caso, si
no para bajar completamente la
emisión de las mañaneras, por
lo menos que no sean transmi
tidas en los nueve estados don
de hay elección a gobernador.
Nos explican que esa será una
prioridad de la estrategia de co
municación de la oposición pa
ra fijar el debate y llevarlo al ex
tremo porque el mandatario to

dos los días se mete en la eleccióa A Vicente
Fox, nos recuerdan, lo acusó el lopezobradorismo
de ladear la elección de 2006 con su frase de que
"no hay que cambiar de jinete a la mitad del río".
Ahora, con intervenciones diarias en la contienda,
tendrían que acusar al mandatario de ahogar al ji
nete y al caballo.

... Y el PVEM las quiere nacer
obligatorias por ley
::::: Nos cuentan que en la conferencia de la diri
gencia de Morena y sus aliados para defender las
conferencias mañaneras del presidente López
Obrador en el proceso electoral, el diputado fede
ral del PVEM Callos Puente fue más allá y dijo
que se debería valorar que este tipo de ejercicios
sean una obligación de todos los gobernantes.
Don Carlos se mofó de las entonces ruedas de
prensa del presidente Fox que terminaron siendo
"lo que el presidente quiso decir". Nos hacen ver
que al legislador se le olvidó que en ese sexenio el
Partido Verde era aliado del foxismo y nos co
mentan que antes de proponer mañaneras por
ley tendría que preguntar en el equipo de Claudia
Sheinbaum si les parece buena idea.
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Descuido en las versiones de AMLO
::::: Nos comentan que en la Presidencia no pa
recen estar conscientes de que las versiones es
tenográficas de las palabras del presidente Ló
pez Obrador son un documento oficial al publi
carse en la página web del gobierno, y más
ahora que las mañaneras son revisadas a fondo,
jurídicamente, por las autoridades electorales.
En más de una ocasión se ha detectado que la
versión no se apega estrictamente a lo que de
clara el mandatario. Por poner el ejemplo más
reciente, ayer que desde la mañanera invitó a la
Banda MS a la verbena del 15 de septiembre, en
la versión estenográfica, en vez de "MS", apare
ció un "Mesa Directiva". ¿Será que la capturan
con una aplicación de dictado? Por lo pronto,
en el tribunal tendrán que correr el video y re
visarlo directamente.

Exsecretarlo de Gobernación
denuncia retenes üel narco
::::: El exgobernador de Jalisco, exsecretario de
Gobernación y candidato a senador por la alianza
opositora, Francisco Ramírez Acuña reveló
que ha sido retenido por grupos delictivos duran
te recorridos proselitistas por su estado. En un
encuentro con el Colegio de Contadores Públicos
de Guadalajara, don Francisco expresó que no
hay seguridad en las carreteras del país y la Guar
dia Nacional solo detiene a los que tienen una ca
mioneta vieja, porque a los que traen "Lobo" les
tiene miedo. Dio detalles de que "los matosos" le
preguntan a dónde va y le revisan la credencial
del INE. ¿Será que ya presentó sus denuncias o
todo lo dejará en anécdota para hacer campaña?
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La espada del ego presidencial

El cinismo generalizado
está llevando a un de
safío a la legitimidad

del gobierno de López Obra
dor y a la erosión del consen
so democrático básico. Ello
está socavando la estabilidad
dentro de Morena y la gober
nabilidad efectiva. Lo sucedi
do en el debate presidencial
más allá del formato y de las
fallas de producción generó
la construcción de una narra
tiva sobre el triunfo de Clau
dia Sheinbaum quien, esqui
vando cuestionamientos,
evitó contestar preguntas
que se hacen millones de me
xicanos atónitos ante los ex
cesos y abusos del círculo ín
timo del Presidente.
No se puede hablar de

transformación si se incentiva

la corrupción. Si ésta no se cas
tiga. Si no hay rendición de
cuentas. Sheinbaum carga
con una pesada loseta de co
rruptelas permitidas en este
régimen. No se pueden defen
der los escándalos con prue
bas contundentes de tráfico de
influencias y enriquecimien
tos (in)explicables de los hijos,
amigos, funcionarios y fami
liares de López Obrador.
No basta con la repartición

de culpas y pretender trasla
dar los golpes a la línea de
flotación del mantra tabas
queño de "honestidad va
liente" a los medios, a sus ad
versarios y al endemoniado
pasado neoliberal.
Los debates son una herra

mienta fundamental en diver
sos ámbitos, desde la política

hasta la academia y los nego
cios. Sirven para explorar, ana
lizar y discutir ideas, argu
mentos y posiciones opuestas
sobre temas específicos. El do
mingo la candidata del oficia
lismo se vio distanciada del
fracaso y escándalos de co
rrupción de la cuatroté defen
diendo sistemáticamente su
paso por la Jefatura de Gobier
no. La molestia presidencial se
ha hecho evidente en las ma
ñaneras. Su lenguaje corporal
ha exhibido una frustración
por el balconeo de esos exce
sos que agravian a un México
teñido de sangre, de violencia
e impunidad y de abandono
en esferas estratégicas en la vi
da diaria de los mexicanos.
La pregunta que como ele

fante blanco se trató de igno
rar es, si Sheinbaum ganara la
elección de junio próximo ¿se
atreverá a investigar la estela
de corrupción del primer cír
culo del gobierno de López
Obrador? Ello es fundamental
para la salud y la integridad de
la República. Sin embargo, ex
hibirse un tanto maniatada y
desencajada cargando con
esos pasivos y fracasos actua
les no parecieron ser suficien
tes hechos para satisfacer el
ego presidencial.

Los mensajes para Shein
baum por no defender la
transformación y sus corrup
telas se han presentes y públi
cos. No se le tolerarán ambi
güedades ni medias tintas.
El cinismo con que el Eje

cutivo ha abordado los seña
lamientos y las pruebas del
hedor que lo rodean son una
respuesta adaptativa a lo que
sabe está sucediendo; no hay
manera de ocultar lo que
apenas es la punta del ice
berg de los imponderables
que diariamente lesionan la
imagen de "honestidad" de
su administración.
Seis años más de opacidad,

sin rendición de cuentas
arropada por una política de
abrazar a los grupos crimina
les y de permitir el cogobier
no con el narco en vastas re
giones, no son una oferta de
cambio sino una bofetada de
la continuidad de una estela
de fracasos e impunidad. •
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Movimiento Ciudadano
no da una en cultura
::::: En estas elecciones, quien no
ha dado la batalla en el sector cul
tural es Jorge Álvarez Máynez, de
Movimiento Ciudadano. En una
visita a la Universidad Autónoma
de Durango anunció que dará
vales para que los jóvenes tengan
acceso gratuito a eventos cultura
les. Un proyecto que alguna
legislatura pasada aprobó y sólo
se quedó en papel. Y nada más...
Así que por lo visto la cultura no
forma parte del panorama del
candidato ni de ese partido, pues
en el documento de propuestas
de campaña en su sitio web oficial
(https://maynez.com.mx/propues
tas/) no hay una sección dedicada
al sector; es más, en las 39 pági
nas que conforman el archivo, la
palabra cultura sólo se menciona
una vez y se usa para hablar sobre
educación en la infancia. Así que
de cultura na, na, na, na, na... da
en este partido.

La revista Science
abre espacio a la
preocupación por

la conabio
::::: La revista estadunidense
Science publicó recientemente un
artículo donde expresa preocupa
ción por la desaparición de la Co
misión Nacional para el Uso de la
Biodiversidad (Conabio), firmado
pór los investigadores Rodrigo
Medellín y Jorge Soberón, quienes
apuntan que la Conabio, fundada
por José Sarukhán, será una he
rramienta necesaria para enfren
tar los cambios climáticos que es
tán por venir. Lo más alarmante,
apuntan los firmantes del texto, es
que el gobierno actual ha buscado
desaparecer a la Conabio desde
2018, sin conocer a profundidad
las tareas sustanciales que ésta
desempeña para el cuidado del
ecosistema, no sólo nacional, sino
mundial. Sin reparos, Medellín y
Soberón hacen un llamado a la
sociedad a evitar la destrucción de
esta institución. "Es hora nueva
mente de que los científicos, la
población y el mundo se pronun
cien en contra de la destrucción
de esta valiosa institución".
Escríbanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com
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EUNICE RENDON

A HA'SI H ' .i Ü 1' 1

¡Basta de mirreyes prepotentes,
clasistas y machistas!

| n los últimos días se ha viEtalizado en redes sociales
I el caso de Rodolfo "Fofo"

Márquez, un "influencer" de 26
años que el pasado 22 de febrero
golpeó brutalmente a una mujer
en el estacionamiento de un cen
tro comercial en Naucalpan, como
reacción a un impacto leve que la
mujer dio a su espejo retrovisor.
Las heridas causadas a la víc

tima tardaron veinticinco días en
sanar y le dejaron una cicatriz en
el rostro. Además, dada la prepo
tencia del Fofo, teme represalias
en contra de ella o de su familia.
Gracias a un video que fue vi

talizado y a la presión social, el jo
ven originario de Jalisco fue de
tenido el 4 de abril y vinculado a
proceso por tentativa de femini
cidio. Las imágenes compartidas
tras su detención lo muestran so
nriente y confiado. Sin embargo,
durante la primera audiencia ya
tenía otro rostro, intentó discul
parse por lo sucedido y ofreció
arrodillarse para que las mujeres
presentes lo patearan a modo de
castigo, asegurando que su cabe
za tiene precio en la cárcel.
No es la primera vez que el Fofo

se ve envuelto en situaciones po
lémicas, en las que pone de ma
nifiesto su clasismoy ejerce violen
cia. Es reconocido en redes socia
les por presumir una vida de lujos,
de poder e influencias. Destacan
compras millonadas y un estilo de
vida superficial, compra botellas
lujosas de alcohol, cuentas millo
nariasenbareseinclusounos tenis

| n los últimos días se ha viEtalizado en redes sociales
I el caso de Rodolfo "Fofo"

Márquez, un "influencer" de 26
años que el pasado 22 de febrero
golpeó brutalmente a una mujer
en el estacionamiento de un cen
tro comercial en Naucalpan, como
reacción a un impacto leve que la
mujer dio a su espejo retrovisor.
Las heridas causadas a la víc

tima tardaron veinticinco días en
sanar y le dejaron una cicatriz en
el rostro. Además, dada la prepo
tencia del Fofo, teme represalias
en contra de ella o de su familia.
Gracias a un video que fue vi

talizado y a la presión social, el jo
ven originario de Jalisco fue de
tenido el 4 de abril y vinculado a
proceso por tentativa de femini
cidio. Las imágenes compartidas
tras su detención lo muestran so
nriente y confiado. Sin embargo,
durante la primera audiencia ya
tenía otro rostro, intentó discul
parse por lo sucedido y ofreció
arrodillarse para que las mujeres
presentes lo patearan a modo de
castigo, asegurando que su cabe
za tiene precio en la cárcel.
No es la primera vez que el Fofo

se ve envuelto en situaciones po
lémicas, en las que pone de ma
nifiesto su clasismoy ejerce violen
cia. Es reconocido en redes socia
les por presumir una vida de lujos,
de poder e influencias. Destacan
compras millonadas y un estilo de
vida superficial, compra botellas
lujosas de alcohol, cuentas millo
nariasenbareseinclusounos tenis

de más de 7 millones de pesos.
En julio de 2022, cerró el puente

Matute RamosenGuadalajara, con
numerosos vehículos de lujo. Por
estas acciones, la Fiscalía de Jalisco
lo obligó a realizar un donativo de
35 mil pesos y 12 horas de labor co
munitaria, en las que el joven apro
vechó para grabar videos mencio
nando que era la primera vez que
agarraba una escoba en su vida.
Desafortunadamente, el caso

del Fofo se suma a muchos otros en
los que laciudadaníahasido testigo
de la manera en la que se conduce
un sector de la sociedad mexicana.
Duele e indigna ver la prepotencia,
los privilegios y el poder violento
oon el que algunas personas se
sienten intocables, con la seguridad
de que están por encima de la ley,
solo porpertenecerauna cierta cla
se socioeconómica, por el color de
piel o por oontar con influencias.
Algunos casos recientes que nos

recuerdan esta realidad son; Patri
cio, el júnior de Puebla que golpeó
violentamente rompiéndole la na
riz a un guardia de seguridad que
trabajaba en el fraccionamiento
Lomas de Angelópolis, hecho que
fue captado en un video que se vi
raüzóy fue duramente criticado. El
adolescente huyó para evadir a la

de más de 7 millones de pesos.
En julio de 2022, cerró el puente

Matute RamosenGuadalajara, con
numerosos vehículos de lujo. Por
estas acciones, la Fiscalía de Jalisco
lo obligó a realizar un donativo de
35 mil pesos y 12 horas de labor co
munitaria, en las que el joven apro
vechó para grabar videos mencio
nando que era la primera vez que
agarraba una escoba en su vida.
Desafortunadamente, el caso

del Fofo se suma a muchos otros en
los que laciudadaníahasido testigo
de la manera en la que se conduce
un sector de la sociedad mexicana.
Duele e indigna ver la prepotencia,
los privilegios y el poder violento
oon el que algunas personas se
sienten intocables, con la seguridad
de que están por encima de la ley,
solo porpertenecerauna cierta cla
se socioeconómica, por el color de
piel o por oontar con influencias.
Algunos casos recientes que nos

recuerdan esta realidad son; Patri
cio, el júnior de Puebla que golpeó
violentamente rompiéndole la na
riz a un guardia de seguridad que
trabajaba en el fraccionamiento
Lomas de Angelópolis, hecho que
fue captado en un video que se vi
raüzóy fue duramente criticado. El
adolescente huyó para evadir a la

justicia y se encuentra en Califor
nia Su actitud es un reflejo de los
valores con los que su familia lo ha
bía educado, pues su padre tam
bién fue sorprendido agrediendo a
un guardia de seguridad y su ma
dre agredió a una muja en una ca
fetería. Yamil G, hijo de un empre
sario constructor poblana arrolló
en su Mercedes Benz aun hombre,
arrastrándolo durante 50 metros
en su intento de fuga. Gracias al
amparo que le otorgó un juez fe
deral en 2021, no fue detenido, y
desde entonces se encuentra pró
fugo. El Tiburón' Medina, irrum
pió en la cocina de un restaurante
de comida rápida en San Luis Fo
tosíygolpeó en repetidas ocasiones
al empleado que le había solicitado
que se formara para ser atendida
La justicia en nuestro país tam

bién es selectiva y racista. Las cár
celes están llenas de pobres. De
acuerdo oon CONEVAL, el 70% de
las personas sin sentencia en pri
sión ganaban menos del promedio
mensual de los hogares en México,
y el 23% vivía en pobreza alimen
taria antes de su detención Más del
90% de los detenidos preventivos
tienen tonos de piel más oscuros en
la escala PERLA del G a la A.
Desafortunadamente, compor

tamientos ilegales y éticamente
cuestionables como los del Fofo, se
encuentran normalizados e inclu
so glorificados. Las redes sociales y
la indignación han contribuido a
exponer esta realidad Sin embar
go, queda mucho por hacer y es
tarea de todos y todas no permitir
ni dejar pasar ningún acto de pre
potencia y agresión Debemos de
nunciar, visMizar y observar a
nuestras autoridades para que este
tipo de casos nunca queden im
punes. Basta de mimeyes prepo
tentes, clasistas y machistas! •

justicia y se encuentra en Califor
nia Su actitud es un reflejo de los
valores con los que su familia lo ha
bía educado, pues su padre tam
bién fue sorprendido agrediendo a
un guardia de seguridad y su ma
dre agredió a una muja en una ca
fetería. Yamil G, hijo de un empre
sario constructor poblana arrolló
en su Mercedes Benz aun hombre,
arrastrándolo durante 50 metros
en su intento de fuga. Gracias al
amparo que le otorgó un juez fe
deral en 2021, no fue detenido, y
desde entonces se encuentra pró
fugo. El Tiburón' Medina, irrum
pió en la cocina de un restaurante
de comida rápida en San Luis Fo
tosíygolpeó en repetidas ocasiones
al empleado que le había solicitado
que se formara para ser atendida
La justicia en nuestro país tam

bién es selectiva y racista. Las cár
celes están llenas de pobres. De
acuerdo oon CONEVAL, el 70% de
las personas sin sentencia en pri
sión ganaban menos del promedio
mensual de los hogares en México,
y el 23% vivía en pobreza alimen
taria antes de su detención Más del
90% de los detenidos preventivos
tienen tonos de piel más oscuros en
la escala PERLA del G a la A.
Desafortunadamente, compor

tamientos ilegales y éticamente
cuestionables como los del Fofo, se
encuentran normalizados e inclu
so glorificados. Las redes sociales y
la indignación han contribuido a
exponer esta realidad Sin embar
go, queda mucho por hacer y es
tarea de todos y todas no permitir
ni dejar pasar ningún acto de pre
potencia y agresión Debemos de
nunciar, visMizar y observar a
nuestras autoridades para que este
tipo de casos nunca queden im
punes. Basta de mimeyes prepo
tentes, clasistas y machistas! •

DesujorIuñadamente, coniportuniien
I os ilet/ales tj et¡( (miente cuestionables
como los del I o/o, se encuentran nor

malizados e incluso (/lotificados.
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Se la ponen "en charola de plata"
a Morena en tierra de AMIO
::::: Los que traen un tremendo enredo en Tabas
co, nos cuentan, son los partidos de oposición,
pues "no dan una" para la próxima elección. Nos
explican que a nivel nacional PRI, PRD y PAN

van juntos para las senadurías y
las seis diputaciones federales,
pero a la gubernatura sólo priis
tas y panistas construyeron una
candidatura común con Lore
na Beaurregard de los San
tos (PRI), mientras el sol azteca
va con Juan Manuel Fócil Pé
rez, por lo que los candidatos
federales andan por su lado, los
estatales por el suyo e, incluso,
promoviendo sólo a su partido

de origen, mientras Morena avanza "en caballo
de hacienda", perfilado a llevarse "carro comple
to". Bien dicen que "nadie sabe para quién traba
ja". ¡Auch!

Pasado no tan enterrado
::::: Nos platican que en el Congreso de Zacatecas
"los reflectores" se han enfocado en las investiga

penales contra el exgo
bernador Miguel Alonso Re
yes (PRI), quien figura en la lis
ta de plurinominales del trico
lor a diputado federal. Nos ex
plican que los diputados more
nistas revivieron el caso en la
comparecencia del nuevo fiscal,
Cristian Camacho Os naya,
esta semana, cuando reveló que
de cinco carpetas de investiga
ción que hay en la Fiscalía Es

pecializada en Combate a la Corrupción, tres fue
ron desechadas entre 2018 a 2021 y dos están en
trámite, de las cuales una es por el delito de enri
quecimiento ilícito y enfatizó que "no será tapa
dera de nadie". ¡Zas!
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En alerta ante usurpadores
::::: Los que "se pusieron a las vivas" en Sinaloa,
nos comentan, son los integrantes de la comuni
dad indígena mayoyoreme (con presencia en seis
municipios), pues aprendieron que varios políti

eos se quieren "aprovechar de
su nobleza" y hacerse pasar co
mo uno de ellos para usurpar
una candidatura que les toca.
Nos detallan que el presidente
del Consejo Supremo de los Co
banaros (gobernadores), Libra
do Bacasehua Elenes, optó
por instruir a los líderes de cada
centro ceremonial para que no
extiendan cartas de identidad a
personas que no vivan en su

comunidad o que no hablen su lengua, pues los
vivales son de todos los partidos, que les "ofrecen
las perlas de la Virgen". ¡Mucho ojo!
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La sorpresa del candidato de
Morena para San Salvador Ateneo
::::: En la lista que dio a conocer Morena aparece
como candidato a la alcaldía de San Salvador
Ateneo César del Valle Ramírez, hijo del líder
del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra
(FPDT), Ignacio del Valle Medina, férreo oposi

tor a la construcción del aero

puerto en Texcoco. Los inte
grantes del movimiento campe
sino que lucharon durante los
sexenios de los presidentes Vi
cente Fox y Enrique Peña
Nieto para impedir la edifica
ción de la terminal aérea se ha
bían resistido a participar en la

César del política y ser candidatos a algún
Valle Ramírez puesto de elección popular. No

lo querían hacer, entre otras co
sas, porque acusaban a los partidos y a funciona
rios de los tres niveles de gobierno de incumplir
promesas a los ciudadanos y de ser corruptos, pe
ro parece que César, el menor de la familia Del
Valle, no se aguantó las ganas y entrará a lo que
antes consideraba una especie de lodazal.

Fecha: 12/04/2024

Página: 21

Area cm2: 226

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 23,797

Página 10 de 189 Índice



Que el alcalde de BJ si mandú
las muestras de agua a la IINAM
::::: Luego de que ayer le platicamos que autorida
des de la UNAM hicieron un rastreo de las mues
tras que envió el alcalde de Benito Juárez, Jaime
Mata, sobre el agua contaminada, y tras buscar
en escuelas y facultades no hallaron nada, desde
la demarcación nos aseguran que sí se enviaron y
fue al Departamento de Bioquímica de la Facul
tad de Medicina Veterinaria, donde se hizo un
análisis genérico y no se reportó la presencia de
contaminantes. Eso sí, nos adelantan que se en
viaron muestras a cuatro laboratorios particulares,
para requerir análisis específicos en materia de
hidrocarburos, y se espera que la próxima sema
na les entreguen los resultados.

insiste en dos penales más
para el Edomex
::::: El secretario de Seguridad del Estado de Méxi
co, Andrés Andrade Téllez, informó que la de
pendencia continúa trabajando para abrir dos
centros penitenciarios y de reinserción social en

la entidad, los cuales se sumá
is rían a los 21 que ya existen. Dijo
| que únicamente tres de los pe
2 nales concentran 74% de la so
| brepoblación penitenciaria, que
| actualmente alcanza las 35 mil
< personas privadas de su liber

tad, por ello la necesidad de
contar con más espacios. Nos

Andrés dicen que don Andrés no quita
Andrade rá el dedo del renglón para lo

grar concretar esos penales que
ya tienen varias administraciones en el tintero,
pues considera que se requiere una reinserción
social digna y en espacios acondicionados para
los presos.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
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Rayuela
¿Dónde están aquellas
"fuerzas vivas" que
defendían a su país?
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Arely Gómez en ASF: casa sucia // Historial
apegado al poder ff Impulsada por Peña
Nieto i Simulación anticorrupción
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL TÍTULO DE esta columna hace
referencia al correspondiente al
libro de reciente publicación La
casa sucia, escrito por Muña Dora
Buchahin, con prólogo de Hum

berto Musacchio, en el que se detalla docu
mentalmente la "cloaca de redes de sobornos,
amiguismo, extorsiones, cohecho e ilegali
dad" que conforma el aparato institucional de
presunto combate a la corrupción, con acento
en una de sus piezas, la Auditoría Superior de
la Federación (ASF), de la que Buchahin fue
directora de auditoría forense, luego "despe
dida", amenazada e intimidada junto con su
equipo de trabajo por no plegarse a manio
bras de simulación y encubrimiento.

SIENDO TAL AUDITORÍA Superior una de
las habitaciones de una casa sucia, regenteada
por David Colmenares Páramo, resulta alta
mente significativo, diríase que congruente,
el enredo reciente en que otro involucrado en
corrupciones y complicidades, Agustín Caso
Raphael, fue despedido de la ASF y difundió
una carta en la que invoca valores y aspiracio
nes de justicia y honestidad que sus críticos no
le reconocen y que, en sustitución, hayan nom
brado a Arely Gómez González.

LA NUEVA AUDITORA especial de Desem
peño de la ASF tiene un historial rigurosa
mente apegado al servicio de los políticos en
el poder: fue determinante funcionaría con el
derechista Mariano Azuela como presidente
de la Corte; en enero de 2007, luego del fraude
electoral calderonista, fue designada fiscal
para asuntos electorales, cargo que ejerció
hasta 2010, cuando renunció a días de las elec
ciones intermedias bajo acusaciones de violar
la legislación del ramo e incluso operar a favor
de candidatos del PAN (https://goo.su/VmyS y
https://goo.su/pHlC).

CON PEÑA NIETO, tuvo Arely Gómez una
intensa actividad: llegó al Senado en 2012 por
vía privilegiada (lista nacional); dejó el escaño
en febrero de 2015 para días después sustituir
a Jesús Murillo Karam en la Procuraduría
General de la República y sostener el manto
de ocultamiento y engaño en el caso de los
43 normalistas de Ayotzinapa; en octubre de

2016 recibió la titularidad de la Secretaría de la
Función Pública al sustituir a Virgilio Andrade,
luego de que éste había cumplido el encargo
de encubrimiento en el caso de la casa blanca
de Angélica Rivera, entonces esposa de Peña
Nieto.

EN FEBRERO DE 2019, el ministro Arturo
Zaldívar la propuso como contralora del Poder
Judicial de la Federación, y el Consejo de la Ju
dicatura Federal aprobó la postulación. Ahora
entra a la Auditoría Superior de la Federación
como parte del equipo de Colmenares Páramo,
que tuvo como promotor inicial al priísta Hela
dio Ramírez, quien fue gobernador de Oaxaca
y cuyos hijos han tenido cargos diversos, uno
de ellos, Luis Antonio Ramírez Pineda, como
director del Issste, actualmente de Bancomext.

COLMENARES PÁRAMO FUE designado
titular de la ASF el 15 de marzo de 2018, con
los votos del PRI peñista y del morenismo (se
necesitaba mayoría calificada y se obtuvieron
377 votos: https://goo.su/VMNCu) y terminará
su encargo el año próximo (encartada ahora,
Arely Gómez podría ser incluida en la terna
que una comisión de la ASF propondrá a la Cá
mara de Diputados).

ARELY GÓMEZ GONZÁLEZ es nieta de
Salomón González Blanco, ya difunto, quien
fue secretario de Estado y gobernador de
Chiapas, abuelo también de Josefa González
Blanco, quien debutó como efímera secretaria
obradorista del Medio Ambiente y ahora es
embajadora en Reino Unido, hija de Patrocinio
González Blanco, que también fue gobernador
de Chiapas y secretario de Estado (Goberna
ción, con Carlos Salinas) y de Patricia Ortiz
Mena Salinas de Gortari.

ADEMÁS, ARELY ES hermana de Leopoldo
Gómez, quien fue vicepresidente de noticias
de Televisa (fue corresponsable del montaje de
Carlos Loret de Mola en el caso Florence Cas
sez e Israel Vallarta) y condujo durante ocho
años el programa Tercer Grado.

Astillas

OTRA FRASE EFÍMERAMENTE memora
ble de Xóchitl Gálvez en campaña: "si a los 60
años no has podido hacer un patrimonio, eres
bien güey"... ¡Hasta el próximo lunes!
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Que los representantes de
Claudia Sheinbaum, Xóchitl
Gálvez y Jorge Alvarez May
nez se quedaron casi cuatro
horas esperando la reunión a
la que fueron convocados en el
INE, que encabeza Guadalu
pe Taddei, para comenzar los
preparativos de los debates que
vienen, pues la sesión del Con
sejo General se prolongó más de
lo previsto. Eso sí, para el próxi
mo lunes llegarán recargados
después de que, dicen, tienen
la lista de todo lo que no les avi
saron antes del primer debate,
aunque el árbitro electoral ase
gure que sí.

Que después de la irrup
ción de normalistas en Palacio

Nacional a principios de mar
zo pasado, los encargados de la
seguridad del recinto históri

co se encuentran en alto grado
de alerta ante la posibilidad de
nuevas protestas, al grado de
que este jueves activaron los
protocolos de protección y re
acción por una movilización
que se verificaba en la calle Co
rreo Mayor. Sin embargo, se
trataba de un centenar de per
sonas, la mayoría adultos mayo
res de la Asamblea Nacional de

Usuarios de Energía Eléctrica.

Que ante la falta de diálo
go por parte de la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores
San Román, con elementos po
liciacos, el conflicto se exten
dió a otras entidades y ya son al
menos uniformados de seis es
tados afiliados al sindicato na

cional los que, en respaldo a sus
compañeros de gremio, respal
darán la Marcha por la Digni

ficación que se realizará en esa
entidad el sábado 13 de abril a
las seis de la tarde, con manifes
taciones en distintas plazas.

Que las dos consejeras que
se colaron al set del primer de
bate presidencial, rompiendo
las reglas acordadas, alegaron
que estaban "en su casa" y po
dían "meterse", que eran anfi
trionas y tenían derecho, que
Xóchitl Gálvez nunca les dijo
"de cara" que la interrumpie
ron y que la única molestia fue
de una consejera "insistente"
en el tema. Norma Irene de la

Cruz y Rita Rell López cuestio
naron que "siga siendo tema"
porque sostuvieron que no ha
bía reglas de no estar dentro y
que los demás consejeros tam
bién podían haber estado ahí,
pero no quisieron.^™
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Claudia y
los migrantes

17
^¦4 1 domingo en el deba
tí i te presidencial, Claudia
JHL^I Sheinbaum contestó una
pregunta sobre el problema migrato
rio y se limitó a repetir lo que viene re
pitiendo hasta el hartazgo el presidente
López Obrador: que no se puede dismi
nuir la migración si no se atienden "las
causas", es decir, que los estaduniden
ses les den dinero a los países expulso
resyya está. Problema arreglado.

Claudia sabe que la cosa no va por ahí,
pero ni modo de contarlo en un debate.
Uno de sus más tristes, por inhuma

nos, errores de su Jefatura de Gobierno
fue el trato alos migrantes cuando llega
ron a esta ciudad en la nueva oleada ini
ciada hace unos años.

Claudia sabe también que ese argu
mento es del pasado, el muypasado. Hoy
la migración que llega a México, en su
mayoría para cruzar la frontera con EU,
es mucho más varia

da que en el pasado.
La última oleada, por
ejemplo, y aumentan
do, viene de China ¿Le
vamos a proponer alos
chinos lo de Sembran

do Vida? ¿Cuánto dinero le damos al go
bierno chino?

También hay muchos ecuatorianos
llegando, ¿cuánto dinero le mandamos
aNoboa?

Entiendo que es difícil en tiempos
de campaña ser demasiado serios o de
plano confesar que un asunto es de una
magnitud o complejidad que no se pue
de solucionar con ocurrencias o en un

par de frases más o menos atractivas.
El tema de la migración, la manera en

que el Presidente y su canciller se deja
ron extorsionar por Donald Trump, la
decisión del presidente López Obrador
de militarizarla operación migratoria y
tratar a los migrantes a lo largo y ancho
del país como se les trata o se les abando
na alas manos del crimen organizado se
rá uno de los peores episodios de este se
xenio. Y Claudiano dice nadaporque no

vaya a ser que se enoje
—más— el señor.
Decía yo que esta

mos en elecciones y
no es fácil qué decir o
hacer ciertas cosas en

tiempos de campaña,
pero en esta no hay cómo hacerse a un
lado. Y no, no basta con decir la menti
ra de que si les mandamos billones allá
—bueno, los gringos— ya no van avenir.
No hay manera de hacerse a un lado

o repetir lo de la mañanera porque, en
tre otras cosas, es muy posible que gane
Trump en el otro lado.
En serio que Sembrando Vida no so

luciona el problema.
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El manotazo
de AMLO

A contracorriente de la his

toria de por lo menos un
siglo, el Presidente se re

bela y da un manotazo en el escritorio
público. Su delfín Claudia Sheinbaum,
nadie más, lo resiente en primera ins
tancia, aunque el efecto tiene reper
cusiones que van más allá de More
na. La candidata armó una estrategia
convincente, seria, aveces quizáauto
ritaria por sus respuestas a los mode
radores, pero suficiente para salir bien

librada del primer debate. Pero sujefe
no lo vio así.
Hasta los matraqueros de Xóchitl

Gálvez debieron reconocer la derro
ta de su aspirante en el debate. Ner
viosa, fuera de lugar, incapaz de apro
vecharlas pocas heridas que provocó
para agravarlas, la panista se desmo
ronó con su acto fallido exhibiendo
la bandera de cabeza. La propia clase
política que impulsa a la hidalguense
vio salir victoriosa a Sheinbaum, me
nos el Presidente, que primero aven
turó que todo estu
vo "requetebién" y
después se quejó con
amargura de que na
die le reconociera

nada, a él, como si él
debiera ser el centro
del debate.

Las banderillas que AMLO puso a la
doctora representan un manotazo que
devuelve todo a la situación de meses

atrás en que ella era incapaz de expre
sar una sola palabra fue ra del reducido
y monolingüe vocabulario del manda
tario. En este espacio se había hablado
semanas atrás de cómo, con tibieza si

se quiere, la ex jefa de Gobierno había
ensayado una especie de liberación,
comenzando a tener voz propia sobre
algunos asuntos, lo que parecía indicar
que pintaba su raya para despegar con
una personalidad propia, ahuyentando
todo espectro asociado aun Maximato.
No es así.
El Presidente se empeña en boico

tear a su candidata, que tímidamente
empezaba a acercarse con medios críti
cos del poder y a opinar por cuenta pro
pia, y ahora la emplaza con su desplan

te a ser la repetidora
que ha sido desde el
inicio de la pandemia
y hasta su entroniza
ción como corchola

ta ganadora, pasando
por épocas de cheer

leader, rumbo al segundo debate.
Habiendo librado el primer round

hasta para sus detractores, así sea ba
teando acusaciones con alto grado de
veracidad, ahora la doctora tiene en
frente el reto de meter rewind para
complacer al principal Elector, así ha
ya convencido de su triunfo hasta a sus
enemigos. El colmo.

Fecha: 12/04/2024

Página: 2

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Fusilerías /Alfredo Campos Villeda

Alfredo Campos Villeda

Costo: 22,814

Página 22 de 189 Índice



El aviso de AMLO
a Claudia

Les cale si Dos Bocas no refina,
en la Benito Juárez sí

Florestán

Yo creo que el presidente López Obra
dor no atendió el debate del domingo
porque el lunes, enMazatlán, dijo que

estuvo muy bien, bastante bien. ¡Requetebién!
Pero al escucharlo al día siguiente, martes, ya no.

Me dio la impresión de que o no lo vio, no le prestó
atención o alguno de los suyos le habló luego al oí
do, porque del requetebién pasó al día siguiente al
reproche a su candidata, Claudia Sheinbaum, por
no defender suslogrosde gobierno.
En toda la narrativa del debate, dij o, si ustedes

lo analizan, se habló délo que sostienen nuestros
adversarios de los medios de manipulación, toda
la narrativa del debate fue eso, no reconocer ab
solutamente nada.

Y ¡qué mal estamos en salud!, sin reconocer
absolutamente nada; ¡qué mal en educación!,
¡qué mal en todo! Aun así, no pudieron dejar mal
lo que se ha hecho en el combate ala corrupción.
No fueron capaces de hacer distinciones, todo
fue a tabla rasa. Como si nosotros fuésemos igua
les, si no nos hu biésemos dedicado por completo
a desterrarla corrupción. Afortunadamente, aun
cuando la mayoría délos medios están por entero
entregados a la mentira, a la difamación, a la ca
lumnia, tenemos esta conferencia mañanera que
nos permite ejercer nuestro derecho de réplica. Y
ahora, ¡miren lo que nos hacen!
¿Qué registró López Obrador, a menos de seis

meses de terminar su gobierno y 57 días de las

elecciones, que no le gustó?
Pues que el domingo por la noche ya no fue el

centro del universo, el eje de todas las conversa
ciones, el nova más de la política, el mesías nacio
nal, el sol que nos ilumina
Y por eso reclamó lo que no tenía por qué haber

reclamado del debate cuando ya el espacio es para
quien considerasusucesora,ClaudiaSheinbaum,
y no para él, ya en el ocaso de su régimen, a lo que
se resiste como todos sus antecesores

Y eso que aún no llegamos al 1 de octubre,
cuando de ganar, como hoy todo indica, Claudia
Sheinbaum tendrá que resolver su decisión con
el ya entonces ex presidente y no la veo de pelele.

RETALES

1. PENSIONES. Especialistas explicaron lo
que el gobierno no ha hecho. Que la reforma que
quieren hacer a las Afores es sobre los 40 mil mi
llones de pesos que los mayores de 70 años no
han reclamado y no por los 6.1 billones de pesos
de 45 millones de trabajadores. De todos modos
es una señal;
2. RATING. Tambiénlo debe haber afectado que
después de cuatro años de presumir cada jueves
su segundo lugar mundial de popularidad haya
pasado al tercero, desplazado nada menos que
por Javier Milei; y
3. FRENO. Y a iniciativa de López Obrador,
el grupo parlamentario de Morena avanza un
proyecto para que el Poder Judicial, en ningu
na de sus instancias, pueda fallar contra obras
de gobierno, lo que, de aprobarse, serábateado
por la Corte.

Nos vemos el martes, pero en privado
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El dilema de j unió

Desde el 5 de febrero de

2024 en que el Presiden
te anunció los cambios

que quiere hacer en la Constitución, la
elección de junio tomó un cariz cualita
tivamente distinto al que tenía
Dejó de ser una elección entre la

continuidad o el cambio de las políti
cas públicas de la llamada 4T y empezó
a ser una elección entre cambiar o no
de Constitución.
Ya no la puj apor ponerle un "segundo

piso" a la llamada 4T, como había dicho
hasta entonces Claudia Sheinbaum, sino
la puj a por hacer un edificio distinto, con

otra Constitución, otro reparto de pode
res, garantías y representación política
Las diferencias entre unoy otro edifi

cio las ha ido refiriendo con detalle Sergio
López Ayllón en sus artículos de MILE
NIO de las últimas semanas.
Recomiendo su lectura cuidadosa

porque cada detalle del nuevo edificio es
más preocupante que el otro; sus conse
cuencias políticas antidemocráticas ape
nas pueden exagerarse.
El edificio consti

tucional que quieren
López Obrador y su
candidata supone un
cambio profundo de
nuestro régimen po
lítico, en el rumbo de
un hiperpresidencialismo de partido
hegemónico que pueda someter, legal
mente, a los otros poderes de la Unión,
y ni qué decir a los ciudadanos.
Otro análisis imperdible de las impli

caciones del nuevo edificio puede leerse
de la pluma de José Ramón Cossío, en el
número de abril de Nexos: "AMLO: des
varíoy peligro constitucional".
Este es el verdadero dilema de junio:

elegir entre un diseño de presidencialismo
absolutista o el arreglo democrático vigen
te aún en nuestras leyes fundamentales.
Si alguien duda del propósito presi

dencial autocrático de las reformas cons

titucionales propuestas por AMLO y
adoptadas por Sheinbaum, puede leer
estos artículos o asomarse a revisar, co
mo un síntoma de intenciones, dos de las
leyes que los legisladores de Morenapro
cesanhoyalasvolandasen el Congreso:

Una de esas leyes
es para suspender los
efectos del derecho

de amparo. La otra es
para dar al Presiden
te facultad de indul
to discrecional a de

lincuentes.
Terminará indultando a los delin

cuentes que ha protegido en su gobierno
y a sus amigos de Badiraguato, de quie
nes dijo, increíblemente, en 2017, que
debían ser amnistiados para contener
la violencia (Univisión, "López Obra
dor propone amnistía para los narcos a
cambio de alcanzar la paz en México", 3
de dic. de 2017 en YouTube).
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García Márquez

Le habían otorgado a Ru
bem Fonseca el Premio
Juan Rulfo de la FIL de

Guadalajara. Cal y Arena publicaba
entonces la obra completa del gran
escritor brasileño en México. Los or
ganizadores nos hospedaron en un
hotel de primera. Era tan de prime
ra que en ese hotel había un menú de
almohadas. Elegí una de plumas de
gansos salvajes. Sé que no me creen,
no importa, sigo.

El día de la inauguración una Su
burban tipo caguama nos recogió.
Mala suerte. Al llegar a la recepción,
nos enteramos de que en ese hotel se
hospedaba García Márquez y que ha
ríamos juntos el breve viaje a las ins
talaciones de la feria. Saludé, inhibi
do y amable, pero no obtuve respues
ta. Conocer a un clásico vivo de las
letras es lo peor que le puede pasar a
cualquier persona, yo era uno de esos
casos de azar negro.
Un silencio de hierro forjado se im

puso en la parte trase
ra de la Suburban ti

po caguama. Cometí
un gran error mental,
le pregunté a García
Márquez: ¿No vino
Mercedes? Me animé
a preguntar con discreta e imperdo
nable familiaridad pues el clásico era
buen amigo de amigos queridos y tam
bién de mi hermano, incluso estuve en
dos o tres comidas donde todos debía
mos callar mientras él hacía el elogio de
El conde de Montecristo.
Después de, no sé, tres eternos se

gundos, me contestó el clásico: "Do".

No era un "No", sino un "Do" de ma
j adería con una "d" muy pronunciada.
Al llegar a las afueras de la feria, García
Márquez bajó de la Suburban tipo ca
guama sin pronunciar palabra. Adiós
al clásico.
Viene a cuento esta breve y penosa

historia porque he leído todos y cada
uno de los libros de García Márquez.
No iba aperderme su breve novela pos
tuma En agosto nos vemos. Yo digo que
los hijos de García Márquez no se equi
vocaron al publicar estas páginas que al

parecer el clásico des
deñaba. Se trata de

una bella historia que
como la mayor parte
de esa obra me ha he
chizado de nuevo.
Si hubiera tenido

cabeza y tiempo, el clásico la habría
dejado flamante y casi perfecta. Sí: re
peticiones, alguna contradicción ob
via en la edad del personaje central,
lo que ustedes quieran, pero a mí esta
trama de amores a través del tiempo
me parece García Márquez concen
trado. Es más: voy a leer de nuevo En
agosto nos vemos.
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Lambisconerías
y falsas apariciones

Rubén Rocha Moya es uno de los goberna
dores morenistas que sobresalen más por
lambisconear al Presidente que por aten

der la inseguridad en estados como Sinaloa, Guerrero,
Chiapas, Veracruz o Michoacán.
Si el 24 de febrero tuvo la desfachatez de confesar

que le había sugerido a López Obrador hacerle "una
curvita al asunto" de la prohibición constitucional y
buscara reelegirse ("yo digo que no quiero que se vaya,
pero él está terco en que es maderista"), este martes, en
la mañanera de Mazatlán, le obsequió una descocada
equiparación de sus obras emblemáticas: "Son para la
perpetuidadcomo las obras que hicieron en la época
romana y griega..
Es ilimitada su capacidad de arrastre:
"Ungobernante que gobiernay manda, ¿porqué man

da? Porque hagenerado un concierto, una aceptación tal
enelpuebloquelehacecaso:nolopuedehacercualquier
gobernante que lo atrapalapolitiqueríay no ve más allá
de sus lentes. Esos gobernantes son pasaj eros, el Presi
dente no. Está haciendo una tareahistórica, lo califíco no
solamente como universalsino como unhombrede Es

tado", añadió, y lo lacayo rebasó la ignominia: "Es otra de
las cosas que le apunto parabién al Presidente, que haya
resuelto venir a Mazatlán a observar desde el epicentro el
eclipse y eso habla de su sensibilidad a la cienciayla tec
nología, este Presidente en todopiensa...".
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De lo que importa, el domingo afirmó que fueron
localizadas las últimas ocho

de las 66 personas (de siete
familias) que fueron secues
tradas en Culiacán el 22 de
marzo de manera simultá

nea ("son cosas que pasan",
declaró entonces).
"Hemos comprobado casa

por casa dónde están los que
no estaban y están en sus ca

sas, tengo los nombres", aseguró.
Lo cierto, sin embargo, como ha reportado Alejan

dro Domínguez en el noticiario estelar de MILENIO
Televisión, es que Moya Rocha miente con la facilidad
que hace la barba al Presidente:
Este miércoles, la fiscal Sara Bruna declaró que el do

mingo recibió el reporte de localización de esas personas
y se habló con ellas, no quisieronlevantar denunciasy di
j eron que no regresarían a sus hogares.
Alej andró comentó que, de ser así, no se verificó "ca

sa por casa".
Más: "la fiscal informó que solo se han proporciona

do los nombres de cuatro délas ocho, pero esto es falso:
nueve continúan ausentes, entre ellas el niño Kaleth de
dos años, su mamáy sus abuelos, además de Jesús Ricar
do Bejarano, KeniaDalí Araujo, Johana Larrañaga, Jesús
Regina Meraz y Aylín Estephanía Cárdenas", de acuerdo
consus fichas de localización que se encuentran vigentes.
El mentís más contundente vino de familiares en

trevistados por MILENIO Tv que razonaron:
 Si los tenían localizados, ¿por qué no los resguarda

ron y hablaron a cada una de sus familias?
¿Por qué ninguna de las ocho víctimas se ha puesto

en contacto con sus familiares?

Los "aparecidos" del gobernador no se han comuni
cado con nadie ni se entrevistó ni se le preguntó a sus
parentelas "casa por casa".
Eso habríanhecho enlas antiguas GreciayRoma...
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Lo que vemos en
internet importa

Qué vemos, a qué le damos clic y me
gusta, dónde pasamos tiempo en
internet todos los días importa y

deberíamos tomarlo en cuenta: nuestra atención
moldea qué tipo de contenido existe más en la red.
Es decir, sin importar para qué la utilicemos —

para postear en redes sociales, usar juegos, diver
tirnos o informarnos— , al darle cl i c a un link, al ver
completo un video, darle like a algo o descargar una
aplicación, le estamos diciendo a un algoritmo que
ese algo funciona y atrapa nuestra atención. Y co
mo hoy justamente nuestra atención es la moneda
de cambio más valiosa en internet, al entregársela a
un contenido o producto le estamos diciendo al al
goritmo que debería mostrarnos más. Así, al darle
nuestra atención, consciente o inconscientemente
estamos creando más de ese contenido.
En el podcast Search Engine—disponible en to

das las plataformas— hicieron una gran entrevista
aEzra Klein, uno de los periodistas más lúcidos so
bre este tema, sobre cómo sobrevivir al apocalipsis
en los medios de comunicación (el episodio se llama
"How do we survive the media apocalypse?').
Estamos en un momento muy complejo para la

industria de medios, con miles de despidos y dece

nas de cierres de empresas a escala mundial cada
año. Una de las grandes apuestas de esos medios
para subsistir es cobrar una suscripción para poder
acceder a su contenido. El problema es que no todo
mundo se suscribe y, para ser honestos, no todos los
medios generan algo lo suficientemente valioso co
mo para pagar por ello. Pero los medios también ob
tienen ingresos mediante publicidady eso depende
en cierto sentido de cuánta gente los lea o vea.
Klein señala que, aunque como audiencia no pa

guemos por el contenido, sí hay u na responsabilidad.'
entender que si le prestamos atención e interactua
mos con medios y contenido basura, tendremos más
basura Lo mismo en las redes y apps: importa a qué le
damos clic, en dónde pasamos nuestro tiempo, en qué
lugares de internet estamos gastando nuestro dinero.
"Si quieres que algo exista en internet, necesitas pa

sar tiempo ahí, darle tu atención: si quieres leer noticias
locales, necesitas suscribirte a ellas, o al menos mostrar
tu interés mediante una decisión consciente de pasar
tiempo ahí. Si decides que laforma enla que vas anave
gar la inmensidad de internet es solo pasando tiempo
en redes sociales y, aveces, dándole clic aun link, lo que
vas a obtener es un internet compuesto solo de redes
sociales, que es lo que pasa hoy", explica Klein
¿Por qué eso es importante? Porque los algoritmos

de las redes sociales solo buscan que pasemos más
tiempo enellas através de darnos unafelicidad vacía e
instantánea mediante likes, o generar emociones pri
marias como tristezay odio. También crean cámaras
de eco donde solo se validan nuestras opiniones y no
nos permiten ver otros puntos de vista Entender la in
mensidad de internet solobajo elfiltro de esos algorit
mos es privarnos de mucho contenido increíble.
Si queremos que haya medios que generen infor

mación realy fidedigna, si queremos que haya crea
dores de contenido interesante y entretenido, si que
remos que haya apps que nos ayuden a aprender co
sas, necesitamos pasar más tiempo y darle nuestra
atención al internet que sí queremos construir.
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El arte de morir

"Cuando te posea el deseo irrefrenable de prolongar la vida, recuerda que
los seres a los que un día no vuelves a ver no han desaparecido% es una de las

notables meditaciones de Séneca sobre la muerte% todas unas lecciones de vida.

Gil cerraba la semana cansado

de los debates y los posdeba
tes y los posposdebates. En
tonces Gamés decidió beber
el agua fresca de los clásicos.

Oh, sí. El arte de morir reúne en un breve
libro algunas de las más notables medita
ciones de Séneca sobre la muerte publica
da en editorial Koan en 2023. Pasen y lean,
no se pongan nerviosos, estos subrayados
son una lección de vida.

En la muerte hay un elemento terrible
que sobrecoge a la mente humana, que se
ama a sí misma por naturaleza. De lo con
trario, no necesitaríamos prepararnos y
perfeccionarnos para cuando nos llegue,
pues nos entregaríamos a ella con el mis
mo instinto que nos empuja a la supervi
vencia. Nadie necesita aprender a tum
barse en un lecho de rosas, pero, en cam
bio, sí que es preciso endurecer el carácter
para no ceder a la tortura o pasar la noche
de guardia sin apoyarnos en la lanza, aun
si estamos heridos, pues el sueño acos
tumbra a tomar desprevenidos a quienes
se acomodan [...].

Cuando te posea el deseo irrefrenable de
prolongar la vida, recuerda que los seres
a los que un día no vuelves a ver, y que re
tornan al universo del que un día surgie
ron, y del que pronto surgirán de nuevo, no
han desaparecido. Se han detenido, pero
no han muerto. La muerte, a la que tanto
tememos y de la que tanto huimos, inte
rrumpe la vida, pero no nos despojade ella.
¿Vendrá nuevamente el día que nos devol
verá a la luz? Muchos no querrían ver ese
día, de no serporque volvemos ala vida con
la memoria en blanco.

No cabe esperanza ni indulto para el ancia
no al que la vejez conduce ala muerte. No
hay partida más larga ni más lenta.

La filosofía le ha enseñado a Baso a po
nerle buena cara ala muerte, a soportar

el dolor con fortaleza de ánimo y a no
rendirse aunque se rinda el cuerpo. Un
buen marino sabe navegar con la vela
rasgada y mantener el rumbo con la ar
boladura rota. Pues bien, eso es precisa
mente lo que hace Baso. Ve acercarse el
fin con una actitud que parecería dema
siado distante incluso si estuviera mi

rando el de otra persona.
Saber marcharse en paz cuando llégala

hora es una gran virtud, Lucilio, y se tarda
todalavidaen adquirirla.

Hay formas de morir que dejan un res
quicio a la esperanza: una enfermedad
que se cura, un incendio que se extingue,
una casa que se derrumba y perdona de
pronto a quienes iba a sepultar, el mar
que escupe a los náufragos con el mismo
Ímpetu con el que se los había tragado,
un soldado que no hunde el acero en el
cuello del vencido.

«No olvidemos —decía Baso que cada vez
que creemos que nos acéchala muerte, se
nos olvidan otros peligros que quizá estén
incluso más cerca. Más de una vez ha pasa
do que una simple indigestión se adelanta
al enemigo que ha jurado acabar con noso
tros.»

Si separamos en categorías los motivos del
temor, veremos que unos son realesy otros
solo lo parecen. En realidad, lo que nos da
miedo no es morir, sino la idea de morir. La
muerte siempre está igual de cerca, así que,
si hemos de temerla, habremos de temerla
siempre, ya que no hay un solo momento
en que no se esté sometido a su poder.

Me despido con un último consejo: si no
quieres temer nunca a la muerte, piensa
siempre en ella.
Adiós.

De j oven practiqué el arte de vivir. De viej o
practico el de morir. El arte de morir con
siste en morir de buen grado [...]. Por lo
tanto, cultivemos el espíritu para soportar
lo que venga y sobre todo para aceptar el
fin sin tristeza. Es más importante prepa
rarse para la muerte que para la vida. Aun
que nunca dejemos de ansiar la plenitudy
siempre sintamos que nos ha faltado algo,
hemos vivido una vida plena. Eso le sucede
a todo el mundo. El tiempo no determina si
hemos vivido lo bastante.

Eso es tarea exclusiva del espíritu. Que
ridísimo Lucilio, he vivido lo bastante, así
que aguardo la muerte satisfecho.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el mese
ro se acerca con la charola que sostiene el
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular las
frases de Séneca por el mantel tan blanco:
"¿Por qué temer el retorno al origen? Vive
mal quien no sabe morir bien"..

Gils'enva
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¡Puro buey!
Sostiene con rigor el catecismo neoliberal que

aquellos que no caenenlas redes no de un poema,
sino de la acumulación originaria de capital, son
fundamentalmente unos bueyesyunoshuevones.
Esto no lo han venido repitiendo desde tiempo sin

memoriales y estuvo un momento en el que nos la creímos.
Si alos 60 años no tienes ni dónde caerte muerto, careces de
una propiedad, ya seaunyate, un campo de golf o un caserón
rojo en Las Lomas, no mereces vivir. Qué bueno que nos lo
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vino a recordar, sobre todo pensando en los millones de pa
triotas que quieren seducir para que voten por ellay que por
su definición son unos bueyes que están condenados a vivir
en quinto patioy hacer los parientes pobres del amor.
Seguramente las personasquevivenenestascondicionesy

que por lo tanto deben ser chinos de cabellera
y bueyes por elección, le van a dar su voto para
que la señora delhuipil se encargue, junto con
su ¿umgiii Claudio XXX, se aseguren de que es
to se mantenga al infinitoy más arecordado
Todo ibabien hasta que un acomedido le

pasó una tarjeta en medio acto, donde le ha
cían ver que la estaban linchaando, ooooo
traaaaa veeeeezzz, por decir esas verdades,
como cuando puso la bandera al revés o fir
mó con sangre el pacto social por el que el PRIAN, su par
tido, había votado sistemáticamente en contra. Ya luego
quiso aclarar que no estaba hablando de todos los mexi
canos, sino de Claudia Sheinbaum, que a los 60 vivía en
un departamentito rentado, pero tristemente la gente lo
tomó a mal, ya saben, como de jarritos de Tlaquepaque,

porque sintieron que les estaba diciendo que eran todavía
más bueyes por no tener negocios dudosos con el INAI.
Por supuesto, lafanaticadapriancliucMsta, los mismos

kinkytelliztas que quierenhacer de N oboa presidien te
del derechairismo mexicano, saltaron como energúme

nos calderonicolitas a defender a X.

Personajes un poquito fanatizados y
dogmáticos que están linchando has
ta los suyos por no idolatrar a su dio
sa de barro, al ritmo de "el perro es tan
bravo que hasta los de la casa muer
de". Primero fue Loret y luego se le
fueron encima a la dotora Dresser só

lo porque se atrevió a decir que doñaX
es muy equis. Bola de malagradecidos

que no le perdonan una, después del derroche de misogi
nia, fake ncwsy melodramas rancheros que ha derramado
contra la Sheinbaum, no se vale.
Eso sí, que bonito que con sus ideas premodernas Lady

Xle rindiera homenaje al profe Hank que decía que políti
co pobre es un pobre político". —
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1 Cuentas claras. El presidente Andrés Manuel
4 López Obrador explicó que, a diferencia de los

rubores, el Fondo de Pensiones para el Bienestar que
la bancada de Morena propone crear no tocará las
afores. Sefiáló que la iniciativa que se impulsa en la
Cámara depiputados plantea que los remanentes no
reclamados pasen no sólo al fondo del Seguro Social,
sinoademájs a este nuevo y no se los queden las
administradoras de los recursos. El mandatario dijo
que se calcula que estos remanentes ascienden hasta
40 mil millones de pesos y aclaró que en la iniciativa
habrá una reserva para reclamar recursos. No se
sientan robados. Todavía.

2 Efectividad comprobada. Luz Elena González,
•secretaria de Finanzas de la CDMX, ha

demostrado tener control de los temas prioritarios.
Con iniciativas que fortalecen la hacienda püblica,
apoyan a lós grupos vulnerables, garantizan el abasto
de medicamentos y refuerzan la política social,
su gestión eg envidiable. La implementación de
subsidios para el predial y la organización de eventos
culturales masivos con récords de asistencia se han

convertido en evidencia de un compromiso real. Luz
Elena es el mejor ejemplo de cuando un funcionario
no sólo promete, cumple.

3 Necedades. Luego de que el PAN denunció a
•la gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno,

por la difusión de publicaciones en redes sociales en
las que presuntamente "promovía" a la candidata
presidencial de Morena, PT y PVEM, la Comisión
de Quejas y Denuncias del INE, instituto a cargo de
Guadalupe Taddei, le hizo un recordatorio sobre
"los límites y las prohibiciones" que los servidores
públicos deben observar para ajustarse a los
principios de imparcialidad y equidad en la contienda
electoral. Usó la máxima "es mejor perdón que pedir
permiso", pero las reglas a la señora poco le importan.

4 Todo el poder. Dice la gobernadora de
• Campeche, Layda Sansores, que están mejor

sin policías. La soberbia con la que se conduce le
quitará votos este 2 de junio, peróa ella eso no le
quita el sueño. A pesar de contar con el amparo
de la justicia, 21 agentes fueron notificados de
que tienen un proceso en su contra por parte de
Asuntos Internos de la Secretaría de Protección y
Seguridad Ciudadana de Campeche. A seis efectivos
de la corporación, entre ellos una mujer, a quienes
Sansores considera cabecillas de las protestas, se
les suspendió el pago de sus sueldos. Qué raro su
humanismo. ¡Y con sus propios empleados!

5 Precaución. La lucha por el poder se desborda
• en Ecatepec, Estado de México, ya que el

clima político se ha visto afectado recientemente
por actos de violencia significativos. El asesinato
de Yair Martín Romero, aspirante a diputado
federal por el Distrito 16, es uno de los incidentes
más graves. Este ataque, que también costó la vida
a su hermano, ocurrió en un contexto de violencia
política que ha afectado a varios candidatos en
todo el país durante el proceso electoral de 2024. A
pesar de estos desafíos, líderes locales han hecho un
llamado a la unidad y a continuar trabajando por la
transformación. Pero impera la violencia.
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Conflicto
MéxicoEcuador
Cuando el gobierno de Ecuador decidió declarar perso
na non grata a la embajadora de México ante Ecuador,
Raquel Serur, después de los comentarios e intromisio
nes del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre
las elecciones presidenciales de Ecuador del año pasa
do y el asesinato del candidato presidencial Fernando
Villavicencio, presentí un mal desenlace que llevaría a
una ruptura de relaciones diplomáticas. El escenario era
parecido al de Perú o Bolivia durante el sexenio del ac
tual mandatario mexicano, pero en este preciso caso, había
más que un sentimiento político: un fugitivo de la justicia
ecuatoriana era arropado por el gobierno mexicano con el
único objetivo de que en algún momento fuera rescatado
en su totalidad para vivir asilado y hacer política junto con
sus otros amigos correístas desde un país gobernado con
una ideología afín.

El presidente López Obrador fue más allá de sólo con
denar la expulsión de su embajadora: aventó un puñetazo
que confirmó el asilo político del fugitivo exvicepresidente
ecuatoriano Jorge Glas. Ese puñetazo fue la gota que de
rramó el vaso entre Ecuador y México, pues el gobierno
ecuatoriano estaba más que presionado por otorgar un sal
voconducto que pudiera garantizar el abandono de Glas de
la embajada mexicana en Quito y poder salir de Ecuador
para disfrutar de su libertad en México.

Los videos y los audios los co
nocemos. Fue un acto sin prece
dentes que ni Videla o Pinochet
se atrevieron a perpetrar durante
sus regímenes. Era más que ob
vio que, ante la irrupción de las
fuerzas de élite ecuatorianas, la
sustracción del asilado y la vio
lencia ejercida a los diplomáticos
mexicanos en la principal sede
diplomática de México en Ecua
dor, no había otra opción más

que romper relaciones diplomá
ticas. Es parte del manual. Es parte de una regla que está
escrita en la Convención de Viena de 1961 y que no se puede
romper en el código diplomático formal y rudimentario.

¿Sabía algo Ecuador que no conocemos hasta el día de
hoy?

Las consecuencias que vienen le afectan más a Ecuador
que a México en lo político, diplomático y económico.

Por una parte, Ecuador sufrirá de cierta manera el aban
dono en la Celac y en los organismos internacionales donde
es miembro. Entre ellos, la ONU.

Por otra parte, Ecuador tendrá que rendir cuentas ante la
demanda que México ya presentó en la Corte Penal Inter
nacional. Si bien el proceso durará buen tiempo, Ecuador
sí sufrirá las consecuencias de una indemnización costosa
en distintos rubros.

Con lo sucedido, Ecuador quedará marcado como un
país que no respeta el derecho internacional y los protoco
los diplomáticos, pero dudo que quede aislado tal y como
muchos creen.

Por último, hablar sobre una guerra está más que des
cartado. El mismo furor se ha sacado de contexto. La única
preocupación que veo, es una reapertura de relaciones que
tardará tiempo y lo más seguro es que será después del
sexenio obradorista. La relación está más que rota.
Vendrán forcejeos más por parte de México, que de

Ecuador. Esperar un salvoconducto o la entrega de Glas a
México, no sucederá.
Ecuador tendrá una mala imagen internacional, pero

no pasará más allá de notas diplomáticas o condenacio
nes internacionales. México, por su parte, será arropado
internacionalmente, algo que necesitaba ante una pésima
política exterior sexenal.

Pareciera, creo yo, que a México le cayó como anillo al
dedo lo sucedido en Quito. Intervenir y meterse en asuntos
que no competen pueden resultar en victorias, distractores
y hasta en victimizaciones.
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La última carcajada
del lopezobradorismo

g >' V
Con una velocidad legislativa inusitada, sin aspirar a la mayoría
necesaria para reformar la Constitución y sin esperar el resulta
do de las elecciones, la autodenominada Cuarta Transforma i
ción va en pos de modificaciones a leyes secundarias para sacar l
adelante la agenda anunciada por el presidente Andrés Manuel
López Obrador el pasado 5 de febrero^ ;
A diferencia del pasado, cuando los últimos meses del ¦'

sexenio se usaban para concluir obras y realizar giras del adiós,
la energía política del oficialismo se destina ahora a concretar
las prioridades fijadas por el mandatario saliente y no a la cam
paña electoral de quien busca sucederlo.

Quizá sea por el temor al zigzagueo, como ha denominado
López Obrador al riesgo de que Morena, en caso de triunfar el
2 de junio, decida no apegarse a una continuidad estricta de su
programa. O tal vez, la simple vanidad de que dichas reformas
queden como testimonio de su paso por Palacio Nacional.

El caso es que el tabasqueño parece querer dejar todo "ata
do y bien atado" por usar la expresión del dictador español
Francisco Franco, cuando se acercaba a los umbrales de la
muerte, y no arriesgarse a que la próxima presidenta tenga
sus propias prioridades para gobernar.

Ejecutantes precisas de la voluntad presidencial, las mayorias
en las dos Cámaras del Congreso han puesto en marcha sen
dos procesos para modificar las leyes de amparo y de amnistía,
iniciados en el Senado, y otro más, para crear un fondo que se
destinarfa al pago de pensiones, con base en la apropiación de
cuentas de ahorro para el retiro, impulsado desde Diputados.

La primera reforma impediría a los jueces federales dictar
suspensiones con efectos generales cuando se promuevan am
paros contra leyes y decisiones del gobierno.

La segunda daria al Presidente de la República un nuevo
recurso para otorgar libertad a personas que se encuentren bajo
proceso o hayan sido sentencias por la comisión de ciertos de
litos, entre ellos los relacionados con el narcotráfico, a cambio
de nueva información que lleve a resolver casos penales.

La tercera permitiría que sea apropiado el dinero de cuentas
de ahorro para el retiro de aquellas personas que no los hayan
cobrado al cumplir los 70 años de edad, mismo que sería usado
para copetear las pensiones que no alcancen un mínimo de 16
mil 400 pesos mensuales.

Se busca que las tres sean aprobadas antes del fin de este
mes, cuando concluye el actual periodo ordinario de sesiones,
último de la 65 Legislatura. Por tratarse de modificaciones a
leyes secundarias, bastará la mayoría simple con la que cuenta
el oficialismo para que salgan adelante.

De acuerdo con expertos, todas tienen visos de inconstitu
cionalidad y podrían ser impugnadas ante la Corte. Poner en esa
cancha la discusión bien podría servir al oficialismo para seguir
promoviendo la idea de que los ministros sirven a intereses "con
trarios al pueblo" y que se requiere que dejen de ser nombrados
por el Senado y sean elegidos directamente por la ciudadanía

Más allá de su futuro, las iniciativas han suscitado una dis
cusión sobre sus intenciones.

Respecto de los eventuales cambios a la ley de amparo, se
ha recordado que varias legislaciones aprobadas por la Cuarta
Transformación se han estrellado en el muro del Poder Judicial,
ya sea por medio de suspensiones o resoluciones en juicios de
amparo o acciones de inconstitucionalidad.

En cuanto a la ley de amnistía, ha surgido la pregunta de
quiénes serían los eventuales beneficiarios. ¿Narcotraficantes,
asesinos...? ¿Se trataría de generar nueva información sobre ca
sos relevantes como el homicidio de Luis Donaldo Colosio o
la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa?

Por último, la escasez de recursos públicos para cumplir la
promesa de garantizar una pensión mínima obliga al oficialismo
a echar mano del dinero de particulares, lo cual podria provo
car una reacción negativa de los ahorradores o, peor aün, una
desconfianza en el sistema de las afores.

Pero no importa. El oficialismo va de frente, quiere que al
ritmo de sus maracas, su clave y su bongó suene la última car
cajada del lopezobradorismo.
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Ecuador: ¿te acuerdas
de Assange?
• La inviolabilidad de las embajadas es una piedra
angular de la seguridad diplomática y sirve para
asegurar la conducta pacífica de las relaciones
entre países.

La reciente incursión del gobierno ecuatoriano en la em
bajada de México en Quito para arrestar a Jorge Glas, ex
vicepresidente de Ecuador, es un evento que desafía los
principios básicos de la diplomacia internacional y los tra
tados que rigen las relaciones entre Estados soberanos. Este
incidente recuerda el temor generalizado de que el Reino
Unido pudiera irrumpir en la embajada ecuatoriana en Lon
dres durante el asilo de Julián Assange, aunque en este
último caso, nunca se materializó tal violación.

Jorge Glas, quien había sido condenado por cargos de
corrupción en Ecuador, buscó asilo en la embajada mexi
cana bajo alegaciones de persecución política. La embaja
da, en cumplimiento de sus obligaciones internacionales,
proporcionó refugio a Glas, en espera de una resolución
diplomática. Sin embargo, la entrada de las autoridades
ecuatorianas en la propiedad diplomática mexicana para
detener a Glas no sólo es una acción unilateral sorpren
dente, sino que también plantea serias preguntas sobre el
respeto a la Convención de Viena sobre Relaciones Diplo
máticas de 1961.
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Esta convención establece
claramente que los locales de la
misión son inviolables y que los
agentes del Estado receptor no
pueden entrar en ellos sin con
sentimiento del jefe de la misión.
La inviolabilidad de las embaja
das es una piedra angular de la
seguridad diplomática y sirve
para asegurar la conducta pacífi
ca de las relaciones entre países,
incluso en tiempos de tensión in
terna o desacuerdo.

La acción del gobierno ecua
toriano no sólo representa una
violación de estos acuerdos,
sino que también envía un men
saje inquietante a la comunidad
internacional sobre la volatilidad con la que Ecuador po
dría tratar cuestiones de asilo y refugio diplomático en
el futuro. Este precedente peligroso amenaza con soca
var la confianza entre las naciones y podría llevar a una
erosión del respeto por los espacios diplomáticos pro
tegidos, esenciales para la comunicación y negociación
internacionales.
Además, el impacto de este incidente en las relaciones

entre Ecuador y México puede ser duradero. México, que
actuó bajo el principio de protección a los derechos huma
nos al ofrecer refugio a Glas, podría ver este acto como una
afrenta directa a su soberanía y un desafío a su capacidad
para proteger a aquellos bajo su cuidado diplomático.

Este caso debería impulsar una reflexión internacional
sobre la importancia de adherirse a los tratados y con
venciones que rigen las relaciones diplomáticas. También
resalta la necesidad de establecer mecanismos más robus
tos para resolver disputas relacionadas con asilo y refu
gio, que réspeten, tanto la soberanía de las naciones como
los derechos de los individuos protegidos bajo el derecho
internacional.

En resumen, el arresto de Jorge Glas no sólo representa
un caso específico de tensión diplomática entre Ecuador y
México, sino que también plantea preguntas más amplias
sobre el futuro de la seguridad y la inviolabilidad diplomá
tica en la arena internacional. Es imperativo que la comu
nidad global observe y responda a este tipo de violaciones
para asegurar que se mantengan los principios fundamen
tales del derecho internacional.

Hay necesidad
de establecer
mecanismos más

robustos para
resolver disputas
relacionadas con

asilo y refugio.
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Reportera exige "respeto"
a un molesto Presidente
Vanessa Hauc, reportera de la cadena de noticias Telemun
do en Estados Unidos, reviró duramente a López Obrador,
luego que el Presidente descalificara una investigación de la
periodista en Chiapas. El trabajo revela que tres de cada diez
viviendas en esa entidad no tienen acceso al agua. "Le pido
respeto, somos profesionales", le dijo.

En forma previa, López Obrador había reprochado que
los medios de información, en general, "no son profesionales"
frente a una reportera que no se conformó con la cantaleta de
"yo tengo otros datos". Va una probadita del diálogo sucedido
en la mañanera de ayer, que exhibe a un Presidente ajeno a
la realidad y a una periodista que sabe defender su trabajo. (A
ver si no me enjuician por "traición a la patria").

Hauc: La consigna de su gobierno fue desde un principio:
'Por el bien de todos, primero los pobres'. Sin embargo, usted
le ha fallado a esa población en algo vital, que está, incluso,
en la Constitución de su país, el derecho al agua.

AMLO: Si de algo me siento orgulloso es de haber contri
buido junto a millones de mujeres y de hombres, a reducir la
pobreza en México, como nunca se había visto en décadas.

Hauc: No es algo personal. Esos son los datos de la Cona
gua, de su gobierno, que están diciendo que tres de cada diez
viviendas no tienen acceso al agua; o sea, no estoy hablando
de la pobreza, estoy hablando del acceso al agua. La Conagua
dice que pronto puede llegar el día cero.

AMLO Yo entendí que empezaste hablando de la pobreza

discúlpame.
Hauc: Lo dije porque las comunidades vulnerables son las

que menos tienen acceso al agua.
AMLO: Sí tienen acceso... te pido que hagas una revisión

más cuidadosa.
Hauc: Hemos hecho una revisión cuidadosa, hablado con

los expertos de agua y las estadísticas de su propio gobierno
dicen que tres de cada diez viviendas no tienen acceso al agua

Párrafos más adelante:
AMLO: Chiapas es el estado con más agua.
Hauc Con más agua, sí, pero eso no significa que llegue a

las viviendas de las personas.
AMLO: Sí tienen acceso al agua. Es que, ni modo, no pen

samos igual.
Hauc: No le estoy hablando de formas de pensamiento,

sino de los datos que recabamos aquí y con sus expertos.
AMLO: Ha mejorado muchísimo el servicio de abasto de

agua y drenaje, y de servicios públicos en general. O sea te
nemos otros datos, pues.

El intercambio puso en evidencia al Presidente. Por do
quier hay reclamos por el agua. Si no es por escasez, es por
contaminación. Los "medios de manipulación" —asiles dice
él— llevan semanas proyectando escenas con llaves de las
que no sale una gota, manifestaciones por escasez del líqui
do o cortes a la circulación en protesta por agua con olor a
gasolina.
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* Morena le quiere abrir un juicio "por traición a la patria" a
la senadora Lilly Téllez. ¿Su delito? Haber pedido disculpas
a Ecuador por la "acción gansteril" del presidente López
Obrador quien, dijo, dio cobijo a "un criminal" —referencia
a Jorge Glas, exvicepresidente de aquel país acusado de
peculado— tras el allanamiento a la Embajada de México
en Quito por la policía de aquel país. Buscamos a Lilly para
que nos comentara la propuesta de la senadora de Morena,
Mónica Fernández, de enjuiciarla por "traición a la patria".

Lo primero que hizo Téllez fue dejamos bien clarito que
la "intrusión" de la policía ecuatoriana en la embajada de
México es ilegal. Luego fue al grano: lo del juicio por traición
a la patria "es un distractor para que no se hable de que el
Presidente quiso ayudar a fugarse a un peligroso criminal,
convirtiendo a la embajada en una cueva de delincuentes".
"Ofrecí disculpas por la ilegal intrusión de López

Obrador en la autonomía de Ecuador (al meterse en su
elección presidencial) y por interferir en su sistema de jus
ticia", nos dijo Téllez. Y remató: "Ojalá Ecuador ofrezca
también una disculpa por haber entrado ilegalmente a la
embajada mexicana".
* Ayer me faltó precisar que en el caso de las afores que
irían al famoso Fondo del Bienestar para pagar una "pen
sión digna" de 14 mil 400 pesos mensuales a trabajadores
jubilados, (Ín¡ caso de que se apruebe la iniciativa de More
na, provendrán sólo de cuentas de mayores a 70 aflos que
no hayan reclamado sus ahorros.

López Obrador calcula que de esas cuentas podrían sa
lir hasta 40 mil millones que servirían nutrir el fondo con el
que se pretende pagar la "pensión digna".

En la columna de ayer señalamos que, hasta enero pa
sado, las diez afores que hay en el país administraban 6.02
billones de pesos. La mencionada omisión dio lugar a con
fusiones. Una disculpa. '
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El abuelo tiene Alzheimer,
"nada qué hacer"

MITO \ '
"El abuelo tieneAlzheimer, no hay nada qué hacer".
Las enfermedades mentales aumentan en la población

mundial, una de ellas es la llamada enfermedad de Alzhei
mer, nombre dd científico alemán Alois Alzheimer, que pu
blicó en 1906 s)bre los resultados de un estudio realizado
a Auguste Detet mujer de 50 años que tenía cambios en su
comportamiento, con posible daño cerebral. La falta de in
formación respecto a esta enfermedad hace que cuando se
presente un caso y alguien hable de Alzheimer, los familiares
consideren que no hay nada qué hacer, lo que afecta tanto al
paciente como a los que lo rodean.
CONSECUENCIA
La falta de atención y la resignación de los familiares ante el dete
rioro progresivo de la enfermedad hace que se viva un ambiente
de pesimismo y depresión, muchas veces acompañado de desa
tención u olvido de quien día con día parece estar más alejado de
la realidad, actúa erráticamente y desconoce hasta a los propios
miembros de la familia. Cada tres segundos se presenta un caso
de demencia en el mundo y la enfermedad de Alzheimer es la
más común —hay 1.7 millones y serán 3.7 millones en el 2050—;
en la Ciudad de México se registran actualmente 110 mil casos y,
según cifras del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía,
hay más de 350 mil personas afectadas en todo el país.
REALIDAD

La realidad es que, dada la importancia social de la enferme
dad de Alzheimer, hay mucho trabajo realizado por científicos,

farmacólogos, investigadores, etcétera; así, hoy se sabe que
la enfermedad causa inflamación crónica y de bajo nivel de
las células cerebrales, y los investigadores están estudiando
formas de tratar los procesos inflamatorios que ocurren en
este padecimiento. A partir del año 2000 se produjo un avance
importante en las técnicas de imagen para el diagnóstico y la
investigación del Alzheimer, con los estudios por resonancia
magnética, y en 2004 se presentó el primer radiotrazador para
visualizar placas de betaamiloide a través de tomografía por
emisión de positrones (PET).

En 2015 nació el Consorcio EPAD, European Prevention of
Alzheimer's Dementia Consortium, para la investigación de la
prevención del Alzheimer, en ella participan 36 instituciones
europeas, desde laboratorios farmacéuticos y asociaciones de
afectados hasta universidades y centros de investigación. Pero,
mientras tanto, ¿qué hacer? En México contamos con el Institu
to Nacional de Neurología y Neurocirugía y varias organizacio
nes civiles, entre las que destaca el Centro Mexicano Alzheimer
A.C., cuya misión no sólo es proporcionar el diagnóstico, sino
también orientación y tratamiento a los enfermos a través de
terapias no farmacológicas; el Centro tiene un equipo multidis
ciplinario que ofrece terapia física, nutrición, asistencia directa
al adulto mayor, psicología y tanatología, y además ofrece se
siones para los familiares; si se requiere más información, escri
bir a contacto@cmalzheimer.org.mx Frente al Alzheimer, como
frente a muchas otras enfermedades, aún hay mucho por hacer.
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Que se vayan ya,
la prioridad...
Financiar "puntadas" con ahorros de otros, nueva moda.

En más de una ocasión en los días posteriores al accidenta
do simulacro de debate he escuchado preguntar a muchos
xochilovers si, a la vista de lo ocurrido el pasado domingo
en la sede del Instituto Nacional Electoral (INE), que enca
beza la promorenista Guadalupe Taddei Zavala, deberían
reconsiderar su decisión de apoyar a la candidata del opo
sitor frente Fuerza y Corazón por México, voltear hacia el
aspirante comparsa de Movimiento Ciudadano o, incluso,
resignarse a no votar o sufragar por la continuidad.

Presionado por tales inquietudes, debimos aceptar que,
si bien la hidalguense Xóchitl Gálvez se evidenció nerviosa
en extremo y hasta "inexperta" durante el fallido ejercicio
y que ello alentó la idea de que la impresentable candidata
impuesta, Claudia Sheinbaum, ganó el mismo y favore
ció incluso al sonrisitas naranja, lo único cierto es que tal
"percepción" —alentada por comentarios realizados "a bote
pronto" por analistas (potenciados por promotores y bots
pagados desde Palacio)— tendió a modificarse a medida
que la primera evaluación fue sustituida por un análisis más
profundo de lo ocurrido y, obvio, el reconocimiento de una
realidad nacional que ese día brilló por su ausencia.
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Una realidad que, fiel a su
costumbre, fue intencionalmen
te ignorada por la corcholata
del oficialismo para no exhi
bir el incuestionable fracaso de
la gestión de Andrés Manuel
López Obrador en materia de
salud, educación, inversión en
infraestructura, gobernabilidad,
convivencia social y, más especí
ficamente, en áreas tan sensibles
como seguridad y violencia por la
inacción y colusión con el crimen
organizado o corrupción e impu
nidad, que se han convertido en
carta de identidad de la 4T...

Ello, más la explícita aclara
ción de que lo que está en juego
hoy en México no es una can
didatura, sino su futuro como
nación libre, la prevalencia de
la democracia y el respeto a los
derechos garantizados en la Constitución, nos obligó enton
ces a responder, una y otra vez, que si bien la aspirante de la
oposición no es para muchos la opción idónea, sí lo es, en
contraste, la generalizada certeza de que lo verdaderamen
te inaceptable es la permanencia en el gobierno de quienes
han convertido el país en arena de pugnas entre mexicanos
y han colocado al mismo al borde de su autodestrucción.
Luego de eso, acabó la discusión...

O
ASTERISCOS

* Ayer, horas después de que la Sedeña desplegara plantas
purificadoras móviles de agua en colortias de Benito Juárez,
donde ésta evidenciaba contaminación por "algún tipo de
combustible" que aún hoy no sabemos qué es, operadores
debieron esperar a que empleados de la CFE, del impresen
table Manuel Bartlett, instalaran una suerte de "diablito"
para dotarles de energía eléctrica y que funcionaran. Créalo
usted si quiere...
* Agradable sorpresa para empresarios "no cautivos" de la
4T la incorporación de ¡osé Luis Beato, extitular de la Co
parmex capitalina y primer secretario de Desarrollo Eco
nómico de la exregenta eco, al equipo de campaña del
candidato opositor a gobernar la Ciudad de México, el pa
nista Santiago Taboada. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Lo que está
en juego hoy
en México no es
una candidatura,
sino su futuro
como nación
libre, la
prevalencia
de la democracia

y el respeto
a los derechos

garantizados en
la Constitución.
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No son plagas bíblicas, pero lo parecen. Agua contaminada,
incendios forestales y volcanes en erupción, fallas sísmicas en
plena ciudad, resurgimiento de enfermedades como el saram
pión, un Metro que falla cotidianamente. Y, como trasfondo, la
violencia y, de la mano con ella, la corrupción.
Lo que ocurre con el agua contaminada en la Ciudad de

México, particularmente en la alcaldía Benito Juárez, es una
suma de negligencias (o venganzas políticas). Desde hace por
lo menos tres semanas los vecinos se quejaban de que el agua
olía a gasolina, que estaba contaminada y sucia, que algunas
personas tenían enfermedades al bebería o bañarse.
La respuesta, hasta el fin de semana pasado, de Sacmex, la

institución encargada de la distribución del agua
2n la Ciudad de México, fue ignorar las denuncias
/ se le dijo a los vecinos que mejor limpiaran sus
inacos. Fue hasta que el sábado, cuando los ve
cinos comenzaron con bloqueos y manifestacio
nes, que se comenzaron a hacer estudios serios.
Pero ni siquiera sabemos qué tanto lo son:

el jefe de Gobierno, Martí Batres, no abordó el
tema hasta el lunes, cuando reconoció que el
agua estaba contaminada con algún tipo de com
bustible, y dijo que la fuente de contaminación no
era ni el Cutzamala ni los pozos que abastecen la
:iudad. Al día siguiente se informó que se había
descubierto un pozo que sí estaba contaminado
/ fue tomado por fuerzas de seguridad.

Pero, al momento de escribir estas líneas, segui
mos sin saber cuál es la fuente de contaminación, qué producto
contamina, los vecinos siguen con las manifestaciones porque no
tienen respuestas que vayan más allá de generalidades y no se ve
que el problema tenga una solución de corto plazo.

Una de las preguntas sin respuesta es cómo llegaron los com
bustibles a las fuentes de abastecimiento de agua. Y el fantasma
de las tomas clandestinas, de ese huachicol que se dijo erradi
cado y que está más próspero que nunca, vuelve a aparecer,
porque se supone que los principales conductos de productos
petrolíferos tendrían que estar controlados. Se ha dicho que la
fuente de contaminación podrían ser dos empresas que trabajan
en la zona con ese tipo de productos, pero lo cierto es que, hasta
que no se tenga certidumbre respecto a cuál es el contaminante,
será difícil establecer responsabilidades. Pero, insisto, por el tipo
de contaminación, por la amplitud geográfica y por su persis
tencia en el tiempo, parece ser mucho más la fuga de una toma
clandestina o de un ducto que la negligencia de una empresa.
Todo esto tiene una problemática adicional. No se ha in

vertido en la infraestructura hídrica de la ciudad desde el go
>ierno de Calderón. No ha habido obras de gran calado, no

se ha trabajado para abatir la pérdida de agua potable por los
propios ductos que, según algunos especialistas, supera más
de un tercio de la que llega a la ciudad.

Ése es un desafío enorme que implica cambiar radicalmente
el modelo de generación y distribución de agua, y más temprano
que tarde se tendrá que trabajar con la iniciativa privada (lo que
la Constitución local prohibe) para poder avanzar en ese sen
tido. No es sólo que las fuentes puedan, como está ocurriendo,
disminuir o incluso agotarse, se trata de invertir en tecnología
para evitar fugas y pérdidas tan altas, pero también para hacer
eficiente y modernizar un servicio que hoy sólo se administra
en sus carencias. Con un agravante, como vimos en el caso de la

Benito Juárez: no se terminan de atender a tiempo
ni siquiera las denuncias que lo atenazan.

Quizá no es casualidad que en la misma zona
donde se están dando estas fugas de ductos de
combustible contaminando el sistema de aguas
se estén dando microsismos producto de una falla
que cruza de la alcaldía Alvaro Obregón a la Benito
Juárez. El pozo señalado está en Alvaro Obregón,
el agua contaminada se percibe en Benito Juárez.
La falla que provoca los microsismos está a baja
profundidad en esa misma zona. ¿Pueden esos
sismos afectar ductos y sistemas? No es nada des
cabellado, porque, además, aunque las autorida
des siguen llamándolos microsismos (como para
reducir la percepción de riesgo), no dejan de ser
movimientos telúricos que tienen que afectar la in

fraestructura de la zona. Para eso tampoco tenemos respuesta.
Mientras tanto, hay incendios forestales en la zona rural de

la ciudad y sus alrededores que envenenan el aire y las exha
laciones del Popo tampoco ayudan.

Y, para colmo de males, reaparecen enfermedades que se
habían prácticamente erradicado, como el sarampión, sobre
el que la Secretaría de Salud emitió una alerta sanitaria esta
misma semana. La paradoja es que esa secretaría y el impre
sentable exsubsecretario LópezGatell son responsables de
que no se hayan realizado las campañas de vacunación que
desde décadas atrás realizaba el Estado mexicano, indepen
dientemente de quien gobernara. El señor LópezGatell no
cree en eso de las vacunas.

Es verdad que en seguridad ha habido avances en la ciudad,
pero a últimas fechas ha vuelto a crecer el número de asesina
tos, algunos de ellos francamente preocupantes, como el de
una mujer agredida frente a Bellas Artes y el asesinato de un
trabajador del TEPJF en Xochimilco, que obligó a poner segu
ridad a magistrados y funcionarios de esa institución.

No son plagas bíblicas, son políticas.

Hay incendios
forestales
en la zona rural
de la ciudad

que envenenan
el aire y las
exhalaciones del

Popo tampoco
ayudan.
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Siempre he creído que vivimos en un país
donde ocurren situaciones descabelladas o
absurdas. Ocurrió esta vez en el Senado de la
República, donde legisladores morenistas es
tán por aprobar una ley que permitirá al Pre
sidente de la República actuar por encima de
la ley. Quieren darle facultades para liberar,
vía amnistía, a delincuentes que pueden ser
desde narcotraficantes, secuestradores, vio
ladores, huachicoleros o simples carteristas.

Si bien, esta iniciativa presentada por el
senador Ricardo Monreal aún no ha sido
aprobada por el pleno de las dos cámaras, la
del Senado y la de Diputados, sí dio un primer
paso en las comisiones de justicia y Estudios
Legislativos Segunda, en la Cámara alta, por
lo que en los próximos días se pondrá a dis
cusión y tiene amplias posibilidades de ser
aprobada, porque hay que recordar que Mo
rena y sus partidos satélites hacen mayoría.

Lo preocupante de esta reforma, es que,
en una situación de violencia como la que
vive el país, la cual ha generado, tan sólo en
lo que va del sexenio, 183 mil muertes do
losas, 120 mil desaparecidos y cinco mil fe
minicidios, se pretende favorecer aún más a
los delincuentes y disminuir los derechos de
justicia de quienes han sido sus víctimas.
El narcotráfico se ha apoderado de una

gran parte del territorio nacional y ha im
puesto su ley frente a una ineficaz estrategia
de seguridad basada en abrazos, no balazos,
cuyos resultados, han sido al día de hoy, de
acuerdo con especialistas, desastrosos.

Nuestras Fuerzas Armadas sufrirán tam

bién las consecuencias. ¿Les servirá de algo
combatir a los grupos criminales y detener a
objetivos generadores de violencia para lue
go ser liberados? Decenas de soldados, guar
dias nacionales y policías civiles han perdido
la vida en el cumplimiento de su deber y po
dría haber sido en vano.

Uno de los argumentos de esa iniciativa es
que, al existir un sistema de justicia corrom
pido, desde el MP hasta jueces y magistrados,
es preferible que el Presidente, investido de
su calidad moral, pueda amnistiar a cualquier
criminal. Con esta facultad, el Poder Judicial y
las fiscalías estarían de adorno.

La semana pasada, en Chiapas, elementos
del Ejército, al mando del Gral. de Brig. D.E.M.
Juvenal Cortés González, comandante de la
XXXI Z.M., se enfrentaron a sicarios del CJNG.
En este zafarrancho perdieron la vida civi
les armados, sin embargo, cuando iban en
camino refuerzos de la VII R.M. para some
ter a los delincuentes, inexplicablemente el
comandante Cortés recibió la orden de re
tirada. Trascendió que entre los sicarios que
huyeron del lugar iba Julio César Montero
Pinzón, jefe regional del CJNG. ¿Para esto
será la reforma a la Ley de Amnistía?
* Si bien la actuación del presidente de Ecua
dor, Daniel Noboa. no tiene ninguna justi
ficación, pues violó de manera flagrante
el derecho internacional y la soberanía de
México al allanar su embajada con el argu
mento de que el vicepresidente Jorge Glas
se refugiaba en ella y debía enfrentar un pro
ceso por corrupción, también es necesario
reconocer la responsabilidad del gobierno
de México en este conflicto. Las declaracio
nes del presidente López Obrador sobre el
proceso electoral ecuatoriano fueron una in
tervención en sus asuntos internos. Más allá

de ideologías, o preferencias de izquierda o
de derecha es esencial recordar que nuestra
política exterior se rige bajo el principio de la
no intervención y por la máxima de Benito
Juárez: "Entre los individuos, como entre las
naciones, el respeto al derecho ajeno es la
paz". Esto nos debiera llevar a reflexionar que
el problema diplomático, lejos de haber lle
gado a su fin, puede empeorar. El gobierno
de López Obrador quiere fuera de la ONU
a Ecuador, lo mismo que del TLC con Suda
mérica y sólo negociará si hay una disculpa
pública, pero Noboa no lo acepta.
DE IMAGINARIA
El Presidente informó en su mañanera sobre
la detención del policía que presuntamen
te asesinó al normalista, Yanqui Kothan,
fue realizada por el Ejército mexicano. Era
obligación del MP, pero no la asumió, como
tampoco lo hizo en la reconstruida investi
gación de los 43 normalistas desaparecidos.
Ya no hay tiempo; el caso será un pendiente
más en la lista.
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Pensar los problemas en clave de economía
del comportamiento, pensar hipótesis, medir,
evaluar, ajusfar y volver a evaluar; estos son,
en síntesis, algunos de los entendimientos de
cómo las personas vamos tomando decisio
nes, privilegiando los detalles en el diseño y
la implementación para mejores decisiones.

La ciencia de los detalles: herramientas
simples para mejorar tu comportamiento y
el de la sociedad (2023) es un libro presen
tado por el Banco Interamericano de Desa
rrollo (BID), que tiene como autores a Nicolás
Ajzenman y Florencia López Boo, quienes di
sertan sobre si es más importante
la decisión o ¿las decisiones?
Cualquier política pública

debiese tomar en consideración
un conjunto de microdecisiones
que las personas tenemos que
determinar en busca de algún
objetivo, los detalles importan,
cuanto mejor entendamos esto,
más efectivos seremos. En este
sentido, los autores afirman
textualmente que los detalles
muchas veces son tan imper
ceptibles como poderosos.
A quién elegimos, cuánto

ahorramos, la frecuencia con la
que hacemos ejercicio, asistir o
no al médico, vacunamos, tomar
esa pastilla diaria que nos pue
de salvar la vida. Todas son de
cisiones importantes y, a veces,
de vida o muerte. Y, aunque no
nos demos cuenta, dependen de
pequeños detalles que son más trascendentes
y ésa es la buena noticia, porque significa que
lograr cambios de comportamiento puede ser
más fácil y menos costoso de lo que pensába
mos. Algo que se vuelve fundamental no sólo
para nuestro bienestar individual, sino para el
de nuestra comunidad y hasta el de nuestros
países. Si queremos tomar buenas decisiones,
debemos prestar más atención a las pequeñas
sutilezas que inciden en cada paso que damos.

Esto es lo que hace la economía del com
portamiento y es lo que vienen haciendo
muchos expertos, es decir, identificar esos

detalles y usarlos para mejorar la forma en
que tomamos decisiones. Una de las expe
riencias que en el sector público y priva
do tendrán que seguir proyectando es que
en los casos donde se determine impulsar
la calidad de vida de la población, deben
acompañarse por métodos que identifiquen
aspectos culturales y sociales, que son los
que pudieran influir en el éxito o fracaso de
un programa o proyecto.

El libro en referencia describe aspectos vi
venciales que van desde el color de las insta
laciones sanitarias, que pueden ser contrarios

a los usos y costumbres de pobla
ciones, por ejemplo, de carácter
indígena; también se alude a in
tervenciones en países centroa
mericanos que buscan disminuir
laprevalenciadeanemiaconmi
cronutrientes y qüe en la fase dé'
consumo se enfrentaron a pro
blemas del detalle del sabor y el
color de las vitaminas, por lo que
la inversión económica, técnica y
científica tuvieron escasos resul
tados; hoy en día, hasta el horario
para mandar una comunicación
es parte de los detalles a cuidar
y que determinan el éxito o el
fracaso de alguna iniciativa, de
tal suerte que, como se ha argu
mentado, los detalles de carácter
individual, familiar y social deben
preyer el que no sólo basta una
buena decisión, sino un conjun
to de decisiones y de las que, de

acuerdo a cálculos conocidos, ías personas to
mamos alrededor de 2 mil 300 decisiones por
día en nuestra vida adulta.
Los seres humanos nos equivocamos,

tenemos errores de percepción, nos cues
ta procesar información, nos dejamos guiar
por intuiciones, nos afectan las emociones
del momento, nos cuesta entender qué nos
conviene e, incluso, cuando lo entendemos,
nos cuesta actuar en consecuencia porque
nuestra voluntad tiene límites. Predecir el
comportamiento en diferentes situaciones
es de suma importancia.

A quién
elegimos, cuánto
ahorramos, la
frecuencia con

la que hacemos
ejercicio,
asistir o no al
médico... Todas
son decisiones

importantes
y. a veces,
de vida
o muerte.
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ARISTÓTELES
Señor La Mont, acabo deer una frase que se atribuye a Aris
tóteles, pero no estoy segó de su significado. ¿Qué quiso decir
con que "El ingenio es insencia cultivada"?
R. Le comparto que la cit"El ingenio es insolencia cultivada",
atribuida a Aristóteles, sugre qué el verdadero ingenio o la in
teligencia a menudo implii un sutil desprecio o falta de respeto
por las convenciones y laibiduría aceptada, sin embargo, esta
"insolencia" proviene de la mente culta y refinada, no de la ig
norancia. El ingenio desai sutilmente el statu quo de una ma
nera educada e inteligenty es una observación sobre cómo las
mentes más perspicaces enden a cuestionar lo convencional
con una despreocupaciócultivada. Ampliando un poco la cita,
se interpreta a menudo c<no un comentario sobre la naturaleza

de la creatividad y la innovación. También se puede ver como un
desafío al pensamiento convencional y la importancia de cues
tionar el statu quo.
Esta cita sigue siendo relevante hoy en día, ya que nos anima a
pensar críticamente y desafiar las normas de nuestra sociedad.

OSOS POLARES

¿Porqué no hay osos polares en el Polo Sur?
R. Evolución. Los osos polares evolucionaron a partir de una po
blación de osos pardos que se aislaron en las regiones árticas
hace decenas de miles de años. A medida que el nivel del mar
era más bajo durante las edades de hielo del Pleistoceno, estos
antepasados osos pardos pudieron moverse a través de puentes
terrestres, como el puente terrestre de Bering hacia el alto Ártico,
mientras seguían a las presas como focas.
Atrapada en este duro y aislado entorno marino del Ártico, esta
población de osos se sometió a adaptaciones evolutivas alo largo
de mucfias generaciones para sobrevivir, como el desarrollo de
pieles aislantes, cuerpos más aerodinámicos para nadary habili

dades de caza especializadas para una existencia de hielo marino.
A través de este proceso de selección y especialización natural,
divergieron en la especie separada conocida como oso polar,
perfectamente adaptada para la vida en el hielo marino del Árti
co, que se convirtió en su habitat exclusivo. Así que, aunque sus
orígenes se remontan a los osos pardos de regiones más templa
das, una población clave quedó varada en el Ártico hace mucho
tiempo y se convirtió en el oso polar moderno, sumamente ade
cuado para las condiciones extremas del Ártico.

WASABI

He escuchado decir que el wasabi tiene usos prácticos, aparte de
ser un condimento, ¿qué hay de cierto?
R. Sí, le confirmo que el wasabi se usa para algo más que ser un
condimento o un ingrediente alimentario y con gusto le com
parto algunos otros usos tradicionales y modernos: se ha utiliza
do históricamente en Japón como repelente de insectos natural,
especialmente contra mosquitos, moscas y áfidos en jardines y
granjas. Los compuestos del wasabi tienen propiedades antibac
terianas, antifúngicas y antiparasitarias. Se ha aprovechado para
conservar los alimentos y como desinfectante. Tiene propiedades
antiinflamatorias, antiplaquetarias y potenciales anticancerígenas
debido a sus compuestos de isotiocianato. Se ha estudiado para su
uso contra enfermedades. Como elemento de defensa personal,
ya que los intensos efectos irritantes en la nariz y los ojos le han
llevado a su uso como spray o polvo de defensa personal, similar
al spray de pimienta. Otro uso es que los extractos o productos de
wasabi se aplican como fungicidas naturales, insecticidas y fer
tilizantes en la horticultura y la agricultura. Finalmente, el wasabi
como desodorizante, que con su aroma picante tiene ese efecto;
se utiliza en algunos limpiadores domésticos o ambientadores, y
en la industria sus extractos emplean en algunos procesos, como
la fotolitografía, debido a sus propiedades antioxidantes.
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Martí y Clara riegan
el tepache
• Nada más le faltó decir que no puede arriesgarse a
que le manchen su Investidura.
Inmerso en su clásica actitud porril Martí Batres dijo que
quien no le ayude no le estorbe en su intento por solucionar
la crisis del agua contaminada, con que su administración
surte a los habitantes de varias colonias en Benito Juárez.

Con su declaración, el jefe de Gobierno sustituto busca
ba pegarle a los alcaldes panistas de esa demarcación y de
Alvaro Obregón, quienes han criticado su desastrosa actua
ción ante la grave situación denunciada por los ciudadanos.

Desde inicios de abril, vecinos de varias colonias habían
reportado que de sus llaves salía agua con olor a gasoli
na. Batres, que los había descalificado en un inicio, acabó
aceptando que, efectivamente, el pozo que surte esa zona
está contaminado.
A pesar de ello, sin mostrar la menor empatia con los

ciudadanos, el funcionario advirtió que si los quejosos
querían una cita con él, primero levantaran el plantón que
mantienen en Insurgentes y Xola, y que si los llegaba a re
cibir, tendrán que dejar sus celulares afuera.

Nada más le faltó decir que no puede arriesgarse a que
le manchen su investidura. Esa ^—
actitud, más su frase de "si no Un tema que pudoayudan no estorben", es la mis

haberse resueltoma que sus compañeros de Mo
rena le podrían aplicar a él, pues con atención,
su falta de pericia los ha metido

lo dejaron creceren un hoyo.
De por sí los candidatos de hasta el punto

la 4T la tenían ya muy difícil en de que llegóBenito Juárez, alcaldía domina
da desde principios de siglo por a las mañaneras.
el PAN. Con su desastrosa actúa
ción, Batres les echó las últimas
paladas de tierra sobre su tumba política.
Porque ahora no sólo los habitantes de esa demarca

ción, sino también los de la vecina Alvaro Obregón, están

que echan lumbre contra los morenistas. Los aspirantes a
alcaldes, diputados y concejales de esas zonas corren el
riesgo de ser barridos.

Por si eso no bastara, la propia Clara Brugada, candidata
a jefa de Gobierno, acabó de regar el tepache. Además de
que tampoco mostró empatia con los ciudadanos a los que
quiere gobernar, insinuó que podría tratarse de un sabotaje
para perjudicar su candidatura.

O sea, que alguien pudo contaminar a propósito el pozo,
lo que enardeció más las protestas. Y es que ese pozo está
a la vista de todos, sin contar que las cámaras del C5 cap
tan todo.

Un tema que pudo haberse resuelto con atención y bue
na voluntad, lo dejaron crecer hasta el punto de que llegó a
las mañaneras de Palacio Nacional, donde en lugar de dar
soluciones, se habló también de probable guerra sucia por
las elecciones.

En Morena parecen haber olvidado que en el segundo
debate por la CDMX —el 27 de abril—, uno de los temas
centrales para los candidatos será justamente la crisis del
agua. En una de ésas, Garita se echó sola la soga al cuello.

Porque el debate coincidirá con la fecha estimada para
la solución del problema, y seguramente le pedirán que
explique cómo se limpió el pozo. Dónde se envió el agua
contaminada y cómo se volvió a llenar, ya que hay sequía
generalizada y no ha llovido.
CENTAVITOS

Y a propósito de Alvaro Obregón, de pena ajena es la cam
paña del morenista Javier López Casarín, quien ayer tuvo
que cancelar un evento porque de plano no llegó nadie, a
pensar de que era un acto muy pequeño; pasó el tiempo y
las sillas se mantenían vacías. A lo mejor eso explica por
qué su jefe, Marcelo Ebrard, quien al principio se metió a
la campaña, porque, en realidad, quería que su candidato
ganara, se ha ausentado para dedicarse a atender sus co
sas. Bueno, qué podía esperar si mandó a coordinar a Jesús
Valdés, quien siempre le entrega derrotas.
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AMLO: 'Nadie padecerá hambre' en 2024

• ^^^onocen a alguien cerca
J f de los 70 años? Vayan
V> a verificar si esa perso
na tiene dinero en una cuenta de
las Afore. Pero háganlo ya.

En el camino, revisen este
texto: En el año 2024 en Mé
xico "nadie padecerá hambre,
la pobreza extrema habrá sido
erradicada, no habrá individuos
carentes de servicios médicos o

de medicinas y los adultos ma
yores recibirán pensiones justas
y podrán vivir sin estrecheces
materiales".

Este es parte del compromiso
establecido el 30 abril de 2019
por el gobierno del Presidente
Andrés Manuel López Obrador
en su Plan Nacional de Desa

rrollo, que fue publicado en el

Diario Oficial de la Federación.

Pocos recordábamos quizás
ese documento que enlistó
sus promesas. En estos días de
campañas electorales lo sacaron
a la luz dos diputados del mismo
partido del mandatario, Morena.
Fueron Ignacio Mier Velazco y
Angélica Ivonne Cisneros Luján.

Usaron ese plan de López
Obrador para exponer sus
motivos a fin de modificar varias
leyes para extraer el dinero de
las Afore de personas mayores
de 70 años que no hayan retirado
esos recursos.

Lo quieren para crear el Fondo
de Pensiones para el Bienestar a
fin de "completar" recursos para
trabajadores que se retiran.

Ojo, proponen sacarlo a la
fuerza, sin consultar con los due
ños de ese dinero si desean donar

o no. Ahí está lo que coquetea con
la ilegalidad.
Sería encomiable que los

mayores cedieran voluntaria
mente su capital en beneficio
del bien común. ¿Pero para eso
no hay consultas?

Vaya, es loable el fondo de
lo que persigue el presidente y
diputados afines, consistente
en otorgar una pensión digna a
todos aquellos que trabajaron
durante toda su vida.

El problema es el modo. Nues
tros políticos de carrera recurren
con frecuencia a la extracción...
de petróleo, de cuotas, fondos o
recursos de Afore para resolver
problemas. Tal vez ignoran la

forma de generar riqueza para
compartir y recurren entonces a
aspirar patrimonios para repartir.

40 MIL MILLONES DE PESOS

Ahora, revisen los datos. Los re
cursos a los que tendrían acceso al

tomar el dinero de los mayores
de 70 años, suman unos 40 mil
millones de pesos en este 2024,
es una cifra enorme para un
individuo. Para un país, indica
que van a rascar los cajones para
buscar monedas:

¿Por qué? Porque este año el
Gobierno gastará en pensiones
2 billones de pesos (millones
de millones) de los 9 billones de
pesos del presupuesto anual.
Solo en el reparto del Bienestar
de los Adultos Mayores gastará
cerca de una cuarta parte del
dinero de esa friolera, 500 mil
millones.

¿Qué tanto pintan 40 mil
millones en ese contexto? ¿Vale
la pena una batalla legislativa
en pleno periodo electoral?

Esta administración ya pidió
más dinero prestado a bancos
este año para completar el di
nero de las pensiones. Con ello
aumentará las deudas guberna
mentales de los mexicanos hasta

el equivalente al 5 por ciento del
PIB, que son aproximadamente
1.2 billones de pesos.
A sabiendas de lo anterior,

propusieron un recorte presu
puestario para 2025, a fin de
reducir nuevamente ese déficit
fiscal a la mitad.
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¿QUÉ OTRAS METAS INCLUYE
EL PLAN NACIONAL DE

DESARROLLO 20192024?

Dado que la iniciativa en cues
tión se basa en pendientes de ese
proyecto, conviene revisar el resto
de sus metas, van ejemplos de los
pendientes:
Alcanzar una tasa de creci

miento económico anual de 6

por ciento; reducir los índices
delictivos 50 por ciento compa
rados con los de 2018, incluyendo
homicidios dolosos; eliminar la co
rrupción política y la impunidad;
cesar la emigración de mexica
nos al exterior por necesidad labo
ral y garantizar que la población
pueda encontrar bienestar.

Noten ustedes, por cierto, que
hay rubros en los que este gobier
no sí avanzó: crear suficientes

empleos para absorber la
demanda de los jóvenes y lograr
una recuperación del poder
adquisitivo de los salarios de
al menos el 20 por ciento en un
sexenio, están entre los éxitos.

Pero aquí insistiré: para
compartir, es necesario primero
generar la riqueza, misma que hoy
ni políticos ni empresarios están
creando al ritmo necesario para
acabar con la pobreza. Ya regresa
ré al tema.

"Sería encomia ble

que los mayores
cedieran
voluntariamente su
capital en beneficio
del bien común.

¿Pero para eso no
hay consultas?"

Fecha: 12/04/2024

Página: 22

Area cm2: 343

2 / 2

Columnas Políticas

Jonathan Ruiz

Costo: 76,420

Página 48 de 189 Índice



El martirio
de las candidatas
Menuda paradoja. No sin

razón, a diestra y sinies
tra incluidas las prota
gonistas hay quejas por
el formato del debate.

Pero, pese a su rigidez y estrechez, el
desangelado encuentro dejó ver la pasta
y el perfil de las dos principales conten
dientes, enfadando por distintos motivos
a sus respectivos impulsores que, en el
fondo, se sienten dueños o patrocinado
res de ellas.

Los efectos secundarios del debate
han desplazado al efecto principal. A los
promotores de Xóchitl Gálvez les resulta
de muy difícil digestión reconocer que a
su candidata se le fue la oportunidad de
cerrar la distancia ante su contrincante y
entrar en competencia. A los de Claudia
Sheinbaum, incluido el mero mero, asumir
que su candidata tiene personalidad,
carácter y sello propio.

La secuela del debate se está dando
hacia adentro, no hacia afuera de las
fuerzas y personalidades que amparan a
las abanderadas. Ahora falta por ver de qué
tan buen o mal modo se llevan a cabo los

deslindes y los ajustes en las estrategias al
interior de las coaliciones confrontadas.
Falta mucho por ver.
En el caso de Xóchitl Gálvez hizo crisis la
indefinición del discurso, los tumbos en la
estrategia de campaña y la compleja perso

nalidad de la abanderada.

Fuese a causa de ella, del equipo de
campaña, los estrategas del cuarto de
guerra o del conjunto, lo mejor de la hi
dalguensedesfachatez, aplomo, reflejos
rápidos, inteligencia y sentido del hu
mor nomás no apareció en el debate. Se
vio lo otro. La vacilación, el nerviosismo,
así como la imposibilidad de combinar
y conjugar denuncia, osadía, contraste,
gracia y propuesta a fin de mostrar aptitud
para convertir el encuentro en reposicio
namiento e intento para entrar en au
téntica competencia. Se puede, como ha
pretendido la propia candidata, achacar
al formato del debate el desconcierto, la
pérdida de concentración y el titubeo. Pero
el asunto va más lejos.

Desde el cierre de la precampaña
presidencial, donde el mitin y el discurso
fueron consonantes y potentes, Gálvez no
ha logrado conectar un hit político como
en aquella fecha. Ni el arranque de la
campaña tuvo ese punch. Y sí, en cambio,
se han visto tibios ajustes en el equipo
de campaña, dificultad para fijar la sana
lejanía y cercanía con Acción Nacional y
el Revolucionario Institucional, así como
reclamos con sordina para que los partidos
coaligados aumenten su aportación a la
campaña.

Lo cierto es que el desempeño de
Xóchitl Gálvez en el debate ha evidenciado

cuestiones de mucho mayor fondo. Los
intelectuales, académicos, periodistas y
políticos disfrazados de ciudadanos profe
sionales que vieron en ella a un personaje
susceptible de someter al dictado de su
proyecto con la virtud de contar con un
perfil social atractivo y un carisma popula
chero, capaz de galvanizar el antilopezo
bradorismo han comenzado a deslindarse

o, de plano, zafarse de la aventura en que
embarcaron a organismos cívicociudada
nos, partidos opositores y, desde luego, a
la misma Xóchitl Gálvez, quien escuchó el
canto de las sirenas sin oír las sirenas del
peligro al que se asomaba.

Hoy, algunos promotores de esa candi
datura simulan ser el mascarón del tajamar
del barco, mientras otros se bajan de la
embarcación o acusan a Gálvez de no ser
lo que pensaban o ensayan retomar el dis
curso de la elección de Estado para salvar
cara ante la situación que afrontan.

En conjunto, pero por separado, esos
promotores recalculan qué pasos dar,
advirtiendo un pobre avance.
En el caso de Claudia Sheinbaum está ha
ciendo crisis algo sabido: Andrés Manuel
López Obrador le entregó el bastón, pero
no el mando del movimiento que enca
beza.

Apenas la abanderada de la coalición
oficialista comenzó a enseñar su sello y ex
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hibir sesgos de su personalidad y carácter,
el hombre fuerte de Palacio y el movi
miento dejó ver los sentimientos de incom
prensión, nostalgia o temor que embargan
a quienes se encuentran en el ocaso del
poder. Pesares que acendran sus más fieles
o radicales seguidores. De un día para
otro, la opinión de López Obrador sobre el
debate tuvo un giro impresionante, viraje
al que sus acólitos comenzaron a quemarle
incienso de inmediato, incluidos quienes
juegan a la rayuela, sea porque hacen polí
tica de oído o sin apartarse una nota de la
partitura original o, peor aún, defendiendo
intereses disfrazados de principios.

Claudia, quien ganó el debate valga
el aparente absurdo porque no perdió y
mantuvo la ventaja, encara el desafío que
afrontan los candidatos con posibilidad de
alzarse con la victoria. Se encuentra ante
una lid de no fácil solución porque, en más
de una ocasión, los promotores de una pos

tulación fuerte dudan de la pertinencia de
mantenerle el respaldo. La historia de esa
circunstancia en México es larga, incluso
cruel.

Tal parece que a ojos y oídos de López
Obrador y sus escuderos, la disciplina, el
cuidado, la deferencia e incluso la conso
nancia política mostrada por Sheinbaum
hacia aquel son insuficientes. En tal condi
ción, la candidata está obligada a llevar a
cabo un ajuste quirúrgico en su estrategia:
mantener el equilibrio ante la presión de
quienes le reclaman obediencia y la de
quienes le exigen independencia.

Guardar el sello sin esconder la per
sonalidad no es una tarea sencilla. Sin

embargo, conforme se consolida el avance
en una campaña, esa faena se aligera,
aunque demanda estar alerta mientras no
se corone la aspiración.
El debate entre presidenciables quedó
por debajo de la expectativa, pero reveló

los entresijos de la campaña y el martirio
al que están sujetas las dos principales
contendientes y, sobra decirlo, falta mucho
por ver. /

EN BREVE

La presunta ministra defendió mejor el eti
quetado frontal de los refrescos envasados
que el título académico de licenciada.

II debate quedó
por debajo de las
expectativas, pero
reveló los entresijos de
la campaña presidencial
v el martirio de las dos
principales candidatas.
I ver qué ajustes vienen.
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Confidencial

Reclama FBI a México

por cooperación antinarco
"Necesitamos que el gobierno mexicano haga más", pues "(su coopera
ción en la lucha antinarco) es inconsistente". Así de claro fue el repro
che que hizo ayer Christopher Wray, director del FBI, durante una
comparecencia en el Capitolio. "Hay casos individuales que son puntos
brillantes (de cooperación con México). Pero este es un problema tan
grande. Necesitamos una asistencia consistente, sostenida y escalable
por parte de ellos (los mexicanos)", sostuvo el funcionario, e insistió
en que "simplemente necesitamos mucho más". Lo que en palabras de
López Obrador quiso decir Wray sobre todo con la frase favorita del
Presidente cuando se refiere a la relación con EU es que en Washing
ton necesitan que la cooperación sea "en pie de igualdad"...

LaASF, llamada a consultas
A petición de algunos legisladores de la llamada '4T y de todos los
partidos de la oposición, la Comisión de Vigilancia de la Auditoría
Superior de la Federación en la Cámara de Diputados deslizó a sus in
tegrantes que se prepara ya una reunión con el titular de este máximo
órgano fiscalizador de los recursos públicos del país, David Colme
nares, y con todos los auditores titulares de las diversas áreas de la
ASF, para aclarar las razones de la salida del auditor especial Agustín
Caso. Afirman que el presidente de la comisión, Pablo Angulo, del
PRI, les expresó que el encuentro privado se hará con todo el respeto
a las decisiones tomadas por Colmenares, y que el encuentro será de
carácter informativo.

Doble rasero diplomático
Lejos quedó la postura del gobierno de abstenerse al momento de
votar si un país es expulsado de la ONU. Apenas el 17 de septiembre
el presidente López Obrador explicó la postura neutral de México en
la votación que se dio en el Consejo de Seguridad. "Imagínense cómo
resolvemos el conflicto de Rusia con Ucrania si no tenemos una inter
mediación". Ahora el gobierno mexicano pide que Ecuador sea sacado
del órgano internacional. Vaya incoherencia diplomática...
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Padres del Rébsameri

se amparan contra uso político
Familiares de siete de 26 víctimas del derrumbe en el Colegio Enri
que Rébsamen, tras el sismo de 2017, promovieron una demanda de
amparo para que en este proceso electoral no se use su tragedia con
fines políticos. La decisión se tomó luego de que en el primer debate
presidencial la candidata Xóchitl Gálvez reprochó a su contrincante
Claudia Sheinbaum no haber hecho nada para evitar la tragedia
en la que 19 de los fallecidos eran niños.

El INE, "como Pilotos' >
se quejan los guindas
Fuerte se quejaron ayer en la sede nacional de Morena, al afirmarnos
que no han atendido ni uno solo de los muchos llamados que el partido
ha hecho al INE, para que investigue los millonarios gastos que han
hecho en redes sociales los apoyadores de la candidata de la oposición,
Xóchitl Gálvez, en su "guerra sucia" contra AMLO y la candidata mo
renista, Claudia Sheinbaum. Se han lavado las manos, como Pilatos,
acusó el propio dirigente de su partido, Mario Delgado. Por eso, en
Morena adelantaron que el domingo acudirán a la sede del INE para
entregar otro paquete de pruebas de las cuentas en redes sociales
desde donde se impulsa esa "guerra sucia".

México, cabeza regional
en sanidad
México asumirá la presidencia del Comité Internacional Regional
de Sanidad Agropecuaria, que integra ministerios de Agricultura de
nueve naciones de Centroamérica y el Caribe. Es un tema 100% de
sanidad. Estamos con acciones de prevención y contención a nivel re
gional para evitar la proliferación de plagas y enfermedades y que en
ello haya afectación al sistema productivo agroalimentario de México.
Esperemos que esa posición sea muy productiva.
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Biden puede volver a ganar
Desde el ángulo que se

le quiera ver, la compe
tencia entre Joe Biden y

Donald Trump por la Presidencia
de Estados Unidos tendrá un
final de fotografía.

Como en las mejores tradi
ciones de los grandes hipódro
mos de ese país, la carrera será
cabeza a cabeza.
Apenas la semana pasada,

Trump aparecía como delantero
en la mayoría de los estados
"campos de batalla" de Arizona,
Nevada, Georgia, Wisconsin,
Michigan y Pennsylvania.

Pero en las últimas horas la
ola cambió de rumbo en favor de
Joe Biden que aparece ahora en
la delantera con el voto popular
en ocho de las 12 encuestas más
recientes.

El presidente cuenta en este
momento con 41 por ciento de
respaldo popular, frente a 37 por
ciento de la anterior encuesta
Reuters/Ipsos.
Aunque las encuestas decisi

vas serán las de los seis estados

campos de batalla, los nuevos
datos sugieren que es errónea
la interpretación de que Trump
tiene la Presidencia en el bolsillo.

Uno de los temas que podría
explicar este cambio de humor
en el electorado es el debate
nacional sobre el aborto.

La posición de los republica
nos y de Trump se encuentra a
contrapelo del punto de vista

mayoritario de las mujeres en
Estados Unidos.

Trump, al igual que la Su
prema Corte, apoya que cada
uno de los 50 estados decida
sobre el aborto.

Biden, en cambio, está en favor
de que las mujeres decidan y ha
prometido buscar restablecer el
caso emblemático de la Suprema
Corte que legalizó el aborto en
Estados Unidos, Roe vs Wade.
Además, las arcas de cam

paña de Biden están llenas.
Esa suficiencia le ha permi

tido bombardear a Trump con
spots que recogen testimonios de
mujeres afectadas por las leyes
antiaborto.

El impacto del tema del
aborto fue tan obvio que Trump
tuvo que salir a denunciar la de
cisión de Arizona de restablecer

una de las leyes más restrictivas
leyes antiaborto.

Pero la lista de variables que
podrían impactar el desenlace
es cada vez más grande, empe
zando por los procesos judiciales
contra Trump.

A pesar de todos sus intentos
de dilación, Trump será puesto
en el banquillo de los acusados
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en Nueva York, este lunes, por el
caso de soborno a la actriz porno
Stormy Daniels.

Trump es acusado de conspi
rar para influir en las elecciones
presidenciales de 2016, neu
tralizando información nega
tiva sobre él para suprimir su
publicación.

En este caso, una relación ex
tramarital con la actriz, algo grave
en un sector de sus votantes.

Los sondeos muestran que, en
algunos estados, más de 10 por
ciento de los votantes republica
nos dejaría de votar por Trump
si es encontrado culpable de al
menos una acusación criminal.

Se espera que el juicio se pro
longue durante alrededor de dos
meses, por lo que el veredicto
podría darse incluso antes de
las convenciones partidistas del
verano.

Pero Trump enfrenta otros
problemas. En la más reciente
ronda de elecciones primarias,
hasta una cuarta parte de los
votantes republicanos sigue
emitiendo votos a favor de Nikki

Haley, a pesar de que ya aban
donó la carrera presidencial.

Se trata de la más reciente

expresión de que el movimiento
conservador antiTrump está
vivo y coleando. Y en una elec
ción cerrada, puede ser decisivo.

Así es que olvide el regreso de
Trump a la Casa Blanca como un
destino manifiesto para Estados
Unidos.

El triunfo de Trump no es
inevitable.

Tampoco estamos siendo
testigos de un simple acto de
coronación del candidato repu
blicano.

Biden tiene sus propios
problemas. Para empezar, el
descenso del apoyo entre los
votantes hispanos. Eso puede ser
crucial en estados como Arizona
y Nevada.

También ha perdido fuerza
entre los electores afroamerica

nos en el estado de Georgia.
Esa es la razón por la que

lanzó una nueva iniciativa para
cortejar a los votantes hispanos
y convenció a su exjefe Barack
Obama para reconquistar el voto
negro.

Barack y Michele Obama son
máquinas de ganar votos, por su
carisma y elocuencia.

Cierto, todos los datos con
firman que ni Trump ni Biden
entusiasman a sus bases y que
el desenlace de las elecciones de
noviembre es una moneda que
permanecerá en el aire hasta el
primer martes de ese mes.

Cabeza a cabeza será la ca
rrera, y la llegada de fotografía.
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El fin del mundo
Al cambio de milenio, mu

chas personas realmente
creyeron que el mundo

podía acabarse. La mayoría más
bien se preocupaba de un posible
cataclismo computacional, que
tampoco ocurrió. Años después
se hizo popular la idea de que
los mayas habían identificado el
fin de los tiempos, e incluso se
hablaba de "profecías mayas",
inexistentes. Obviamente, el
mundo no se acabó tampoco
entonces.

Hoy, sin embargo, tenemos la
fecha exacta del fin del mundo,
de acuerdo con López Obrador:
el 3 de junio. No lo ha dicho
explícitamente, pero todas sus
acciones están guiadas por
ese pensamiento. Todo lo que
pueda prometerse, se fecha para
después del día señalado. Todo
lo que pueda utilizarse, hay que
usarlo antes de él. Es una versión
del dicho aquél que asocian
con Luis XIV: después de mí, el
diluvio.

Buscarle a las Afores, anular a
los jueces, crear pleitos interna
cionales, hay que hacerlo de una
vez. La seguridad, el sistema de
salud, el abasto de agua, eso se
promete para después.

Todas las acciones de López
Obrador están dirigidas a ganar
la elección presidencial, pero
además a dejar claro que quien

El sueño del

triunfo abrumador
ha desaparecido,
V el riesgo de la
derrota existe,
aunque el
Presidente no sea

capaz de asumirlo
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ganará no será su candidata,
sino él mismo. Por eso él definió

las candidaturas de gobernado
res, senadores y diputados, por
eso anunció el 5 de febrero el

plan de gobierno del siguiente
sexenio, por eso promueve
su triunfo en las conferencias
matutinas, flagela a sus críticos y
adversarios, pero además recon
viene a su candidata, que según
él no hace el esfuerzo suficiente
por idolatrarlo.

Puesto que nunca logró
algún éxito en su gobierno, lo
que busca es obstaculizar las
elecciones hasta donde sea
posible: presionando al INE,
dejando al tribunal incompleto,
promoviendo el abstencionismo,
porque sabe que si vota menos
de 60% del padrón, es posible
el triunfo de su candidata, pero
resulta imposible cruzando ese
nivel. Pudo haber llegado a estas
fechas con una amplia mayoría
detrás de él. Recuerde que ganó
con 53% de los votos, y para el
primer trimestre de 2019 con
taba con una aprobación de 80 o
90%. Bastaba no hacer nada.

Pero, ya lo hemos platicado,
la estrategia no es su fuerte. Por
eso se quedó sin nada que pre
sumir, y se le fueron acumulado
cabos sueltos en estos últimos
meses, desde conflictos en su
movimiento hasta evidencias
de abundante corrupción,
pasando por fracasos en sus
proyectos, conflictos internacio

nales, problemas financieros y
malas noticias económicas. El
sueño del triunfo abrumador ha

desaparecido, y el riesgo de la
derrota existe, aunque él no sea
capaz de asumirlo.

Lo que ocurrirá a partir del
día 3 de junio le aseguro que no
lo ha pensado. El mundo ya no
existirá a partir de ese día, de
forma que no hay razón para
hacer planes de ningún tipo. Si,
milagrosamente, ese día sale el
Sol, él seguirá siendo el factó
tum mexicano. Y si no es así,
habrá sido algún tipo de fraude,
complot internacional, golpe
técnico, blando, dulce, amargo
o como entonces se le ocurra

llamarlo. Frente a eso, habrá que
convocar al pueblo. Pero si el
pueblo no le dio su voto, menos
le dará respaldo frente a esa
imaginaria conjura.

En lo que para él es el fin del
mundo, a pocos les será rentable
arriesgar su propio futuro. Sin
duda, no a los militares, ni a
gobernadores o magistrados. De
hecho, si no fuese tan difícil para
él, podría ver cómo se le están
yendo ya sus aliados. Porque si
el mundo se acaba ese día para
López Obrador, para los demás
no. Y hay que acomodarse a lo
que sigue: en municipios, en esta
dos, y al sumar, en el país entero.

En eso sí los mayas eran bue
nos, pero parece que no dejaron
herencia en Tabasco.
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adié se asombra de laNadie se asombra de la
belicosidad fúrica delbelicosidad fúrica del
Presidente en contra dePresidente en contra de

medios y periodistas. La sorpresa,
que casi nunca hay, es que no sean
parte central de sus mañaneras.
Tiene una sección dedicada sema
nalmente, que sólo tiene el reporte
de seguridad y el avance de sus
obras, pero a diferencia de todos
los segmentos de que se compone
su único espacio real de gobierno,
no hay información; sólo ataques,
infundios, difamaciones y lin
chamiento. El presidente Andrés
Manuel López Obrador dice que es
un diálogo circular lo que realiza y
un mecanismo de réplica. Esto es
un decir. Sus diálogos circulares
tienen descalificaciones a quien
realiza preguntas que le incomo
dan, y sus réplicas son actos de
fe porque no las hace a partir de
datos, sino de dichos.

López Obrador demoniza a me
dios y periodistas, lanza amenazas
de manera contrafactual para
tener salidas plausibles, presiona a
los propietarios para pedir de ma
nera indirecta que despidan a sus
periodistas críticos, pero presume
ser demócrata que ha abierto la
libertad de expresión como nadie
antes, pese a ser el Presidente más
atacado desde Francisco I. Madero
hace más de un siglo. No es cierto.
Probablemente, en algunos casos,
tiene razón cuando dice que lo cri
tican más que a todos los presiden
tes, pero omite señalar que es el
Presidente que más ha hablado de
todos más de dos horas y media
diarias, que concentra un poder
como no se había visto desde Luis
Echeverría y que ejerce un control

absoluto sobre la palabra pública.absoluto sobre la palabra pública.
Su actitud contra medios ySu actitud contra medios y

neriodistas raiede caracterizarseperiodistas puede caracterizarse
como una persecución, definida
por la Real Academia de la Lengua
Española como la acción y efecto
de perseguir, y una instancia
con que se acosa a alguien a fin
de que condescienda a lo que de
él se solicita. Esto es lo que hace
diariamente López Obrador, que
a base de hostigamiento sistemá
tico quiere que lo que sucede en el
país, como la ingobernabilidad, la
violencia, la corrupción y la inefi
ciencia, se calle. Y que sólo se hable
positivamente de lo que hace.

No es un capricho lo que hace
el Presidente. Está embarcado en

una guerra cultural donde se le
está acabando el tiempo sexenal
para cambiar la ecuación, mal
citando frecuentemente a Toc

queville, de la sociedad que quiere
nacer y la que se niega a morir. Las
guerras culturales han estallado
en el mundo este siglo con la emer
gencia de líderes populistas, que
han desatado conflictos culturales
entre grupos sociales y la lucha
por el dominio de sus valores, sus
creencias y prácticas, que común
mente se refieren a temas alta
mente controvertidos en los cuales

hay un desacuerdo social general y
una polarización en la forma como
ven los valores sociales, como lo
ha definido el diccionario sobre el
populismo del Centro Europeo de
Estudios sobre el Populismo.

La última trinchera ante la em
bestida de López Obrador han sido
los medios y los periodistas, abier
tos defensores de valores como las
libertades y un sistema cimen

tado en el Estado de derecho. La
resistencia a la colonización de las

instituciones, después de que ha
logrado hacerlo con las mentes
de millones, desquicia al Presi
dente, que realiza una persecu
ción infatigable contra la prensa.
La imposición de una cultura
diferente es fundamental para el
proyecto de López Obrador, que
evoca en algunos momentos a la
Revolución Cultural de Mao Ze
dong en China hace casi 80 años.

Persecución a periodistas
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El libro de La industria de los libros
en China de Qidong Yon (2019),
recuerda cómo el clima político
para la creatividad cultural era
relativamente favorable antes de la
revolución emprendida, hasta que
se inició una persecución política
masiva bajo el pretexto de una
"campaña antiderechista", que
excluía la posibilidad de cualquier
crítica contra Mao o el partido. Su
concentración de poder lo llevó
a imponer una ideología oficial y
llegar a la censura extrema de las
publicaciones y otros productos
culturales, como el teatro y la
música, usando la lucha de clases
como arma.

México no es China, ni 2024
es 1957, ni López Obrador es
Mao, pero hay analogías que son
escalofriantes. En aquella nación
había una persecución dura. En
este país la persecución es blanda,
lo que no significa que es cosmé
tica. Hay una parte pública en esta
estrategia que se expresa en las
mañaneras, donde sus principales
enemigos, periodistas críticos
que piensan diferente a él, son
Carlos Loret, Ciro Gómez Leyva
y Joaquín LópezDóriga. Hasta el
6 de marzo, el último registro de
menciones negativas acumuladas
contra periodistas realizado por
SPIN Taller de Comunicación Polí
tica, Loret sumaba 590 alusiones,
Gómez Leyva 272 y LópezDóriga
240. Desde entonces, al concluir
la mañanera mil 317, Loret sumó
42 nuevos ataques y difamaciones,
Gómez Leyva 35, y LópezDóriga
17.

La resiliencia y experiencia de
los periodistas y los medios es lo
único que explica que no se hayan
quebrado. López Obrador quizá
no entiende que sus agresiones
no dejaron a muchos alternativa
alguna y tuvieron que cruzar el
Rubicón, sabiéndose algunos que
son soldados muertos, que al estar
conceptualmente en esa lógica,
son aquellos que actúan con más
valor.

La persecución blanda no es
sólo retórica que busca la previa
censura. Incluye, como también
sucede en otros casos de perio
distas y activistas, espionaje
telefónico mediante el software
Pegasus realizado por el Centro
Nacional de Inteligencia, segui
miento físico de algunos de ellos
temporal o permanente, revisión
de sus cuentas bancarias, audito
rías, y revelaciones públicas de sus
ingresos y propiedades, lo que no
sólo es una violación a la ley, sino
que, además, ciertos o no los datos,
los vuelven a ellos y a sus familias,
material de secuestradores.

El conjunto de estas acciones
está entre los requisitos que varios
países piden para otorgar asilo
político. Ningún periodista mexi
cano ha solicitado asilo político
por ser perseguido por expresar su
opinión sí los hay por amenazas
a su vida no políticas y están aquí
enfrentando los embates. Tienen

todos, por esta definición personal,
la idea de que habrá un mañana,
aunque como dijo un importante
periodista, "algunos podamos
todavía quedar en el camino".

Iti imposición de una cultura diferente es fundamental para el
proyecto de López Obrador, que evoca en algunos momentos a la
Revolución Cultural de Mao Zedongen China hace casi 80 años
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Una segunda mirada
al debate

El primer debate presi
dencial todavía no había

concluido cuando ya había
generado un alud de comen
tarios. En la mesa de análisis

de Latinus, dirigida por Carlos
Loret de Mola inmediatamente
después del evento, compartí mis
impresiones iniciales. Observé
que, a mi juicio, Xóchitl Gálvez
no logró evidenciar la estructura,
contundencia y determinación
necesarias para acercarse a la
puntera en las encuestas. Debía
dominar la escena, pero, en su
lugar, se mostró nerviosa y desar
ticulada.

Frente a lo que necesitaba,
Gálvez se quedó corta, como
también lo hizo frente a las

expectativas que generó cuando
anticipó sorpresas y anunció que
llegaba al INE acompañada de
víctimas de políticas fallidas del
presidente Andrés Manuel López
Obrador y Claudia Sheinbaum.
El debate ofrecía un espacio
inigualable para contrastar su ca
lidez, ligereza y afabilidad con la
seriedad, rigidez y hasta dureza
de su contrincante.

Aunque Gálvez tuvo aciertos y
momentos destacados que pusie
ron a Sheinbaum a la defensiva,

"¿le pasarán
fací ura los
ciudadanos a
Sheinbaum en esta
segunda mirada al
debate?"

le faltó contundencia. Por eso,
concluí que, a mi parecer, Shein
baum había ganado el debate.
Las reflexiones de mis colegas en
la mesa apuntaron en la misma
dirección, aunque con algunos
matices y salvedades.

En las redes sociales, las
reacciones no se hicieron esperar.
Antes de comenzar la mesa de

análisis, aquellos que apoyan la
4T ya la descalificaban con sus
habituales epítetos; en cuestión
de segundos, el viento cambió de
dirección y el fuego comenzó a
correr desde el lado opuesto.

Entre lo mucho que circuló en
torno a la mesa, hay un reclamo
destacado que cuestiona cómo
se puede considerar ganadora a
una candidata que evadió tantos
señalamientos o que con tanto
aplomo mintió. Lo primero que
hay que decir es que tanto lo uno

como lo otro fue señalado en la

mesa por todos los ahí presentes.
Denise Dresser fue particular
mente insistente en el tema de la
mentira y Lorena Becerra, desde
su primera participación, sugirió
que los ciudadanos podrían pe
nalizar a Sheinbaum por ignorar
los cuestionamientos.

Este reclamo nos lleva a
reflexionar sobre cómo deter
minamos quién gana un debate.
Aunque las evaluaciones de
penden de varios factores, dos
aspectos son centrales: en un
primer momento, la clave son las
estrategias y su ejecución durante
el debate; en un segundo, está el
impacto del debate en las prefe
rencias electorales.

El domingo pasado, apenas
iniciado el debate, las estrategias
de las candidatas se hicieron
evidentes. Gálvez, armada con
la ventaja que supone estar en la
oposición frente a un gobierno
acusado de numerosas fallas, no
tardó en adoptar una postura
ofensiva. Dirigió sus críticas
hacia los errores, insensibilida
des, negligencias y omisiones de
la administración actual y de la
candidata puntera, algunas de las
cuales han tenido consecuencias
fatales. Retomó algunas de sus
propuestas, por supuesto, pero
muy pronto quedó claro que de
lo que se trataba era de exhibir,
sacar de balance, batir a su con
trincante. No creo que haya eje
cutado con éxito esa estrategia.

Sheinbaum, por su parte,
buscaba lucir presidencial, mos
trando seguridad y aplomo, sin
engancharse con los cuestiona
mientos y ataques de su contrin
cante. Se planteó una estrategia

que ejecutó puntualmente, sobre
todo porque Gálvez no logró
exhibir sus evasivas o mostrar la
falsedad de sus argumentos. En
esta primera y más inmediata
dimensión, Sheinbaum ganó la
partida, aunque es cierto que dejó
flancos abiertos que pueden jugar
en su contra.

En la mesa de Latinus, Lorena
Becerra apuntó este posible
impacto en la opinión pública
pues, dijo, la ciudadanía no va a
dejar pasar por alto las evasivas
de Sheinbaum. Tan solo un par
de días después del debate fue
evidente que cuando menos
para el presidente López Obra
dor no pasaron desapercibidas,
cuando enojado dijo que no le
había gustado el debate porque
no se había reconocido nada de
los logros de su gobierno. Pero
el tema relevante no es lo que
piense el presidente sino millones
de ciudadanos.

¿Le pasarán factura los
ciudadanos a Sheinbaum en esta
segunda mirada al debate? En las
entrevistas posteriores al debate
y sus redes sociales, Gálvez ha
estado tratando de que así sea, in
sistiendo en que su contrincante
no dio respuesta o mintió sobre
temas fundamentales del debate.
Habrá que esperar a las encues
tas para ver qué tanto registra la
ciudadanía y qué importancia les
da a esas faltas de Sheinbaum.

Lo expresado y lo omitido
por Sheinbaum quedará en el
registro histórico, pero me sor
prendería que ello lograse cerrar
la brecha que la separa de Gálvez.
Sin embargo, este desenlace no
puede descartarse. Si los votan
tes, efectivamente, deciden dar
más importancia a las faltas de
Sheinbaum que al desempeño de
Gálvez en el debate, ello indica
ría que la competencia aún está
abierta. Con dos debates por
delante y margen para mejorar,
Xóchitl todavía estaría en posibi
lidades de cambiar el rumbo de la
contienda.
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La dejan sola

Son varias las lecturas

que podemos hacer del
"debate" por llamarlo de

alguna manera entre Claudia
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y
Jorge Álvarez Máynez, que se
realizó el pasado 7 de abril en
las instalaciones del Instituto
Nacional Electoral.

Una de ellas es la soledad que
acompañó a Xóchitl Gálvez y que
se ha venido pronunciando.

La Xóchitl que vimos en el
debate no fue ni de cerca la que
conocemos, la de la picardía, la
que se divierte haciendo política.
En su lugar vimos a una mujer
desencajada, que no se hallaba
en una situación nada cómoda,
demasiado preocupada por mar
car distancia con el PRI, el PAN y
el PRD, partidos que, quiera o no
quiera, deberían estar ahí para
apoyar su candidatura.

Sin embargo, esto no ha
ocurrido. Los partidos y sus di
rigentes se han ocupado más de

asegurar asientos en el Congreso
y de repartirse candidaturas que
de sumar fuerzas y acompañar a
Xóchitl Gálvez.

Es entendible que la estra
tegia de Gálvez sea destacar su
carácter ciudadano, pues no mi
lita en ningún partido político.
Más aún cuando la ciudadanía

está cansada de que los mismos
de siempre sean quienes tomen
las decisiones que nos afectan en
nuestras vidas y como país.

Sin embargo, este lastre le ha
pesado a la candidata de Fuerza
y Corazón por México, quien en
lugar de presentar propuestas,
se desgasta tratando de explicar
su origen ciudadano.

A pesar del formato del "de
bate", que en su rigidez no dio
oportunidad para el intercambio
de ideas y para que las candida
tas y el candidato expusieran
propuestas y realmente deba
tieron temas de interés nacional
y contrastaran sus visiones de

país, Xóchitl Gálvez dejó ir una
oportunidad de oro para en
frentarse de tú a tú con Claudia
Sheinbaum, quien encabeza
las encuestas. La candidata de
Fuerza y Corazón por México
tenía parque de sobra, temas
que podrían incomodar y meter
en problemas a la candidata de
Morena.

Algo está fallando en su
cuarto de guerra, entre sus
principales aliados, con sus
estrategas y asesores que no
logran acompañar y catapultar
a Xóchitl Gálvez, cuya agilidad
mental y espontaneidad resul
taban una promesa refrescante
para el acartonado mundo de la
política mexicana.

La coalición opositora no ha
sabido otorgarle a Xóchitl Gálvez
una posición de liderazgo ver
dadero y organizarse en torno a
ella para crear una alternativa
a la propuesta oficial. Enfras
cada en rencillas internas, en la
búsqueda de cotos de poder y
en sus propias contradicciones
programáticas, la oposición del
PRI, PAN y PRD no se halla y no
se ha reinventado, y de paso ha
arrastrado su candidatura a la
Presidencia a un atolladero.

Con base en los resultados,
hay quienes aseguran que,
efectivamente, el presidente
López Obrador con su habili
dad, inteligencia y sensibilidad
política orilló a la oposición a
elegir a Xóchitl Gálvez para la
Presidencia, sabiendo que no
tenía oportunidad de ganar, y al
mismo tiempo retirándola de la
contienda por la capital donde

Fecha: 12/04/2024

Página: 37

Area cm2: 421

1 / 2

Columnas Políticas

En petit comité

Óscar Mario Beteta

Costo: 110,386

Página 60 de 189 Índice



'l a coalición

opositora no ha
sabido otorgarle
a Xóchitl una

posición de
lidera zgo verdadero
y organizarse
en torno a ella

para crear una
alternativa a la

propuesta oficiar'
"V menos de dos
meses de las
elecciones es
necesario cambiar
la estrategia, dar
un golpe de timón,
apretar las tuercas
necesarias y
realizar ajustes para
(pie la candidata no
quede abandonada"
tenía más posibilidades.

A menos de dos meses de las
elecciones es necesario cambiar
la estrategia, dar un golpe de ti
món, apretar las tuercas necesa
rias y realizar ajustes para que la
candidata de Fuerza y Corazón
por México no quede abando
nada y a la deriva en medio de
una carrera que parece llegar al
sprint final. Ahora lo menos que

pueden hacer es dejar a Xóchitl
sola. Los panistas no deben
olvidar el abandono a Josefina
Vázquez Mota en la contienda
presidencial de 2012. De repe
tirse una situación similar sería

la catástrofe para la candidata.

SOTTO VOCE

Quien se sigue luciendo con su
gestión es el gobernador de Que
rétaro, Mauricio Kuri. Además de
inversiones por miles de millones
de pesos que ha impulsado en el
estado, nos comentan que están
más que amarrados los cinco
mil millones de dólares que el
magnate propietario de Amazon,
Jeff Bezos, invertirá en el estado.
Esto, aunado a que Querétaro es
uno de los estados más seguros
del país y el que recibe el mayor
número de inmigrantes que quie
ren gozar de la paz, tranquilidad
y progreso que ha fomentado el
gobernador Kuri...

Nos comentan que este
mismo fin de semana habrá
cambios de fondo en el equipo
de Xóchitl Gálvez. Ojalá esos
cambios impliquen, además de
revisar la estrategia, incorporar
a alguien que sepa ganar con
tiendas. ..

Apenas acaban de darse los
resultados de la derrama econó
mica que dejó la Semana Santa
en Acapulco y el puerto se viste
de gala para celebrar el Tianguis
Turístico 2024 a sólo seis meses
del devastador huracán Otis. La
gobernadora Evelyn Salgado
busca revivir y fortalecer al
puerto de Acapulco con esta y
muchas acciones similares...
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Ante la quiebra,
van por las Afores
El margen financiero del

gobierno del presidente
López Obrador en cuanto

a tener liquidez suficiente o
recursos extraordinarios para en
frentar cualquier eventualidad,
está agotado, por eso se solicitó
un techo de endeudamiento
inédito al Congreso que raya en
1.5 billones de pesos y aun con
esos préstamos, no la libran para
dejarle a la próxima presidenta
de México una bolsa suficiente
para cubrir sus primeros compro
misos de su administración.
Ante este escenario buscan

dinero hasta por debajo de las
piedras y luego de descartar
tocar las reservas internaciona
les del Banco de México, optaron
por darle una buena tajada a las
Afores de todos los trabajadores,
aunque en primera instancia se
habla de los mayores de 70 años.

Desde San Lázaro se escu
chan los estertores de una jauría
hambrienta de atención del jefe

del Ejecutivo federal y por ello,
en boca de Ignacio Mier, pastor
de los diputados de Morena, han
propuesto una reforma para
crear el Fondo de Pensiones
para el Bienestar, un fideico
miso al que sería transferido el
recurso de las Afores de aquellos
trabajadores que cumplan 70
años y que, por decisión propia
o porque siguen trabajando, no
inicien su trámite de pensión.
Para que se concrete tal abuso

y arbitrariedad que transgrede
los derechos de los propios traba
jadores, Morena y sus aliados PT

y PVEM solo necesitan alzar la
mano en la sesión del pleno para
autorizar dicha reforma y con
ello, despojarlos de los fondos
para su retiro.

Al cuarto para las doce, es
decir, a poco más de cinco meses
de que termine la gestión de
AMLO, insisten, una vez más,
en arrebatarle esos recursos a
los trabajadores con una figura
jurídica que tiene más huecos
que un queso gruyere y por ahí
se desvanecerán con el paso de
los años.

De entrada, se les jinetearán
sus pensiones hasta que el tra
bajador solicite su dinero, pero
ya en la práxis, seguramente,
pondrán todo tipo de trabas para
que esto ocurra. De hecho en la
actualidad cuando un derechoa
habiente de este recurso inicia
sus gestiones para retirar lo que
por ley les corresponde, es un
interminable torbellino de trá
mites y de papeleo que muchos
prefieren no retirar su dinero.

Si el gobierno no está en
quiebra como aseguran sus
panegíricos, por qué demonios
no hay dinero, por ejemplo, para
terminar con el desabasto de me
dicamentos o la crisis en el sector
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médico, o profesionalizar los
cuerpos policiacos civiles, o ha
cer las obras de infraestructura
que se requieren para garantizar
el agua potable a la población.

Más de la mitad de la pobla
ción vive en pobreza y margi
nación y buena parte de ella,
no goza del dinero público que
regala AMLO, entonces por qué
no ampliar la cobertura de esos
programas asistenciales con tin
tes electoreros, porque simple
mente no hay dinero más que el
que se requiere en las elecciones
del 2 de junio.

Los recursos de la deuda
autorizada para este año, buena
parte de ellos se usarán para los
comicios, ya en programas socia
les o en cualquier otro programa
público que les permita disponer
del presupuesto en efectivo, al
fin y al cabo el órgano fiscali
zador de la cuenta pública, la
Auditoría Superior de la Federa
ción, de David Colmenares, hace
como que la virgen le habla y
prefiere voltear hacia otro lado.

En las justificantes de la
reforma en cuestión promovida
por Morena en la Cámara baja,
se lee: "se proponen acciones que
permitan la reducción de la po

breza en la vejez, la promoción
de la igualdad entre los adultos
mayores y el fortalecimiento de
la economía en esta población".

Les prometen las perlas de
la virgen para garantizar el
despojo.

En tiempo de campañas
rumbo a las elecciones más con
curridas de la historia al actual
régimen se le ocurre promover
este tipo de atracos, sin conside
rar que será un búmeran que les
cobrará la factura en la jornada
electoral.

El gobierno, al igual que
Pemex, está en quiebra técnica,
ya que luego de cubrir el gasto
corriente, los intereses de la
deuda, las pensiones y el gasto
desorbitado que representan las
tres obras insignia del presi
dente, como son Dos Bocas, el
AIFA y el Tren Mata, así como
los programas sociales de la 4T,
pues no queda ningún exce
dente.

Aunque claro, en algún lugar
o cuenta pública, igual y están
los 1.5 billones de pesos que
aseveró Claudia Sheinbaum
en el debate presidencial, y con
esos recursos ya ni necesitarán
el dinero de las Afores.
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No es posible

La fortaleza del peso, sor
prendente para la mayoría
de los analistas, ha tenido

diferentes explicaciones a lo
largo de estos seis años. En lo
económico, como en la vida, casi
todo tiene una razón y poco se
le puede atribuir al azar, pero
es raro que las condiciones que
provocan un fenómeno finan
ciero como éste sean constantes
o únicas.

En el caso de nuestra mo

neda, las variables han cam
biado a lo largo del tiempo,
porque la realidad económica ha
hecho lo mismo. Para compren
der su apreciación y en este
momento debemos tomar en
cuenta una condición primor
dial: la confianza en el futuro de
México. No es un signo de opti
mismo desbordado, ni tampoco
de pronóstico alegre. Es una
realidad por distintos factores
que han sido favorables para
México y que han modificado el

horizonte económico del mundo
y del principal mercado del pla
neta, que son los Estados Unidos.
Nada más, pero nada menos.

Apostar a lo que viene (o
puede venir) es una caracterís
tica básica de los mercados, bajo
una lógica de mayor o menor
riesgo, a partir del análisis
diario de variables financieras
y sociales (las cuales viven
entrelazadas). En el caso del tipo
de cambio los agentes económi
cos cuentan con dos elementos
que les permite seguir con su
pronóstico favorable: estabilidad
y certeza. México tiene ambas
en el corto y en el mediano plazo
y lleva casi tres años así, justo
después del levantamiento de
la emergencia sanitaria mun
dial. La pregunta que se hacen
muchos es ¿por qué?

Bueno, el "contraciclo" que
mantuvo los ingresos de los
segmentos de la población más
necesitados, soportado por

una inflación baja de arranque
(que después dio un salto en
el mundo), y la suspensión de
actividades masivas que, por
fortuna, no detuvieron el trabajo
desde casa y la productividad
de la mayoría de las industrias,
puso la base de un mercado
interno que llevaba décadas sin
cuajar y pudo no solo mante
nerse durante la pandemia, sino
surgir con cierta fuerza. Tuvi
mos una inflación alta, como en
la mayor parte de las naciones,
aunque no como podría espe
rarse y eso dio oportunidad
a que autoridades e industria
hicieran los ajustes necesarios
para controlarla.

La participación de las reme
sas, como factor externo, y la
continuidad del gasto público
en obras de infraestructura y en
grandes proyectos, fortaleció
una economía que comenzó
a estabilizarse de sur a norte,
cuando tradicionalmente era al
revés. Los aumentos al salario
mínimo y un consumo por fami
lia constante, que incluso se ha
incrementado si revisamos las
cifras de ventas al menudeo, han
permitido que los cimientos del
edificio económico mexicano se
encuentren lo suficientemente
sólidos para que los inversionis
tas pongan en la mesa capita
les que no están dispuestos a
jugarse en otras naciones y hasta
en otros continentes.

Como en las ruletas, su segu
ridad proviene también de una
racha ganadora que lleva la mi
tad del sexenio y en algunos ca
sos, como en el sector bancario,

registra ganancias históricas.
La relocalización de las cadenas
de suministro es, ahora, el aval
que respalda la apuesta, porque
no ocurrirá en unos años, ya
está sucediendo en diferentes
estados del país y la banca, por
ejemplo, está lista para ofrecer
el dinero que sea necesario para
que las empresas y sus industrias
sigan estableciéndose en nuestro
territorio.

Siguiendo con la analogía del
juego, por lo demás una teoría
económica del premio Nobel
en esta ciencia John Nash, el
escenario está dispuesto para
aportar fuerte y correr riesgos
calculados. A diferencia de otros
momentos de nuestra historia,
donde la especulación ha sido
más atractiva para los inver
sores, ahora son los proyectos
de desarrollo, las fábricas de
"chips" y hasta la construcción
de infraestructura turística,
los motivos por los que México
está en el atractivo económico y
financiero.

Este riesgo calculado es el
auténtico "unicornio" de la
economía, porque son pocas
las ocasiones en las que una
nación tiene la fortuna y la
oportunidad de alinear tantos
factores a favor en un solo
momento. Es probable que eso
esté ocurriendo, con un detalle
adicional: esa confianza se está
asentando en nuestra sociedad y
no hay mercado que no crezca, si
confía. Así que eso que pensá
bamos que era imposible para
la economía mexicana, hasta el
momento, lo es.
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Continúa el acoso contra
titulares de registros de marca

Si usted ha tramitado exi
tosamente el registro de
una marca ante el Insti

tuto Mexicano de la Propiedad
Industrial (IMPI), puede tener la
certeza de que los datos persona
les que aportó durante el trámite
(nombre, domicilio, correo
electrónico) han sido recabados y
serán utilizados por algún tercero
para ofrecerle servicios legales
o para intentar defraudarlo me
diante cartas que aparentan ser
requerimientos oficiales de pago.

Este problema es añejo, la pri
mera vez que escribí al respecto
fue en octubre de 2016 cuando
reporté que los ingresos de uno
de esos defraudadores ascen
dían al menos a 366 millones de
pesos. Mi artículo fue retomado
en febrero de 2021 por el dipu
tado Ricardo Flores Suárez del
Partido Acción Nacional, quien
propuso ante el Congreso de la
Unión un punto de acuerdo para
exhortar al IMPI a implantar una
campaña de difusión contra el

fraude cibernético en materia de

marcas registradas; y a la Unidad
de Inteligencia Financiera de la
Secretaría de Hacienda, a sus
pender de inmediato las cuentas
bancarias de personas relaciona
das con ese ilícito.

Las palabras del diputado
llegaron a oídos sordos y lógica
mente el acoso a los titulares de
derechos de propiedad intelec
tual continúa. Por ejemplo, desde
el año pasado todos mis clientes
reciben correos electrónicos de
un despacho de abogados que los
exhorta a realizar trámites de de
claración de uso de marcas. En el
correo proporcionan una cuenta
de banco y hasta un código "QR"
para recibir depósitos en tiendas
de conveniencia. Abordar direc

tamente a una persona para pro
ponerle servicios jurídicos es una
conducta prohibida en las barras
de abogados porque demerita el
ejercicio de la profesión.

También es frecuente que los
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titulares de marcas registradas
reciban cartas físicas provenien
tes de una empresa llamada
"Propimex", donde en tono de
advertencia les hacen saber que
si omiten solicitar la renovación
de su registro tendrán como
consecuencia "la pérdida de su
marca en automático", de igual
forma les proporcionan un nú
mero de cuenta y un código QR
para depositar una cantidad y así
evitar la pérdida de su derecho.

Otros países han tomado
medidas contra estas prácticas;
en Estados Unidos, la oficina
de marcas (USPTO), equiva
lente al IMPI, realiza campañas
para informar a los titulares de
derechos de propiedad intelec
tual sobre este tipo de fraudes.
El sitio de internet de la USPTO
recomienda a los ciudadanos que
desconfíen de comunicados con

apariencia de facturas o recibos
oficiales de pago, incluso invitan
a los afectados a presentar quejas
ante la oficina de protección al
consumidor (FTC).

Ante el gran número de per
sonas afectadas y el nulo interés
de las autoridades por atender el
problema, el gremio de especia
listas en propiedad intelectual,
representado por la Asociación
Mexicana para la Protección de la
Propiedad Intelectual (AMPPI),
presentó una denuncia ante el
Ministerio Público en contra de
quienes envían estas cartas enga
ñosas, habrá que ver si el IMPI se
interesa por coadyuvar en la in
dagatoria o si le dará seguimiento
desde las gradas.

post scriptum: El Pleno de la
Suprema Corte negó los ampa
ros solicitados por Santa Clara
y Desde el Corazón del Fruto
(Jarritos) contra la norma de
etiquetado NOMO51, falta por
resolverse la demanda de Her
dez. Todo indica que los sellos y
leyendas de advertencia llega
ron para quedarse, seguiremos
esperando a que disminuya la
obesidad, se supone que para
eso servirían.

"... la AMI'I'I presentó una denuncia
ante el Ministerio Público en contra de
quienes envían estas cartas engañosas.
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La transformación del aguaEn aquellos días, el apóstol
Martí bajó del cerro anun
ciando a su rebaño que

había tenido una iluminación,
una revelación.

¡Estuve en el centro de la Luz
del Mundo, la conocí! dijo en voz
alta para ser escuchado por las
huestes morenistas (que siempre
han sido tratadas como rebaño).

Eso ya lo sabemos gritó
uno. ¿Fuiste a Jalisco o a la
cárcel de California a ver al líder
de la secta, al violador?

¿Cuál líder de cuál secta?
¿Cuál violador? preguntó
irritado Martí, No hagan caso de
los medios conservadores. Estuve
en Palacio, que es de donde irra
dia la luz.

Ah, eso sí es distinto, porque
luego sí te juntas con gente cues
tionable contestó otro.

No es momento de hablar de
Mario Delgado señaló el jefe de
Gobierno.

Vamos a perder las eleccio
nes. Hay un tipo de otra religión,
el tal Taboada, trae creencias
bien raras y promete el reino de
los cielos y que puede haber un
buen gobierno y que las cosas
funcionen.

Es cierto apuntó otro, Y
dice que puede haber trabajo y
oportunidades. Yo le dije que
llevo 30 años aquí y que nunca

ha pasado nada de eso, que no le
íbamos a creer.

Muy bien, no le hagan caso a
ese falso profeta. Es de los conser
vadores, los fariseos.

Es de que necesitamos un
milagro, Martí. Usa tus poderes,
tú conoces al todopoderoso.
Pero es que nos manda a Clara

con su campaña embrugada y
nomás puras malas noticias;
nadie le cree que la mandó el
altísimo. Nos van a crucificar, me
cae.

Sé que las cosas no han ido
bien por culpa de ese falso mesías
que no es más que güerito, de
piel blanca, cuarentón y hetero
sexual.

¿Y eso qué tiene? gritó
alguien desde el rebaño La tía
Tatis es más desagradable pro
vocando carcajadas,

Tranquilos, por favor. Escu
chen, ¿se acuerdan del milagro
que hice hace algunos años?

¡Claro! Convertiste la leche
en caca. O sea, los niños tomaban
caca en lugar de leche, aunque
parecía leche. Fue genial.

¿Verdad que sí? preguntó
satisfecho Martí.

Fue un poco mala onda con
los niños, pero era necesario que
los conservadores también toma
ran caca, no solamente nosotros
respondió uno.

Bien, pues ahora se me ocu
rrió otra cosa.

Alabado sea el Señor grita
ron varios.

La idea es convertir el agua
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en gasolina.
Entonces, ¿sería más barata la

gasolina?
No sean idiotas. Le ponemos

gasolina o algún aditivo, Bardahl
o algo así al agua para envene
nar a los que piensan votar por
Taboada. Creerán que es agua,
pero se estarán echando unos
tragos de huachicol; se bañarán
con aceite para coches ja, ja, ja.
Y todos creerán que eso pasa en
la comarca de Taboada, ¿no les
parece una gran estrategia?

Pero es peligroso, ¿no? Se
puede morir gente.

Naaaa, mírenme a mí, yo sigo
desayunando leche con caca y no
me ha pasado nada; en la tarde
me aviento unos tragos de Top
Oil con magna y ginebra y no me
ha hecho daño.

Yo no estaría tan seguro de
eso comentó alguien.

Total, que el apóstol Martí
Batres decidió convertir el agua
en gasolina para espantar a los
votantes de la oposición. Otra
gran idea transformadora. Sin
embargo, los vecinos se dieron
cuenta del falso milagro y de
nunciaron al apóstol de la luz del
mundo. La historia continuará.
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La apuesta negativaEl primer debate presiden
cial tomó a ratos un tono

eminentemente negativo,
de crítica y de fuego cruzado
entre las personas candidatas.

De acuerdo con un análisis

realizado por especialistas de
la Cátedra Francisco I. Madero,
el debate tuvo un total de 74
ataques: 30 de ellos los lanzó
la candidata Xóchitl Gálvez, 24
Claudia Sheinbaum y 20 Jorge
Álvarez Máynez.

En promedio, una cuarta
parte de esos ataques fue dirigida
a la persona, destacando rasgos
individuales, de carácter, con
descalificativos como "menti
rosa" o "mujer fría y sin corazón".
En eso, Sheinbaum y Gálvez es
tuvieron parejas, con 29 y 30 por
ciento de sus ataques dirigidos
a la persona, respectivamente.
Otros ataques se dirigieron a los
partidos, a gobiernos, a récords
públicos o a aspectos de política
pública.

El primer debate no solamente
reflejó el ambiente de polariza
ción política que prevalece en
el país, con falta de diálogo y de
puntos medios. También dejó
claro que en estas campañas el
recurso de la negatividad es una
característica a destacar. Por ello,
vale la pena reflexionar acerca de
sus usos, sus implicaciones y sus
consecuencias.

La literatura académica sobre
campañas negativas, de ataques,
es muy amplia, mucha de ella
derivada de contiendas en Esta

dos Unidos, tanto presidenciales,

como legislativas y estatales.
Going negative es una estrategia,
un estilo, un recurso político, casi
una marca.

Las posturas en torno a la
negatividad de las campañas
están divididas. Por un lado se

sostiene que los ataques produ
cen información útil y valiosa
para el electorado, ya que pone a
prueba la integridad y la capaci
dad de respuesta de quienes son
aludidos.

Por otro lado, algunos
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Si continúan las descalificaciones
v los ataques, el resultado podría
ser un efecto desmovilizado!'

argumentan que las campañas
negativas producen desinterés,
alejamiento, abstencionismo y,
quizá lo más grave, una crisis de
credibilidad del sistema político
en su conjunto. La negatividad
puede producir desafección y
cinismo político entre la ciuda
danía, y un alejamiento de las
urnas.

En una campaña política,
el recurso de los ataques no es
accidental, sino es una estrategia
delineada y premeditada. La
pregunta es: ¿para qué?

En el debate del domingo
pasado, la negatividad de las can

didatas reflejó una doble estrate
gia. Por un lado, intentar afianzar
a su voto duro: a los seguidores
les gusta ver la crítica y también
el aplomo, el control y la capaci
dad de respuesta de sus respec
tivas candidatas. Por otro lado
se busca generar dudas entre el
voto blando: algunos seguidores
pueden decepcionarse al ente
rarse de cosas negativas sobre su
candidata o comienzan a dudar,
en caso de que su respuesta al
ataque no sea satisfactoria.

En ese sentido, el primer
debate no fue apto para indecisos
o apartidistas, que son más pro

pensos a decepcionarse por los
ataques y a ver la política como
sucia. Quizás el tercer debate,
el más cercano a la elección, sea
para los indecisos, tratando de
generar swings de último mo
mento y un intento de moviliza
ción, de invitar a la gente a votar.

El asunto es que si conti
núan las descalificaciones y los
ataques, el resultado podría
ser un efecto desmovilizador,
generando un mayor abstencio
nismo. ¿Será ese el objetivo de
la campaña negativa, más que
ganar adeptos, alejar votantes de
las urnas? Es factible.

No queda claro a quién benefi
ciaría más una baja participación
electoral, pero en los equipos de
campaña probablemente tienen
sus escenarios. En 2000, Fox se
benefició de la abstención de pri
istas en un ambiente de campaña
negativa.

Según la literatura, hay
asimetrías entre las campañas
de ataque y las propositivas: las
primeras jalan más atención y se
recuerdan más, pero requieren
de sustento para ser creíbles. La
campaña negativa es un recurso
natural de la oposición, mas no
necesariamente del partido go
bernante. En 2000, la decepción
de priistas no se dio tanto por los
ataques de Fox, como por las res
puestas negativas de Labastida.

Veremos si en el segundo de
bate prevalece el tono de ataque.
Mi expectativa es que sí. En esta
política polarizada, la apuesta es
por la negatividad.
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Xóchitl, debate, medicinas
y tormenta perfecta
Todo es creíble en torno

a la campaña de Xóchitl
Gálvez. Bueno, casi.

Es creíble, por ejemplo, que
culpa a sus mánagers, y de que
para la otra será ella y sólo ella
quien decida qué hacer, decir,
cuánto atacar, cuándo proponer,
qué debate, en una palabra, le
conviene a su campaña, a su
electorado.

Vuelve la Xóchit de siempre...
okeyyyy. Pero cuánto de esa
oportunidad perdida es recupe
rable si en el primer debate se
habló de salud, tema donde el
gobierno de AMLO no se ha can
sado, por soberbia, de fracasar.

Si una cancha estaba puesta
para meter goles desde la opo
sición, es la de la tragedia en
salubridad.

Cuesta entender por qué Gál
vez eligió atacar con la pande
mia. Por supuesto que algún día
LópezGatell y su jefe deberán
rendir cuentas por el desastroso
manejo de la crisis del covid19.
Sin embargo, ¿estratégicamente
es hoy lo más redituable en
campaña?

El monumental desabasto
fue creado por este gobierno, la
pandemia no. Comencemos por

ahí. La administración López
Obrador siempre dirá que la pan
demia fue una desgracia ines
perada. Y algo de razón tendrá.
Que todos los países sufrieron.
No todos igual, pero ídem.

Es decir, con infumables
pretextos intentarán resbalar
al destino su negligencia, esa
que cobró decenas y decenas de

miles de vidas que con un ma
nejo más profesional y humano
quizá se pudieran haber salvado,
incluso con el maltrecho sistema
de salud mexicano.

Así que, para qué pegar una
y otra vez con ese tema desde
la oposición, si, por otra parte,
hasta por sentido de superviven
cia no sobra quien ya no quiere
acordarse, ni que le recuerden,
tan dramáticos momentos, tan
sombrío tiempo, tan angustian
tes meses.

En cambio, y para mal, si el
covid 19 es (incluso con el long
covid.) algo anclado a 2020 y
2021, en pleno 2024 hay razones
para preocuparse con respecto
al manejo de la salud por parte
de Andrés Manuel, su desapare
cido secretario de Salud, y otros
colaboradores.

La crisis del abasto de medi
camentos no sólo no ha desa

parecido, obvio, sino que, y el
equipo (es un decir) de Xóchitl
Gálvez pudo haber hecho la
tarea de acercarle información
actual, en las próximas semanas
podría convertirse en tormenta
perfecta.

Por qué Xóchitl Gálvez no
aprovechó el foro en cadena
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nacional para advertir que este
gobierno, una vez más, juega
con la salud de miles y miles de
mexicanos al escamotear el pago
de 10 mil millones de pesos a
distintas farmacéuticas.

Ese monto se ha venido

acumulando desde 2021, y
a pesar de que el gobierno
prometió que quedaría resuelto
en marzo pasado, llegó abril y
los laboratorios que esperan les
sean cubiertos adeudos ya no
ven la luz al final del túnel. Y sin
laboratorios, pues menos habrá
medicinas.

No es amarillismo: es una

práctica de este gobierno: le vale
la salud, y los medicamentos
particularmente. Si no, cosa de
ver que una cosa es que Birmex
está a horas de dar a conocer su
primera megalicitación de me
dicinas, y otra que la farmaciota
vaya a funcionar.

El Ejército comprará 500 mi
llones de piezas. Si todo sale bien
con la licitación, embodegará la
cuarta parte de lo que necesitan
los mexicanos. Falta el detalle de
llevar eso a todas las clínicas del

del país: de Huehuetoca para el
mundo. El AIFA les va a quedar
chico.

Estamos pues a punto de ver
si el Ejército ya sabe comprar
medicinas. Crucen los dedos.
Pero no estamos ni cerca de

comprobar si puede distribuir
los. ¡Ah, pero Xóchitl quería
hablar de la ivermectina!
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La L12, un juego de niños
frente al tramo 5 sur

si como

lo están¡A
leyendo!

Las constructoras INDI y AZVI enga
ñan al Presidente. Le dicen que termi
narán a tiempo y que será un éxito su
obra y no sólo no terminarán a tiempo,
sino que no cumplirán con estándares de
calidad.

CAFÉ IRLANDÉS O UN CARAJILLO
POR LOS CALORES

El tramo 5 sur debería estar suspen
dido por mandato judicial, pero
Sedeña, increíblemente, se lo pasó

por el arco del triunfo.
Por lo que no está por demás re

cordarle al secretario Luis Cresencio

i LA LEALTAD ES A LA PATRIA1
NO A FULANO O MENGANO

Por lo que obedecer órdenes sabiendo
que son ilegales, que contravienen la
Constitución, implica una deslealtad

con México, pero también es un delito.
"El director Isidro Romero Laureani

sabe que están mal, pero debe terminar

ahora en octubre, ya que fue imposible

SIÉNTESE MUY BIEN

Pues mis fuentes aseguran que las
pruebas de control de calidad in
dican que más de la mitad de las 2

mil 30 pilas que se han colado hasta ene
ro de 2024 no cumplen las resistencias y
los viaductos elevados estarán en riesgo
de colapso; repito, más de la mitad de
las 2 mil 30 pilas que se han colado hasta
enero de 2024 no cumplen las resisten
cias y los viaductos elevados estarán en
riesgo de colapso, ya que las pilas están
expuestas al agua y, en algunos casos,
está sólo el acero, sin concreto.

La empresa que provee balasto al tra
mo 5 sur es Fajced Group, y la que provee
durmientes es Itísa.

Y no es por ponerlos más nerviosos,
pero ni los materiales cumplen con la
calidad ni las personas; con decirles que el

¿Y QUE SABEMOS DE ESTE TRAMO?

El tramo 5 sur fue originalmente
asignado a Grupo México, pero
Larrea, supongo, que viendo el
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"Aquí va a pasar peor que en la Línea
12 porque más de la mitad de las pilas
no ha pasado las revisiones y no hace
nada la empresa para corregir o demoler
lo que no sirva, ya que serían millones
de pesos de pérdida para la empresa",
me dicen y documentan mis fuentes, de
quienes omitiré sus nombres por miedo
a las represalias.

Sandoval que el jefe supremo de las
Fuerzas Armadas del país, sin duda algu
na, como lo marca la Constitución, es el
Presidente ¡en turno!

Que por encima del Presidente en
turno está México, es decir, está la
Constitución y los tres poderes constitu
cionales, ¡no uno! Ejecutivo, Legislativo
y Judicial.

que terminara en junio y alargaron el
plazo, pero la presión sobre el personal es
mucha y han hecho muchos despidos ya
que la gente se queja de la inseguridad en
la obra".

Es decir, deben acabar al costo que
sea, sin importar poner en riesgo la vida
de propios y extraños, antes de que el
Presidente se vaya a La Chingada, a su
rancho, no sean mal pensados.

director de la obra, Isidro Romero Laure
ani, que dice que es ingeniero pero no
aparece en el Registro Nacional de Pro
fesiones, ni el gerente de construcción,
Édgar Alfonso Campuzano Navarrete.

El problema de fondo, según los em
pleados, o sea mis fuentes, es que, desde
que falleció don Manuel Muñozcano, en
esta empresa se toman decisiones por
amiguismo por parte del Gato, el hijo de
don Manuel.

ecocidio, la devastación sin ton ni son de
la selva que va de Akumal a Xpuha, justo
en el tramo donde se encuentran las cue
vas y cenotes como Garra de Jaguar, no
se quiso comprometer. Fue tal el berrin

che que el Presidente ordenó que dicho
contrato se terminara anticipadamente y
dizque entró Sedeña al rescate.

Pero como Sedeña carece de capa
cidad, de inmediato subcontrataron a
varias constructoras, y una de ellas es
Gami, que debe construir 20.7 kilóme
tros de los casi 70 del tramo 5 sur.
Y déjenme contarles que apenas en

octubre de 2023, la ASF hizo una visita
de inspección, en la auditoría 116, al
tramo 5 sur y señaló que se observaron
escombros sobre el trazo del proyecto y
residuos generados por la etapa de cons

REDOBLE DE TAMBORES

Pues la falta de calidad de Gami
ya ha sido probada; con decirles
que ellos construyeron el tramo 3,

donde el tren ya se descarriló... ah no,
perdón, sólo se salió de las vías.
Y aunque no me lo creerá, les cuento

que la auditoría 113 de la ASF revisó el
contrato TMTRAMO 3/200103, a car
go de Gami, y determinó que los trabajos
trucción, o dicho sin miedo, devastación
y contaminación del entorno.

Y seguramente al ver la molestia de
Sedeña, la ASF no tuvo otra que conten
tarse con una promesa de que a partir
de enero de 2024 se tomarían medidas
contundentes y acciones necesarias para
mejorar los procesos internos y evitar
este tipo de observaciones a futuro,
según lo ordeno el director general
de Ingenieros de Sedeña con el oficio
21/1188/G.A. del 9 de enero de 2024;

en otras palabras, Sedeña le dijo a la ASF
¡media vuelta, ya!

¿Y LAS PENALIZACIONES
AMBIENTALES QUE AMERITABAN?

Al respecto, los ambientalistas han
documentado, con videos de las
perforaciones para las pilas, la

contaminación de los acuíferos y des
trucción del patrimonio de la península.

no cumplen con la calidad requerida en
el proyecto. ¡Quihúboles!

De hecho, en la visita de verificación
realizada del 16 al 20 de octubre de
2023 observaron agárrense que los
taludes de las capas de terraplenes de la
vía férrea presentaban erosión de ma
terial y que los durmientes presentaban
desprendimientos de concreto y no se
colocaron a cada 60.0 centímetros, como
lo requería el proyecto.
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Y AQUÍ ENTRA AMÍLCAR "TOTAL CUANDO SE DESCARRILE (EL TREN)
VA A SER OTRO PEDO"

Pero "el pedo" (sic) llegó el 25 de marzo de 2024, cuando fuimos testigos de la
'interrupción del flujo sobre la vía' (como lo denominaron los cuatroteros),
que en español significa descarrilamiento.

Por fortuna no hubo ninguna fatalidad, ya que esto ocurrió cuando el tren hacía
una maniobra de cambio de carril a 10 kilómetros por hora, para llegar a la estación
Tixkokob, en Yucatán.

LA CALCULADORA NO FALLA

En el tramo 3, AZVINDI usó 583 mil
metros cúbicos de balasto al mó
dico precio de 1,984.01 pesos por

metro cúbico, y cabe hacer la pregunta:
¿Será acaso que Fajced, la proveedo

ra del balasto, es parte del entramado
de Amílcar y la parentela de YSQ?
Porque qué casualidad que dicho clan

tuviera la visión de vender un material
parecido al balasto, que ahora sabemos, gracias a "Dios" "pasa" el control de calidad.
IVAYA QUE SE IMPULSÓ LA ECONOMÍA DEL SURESTEI

stamos a tiempo de evitar una tragedia, estamos a tiempo aunque eso nosE lleve otros dos años, aunque para ello, definitivamente la Sedeña debería ser
más estricta para hacer una obra con seguridad estructural.
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¿Cuántos capítulos faltan al choque AMLO Noboa?
El pasado 19 de marzo la minis

tra del Interior y al mismo tiem
po, la funcionaría más podero
sa del gobierno del presidente
Daniel Noboa se encontraba

en la ciudad de Durango.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango la invitó a dar una charla a
los alumnos de la facultad de Derecho.

Al salir del campus, Mónica Palen
cia se dirigió al estudio del canal 12
para ser entrevistada. Era acompaña
da por un miembro de la Guardia Na
cional. La ministra del Interior, quien na
ció en Durango, agradeció al aire al
Gobierno de México el apoyo de segu
ridad. También agradeció las labores
de negociación por parte de la emba
jada de Ecuador en México.
La relación entre los presidentes

AMLO y Noboa es "buena", mencio

nó Palencia. "El presidente Daniel Noboa
es un hombre democrático (...) obviamen
te siempre hay gobiernos más afines que
otros, hasta ideológicamente; Daniel No
boa se define como un hombre anti nada

(...) tiene un gran sentido internacional del
Ecuador".

El periodista que entrevistó a Palencia,
al parecer, tiene un desconocimiento de la
política doméstica de Ecuador y también
del capítulo relativo al conjunto de políti
cos correístas que se encuentran en Méxi
co apoyados por AMLO. No le hizo una
sola pregunta a Palencia sobre el tema.
Tuvieron que pasar 17 días para que la

"buena" relación entre Noboa y AMLO se
degradara al peor nivel, luego del asalto
a la embajada mexicana en Quito.

Al ser el mayor mando de la seguridad
en Ecuador, la policía responde las órde
nes de Mónica Palencia. Sí se inhibió o

no, por su oficina pasó la responsabilidad
de dar la orden a la policía para que in
gresaran a la embajada y extraer a Jor
ge Glas, ex vicepresidente y delincuen
te confeso por haber cometido delitos de
corrupción.
Una fuente ecuatoriana me confirma

que Mónica Palencia fue protagonista en
la preparación del operativo.
Ayer, AMLO mencionó que no es de su

interés declararla traidora de la patria.
El asalto le permitió a AMLO tomar el

control de la crisis: antes del viernes el

personaje central era Jorge Glas, ahora
es Daniel Noboa llevado a organismos
multilaterales.

AMLO quiere que a Noboa le apliquen
la pena máxima: suspensión de la ONU.
La misión es casi imposible. Primero tiene
que votar la Asamblea General y poste
riormente el Consejo de Seguridad.
Antes, el martes, el caso llegará a la

CELAC. Será interesante ver las posturas
de cada país.
AMLO cree que México será líder en la

promoción del Derecho Internacional en el
mundo después de este caso, pero la histo
ria no inició el viernes pasado.
Ver los últimos dos capítulos de una se

rie de Netflix no significa que se conoce
la historia en su totalidad. A AMLO le fal
ta narrar los primeros ocho capítulos de la
temporada. De eso se encargará Ecuador.

El asalto a la embajada fue gravísimo,
pero dar asilo a delincuentes confesos,
también lo es.
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Es la economía,
estúpido
En octubre de 1991, cuando anunció su

candidatura presidencial, Bill Clinton era el
desconocido gobernador de Arkansas, y el
presidente George H.W. Bush era el popular
presidente que había vencido a Irak en la

Guerra del Golfo. En marzo de 1992, una encuesta
realizada por Gallup indicaba que el 44% de los
votantes apoyaba a Bush, el 25% a Clinton y el 24%
al candidato independiente Ross Perot.
El 2 de junio de 1992, Clinton fue ungido can

didato presidencial por el Partido Democrático y a
principios de julio, otra encuesta de Gallup indicaba
que Bush tenía el apoyo del 48% de los votantes y
él el 40 por ciento. Al terminar ese mes, también de
acuerdo con Gallup, Bush tenía el 32%, contra el
57% del demócrata. La última encuesta antes de la
elección del 3 de noviembre de ese año señalaba

que Clinton contaba con el 49% y Bush con el 37%.
Al final, el demócrata recibió el 43% de los votos, el
republicano el 37.5% y Perot el 19%.
Para la mayoría de los analistas, Clinton capturó

la presidencia de Estados Unidos usando un mensaje
centrado en la economía, resumido en la recordada
frase "Es la economía, estúpido". En ese año, EU
enfrentaba varios problemas económicos: una rece
sión que duró de julio de 1990 a marzo de 1991 y
tuvo efectos hasta 1992 que redujeron la actividad
económica, generaron desempleo y menor gasto
del consumidor; una tasa de desempleo de más del
7% que causó preocupación entre los votantes; un
crecimiento del déficit federal que creó inquietudes
sobre la salud fiscal y la estabilidad económica fu
tura; un déficit comercial, especialmente con Japón,
que afectó la competitividad y el empleo industrial.
Clinton entendió y comunicó efectivamente cómo

las políticas económicas impactan la vida diaria de

las personas, marcando un contraste con George
H.W. Bush, percibido como desconectado de las
dificultades económicas del pueblo.
En 2023 hay un escenario similar al de 1992 y

EU enfrenta estos problemas económicos: una lenta
recuperación económica después de la recesión
postpandémica que ha generado mucha incertidum
bre sobre el futuro económico del país; una inflación
generada después de la pandemia de Covid19
persiste pese a los esfuerzos de la Reserva Federal;
un encarecimiento significativo del costo de vida
debido a un alza notable en los precios de alimentos
y bienes esenciales; al igual que hace 32 años, el
crecimiento del déficit federal genera preocupación
sobre la salud fiscal de EU; un sentimiento negativo
en los consumidores sobre la economía a pesar de
buenos indicadores macroeconómicos.

La consistencia de estos temas a lo largo de las
décadas subraya una verdad central en la política:
la economía no es simplemente un aspecto de la
campaña, sino el núcleo alrededor del cual giran
muchas decisiones electorales. La capacidad de un
candidato para conectar con los votantes en temas
económicos y presentar un plan convincente para
abordar los problemas puede ser decisiva.
Hasta ahora, el presidente Joe Biden no ha sido

capaz de presentar un plan convincente, mientras
que Donald Trump amenaza con vencerlo en noviem
bre, atizando los temores y prejuicios de un sector
importante de la población.
Biden debe convencer a una mayoría de los esta

dounidenses de que la economía va por buen camino
porque, si no...
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Fracasó el Ejército
Después de 1 ó años en que Felipe Cal

derón declaró la guerra a la delincuen
cia organizada y dio manga ancha al
Ejército para combatirla, ya debería
mos haber aprendido que el Ejército

no puede solo con la seguridad nacional y mucho
menos con la seguridad pública.
La estrategia para combatir a los grupos de la

delincuencia organizada no ha cambiado, ha si
do la misma con Calderón, Peña Nieto y López
Obrador y los resultados han sido también los mis
mos, la incapacidad de las Fuerzas Armadas pa
ra reducir la violencia en el país e impedir que la
delincuencia organizada se fortalezca.
Más allá de la frase "Abrazos, no balazos",

el presidente López Obrador, como ningún otro
mandatario, le ha apostado todo al Ejército y la
Marina para combatir la delincuencia organiza
da y dándoles facultades para intervenir adicio
nalmenteen la seguridad pública. Canalizó recur
sos económicos y humanos sin precedente para
crear una Guardia Nacional integrada actual
mente por más de 130,000 elementos que tiene
cobertura permanente en todo el territorio nacio
nal. Para crear la Guardia Nacional en solo dos

años, tuvo que apoyarse en las Fuerzas Armadas,
por lo que la mayoría de sus elementos son del
Ejército y la Marina.
Más allá de la discusión de si la Guardia Na

cional debe ser militar o civil, la realidad es que
sus resultados no son los esperados y después de
una reducción de 20% en los homicidios dolo
sos en 2023 con relación a 2019, en los últimos
meses esa reducción se ha congelado y no ha
habido mejoría. Independientemente de las po
siciones políticas en medio de las campañas elec

torales, lo que es real es que la Guardia Nacional
ya dio todo lo que puede dar y los resultados son
insuficientes para el tamaño de la violencia que
está enfrentando la gente.
La delincuencia organizada ha diversificado

sus actividades y ha ido mucho más allá del tráfi
co de drogas, con secuestros, fraudes financieros
y en los últimos años con un crecimiento del cobro
de uso de piso o cuotas a la producción agrope
cuaria y de las pequeñas empresas, para lo cual
ni el Ejército ni la Guardia Nacional están prepa
radas para combatir.
El Ejército y la Guardia Nacional ya fracasa

ron y lo que es preocupante es que tanto Claudia
como Xóchitl le siguen apostando a la Guardia
Nacional como estrategia principal para pacifi
car el país. Claudia ofrece continuar fortalecien
do la presencia en todo el país y Xóchitl ofrece
duplicar el número de elementos hasta llegar a
300,000. Ambas proponen fortalecer la policías
estatales y municipales, pero el centro de su estra
tegia sigue siendo fortalecer la Guardia Nacional
que ha fracasado.

La seguridad se construye de abajo hacia arri
ba, de la calle, el parque, la colonia, la comuni
dad y la ciudad y eso sólo lo pueden hacer las
policías municipales y estatales. Por otro lado las
nuevas actividades del narco se dan dentro de las

comunidades y solo la autoridades y las policías
municipales y estatales pueden conocerlas y ata
carlas con el apoyo de la guardia nacional.

Es urgente cambiar la estrategia, deben ser los
gobiernos estatales y municipales los responsa
bles en primera instancia del combatir la delin
cuencia y garantizar la seguridad pública en su
territorio, con el apoyo del gobierno federal y no
al revés.
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¿Y el corredor TMEC?
Diez años antes de que la Cuarta Transforma

ción propusiera concretar su proyecto transíst
mico, en Durango promovieron el primer co
rredor logístico interoceánico, como proyecto
paralelo al llamado "eje panamericano" que

detonaría el comercio multimodal de mercancías entre

Asia y Norteamérica, así como con el mercado nacional.
La atracción de inversiones ha sido un esfuerzo intermi

tente, desde la firma del acuerdo comercial con Estados
Unidos y Canadá en 1994. Para los gobiernos subnacio
nales, mejorar su infraestructura crítica y su conectividad
era condición sirte qua non incluso antes de la oportuni
dad del nearshoríng o los megaproyectos en el sureste.

Para los duranguenses, los gobiernos divididos han difi
cultado el desarrollo económico. A mediados del sexenio

calderonista, el gobernador priista Jorge Herrera Caldera
puso en la mesa del gobierno federal dos proyectos de im
pacto regional: la una autopista de altas especificaciones y
un centro logístico e industrial que potenciaría la conexión
ferroviaria a Mazatlán, Sinaloa. Con el puente Baluarte
como emblema, la autopista —cuya construcción fue
concesionada a varios grupos privados— tardó casi ocho
años. El CLID está por cumplir 15 años y sigue en ciernes.

Herrera Caldera había alcalde de la capital duranguense
y secretario de administración y finanzas de su antecesor,
Ismael Hernández Deras. Cuando arrancó su sexenio, el
entonces secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan
Molinar Horcasitas, había activado un programa de restruc
turación y modernización para la red ferroviaria nacional.

El mandatario priista propuso sacar la terminal ferro
viaria del centro urbano y construir un nuevo patio de
maniobras en un predio aledaño al aeropuerto interna
cional Guadalupe Victoria. La Federación erogó 385
millones de pesos, provenientes del Programa Nacional

de Infraestructura, y la administración estatal donaría un
polígono de 470 hectáreas para erigir el CLID, que con
la llegada del peñismo se integró al corredor multimodal
MazatlánDurangoMonterreyMatamoros.

La reubicación de la terminal ferroviaria fue lo único

que pudo concretar Herrera Caldera. La construcción
del CLID implicaba abrir un parque industrial y una zona
especial de almacenes, que serían operados por peque
ñas y medianas empresas a partir del 2016, además de
un Centro de Investigación de Energías Renovables y un
Parque Científico y Tecnológico, donde ser formaría la
mano de obra calificada.

La apertura de la aduana interior y el recinto fiscaliza
do aceleraría la instalación de empresas ancla en el CLID.
El panista José Rosas Aispuro llegó al gobierno estatal en
2016 y entonces llegaron Duranpark y Caxxor Group;
este último propuso implementarel corredor TMEC, una
red de nuevos centros logísticos desde Mazatlán hasta
Matamoros. El CLID de Durango tendría una tercera opor
tunidad. El Programa Nacional Ferroviario de la actual
administración federal enlistó el ramal DurangoMazat
lán, con un trazo de 360 kilómetros. Su rehabilitación
—de acuerdo con los estudios de factibilidad, requieren
100,000 millones de pesos de inversión privada.
Amparado en una causa de utilidad pública, el go

bernador Esteban Villegas firmó —el pasado 24 de
febrero— un decreto para expropiar cuatro fracciones de
terrenos del CLID, que suman 207 hectáreas; entre ellas el
parque industrial y el área donde se construiría el parque
científico y tecnológico.
"El gobierno del estado está materializando diversos

proyectos estratégicos de inversión, de carácter interna
cional", justificó, "es de suma importancia contar con in
muebles que estén en condicione de garantizar la instalar
nuevas empresas que generen inversiones, así como la
creación de nuevos empleos directo".

Pero hace 10 días, el juez primero de distrito en Duran
go, Iván Francisco Rodríguez Zamarripa, concedió una
suspensión definitiva, pues concluyó que la ejecución
del decreto constituye una afectación a la propiedad y
posesión de los inmuebles del Duranpark. La causa está
radicada en el expediente 404/2024.
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Trae finto a Noroña

"Tener a alguien bajo control al mantenerlo con incertidumbre". Así define el término "traer
finto" el diccionario de americanismos de la Asociación de Academias de la Lengua Española.
Y si alguien ayer lo representó de una manera bastante literal fue el representante del PRD en
el INE, Guadalupe Acosta. Y es que es sabido que siempre que éste interviene en las sesiones,
su homólogo del PT, Gerardo Fernandez Noroña, abandona la sala. Así que ayer pidió la pala
bra a la consejera Guadalupe Taddei, y cuando el petista se levantaba para no atender lo que
dijera Acosta Naranjo, este último tomó el micrófono. "Muchas gracias, presidenta, éste no es
el punto, sólo quería que se parara tantito", dijo mientras apuntaba a Noroña que se enfilaba
a la salida, y cerró su intervención con un "paso". Entre los asistentes a sesión de ayer hubo
quien no pudo contener las carcajadas. ¿Qué tal?

Insensibilidades

Nada bien cayó, incluso en las altas esferas del morenismo, el dislate de la candidata a diputa
da local de Morena en Puebla Nayeli Salvatori, quien fue exhibida mientras hacía una broma
sobre la delincuencia en el país. A pesar de que la inseguridad, tiene a muchos ciudadanos en
una condición de temor, a la también tiktoker le pareció que sería un buen sketch de campaña
parodiar un asalto en el transporte público. "Cámara, ya se la saben, celulares y carteras...",
exclamó, ante miembros de su equipo en una camioneta. Otros morenistas que ahí estaban
se rieron y hasta Víctor Correas Galeazzi, candidato a alcalde de San Andrés Cholula, le si
guió el juego. Pero las benditas redes no suelen perdonar ese tipo de insensibilidades, sobre
todo, cuando abundan los videos en los que asaltantes quitan a punta de pistola las pocas
pertenencias de pasajeros en el transporte a quienes incluso disparan.
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Canadá y EU cambian de parecer
Quien ayer mostró que trae buena efectividad de bateo en la región fue el Presidente López
Obrador, pues no sólo logró un amplio consenso de naciones de diversas latitudes en la con
dena al asalto de la embajada de México en Quito, sino también un viraje en los posiciona
mientos iniciales de los gobiernos de Estados Unidos y Canadá. El mandatario mexicano se
había mostrado inconforme con la postura "ambigua", según dijo, de sus principales socios
comerciales y vecinos, Joe Biden y Justin Trudeau, quienes no se sumaron en un principio
a la condena más clara y frontal a los hechos como sí lo hicieron naciones latinoamericanas,
del Caribe e incluso europeas. AMLO entonces dio a conocer los videos de la embajada. Al día
siguiente el consejero de seguridad nacional, Jake Sullivan, condenó los hechos, mientras
que ayer Canadá lo hizo a través de un comunicado de su ministerio de Asuntos Exteriores.
Ahí el dato.

Por los millones

Es el tema de las pensiones el que seguirá dando de qué hablar la próxima semana, y es que
ayer la Comisión de Seguridad Social en la Cámara de Diputados, encargada de la dictamina
ción del proyecto morenista, citó a sesión para el próximo lunes y se prevé que sea entonces
cuando someta a votación el proyecto para mandar recursos de las Afores a un nuevo fidei
comiso de ésos de los que la 4T criticó en el caso de los del Poder Judicial para, según se
ha dicho, garantizar la pensión de las personas. La presidenta de la comisión y coautora de
dicha reforma, Ivonne Cisneros, dijo que el dinero que se traspasará al nuevo fondo será el de
las cuentas "olvidadas" por sus dueños o aquéllas en las que personas fallecidas no dejaron a
algún beneficiario. No es una cantidad menor, se trata de unos 40 mil millones de pesos que
por encontrarse en calidad de no reclamados se convertirán en el motivo de la nueva disputa
legislativa. Así que follow the money.

Más balas en Morelos

Y en temas de violencia en medio de procesos electorales, otra vez ha vuelto a saltar el estado
de Morelos. Y es que ahora fue el candidato del PRD a la presidencia municipal de Xochitepec
el que resultó atacado a balazos. Los hechos, se ha sabido, ocurrieron el pasado 10 de abril,
cuando Rodolfo Tapia López viajaba en compañía de una persona más. El atentado, como lo
describió la víctima, quien busca la reelección, ocurrió en la zona que se conoce como Bajada
al Río, en Atlacholoaya. "Gracias a Dios ambos estamos bien, pero con el tremendo susto voy
a recuperarme de golpes y de las emociones", sostuvo. Los efectos de la crisis de violencia en
la que se sumió la entidad encabezada hasta hace unos días por Cuahtémoc Blanco, quien
solicitó licencia para buscar una diputación, sigue pasando facturas. Uf.

Hablan jueces, pero...
Y fueron jueces y magistrados los que advirtieron los riesgos que puede conllevar la reforma
que impulsa la mayoría morenista y sus aliados en el Senado en materia de amparo. En un
pronunciamiento, advirtieron que al modificar los artículos 129 y 148 de la Ley de Amparo y
con ello "limitar la concesión de suspensiones provisionales o definitivas con efectos gene
rales, en contra de leyes expedidas por el Congreso de la Unión, se aprecia una vulneración
al derecho de acceso a la justicia y de no discriminación, con especial afectación a grupos
vulnerables". La Asociación Nacional de Magistrados de Distrito y Jueces de distrito del Poder
Judicial ha pedido al Poder Legislativo apegarse a lo que dicen la Constitución y los Tratados
Internacionales, pero es probable que la mayoría, si se toman en cuenta casos anteriores, no
los escuchará.
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El Presidente y su mayoría en el Congreso quie
ren legislar con calzador a sólo tres semanas

de que termine el periodo ordinario. Si bien en
otras ocasiones ha pasado, llama la atención que
muchas reformas no se hayan planteado desde el
inicio del sexenio, cuando se tenía una mayoría
contundente en el Congreso tras la gran victoria
de López Obrador.

Se ve difícil que las 20 reformas que propuso el Presidente
puedan ser aprobadas antes del 30 de abril. Algunas de ellas pue
den pasar porque sólo requieren de mayoría simple, la cual tiene
el partido oficial y sus aliados, dos importantes asuntos caen en
este terreno: las Afores y los amparos.

El Presidente dio su punto de vista, o línea mejor dicho, con las
pensiones. Dijo que el dinero es de los trabajadores y no puede ser
utilizado sin que ellos den el visto bueno. No vemos cómo los tra
bajadores puedan poner sus ahorros de toda la vida a disposición
de un proyecto que, por más generoso que sea, termina por mover
discrecionalmente lo ganado a lo largo de su vida y que requieren

en su vejez, razón por la cual se la pasaron ahorrando.
Éste es sólo uno de los asuntos que se vendrán en tropel en

los próximos días. Es claro que lo que se pretendía con las 20 re
formas era meterlas en las campañas, lo cual se logró, pero no del
todo. La candidata del oficialismo en un primer momento las hizo
propias, pero entre que la dinámica de la campaña obliga en oca
siones a responder en el di a con día, y que el tema se ha discutido
en singulares comisiones encabezadas por la mayoría, las refor
mas no han tenido el respaldo ni la difusión inicial.

Morena y aliados en el Congreso han organizado foros para
discutirlas. Por ahora no han tenido repercusión, porque parecie
ra que son discusiones de grupos simpatizantes de Morena, más
que un intento de diálogo colectivo que incluya a especialistas y
a la oposición.

Por más que terminen aprobando muchas de las reformas, el
gran problema que van a tener son la falta de consensos que es lo
que le da fondo, forma y valor a las leyes.

En estos días muy probablemente conozcamos los resultados
de los foros, los cuales serán señalados por haberse organizado
bajo convocatorias en que no se consideró la opinión de académi
cos y especialistas de todo signo social e ideológico y, sobre todo,
de la oposición.

Legislar al vapor es meter al país en problemas de mediano y
largo plazo. Al no tener consensos y al hacerse las cosas a la carrera,
lo que termina por pasar es que al no llevarse a cabo un debate
integral se acaban decidiendo las cosas con mayorías que lo que
hacen es respaldar al Presidente más que pensar en una dinámica
de largo alcance.

En tres semanas, ciertamente, pueden pasar muchas cosas. Lo
que no se haga ahora difícilmente se podrá hacer en un periodo
extraordinario, debido a que se nos cruza la elección del 2 de junio
y la posibilidad fundada de que haya discusiones de toda índole
sobre los resultados del proceso. Tomemos en cuenta que el 1 de
septiembre tendremos un nuevo Congreso y la Presidenta del
país tomará posesión el 1 de octubre, no el 1 de diciembre.

El tiempo se acaba y no tiene mucho sentido presionar las
cosas con tal de aprobar reformas que para que tengan un valor
real tienen que ser debatidas y no aprobadas por la puerta de atrás,
como pasó el famoso viernes negro de hace dos años, en que fue
tal el desaseo legal, como lo previo la senadora Olga Sánchez
Cordero, que la Corte ni siquiera discutió los temas con todo y las
ideologizadas observaciones y diatribas del partido mayoritario.

Estamos en el final del sexenio, y no perdamos de vista que
es también el final de la gestión del Congreso, lo que terminen
aprobando será con calzador y seguramente cuestionado.

RESQUICIOS.
Era previsible la respuesta del INE sobre la suspensión de las
mañaneras. También era previsible la crítica a Xóchitl Gálvez por
sus declaraciones sobre la pobreza, les urge ordenar narrativa y
objetivos.
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POR CARLOS URDIALES •

De uno y otro lado van y vienen
tiempos electorales, mezquin

dad sin rubor.

Pretender prohibir las mañaneras del Presidente fue
un despropósito, ante el cual el INE desestimó la peti
ción de partidos opositores que demandaron silenciar
al mandatario. Dijeron que, por intervenir constante
mente en el proceso electoral, desde su tribuna, la más
poderosa.

Los consejeros electorales dijeron no. Bien por pri
vilegiar al vigor democrático por encima de chicanadas
leguleyas de gandallas.

Desafortunadamente, AMLO tronó horas antes del
anuncio del árbitro electoral en contra de esos adversa

rios, pero, fiel a su costumbre, más tirria puso en los me
dios de comunicación y algunos periodistas.

El infortunio ocurrió cuando escuchamos al titular

del Poder Ejecutivo aventar provocadoras ideas tales
como quitar concesiones de radio y televisión, o cancelar
espacios de comunicadores. ¿Por?

Parecería que el Presidente López Obrador se asume

no como servidor público, sino como líder de opinión, o
igualmente mal, equipara a conductores de informativos
con funcionarios electos o designados.

La investidura republicana, colocada a la par de perió
dicos, radios y canales.

Gobernar hablando distorsiona la óptica presiden
cial, definir el derecho de réplica a su saber y entender
hace que nuestro jefe de gobierno orbite, un día sí y
otro también, en arengas como instrumentos de buena
gobemanza.

Al margen de las chispas de Palacio Nacional, el INE
acotó la absurda pretensión, sin embargo, preocupa que
el responsable de la operación electoral esté lento de re
flejos, confuso en las ideas de su cabeza, que es el Con
sejo General.

Asusta que, tras los traspiés del primer debate presi
dencial, conociéramos que hubo arrebatos internos que
violentaron acuerdos del Instituto con candidatas y el
abanderado emecista.

¿Cómo fue que la consejera encargada de la comisión
temporal de debates, Carla Humphrey, se enteró apenas
pocas horas antes del trascendente encuentro, de la im
posición de la presidenta Guadalupe Taddei y sus leales
para sentarse donde se había pactado no habría nadie?

Una semana antes, ante el enredo entre la Cámara
de la Industria de Radio y Televisión, RTC de Goberna
ción y el propio INE, respecto a la grosera parcialidad de
La Hora Nacional a favor de una de las candidatas, y la
consecuente exposición de concesionarios de medios
a sanciones por transgredir el principio de equidad, los
consejeros tardaran en establecer un referente; que no
trasmitir La Hora Nacional dañaba el precepto de la li
bertad de expresión.

Y explicar que si RTC y la producción proGobierno,
no proEstado, de dicha emisión, ya habían reculado en
sus afanes de quedar bien, pues no se debía cancelar su
habitual y voluntaria programación. De nuevo, el INE
lento y reactivo.

Lo que pasó con el primer debate, las sillas y presen
cias impuestas, pintan un cuadro que debe alertamos. El
disenso en un cuerpo colegiado se agradece, el enfrenta
miento faccioso, no.
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

UQ millones de personas presen
• O ciamos un debate mal organi

zado y mal producido. En adelante, se de
ben acotar mucho mejor los temas y darse
tiempo y espacio para que las candidatas
y el candidato debatan entre ellos y no se
dediquen solamente a responder cientos
de preguntas en poco tiempo. Además, el
back, el reloj, la escenografía y el manejo
de cámaras dejaron mucho que desear.
En fin, este debate es un reflejo del aus
tericidio al que ha estado sometido el INE
durante esta administración y da señales
preocupantes sobre lo que podríamos es
perar de la calidad de la próxima elección.

11.8 millones de personas escuchamos a Claudia
Sheinbaum, candidata de Morena, siguiendo su guión.

Sheinbaum promocionó los logros de su administración
en la CDMX y evitó entrar en polémica con las acciones del
Gobierno federal. También dedicó algunas de sus partici
paciones a atacar a Xóchitl Gálvez y al "PRIAN". Conforme
fue avanzando el debate, se le vieron reacciones de moles
tia ante los ataques de la oposición y de impaciencia, pero
sin perder el control. No hubo sorpresas, se mostró disci
plinada y ordenada. También sin muchas variantes en sus
formas de expresión.

11.8 millones de personas oyeron a Xóchitl Gálvez,
candidata del Frente PAN, PRI y PRD. Este debate era una
oportunidad para mostrar la elocuencia, frescura y ágil
dad de palabra con la que muchos medios y opinólogos la
han descrito. Era la ocasión para constatar el fenómeno X
en vivo y a todo color. No fue así. Vimos a una candidata
de pronto nerviosa, en ocasiones enojada y con dejos de
frustración, sin capacidad de provocar a Sheinbaum, leyei
do sus participaciones más enérgicas. En lugar de inadiar
esperanza, transmitía por momentos algo más parecido al
abatimiento. No vimos a una política de oposición, vimos
a una ciudadana digna, pero acotada en sus posibilidades
de incidencia.

11.8 millones de personas vimos el show de Álvarez
Máynez, candidato de Movimiento Ciudadano. Es una
tristeza ver cómo un partido que se denomina la "tercera
vía" se haya prestado a dar una participación de tan mala
calidad como la que dio Máynez en este debate. Recuerdo
sus ataques a la vieja política, dirigidos casi en su totalidad
a los partidos del Frente, sin explicar qué es exactamente la
"nueva política". No recuerdo una sola propuesta, sólo fue
memorable su intento por mantener la sonrisa a expensas
de su mandíbula.

Hay algo que no cuadra. La oposición define esta elec
ción como la oportunidad para que 99 millones de perso
nas elijan entre democracia o autoritarismo. No me atrevo a
definir que esta elección defina el tránsito de México a una
autocracia, pero si el 2 de junio la 4T obtiene la Presidencia
y la mayoría en el Congreso, como se anticipa, uno de los
escenarios es que termine controlando también la Corte.
No obstante, yo veo a la oposición gritando autoritarismo...
pero haciendo una campaña que aún tiene el reto de no
verse tibia y aburrida y ofreciendo un primer debate con
balances desfavorables.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Se entiende por justicia por pro
pia mano, en términos jurídicos,

cuando una persona, ante cierta si
tuación, aplica la ley por su propia
cuenta, sin recurrir a las autoridades
legalmente establecidas para su eje
cución. Resulta a todas luces un acto

ilegal e ilegítimo.
Desde el punto devistasociológicose puede explicar como
una conducta ante la falta de confianza del sistema de im

partición de justicia, que puede ser derivado de diversas
causas, como la falta de acceso de los órganos de imparti
ción de justicia, la falta de confianza en dichos órganos, o
simplemente por la tardanza en la aplicación de la justicia.

En los años recientes hemos observado un aumen

to de actos de la llamada "justicia por propia mano",
tanto a nivel personal, como de forma colectiva, e i
cluso en algunos casos de carácter internacional, cua¡;
do un Estado aplica sanciones en contra de otro Estado
sin que medie de por medio una resolución judicial, y

que puede consistir en el establecimiento de sanciones
arancelarias, bloqueo del tránsito internacional e inclu
so la invasión o el ataque armado.

El artículo 17 de nuestra Constitución Política, establece
que "ninguna persona podrá hacerse justicia por sí misma,
ni ejercer violencia para reclamar su derecho". Lo anterior
es una cuestión de primer orden que muchas veces se con
funde con la legítima defensa, la cual es otra cuestión y, que,
de acuerdo al Código Penal, para que haya legítima defensa
deben de existir diversos elementos, entre los cuales debe
de mediar una agresión y una necesidad racional del medio
empleado para impedirla o repelerla.

Uno de los elementos que en México ha generado los
casos de justicia por propia mano, es la falta de impartición
de justicia por parte de las autoridades, y lo más preocupan
te es que en la mayoría de los casos los autores de las situa
ciones de la llamada justicia por propia mano no sufren las
consecuencias legales, quedan impunes dichos actos, lo
que provoca que se sigan realizando dichas conductas.

En la actualidad, tenemos el caso de la niña Camila, que
fue secuestrada el pasado 27 de marzo, en Taxco, Guerrero,
y posteriormente asesinada por sus secuestradores, quie
nes fueron linchados por una turba de vecinos enojados
por lo sucedido, sin que las autoridades hayan intervenido
a tiempo para evitarlo, y que hasta la fecha no se conocen
las consecuencias para los autores del linchamiento.

En materia internacional, tenemos el caso de Israel,
quien ante los atentados realizados por terroristas el pa
sado 7 de octubre de 2023, invadió Gaza, y emprendió un
ataque contra diversos sitios; un caso más reciente sucedió
el pasado 5 de abril con el asalto a la embajada de México
en Ecuador por parte de la policía ecuatoriana. En ambos
casos los países agresores señalan que ejercieron justicia,
sin que ante tales violaciones al derecho internacional los
organismos internacionales hayan actuado eficazmente.

Como podemos ver, hay una crisis de la impartición
de justicia en todos los niveles y una falta de legitima
ción de las autoridades para la aplicación de la ley, ante
esto muchos optan por la llamada "justicia por propia
mano", lo que provoca otra injusticia, y se genera un cír
culo vicioso interminable, por lo que tanto a nivel local
como internacional se debe de actuar para que no se de
grade más el Estado de derecho.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

No sólo dirigentes, legisladores
de oposición y su candidata

presidencial, Xóchitl Gálvez, se
pronunciaron en contra de la ini
ciativa de Morena de reformar el

sistema de pensiones a fin de que
los 40 mil millones de pesos de
retiro no reclamados de los traba

jadores, pasen a un Fondo para el
Bienestar, sino también el director
general de la Consar, Carlos Ramí
rez, quien considera una mala idea
de final del sexenio porque genera
rá confusión, desconfianza, alarma
y especulación.
Presentada por Ignacio Mier, líder de la bancada gobier
nista, retoma una propuesta anunciada el 5 de febrero
por el Presidente López Obrador para que los recursos
remanentes, no reclamados en los fondos de ahorro,
pasen a aquél y quede una reserva por si acaso al paso
del tiempo, algún trabajador o sus familiares lo recla
man, pero no dejarlos en las Afores, porque ahí están
"sudando" y pueden quedarse con ellos.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
En respuesta a la petición del Gobierno de México
de que Ecuador sea expulsado de la ONU si no emite

una disculpa por la irrupción policiaca a la sede de
nuestro país en Quito, el secretario general de la ONU,
Antonio Guterres, respondió desde Nueva York que eso
depende de los Estados miembros, al recordar que, tras
esos hechos, ese organismo condenó lo sucedido.
Sólo "hipótesis" tiene el Gobierno de CDMX sobre la
contaminación del agua del pozo de la alcaldía Alvaro
Obregón, que abastece a la de Benito Juárez y mantiene
bloqueado el cruce de Insurgentes y Xola por indigna
dos habitantes de varias colonias afectadas.

Casualidad, coincidencia o especulaciones apar
te, ambas alcaldías son gobernadas por los opositores
Lía Limón y Jaime Mata Salas, quien reemplazó a San
tiago Taboada, hoy candidato a la Jefatura de Gobierno,
quien enfrenta permanente ofensiva morenista.
Arely Gómez, quien el sexenio pasado fuera secretaria
de la Función Pública y titular de la entonces PGR, fue
designada nueva auditora especial de la ASF, en reempla
zo de Agustín Caso, quien al inicio del sexenio revelara el
costo de la cancelación del aeropuerto de Texcoco.
Mientras aquí sigue el reparto de abrazos, el
Gobierno de Estados Unidos puso en marcha una ope
ración contra jefes de plaza de los cárteles de Sinaloa y
Jalisco Nueva Generación, el primero de los cuales es
Sergio Valenzuela, El Gigio, prinicipal operador de Is
mael El Mayo Zambada en Nogales, Sonora.
Violento fin de semana: atentan contra Rodolfo

Tapia, candidato del PT a alcalde de Xochitepec, en el
poblado de Atlacholoaya.
Batea el INE a Xóchitl: no hará campaña sobre pro
gramas sociales y seguirán las mañaneras.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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Por el bienestar de las familias en México

Este mes de abril, en que conmemo
ramos el Día del Niño y concluimos
el último período ordinario de esta
LXVLegislatura, he presentado una

iniciativa de reforma que busca consagrar
en la Constitución la obligación del Estado
de velar por el bienestar y fortalecimiento de
las familias en nuestro país. Por la siguiente
razón:

Por el bien de todas las niñas, niños y
adolescentes, primero sus familias.

La interdependencia entre el bienestar de
la infancia y el de sus familias es la premisa
del Conevaly la Unicef, en su análisis para el
combate a la pobreza infantil. Sin embargo,
más allá de premisas académicas podemos
constatar en la experiencia que para cada

familia primero son sus niñas, niños y ado
lescentes.

En este sexenio se han impulsado políticas
y programas sociales que buscan, en con
junto, el bienestar de la niñez y sus familias.
Hemos tenido avances, por ejemplo, el Co
neval reporta que entre 2020 y 2022, a nivel
nacional se disminuyó la pobreza infantil de
52.6% a 45.8% y la pobreza infantil extrema
de 10.6% a 9.9%. En ese mismo período la
carencia por acceso a alimentación nutriti
va y de calidad para la niñez disminuyó del
26.3% a 21.2% (Coneval 20162022).
No obstante los avances, tenemos cla

ro que los desafíos actuales son enormes,
queda mucho por hacer para garantizar
plenamente los derechos de la infancia, es
pecialmente de aquella en situación de vul
nerabilidad y exclusión.
A la luz del marco jurídico internacional,

la evidencia de políticas exitosas en otros
países y de estudios multidisciplinarios,
estoy convencido que el bienestar y fortale
cimiento de las familias debe ser la brújula
de la acción estatal para resolver los múl
tiples desafíos que enfrenta nuestra niñez

mexicana.

Es necesario plasmar en la Constitución
esta obligación, para enfocar en esa direc
ción toda la acción del Estado, a través de
las políticas públicas y programas de los
tres órdenes de Gobierno (federal, estatal y
municipal), la legislación federal y estatal,
así como la labor jurisdiccional.

La reforma constitucional que he presen
tado en la Cámara de Diputados, en con
junto con su futura armonización del orden
jurídico nacional, repercutiría de manera
directa en la solución de las problemáticas
que vulneran no sólo a la infancia, sino a
todos los miembros de sus familias, algunos
en situación de vulnerabilidad como adultos

mayores y/o personas con discapacidad.
Como cierre de este período legislativo or

dinario a través de esta iniciativa deseo dejar
plasmada esta brújula en la Constitución y
sentar las bases para que la siguiente Legis
latura lleve a cabo un conjunto de reformas
a leyes secundarias para el bienestar y for
talecimiento familiar. Por el bien de todas

las niñas, niños y adolescentes, primero sus
familias, porque para cada familia primero
son sus niñas, niños y adolescentes.
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Arderá San Lázaro
El próximo lunes, la Comisión de Seguridad Social de la
Cámara de Diputados discutirá el dictamen con el cual el
Gobierno se hará cargo de los recursos de las cuentas inac
tivas en las Afores. Pero esta vez parece que Morena quiere
irse con pies de plomo y respetar los tiempos que marca el
proceso legislativo para evitar que la SGJN pueda echar
abajo la reforma, como sea, de que arderá San Lázaro antes
del 30 abril, arderá. ¿Será?

Cenotes y concreto
Ayer ocurrió una prueba de que el Presidente a veces se
tropieza con sus propias palabras, cuando en La Mañane
ra reconoció que hay contamina ción por concreto en al
menos un cenote perforado para los pilotes del Tren Maya,
cuestión que había negado en días pasados. Y es que ante las
pruebas presentadas por expertos y activistas, no se puede
tapar el sol con un dedo. ¿Será?

Declaraciones al alza
El Servicio de Administración Tributaria que dirige
Antonio Martínez Dagnino llevaba ayer 4 millones 708 mil
384 declaraciones anuales en su sistema, 50% más que
las presentadas el año previo, y se han devuelto 9 mil 288
millones de pesos por saldo a favor a contribuyentes.... En
promedio, se autorizó un importe de 8 mil 080 pesos por

declaración, lo que representó un incremento de 2 mil 162
pesos, comparado con 2023. Nos aseguran que desde el 1
de abril de 2024, que inició la Declaración Anual 2023 del
Impuesto Sobre la Renta (ISR) para personas físicas, se ha
beneficiado a 1 millón 149 mil445 contribuyentes. ¿Será?
Piden cuidar confianza
Líderes del sector financiero hacen un llamado a la Comi

sión Nacional Bancariay de Valores para poner atención
en un personaje que aseguran puede causar dolor de cabe
za, se trata de Alejandro Toiber Schwartzman, represen
tante y quien dirige en México a Xepelin, una compañía
chilena. Como Oficial de Cumplimiento de la CNBV, Toiber
Schwartzman, denuncian, toma decisiones sin experien
ciaypresuntamente sin título de abogado, lo que genera
inquietudes sobre las alianzas entre sofomes e instituciones
financieras, como el caso deXepelinyotrosbancoslocales.
Hacen un llamado a la CNBV y otras autoridades para
preservar la confianza en el sistema financiero mexicano.
¿Será?

Cónclave empresarial
Nos dicen que mientras la can didata morenista al gobierno
de Morelos, no logra desmarcarse de los malos resultados
de Cuauhtémoc Blanco, su contendiente, Lucy Meza, se
reunirá hoy con miembros de la Canadevi, la Asociación
de Parques Acuáticos y Balnearios, la Asociación Mexicana
de Mujeres Empresarias, la Coparmex, y la Canapat, entre
otras, con la finalidad de firmar un acuerdo por la reacti
vación económica que genere inversióny empleos... ¿Se
reunirán conlas otras candidatas? ¿Será?
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Levantan a alcalde de El P ínar

y balean a asp rante morelense
Sigue la violencia política en el país. El
alcalde por usos y costumbres de San
tiago El Pinar, Chiapas, Alfonso Gómez
Gómez, fue levantado por un grupo de
hombres armados y el candidato a la
presidencia municipal de Xochitepec,
Morelos, Rodolfo Tapia López, sufrió un
ataque abalazos.
En el primer caso, ayer se conoció que

la tarde del miércoles, Gómez Gómez
fue presuntamente secuestrado cuando
viajaba en una patrulla de su municipio
sobre la carretera San CristóbalCha

mula, cuando un auto compacto detuvo
a la unidad y criminales lo obligaron a
descender y entrar en un vehículo par
ticular, de acuerdo con medios locales.
Hasta el cierre de esta edición, se des

conoce el paradero del funcionario y si

han pedido algún rescate; se mencionó
que fue privado de su libertad por el in
cumplimiento de promesas de campa
ña.

Por otra parte, el candidato Rodolfo
Tapia López fue baleado en el poblado

de Atlacholoaya, Xochitepec, cuando se
encontraba en su auto; tanto él como su
acompañante resultaron ilesos.
Se desconoce si el aspirante recibió

amagos previos, pero siete postulantes a
regidores y ediles de Morelos ya han sido
amenazados de muerte.

El jueves, este diario publicó que du
rante el actual proceso electoral, Mo
rena es el partido que más aspirantes o
candidatos asesinados registra, con diez
de las 30 víctimas, de las cuales, nueve
fueron asesinadas en estados goberna
dos por la cuarta transformación,
Durante La Mañanera, el presidente

Andrés Manuel López Obrador informó
que 200 candidatos en todo el país pidie
ron seguridad: 186ya cuentan con ella,
11 solicitudes fueron declinadas y tres
se evalúan.

El más reciente Reporte de Violencia
Política de Integraba, señala que del 1
de septiembre de 2023 al 1 de abril de
2024,127 aspirantes han sufrido aten
tados, aproximadamente cada dos días
una víctima es agredida. /24horas

INSEGURIDAD. La patrulla en la que viajaba el edil Alfonso Gómez Gómez quedó
abandonada en la carretera.
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Historia de la mexicana que ordenó
allanar la embajada mexicana
De su inteligencia hay muchas cons

tancias.
Mónica Rosa Irene Palencia

Núñez la usó para brillar como
estudiante de Derecho en la Universidad Juá

rez del Estado de Durango, su estado natal y
donde se tituló con honores a los 20 años.

Esta hazaña ha sido reconocida por la mis
ma institución en dos ocasiones: con la Meda

lla Benito Juárez al culminar su carrera y me
ses atrás, 38 años después, con un homenaje
por su trayectoria.
Recién graduada en su curriculum no apa

rece ninguna referencia a su título, a los 21
años decidió emigrar a Ecuador, donde prosi
guió su formación académica.
Sus especialidades incluyen relaciones in

ternacionalesy derecho penaly criminalidad
organizada en la Universidad de CastillaLa
Mancha, Campus de Toledo.
Su extensa formación la llevó por varios

países y especialidades Ecuador y España
son sólo dos, y la última referencia es Cuba,
donde obtuvo el doctorado en Ciencias Jurí
dicas en la Universidad de La Habana.

Por doquier salió con diplomas, premios,
órdenes al mérito académico e inclusive re

conocimientos de la Embajada de México por
su "labor social".

HERMANA REGIDORA
Por ella se dio a conocer.

El 9 de mayo de 1985 se casó con el arqui
tecto Ramón Arturo Verduga Álvarez, con
quien tuvo tre s hij os y murió en 2014.

Desde entonces ha ascendido en la esca

la social ecuatoriana y alcanzó notoriedad
como defensora de Xavier Neira y Oriana
Rumbea, procesados por "falsedad de infor
mación" en distintos casos de inversión con

monto superior a los mil millones de dólares.
Mónica Rosa Irene Palencia Núñez rei

vindicó su éxito como abogada y le incremen
tó su fama hasta merecerle la naturalización

y ser nombrada ministra de Gobierno por el
presidente Daniel Noboa.
Ese cargo lo asumió el 14 de noviembre

de 2023 y, una semana después, su poder se
extendió como encargada del Ministerio del
Interior.

Desde entonces aparece constantemente
con el presidente Noboay desde esa posición,
han descubierto varios analistas, entre ellos el
diplomático Fausto Pretelini, ordenó y guió
el allanamiento a la Embajada de México en
Ecuador.
En carrera distinta, su hermana Martha Pa

lencia se ha mantenido en Durango, es regi
dora porMCyen2021 aspiró a diputada local.
Ayer Martha Palencia desmintió la par

ticipación de Mónica en el asalto y rechazó
cualquier señalamiento de traición a lapatria.
"Mi hermana Mónica Palencia, ministra de

Ecuador, no tuvo nada que ver con esa toma de
decisiones de atacar a la embajada mexicana.
Ecuador desde el mes de enero estuvo en Estado

de excepciónyelPresidente toma las riendas del
país en ese caso" (Notigram).

CUIDAR EL TERRITORIO

Alejandro Moreno rechaza el planteamiento
de abandono ala candidata aliancistaXóchitl
Gálvez:

Mucha gente quiere vernos con ella y eso
no es posible. Desde un principio quedaron
claros nuestros papeles: ella hace campaña y
nosotros trabajamos connuestros candidatos
en la estructura.

Ese acuerdo obliga a los tres dirigentes
Alito por el PRI, Marko Cortés por el PAN y
Jesús Zambrano por el PRD a atender las
candidaturas en nueve estados para gober
nador, 32parasenadoresyenlos 300 distritos
para diputados federales.
Todo esto avanza convenientemente, ase

gura eljerarca priista, porque a estas alturas el
PRI ya tiene representantes para el total de las
casillas y el PAN reporta 95 por ciento .
Ahí está el voto remata.

Las por los.cslBMSis sifc
independientes y no reflejan necesariamente

HwddevilMl 24 HORAS.
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El INE puede equilibrar la
competencia; ¿por qué no quiere?
Se entiende que el INE no quiera o

pueda ordenar la suspensión de las
conferenciascampaña del presi
dente López Obrador por aquello

del tema de la libertad de expresión.
Pero existen dos asuntos en los que una me

dida administrativa ordenada por el Consejo
General podría generar equilibrios en una
dispareja campaña en la que todas las auto
ridades de los tres niveles de gobierno tienen
metida la mano.

Una deellassería una campaña nacional en
la que se advierta que los programas sociales
no son propiedad del gobierno, que son dere
chos constitucionales y que, gane quien gane,
no desaparecerán.
Aparentemente, había una campaña en el

sentido que saldría al aire el próximo 15 de
abril, según anunció la propia Xóchitl Gálvez,
pero ayer corrió la versión de que la campaña
institucional del INE estaba grabada, saldría
ell4deestemesyno contemplaba el tema de
los programas sociales.
Será hasta que salga dicha campaña

cuando lo podamos comprobar, pero nada,
nada le costaría al INE anunciar que sí ha
brá mensajes en ese sentido para que la
población dej e de ser extorsionada política
mente con la amenaza de que si no vota por
el partido presidencial perderá sus apoyos
sociales.

El otro tema tiene que ver con la prohibi
ción del ingreso a la casilla de votación con
teléfonos celulares.

Los líderes que controlan los programas

sociales locales y/o federales (que si los hay,
sobre todo en la provincia), además de los
cárteles de la delincuencia organizada, coac
cionan al ciudadano y le piden una foto de la
boleta electoral para certificar que sí votaron
por el candidato o candidata que les fue or
denado.

El INE puede impedir esta práctica, que
también se aplicó en los tiempos del PRI y del
PAN, pero que ahora tiene el plus de favorecer
a los candidatos que, aunque se niegue, ha
impuesto la delincuencia organizada.
No basta con que el INE se cubra diciendo

que el proceso marcha en tiempo porque se
instalarán casillas en todo el país o no faltará
material electoral.
El árbitro de la contienda tiene material

de sobra para sancionar a cientos, miles de
funcionarios públicos que descaradamente se
hanpasado la legislación electoral por donde
les ha parecido.
Ya que ha sido incapaz de hacer cumplir

la ley y sanciones a quienes cotidianamente
la violan, comenzando por el propio López
Obrador, ¿qué le impide dictar medidas
administrativas para medio emparejar el
campo?
¿Qué le impide a Guadalupe Taddei asu

mir el papel histórico que le corresponde?
Una de dos: o Xóchitl Gálvez no tiene aseso

res o si los tiene no confía en ellos y de plano
losbatea.

Parece increíble que, a esta altura de la cam
paña, la candidata opositora no mida las reac
ciones que producen sus dichos.
En lugar de ofrecer propuestas de gobierno,

a la hidalguense se le va el tiempo en respon
der de botepronto cualquier dicho de la esqui
na contraria, sin medir las consecuencias de
sus respuestas, que ya no causanla gracia que
tuvieronhace meses.

Eso de que si "a los 60 años no has creado
un patrimonio es porque eres muy güey", le
generó críticas hasta de los propios seguido
res por lo que tuvo que salir a aclarar que no
quiso decirlo que todos escuchamos que dijo.
Como sea, la candidata tiene que recuperar

el rumboy el ritmo pues pareciera que aún no
se repone de los saldos que le dejó en contra el
primer debate.
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Hándicap Presidencial de 24 HORAS

CONTEXTO.

Las yeguas y el jamelgo que compi
ten por el Gran Premio (la Silla del
Águila) que trae, como cada seis
años, el Hándicap Presidencial,
realizaron el conocido paseo para

que la fanaticada viera la condición en que se
encuentran los participantes. (Al Paseo ahora
le llaman DEBATE).
El paseo por la pista, que organizó de una

manera muy poco profesional el árbitro Ba
canora (Guadalupe Taddei) no cambió para
nada las tendencias.

Pero inesperadamente el que se enojó fue
el dueño del Hipódromo (AMLO) porque en el
Debate ninguno de los participantes reconoció
su gran obra al frente del escenario donde se
compite el Hándicap.
Tal vez AMLO no recordó que el Hipódromo

se concesiona por solo seis años y la suya (su
concesión) está a punto de terminar y por lo
tanto él no es la estrella ni del Hándicap ni de
los Debates.

Con mucho colmillo Científica (Claudia
Sheinbaum) administró la candidez de Rebel

de (Xóchitl Gálvez), que se concretó a tirar las
mismas coces de siempre, mismas que no le
quitaron ni un pelo a la crin de Científica.
Y, tal y como se esperaba, Compadre (Máy

nez) , salió con otra de sus puntadas y trató de
enseñar sus tamaños ¡en lenguaje de sordo
mudos!

Sin duda, la que mejores formas mostró en el
muypocoespectaculardebate, fue Científica.
LAS CUADRAS.

GUINDA.

En la cuadra Guinda se reforz aron los elemen

tos que entrenan a Científica. Se vieron muy
cercanos a la yegua favorita del Hándicap a
Psiquiatra (Juan Ramón de la Fuente) ya Zaca
tecano (Ricardo Monreal).
Faltando solo seis tramos (semanas) de la

pista por recorrer, los momios de Científica
subieron tres puntos.

FUERZAYCORAZON.

Después de los resultados del Paseo, los mo
mios de Rebelde (Xóchitl) bajaron. Fue tan
sensible el hecho de que en el Paseo no le hi

cieron nada a Científica los cuestionamientos
de Rebelde, que en la cuadra la misma yegua
hidalguense ordenó un cambio de estrategia
para hacer que las tribunas regresen a las ven
tanas de las apuestas a cambiar las tendencias.

NARANJA

Al veteranazo dueño de la cuadra Naranja,
Tramposo (Dante Delgado) se le están cayendo
sus mejores apoyos. En los llanos de Jalisco de
plano ya no están con Tramposo los apostado
res claves. El jefe de esos llanos, Mariachi (En
rique Alfaro), se ha declar ado independiente
y el candidato a gobernar esos llanos, Tapatío
(Pablo Lemus) ha tenido que jugar una cañera
pegado a Mariachi.
Y para rematar el mal momento de Trampo

so, en los prados de Nuevo León, su creación,
Fantasioso (Samuel García) está sufriendo
un rechaz o de los apostadores para Influencer
(MarianaRodriguez) y la Cuadra Naranja pue
de perder ese importante espacio, el que que
de una manera tan acertada manejó Heredero
(Luis Dolando Colosio Riojas).
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La noria de
las armas
Ante la escalada de tiroteos en lugares

públicos y los saldos sangrientos
crecientes que dañan a la sociedad,
el Gobierno de Estados Unidos ha

tenido sólo dos opciones: entrar de lleno a la
regulación estricta de venta, acumulación y
uso de armas o dar le la vuelta a la noria para ce
rrar algunas ventanitas pero dejando abiertos
los portones de la Segunda Enmienda.
La Casa Blanca anunció ayer la Ley Bipar

tidista de Comunidades más Seguras para
regular la venta de armas en 80 mil lugares
oficiales y 20 mil lugares sin licencia, pero sólo
ampliando los requisitos de verificación de
antecedentes de los compradores y sin afectar
a los lugares de ventas clandestinas.
La legislación transfiere corresponsabili

dad a los vendedores de armas, pero los datos
se indican que los altos índices de violencia
criminal referidos a armas de fuego se mue
ven en compras de segundo, tercero o cuarto
mercado, es decir la reventa en el mercado
negro.
Hasta ahora, las armas se podían vender sin

verificación de antecedentes y en las tiendas
que fueron incorporando ciertas restriccio
nes referidas a la identificación más clara de

los compradores en cuanto a tener o no tener
antecedentes penales o no tener problemas

psicológicos no tuvieron resultados concretos
en cuanto a reducción de violencia.

El tema más grave que tiene que ver con las
armas radica en la facilidad para modificar la
capacidad de fuego de algunas de ellas a mo
delos automáticos y la venta casi libre de rifles
de alto poder que han sido de los usados en los
tiroteos, sobre todo en escuelas.
Ylalegislación tampoco toca dos délos pun

tos más importantes de la violencia armada: el
principal contrabandistay vendedor de armas
de fuego es el Gobierno de EU y todos los me
dios de comunicación multiplican los progra
mas que generan pensamientos de violencia
en los ciudadanos.

ZONAZERO
El Gobierno de Estados Unidos acaba de anun

ciar la Operación Plaza Spike para perseguir
al presunto responsable del contrabando de
fentanilo hacia Estados Unidos: Sergio Valen
zuela Valenzuela, mano derecha de El Mayo
Zambada del Cártel de Sinaloa. La principal
preocupación es que este operativo estadouni
dense revuelva las aguas en Nogales, Sonora, y
en Nogales, Ariz ona, y aumente las respuestas
violentas de las bandas criminales que han
proliferado en el contr abando de fentanilo que
ingresa en cantidades industriales a territorio
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Un Actor Malo y los matices de la violencia sexual

La célebre cinta mexicana expone las comple
jidades y horrores de unaviolación.

Por desgracia, el abuso sexual sigue
siendo un temamuypresente ennues
tro día a día, en donde sobre todo mu
jeresopersonasLGBT + hansidovícti

mas de diferentes tipos de violación día con día.
Nos falta aún tener muchas conversaciones

sobre lo que es el consenso y la gravedad de
todo tipo de acoso, a nivel físico y psicológico.
Sin embargo, hay entretenimiento crudo

pero extraordinario que expone los horrores,
complejidades y aristas de la violencia sexual
con claridad.

Un Actor Malo, segundo largometraje del
directoryguionista Jorge Cuchí, nos envuelve
en la de sgarr ador a trama deunafilmación,en
donde los actores de esta cinta, Daniel Zavala
y Sandra Navarro (interpretados por Alfonso

DosalyFionaPalomo, respectivamente), pro
tagonizan una historia de amor en un set. Todo
va bien hasta que, en una escena candente, la
actriz confiesa que su coestrellala violó.
La producción mexicana se sumerge en las

turbias aguas del acoso, violenciay abuso sexual
que ocurre de maneras muy frecuentes, en don
de víctimas suelen ser ignoradas y victimarios
pueden a veces ni tener conocimiento de causa
de sus atroces acciones. La cinta toca temas su

mamente importantes, y los medios de comu
nicación lo están notando, recordándonos que
el cine mexicano también puedeserde calidad.
Tales atrocidades también se ven expuestas

en una extraordinaria serie de Netflix, Unbelie
vable, en donde un "violador en serie" entra a
casas de mujeres a violentarlas, exponiéndolas
no solo a un acto terrible en sí mismo, si no a
todo el mar de dolor que representa el expo
nerse ante las autoridades, el público y demás

figuras significativas en tu vida.
Otro ejemplo desgarrador es el de IMay

Destroy You, creada por la brillante actriz y
escritora Michaela Coel para la cadena HBO,
en donde se explora cómo la vida de una mujer
se va poco a poco desintegrando por el abuso
sexual que sufre en una noche mientras estaba
inconsciente en un antro. En la serie nos su

mergimos entre los distintos tipos de violencia
ycómo esta, ysu subsecuente efecto psicológi
co, puede destruir a sus víctimas poco a poco.
Qué importante tocar estos temas, univer

sales y que pueden suceder en cualquier lado.
Qué bueno que haya entretenimiento capaz de
educarnos ante estos hechos.

Paramuchas personas, sobre todo hombres
heterosexuales cisgénero, ver estas produccio
nes será reflexivo e incómodo, mas indispen
sable . Porque mientras el abuso pase desaper
cibido, ¿cómo se transformará la sociedad?
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mala campaña, Buenrostro
Xóchitl Gálvez, candidata presiden
cial de Fuerza y Corazón por Mé
xico, dio una sorpresa al anunciar
algo que ni Claudia Sheinbaum
ha manejado en público: no solo
mantendría a Raquel Buenrostro,
secretaria de Economía de Andrés

Manuel López Obrador, sino que la
ascendería a titular de Hacienda.

Nos cuentan que en el war
room de Gálvez el anuncio generó
sorpresa, pues en teoría su estra
tegia de campaña va en el sentido
opuesto de todo lo que se asemeje
o huela a la 4T.

Esto llamó la atención pues,
como se publicó en este espacio el
26 de marzo, Buenrostro es una de
las tres secretarias en funciones

que Sheinbaum podría invitar a

su eventual gabinete, si bien no lo
ha manifestado en público. Tras
meses de criticar que la candidata
oficialista es una «calca» del presi
dente, ¿mantendrá este posiciona
miento Xóchitl? Ya veremos.

Para llamar la atención.

Este jueves el exalcalde de Cuaji
malpa, Adrián Rubalcava, armó
un teatro para presumir que se
llevaba a800 perredistas a Morena.
Para ello se presentó al exterior de
la sede del Sol Azteca en la demar

cación, con Octavio Pérez Her
nández y Miguel Angel Romero
Martínez, dos impresentables de la
corriente de Los Chuchos, quienes
durante los últimos dos años se

alejaron del partido, y únicamente
acudían a las oficinas a "convivir".

Pero además, ambos, Pérez y
Romero, estuvieron en un acto

proselitista en horario laboral al
desempeñarsecomo trabajadores
de base de la alcaldía. Muy clara
la desesperación de Adrián de
pretender quedar bien Éjon Claudia
Sheinbaum llevándole supuestos
experredistas que no llenaron ni
el frente del Comité.

Cónclave empresarial

Este viernes, Lucy Meza, candidata
del Frente Amplio a la gubernatura
de Morelos, se reunirá con im

portantes cámaras empresariales
como Coparmex al frente de José

Medina, ADIEM, dirigida por Eduar
do Rafael Aguilar CANADEVI, de
Luis Alberto Moreno; Coparmex
Morelos, al frente de Saúl Medina;
CMIC, liderada por Luis Méndez;
y C ANIR AC, presidida por Ignacio
Alarcón, entre otes, con el objetivo
de firmar un Acuerdo por la Reac
tivación Económica La estadística

indica que el 87 por ciento de los
habitantes se siente inseguro en los
36 municipios de Morelos, por lo
que Meza busca abordar durante
el encuentro esta problemática y
plantear una iniciativa que preten
de combatir la inseguridad y crear
un ambiente propicio para atraer
inversiones, generar empleo,
promover la vivienda y garantizar
un crecimiento económico
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Rubén
Moreira

Diputado FrmsI
:@£ufieniiiocelrastfe
Antes de avanzar, es necesa

rio dejar en claro que el con
flicto que hoy viven Ecuador
y México, es de sus gobier
nos y no de sus pueblos: Las
dos naciones compartimos
el origen y destino de ser
latinoamericanos, nos une

la afinidad Cón el pasado de
los habitantes originarios, el
flujo cultural que llegó de la
península ibérica, los efectos
del imperialismo del norte y
la lucha por desarrollarse y
mantener nuestra identidad,

soberanía e independencia.
La irrupción en la emba

jada mexicana en Quito no
se puede justificar; no soló es
un agravio al país, es también
una violación al derecho

internacional, a la tradición

diplomática y a la relación de
dos pueblos amigos.
Ecuador debe responder

sobre su conducta y el mun
do no puede perdonar o ser
omiso ante lo sucedido, Las

embajadas son territorio de
los países que representan y
su personal tiene inmunidad
diplomática. En la televisión
y redes sociales vimos la
brutal entrada al inmueble

y la estúpida agresión a un
funcionario de la cancillería,

uno no puede menos que

indignarse por la prepoten
cia de las alevosas fuerzas

policiacas y militares.
Pero, ¿cómo llegamos

a esta penosa situación?
pues fácil, por la impruden
cia de los dos gobiernos,
más ansiosos en construir

narrativas políticas que en
respetar el orden internacio
nal y conservar una buena
relación entre los países que
conducen.

Así las cosas, conviene
aclarar:

Primero. Jorge Glas, un
político en apuros legales y
que había estado en prisión
por el caso Odebrecht, entró
en diciembre pasado a las
instalaciones de la sede

diplomática con el pretexto
de la persecución política. Es
difícil saber si Glas es respon
sable de algún ilícito, puesto
que una buena parte de las
imputaciones se dan en el
marco de las pugnas entre
el expresidente Correa y sus
sucesores.

Segundo, Daniel Noboa, pre
sidente de Ecuador, intentó,

sin éxito, por diversas vías, la
entrega de Glas.

Tercero. El pasado 4 de abril

el presidente López Obrador,
en su conocida y resbalosa
mañanera, vertió Opiniones
sobre situaciones de la vida

interna del país sudameri
canoa lo anterior, la me
cha corta de Daniel Novoa

declaró a nuestra embaja
dora persona non grata, y el
otro mecha corta mandó un

avión por todo el personal de
la representación mexicana.

Cuarto, En el inmueble vivía

Jorge Glas y es claro que los
ecuatorianos adivinaron

la intención de sacarlo a la

fuerza de aquella nación sin
esperar el salvoconducto, y
es allí cuando se les ocurre

la peregrina idea de sacarlo
a la fuerza y ponerle en la
madre a la inviolabilidad de

la embajada.

Hoy, dos grandes naciones
están en una crisis propia de
países bananeros por tener
gobiernos bananeros. No ter
mino sin señalar dos cosas,

uno, la grandeza de los pue
blos que no han caído en las
tentaciones nacionalistas y,
dos, la impecable actuación
del señor cónsul don Rober

to Canseco, gran mexicano y
buen servidor público:
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SE PIERDE LA BRÚJULA EN
SEGURIDAD Y LOS RECORRIDOS

DE BRENDA VELÁZQUEZ
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La violencia en Nuevo León

continúa siendo un tema que
sigue sin remitir.

Las muertes se mantienen

en números de tres cifras,
sumando 354 hasta el corte

de marzo, un problema
para el que no se ha
implementado una estrategia
eficiente para prevenir
este delito por parte de la
Secretaría de Seguridad
Pública, a cargo de Gerardo
Palacios Pámanes.

Y no es que se continúe
insistiendo en el tema de

los homicidios dolosos,
pero representa un grave
problema social que se
tengan cifras tan altas, por
lo que la secretaría, y el
gobierno estatal en general
deberían analizar seriamente

un cambio de estrategia.
Pero, bueno, quizás

Pámanes se puede justificar
en la declaración de Aldo

Fasci Zuazua, quien fue
su antecesor de Seguridad
Pública y candidato
a diputado federal de
Movimiento Ciudadano,
en el sentido que ni Batman
ni los Avengers resuelven la
seguridad.

La realidad es que nin
guno de los dos, han tenido
resultados eficientes en la

prevención de homicidios
ligados al crimen organizado.

LOS RECORRIDOS

DE BRENDA VELÁZQUEZ

La candidata de Morena,
Brenda Velázquez, parece
haber recuperado energía,
después de un largo tiempo
de no andar en una campaña
electoral ahora que busca
el distrito 21, con sede en
Escobedo.

Nos dicen que ha estado
recorriendo las colonias de este

sector en búsqueda del voto y
no solo para ella, sino también
para la fórmula para el Senado
de la República, compuesta
por Waldo Fernández y Judith
Díaz, y claro, para la aspirante
a la Presidencia, Claudia
Sheinbaum.

Brenda no quita el dedo del
renglón de visitar casa por casa,
dejando de lado el pegoteo
de calcas y el subir fotos en
en las que se le vea con los
ciudadanos.

La morenista ha propuesto
una iniciativa para que, por
ley, se instalen purifícadores
de aire en las escuelas, algo
que las recomendaciones de
la Secretaría de Salud, para
que los ciudadanos cierren las
puertas y ventas de las casas,
refrenda su necesidad. Por

cierto, de la candidata de MC
por el mismo distrito, Consuelo
Gálvez, poco se sabe.

Brenda Velázquez, candidata de Morena
al distrito 21, ha sido sistaen recorridos

¦casa por casi <in Escobedo, para pedir
el ¡¿oto de losneofeongses.
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Rubén
Moreira

Diputado FrmsI
:@£ufieniiiocelrastfe

Antes de avanzar, es necesa

rio dejar en claro que el con
flicto que hoy viven Ecuador
y México, es de sus gobier
nos y no de sus pueblos: Las
dos naciones compartimos
el origen y destino de ser
latinoamericanos, nos une

la afinidad Cón el pasado de
los habitantes originarios, el
flujo cultural que llegó de la
península ibérica, los efectos
del imperialismo del norte y
la lucha por desarrollarse y
mantener nuestra identidad,

soberanía e independencia.
La irrupción en la emba

jada mexicana en Quito no
se puede justificar; no soló es
un agravio al país, es también
una violación al derecho

internacional, a la tradición

diplomática y a la relación de
dos pueblos amigos.
Ecuador debe responder

sobre su conducta y el mun
do no puede perdonar o ser
omiso ante lo sucedido, Las

embajadas son territorio de
los países que representan y
su personal tiene inmunidad

diplomática. En la televisión
y redes sociales vimos la
brutal entrada al inmueble

y la estúpida agresión a un
funcionario de la cancillería,

uno no puede menos que
indignarse por la prepoten
cia de las alevosas fuerzas

policiacas y militares.
Pero, ¿cómo llegamos

a esta penosa situación?
pues fácil, por la impruden
cia de los dos gobiernos,
más ansiosos en construir

narrativas políticas que en
respetar el orden internacio
nal y conservar una buena
relación entre los países que
conducen.

Así las cosas, conviene
aclarar:

Primero. Jorge Glas, un
político en apuros legales y
que había estado en prisión
por el caso Odebrecht, entró
en diciembre pasado a las
instalaciones de la sede

diplomática con el pretexto
de la persecución política. Es
difícil saber si Glas es respon
sable de algún ilícito, puesto
que una buena parte de las
imputaciones se dan en el
marco de las pugnas entre
el expresidente Correa y sus
sucesores.

Segundo, Daniel Noboa, pre
sidente de Ecuador, intentó,

sin éxito, por diversas vías, la

entrega de Glas.

Tercero. El pasado 4 de abril
el presidente López Obrador,
en su conocida y resbalosa
mañanera, vertió Opiniones
sobre situaciones de la vida

interna del país sudameri
canoa lo anterior, la me
cha corta de Daniel Novoa

declaró a nuestra embaja
dora persona non grata, y el
otro mecha corta mandó un

avión por todo el personal de
la representación mexicana.

Cuarto, En el inmueble vivía

Jorge Glas y es claro que los
ecuatorianos adivinaron

la intención de sacarlo a la

fuerza de aquella nación sin
esperar el salvoconducto, y
es allí cuando se les ocurre

la peregrina idea de sacarlo
a la fuerza y ponerle en la
madre a la inviolabilidad de

la embajada.

Hoy, dos grandes naciones
están en una crisis propia de
países bananeros por tener
gobiernos bananeros. No ter
mino sin señalar dos cosas,

uno, la grandeza de los pue
blos que no han caído en las
tentaciones nacionalistas y,
dos, la impecable actuación
del señor cónsul don Rober

to Canseco, gran mexicano y
buen servidor público:
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EL DEBATIDO DEBATE

os tres candidatos a la Presidencia se han

quejado hasta el cansancio sobre el for
mato del pasado debate del 8 de abril. EsL evidente que esos esquemas rígidos, que
constriñen la posibilidad de conocer un
poco más a los aspirantes son limitantes,
anticuados y es evidente que no contribu

yen al objetivo fundamental de estos eventos: decidir con más
elementos de juicio por quien vamos a votar para la próxima
magistratura de México el próximo 2 de junta.

Muchos estamos de acuerdo con que esta situación debería
cambiary sin tantos vericuetos se deberían realiza rencuentros
en donde en verdad se confronten ideas, más que la tontería de
"tienes un minuto para explicarcómo resolverías el problema
de la salud pública en México", algo que resulta absurdo. En
fin, eso ya se ha dicho hasta el cansancio. El problema central
para salir de este callejón es que son los mismos partidos
políticos contendientes los que no quieren (o creen que no
les conviene) hacer las cosas de una manera más fresca,
sencilla, y seguramente más provechoso para todos.
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No coincido con todas estas trabas que se ponen unos y
otros, supuestamente para asegurar
que luzcan más sus aspirantes. Los
partidos políticos tienen la culpa cíe
lo que ahora se quejan, ellos mismos
así lo a (:o r cía ron .Ta ri poco estoy cíe
acuerdo con muchos de los ana

listas políticos que reclaman más
propuestas y menos confrontación
entre los distintos puntos de vista

de los candidatos sobre los temas que interesan a los mexi
canos. Seamos claros, si en verdad queremos conocer los
planes de gobierno de cada uno de los participantes más
bien se deberían llevar a cabo foros, paneles, entrevistas o
encuentros para escuchary apreciar lo que cada uno de ellos
tiene que decir. Eso de escuchar propuestas de una y de otra
pues norrias no es un debate.

Portados losdebates que he vistoy en losque he participado
creo que deben ser encuentros para convencer, para ciarse
a conocermejor, para ilusionara la ciudadanía y por encima
de todo para mostrar tus fortalezas sobre tus adversarios.
No es un concurso de payasadas (cosa que hemos visto en
otros debates, recordemos lo de Ricky, riquin, canallín) ni un
solemne acto académico. Creo que los debates son eso, una
manera inteligente de informare interesaren estos temas a la
ciudadanía. Lamento profundamente el desperdicio que fue
contar con la presencia de dos experimentados periodistas
como DeniseMaerkery Manuel López San Martín para hacerlos
aparecer como simples lectores de preguntas. El debate más
importante que todos debemos de dar es luchar por convencer
y entusiasmara esa mitac! enamorada de las palabras, más
que de los hechos; más ilusionada con las mentiras que con la
verdad. Confío en que aún es posible construí runa verdadera
democracia, más ancha, menos enojada, más empática, más
respetuosa, donde quepamos todos y donde no volvamos a
cometer los mismos errores que desembocaron en la difícil
situación que vive nuestra acechada democracia hoy.

Escuchar

propuestas de
una y de otra
nomás no es
un debate
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DIVIDE Y,
VENCERAS

Divide et Impera, Divide et Vinces y Divide ut
Regnes son las frases favoritas de los chiapaneeos
que vendrán a la CDMX como senadores

o ensenó Julio César, 50 años antes de
nuestra era, y Napoleón Bonaparte [por

Lahí del 1800) lo pulió. Lo aplica al pie ele la
letra hoy López Obrador.

Para ganar y mantener el poder, la 4T
rompe las concentraciones más grandes
en fracciones que tienen menos energía

en su aislada individualidad. La estrategia es milimétrica,
porque rompe las estructuras de poder existentes y evita la
vinculación de los grupos más pequeños.

¿Qué dice el lihrito? Generar controversiasy problemas en
la oposición, de modo de fragmentarla en bloques diferentes,
para que se enfrenten entre sí.

El mejor ejemplo es Chiapas. La lógica indicaría que tres
fuerzas buscarían los escaños en el Senado: MorenaPTVer

cie, PRIPANPRD y MC. Pero pulverizaron el voto de manera
artesanal: no son tres grupos, sino cinco. Morena va solo.
PRIPANPRD,juntos. El Verde, solo. El PT, solo,y MC, solo.

¿Qué se logró con la división? Efectivamente, pulverizar
3S apoyos, acrecentar la lucha y volver loco al electorado.
Llegarán a Insurgentes y Reforma, Sasil de León y José
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Manuel Cruz sin ningún problema
Ellos ya tienen seguro su escaño,
mientras todos los demás suspiran
tes se destrozan.

WillyOchoa también será legisla
do r fe el e raI. Entrará como represen
tante de la primera minoría. Dejará
con las ganas a su compañera de
fórmula Adriana Escobar.

Notienen ninguna posibilidad los
verdes Luis Armando Melgar (el eterno suspirante a la gu
bernatura que peligra sin fuero) y María Eugenia Culebro
Mucho menos los petistasy naranjas.

Más allá del escaño que ya tienen seguro Sasil, Pepe
Cruz y Willy, hay todavía un mayor beneficiado: Eduardo
Ramírez Aguilar, el candidato de Morena para convertirse
en gobernador. Todo indica que se llevará 50% de los votos.

Divide et Impera, Divide et Vinces y Divide ut Regnes
son las frases favoritas de los chiapanecos que vendrán a la
CDMX como senadores y del próximo gobernad órele la tierra
ele Jaime Sabines y Rosario Castellanos.

Por los servicios prestados habrá premia de consolación
menor, a los petistas y verdes.

• ••

COLOFÓN: +¿Es muy fácil hacer un patrimonio propio
güey? ¿Cuántos güeyes de 60 años o más no lo habrán lo
grado aún, güey? Esos güeyes quizá no votarán por Xóchitl.

En Chiapas
pulverizaron el
voto de manera

artesanal

+Van juntos por el Senado, pero el sonorense Man lio
FahioBeltrones (político de gran experienciay colmillo
retorcicloj tuvo que desmarcarseya de Lilly Téllez El ex

gobernadores un patriota y sabe que la Patria es primero.
***
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0CÍ0 NAHLE ESTÁ casada con José Luis
RPeña Peña, a quien se le vincula con el

delito de extorsión, por lo que se le han
abierto cinco procesos de investigación.

Siendo Nahle secretaria de Energía, se
  le asignó una jubi

lación de 120 mil pesos
mensuales en Pemex.

Maribel Hoyos
Peña, suegra de
Nahle, es socia
de Grupo Huerta
Madre, empresa
controlada por el
empresa rio ta bas
queño Manuel San
tandreu, misma que
se fundó el 17 de mayo
de 2019 ante el notario Carlos

Alberto Gómez Díaz.

También, Construcciones y Reparaciones del
Sur, Constructora Santandreu y Comercializadora
de Productos y Servicios y Maquinaria Jiménez y
Falcón, con la finalidad de poder obtener contratos
millonarios en diversas obras y proyectos.

A pesar de no tener capacidad técnica para cum
plir con diversos contratos especializados, desde su
creación, comenzaron a recibircontratosy adjudica
ciones de ayuntamientos de Veracruz como Poza
Rica, Coatzacoalcosy Minatitlán.

Díasantesdel comienzo del proyecto de la refinería
de Dos Bocas, obtuvo un contrato sobre una invitación
restringida por un monto de 4 mil 968 millones de
pesos, sin contar IVA.

La familia QuintanillaHayekha sido partedel vínculo
empresarial más cercano de la ahora candidata de
Morena para la gubematura
de Veracruz.

Los más relacio

nados son Arturo

Quintanilla Hayek,
Arturo Quintani
lla Chavira, Jaime
Quintanilla Garza,
Norma del Carmen

Quintanilla Hayek,
Norma Hayek Do
mínguez, Jaime Quin
tanilla Hayek, Enrique
Quintanilla Hayek, Jorge Hayek
Domínguez.

A por lo menos un total de 593.6 millones de pesos
asciende el legado que dejó Rocío Nahle en contratos
de Pemexa dos empresas pertenecientes a Quintanilla
Hayekya su hijo, Arturo Quintanilla Chavira.

Lasempresas beneficiadas sonTalleres Portátiles,
al mando de Arturo Quintanilla Hayek, y Comercia
lizadora del Istmo, a cargo de su hijo mayor, Arturo
Quintanilla Chavira.

Arturo Quintanilla Hayektambién se ha beneficia
do con otros contratos relacionados con la obra de

construcción de la refinería Olmeca, que se realiza en
el puerto de Dos Bocas.

Los contratos habrían sidootorgadosa Grupo Huer
ta Madrey se relacionan con diversas adjudicaciones
directas en Dos Bocas, la CFE y otras dependencias
del gobierno federal relacionadas con la secretaría
de Energía y Pemex,

En menos de un año Grupo Huerta Madre, jun
to con otras empresas presuntamente ligadas con
parientes y cercanos de Nahle, lograron contratos
por5 mil millonesde pesos para ese mega proyecto.

BBVA, SANTANDER YScotiabankfueron los bancos
líderes, de un total de 11, elegidos para hacer la rees
tructura en el financiamiento de la deuda deTelevisa,
que involucra un crédito simple por 10 mil millones
de pesos y una línea de crédito revolvente por 500

millonesde dólares, ambos
con vencimiento a cin

co años. La compa
ñía que copresiden
Bernardo Gómez

y Alfonso de An
goitia anunció
que los fondos
se utilizarán para
pagar deuda exis
tente en condiciones

favorables.

La operación es impor
tante por su magnitud, de hecho
es la segunda de deuda más grande en la historia
de la compañía. Y destaca que la televisora de San
Ángel lo logre en momentos cuando hay una alta
competencia por recursos financieros dentro de la
industria de telecomunicaciones.

Hace apenas unas semanas sus principales com
petidores, América Móvil de Carlos SlimyMegacable
de Javier Robinson Bours estuvieron también en

los mercados de deuda. No se descarta que los ban
cos que comandan Eduardo Osuna, Felipe García
Asencio y Adrián Otero emitan una comunicación
al respecto.

Y en otra dato interesante de la televisora, con la
compra que hizo de las acciones de AT&T en SKY,
para ya ser Grupo Televisa la única dueña de la
plataforma satelital, las calificadoras están viendo
positivamente la adquisición y, como ayer publicó
Citi, prevén un aumento en el precio objetivo de la
acción de más de 1.5 dólares por ADR en la bolsa
de Nueva York.

La transacción está en espera de autorización
final porparte del Instituto Federal deTelecomunica
cionesy Francisco Valim, el CEO de izzi, tendrá que
definir cómo conjunta y eficientiza plazas en ambas
plataformas para generar ahorrosy dar mayor valor
a sus accionistas.

NO HACE MUCHO le ha

bíamos informado aquí
que Banobras, dirigido
por Jorge Mendoza
Sánchez, inició el
proceso de ejecu
ción de la sentencia

para cobrarle a In
vexalrededordelOO

millones de dólares.

Dicho juicio derivaba
de un crédito de crédito

queel banco de segundo piso
como acreditante celebró con una empresa llamada
Rodisa, donde uno de sus accionistas era Oscar
Fernández Luque, ex director de Desarrollo Social
de Huixquilucan en las épocas en que Alfredo del
Mazo Maza la gobernaba. Pues bien, el expediente
está moviéndose y dando un giro que pone a buen
resguardo a la institución que comanda Juan Gui
chard

EXISTE UN GRAVE problema legalambiental para el
gobierno encabezado por Martí Batres, herencia de
Claudia Sheinbaum, Miguel
Ángel Manceray Marce
lo Ebrard. Se trata del

que en su momento
fue el tiradero de

basura másgrande
del país, el llamado
Bordo Poniente, el
cual se había con

templado que sería
uno de los sistemas

más importantes en el
mundo de captura de bio
gás. Ya le platicaremos.
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FRENAN ACUERDO
COMERCIAL CON

ECUADOR

> Una de las primeras
consecuencias del rom

pimiento de relaciones
MéxicoEcuador, por la
invasión armada a nuestra

embajada en Quito, es que
se suspendieron las ne
gociaciones que estaban
en marcha para un trata
do comercial. La canciller

Alicia Barcena ordenó po
ner pausa a ese acuerdo,
hasta que el gobierno del
presidente Daniel Noboa,
se disculpe y otorgue el
salvoconducto al exvice

presidente Jorge Glas para
trasladarlo a México.

> Para apaciguar las protestas de
los asesores de la Cámara de Di

putados, cuyos contratos vencen
el 31 de mayo, se les entregará una
gratificación económica. Nos di
cen que el líder de Morena en San
Lázaro, Ignacio Mier les notificó
que dicho monto será igual al que
reciben anualmente otros trabaja
dores del recinto legislativo.

MARIO
DELGADO

>Áudiencia con el Consejo Gene
ral del INE solicitó el dirigente de
Morena, Mario Delgado Luego
de que los consejeros, encabeza
dos por su presidenta Guadalupe
Taddei, recibieron a los líderes de
la oposición, el líder morenista pi
dió tener un encuentro similar este

domingo. Irían también los diri
gentes del PVEM y del PT.
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XOCHITL GALVEZ

COQUETEAN
CONDELEINA

> Guiño a la gober
nadora del Edomex,
Delíina Gómez,
lanzaron la candi

data presidencial de
la oposición, Xó
chitl Gálvez, y el
candidato a senador

Enrique Vargas
Ambos le manda

ron decir que, en
caso de ganar, van
a trabajar muy de
la mano con ella y
en coordinación con

su gobierno, en be
neficio de las fami
lias de la entidad. Y

que tendrá todo su
apoyo.

MARIO
VILLANUEVA

A EL CHUECO

i Resulta que la
FGR, a cargo de
Alejandro Gertz
solicitó el reingre
so a prisión del
ex gobernador de
Quintana Roo, Ma
rio Villanueva El
oficio enviado a la

juez sexta de distri
to, Diana Partida
indica que ya no es
necesaria la prisión
domiciliaria, por
que ya se levantó
la emergencia por
COVID19, por lo
que debe regresar a
la cárcel. En 48 ho
ras se definirá.
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Lo ciudadanía coirigió el rumbo en 2021 cuando
la oposición, incluido MC, obtuvo más votos que
Morena. Volver al carro completo sería retroceder

I primer debate presidencial resultó anti
climático porque nadie salió noqueac o(a)
ni en hombros. La nota fue la mala pro
ducción del evento, desde la escenografía
psicodélica hasta un cronómetro defectuo
so. Poca sustancia como para mover las
preferencias del segmento de indecisos

que aún no define voto. Así son los debates en condiciones
electorales normales.

Pero no estamos en una coyuntura política normal. Ni
en México ni en el mundo. Los conflictos en Europa y Medio
Oriente tienen el potencial de convertirse en guerras nu
cleares. La rivalidad comercial entre Estados Uniclosy China
aumentará en los próximos años. Y Estados Unidos, nuestro
vecinoy principal socio comercial, se encuentra inmerso en
una profunda crisis de identidad atizada por dos asuntos
que involucran a nuestro país: migración y fentanilo. En este
contexto, es altamente probable que vuelva a la presidencia
un D.onaId Trump con ánimos de revancha.

Fecha: 12/04/2024

Página: 8

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

Verónica Ortiz

Costo: 16,244

Página 110 de 189 Índice



En el ámbito nacional, el cierre de sexenio está marcado por
la erosión institucional, la raclicalización política y la violencia.

Vamos a la elección más grande de
nuestra historia con un INE el e b i I i ta 

doy un Tribunal federal incompleto.
Persiste la injerencia presidencial
cotidiana y las agresiones a medios
y prensa.

En el Congreso, la mayoría de Mo
rena apura nuevos cambios legales
con tufo de inconstitucionaliclacl. En

las últimas horas han votado proyec
tos para confiscar recursos de las Afores, limitara los jueces
para otorgar suspensiones en amparos contra obras públicas,
y otorgar facultad discrecional al Ejecutivo para conceder
amnistía a reos de cualquier delito. De pasada, despidieron
al auditor incómodo que denunció el exorbitante costo de la
cancelación del aeropuerto de Texcoco. Todo esto adereza
do con el fantasma del golpe de estado blando, la amenaza
de soltar a los tigres y la violencia política desatada con 36
candidatos asesinados.

Ante este escenario, nos quedan dos recursos. En primer
lugar, la voz. La de los científicos, académicos, universidades,
centros de pensamiento y organismos de sociedad civil. La
de los ciudadanos que hemos salido a las calles a defender al
INE y a la Suprema Corte de Justicia. En segundo lugar, el voto.
La participación masiva que se traduzca en equilibrios en el
Congresoy poderes locales. La elección de 2018 rompió con
dos décadas de gobiernos divididos que no fueron la panacea,
pero obligaron a la concertación política e introdujeron con
trapesos. La ciudadanía corrigió el rumbo en 2021 cuando la
oposición, incluido MC, obtuvo más votos que Morena. Volver
ahora al "carro completo" sería retroceder a las épocas de la
presidencia imperial.

Más allá de debates y campañas, no perdamos el foco.
Lograr un país con libertades, estado cié derecho e institu
ciones, por imperfectas que sean, donde quepamos todas y
todos. Para esto, las únicas armas que nos quedan son la voz
y el voto. No las perdamos.

Más allá de

debates y
campañas,
no perdamos

el foco
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AMLO Y SHEINBAUM:
¿DISTANCIAMIENTO
NECESARIO?

I 6 de marzo de 1994, Luis Donaldo Co
Elosio pronunció un discurso que marcó

un antes y un después en su campaña
presidencial, algo que, por las circunstan
cias, no estaría mal que Claudia Shein
baum pudiera considerarpara legitimar
su liderazgo y eventual gobierno.

Con el tono, la forma y el contenido de aquel mensaje,
el candidato priista marcó distancia y pintó su rayo con el
entonces presidente Carlos Salinas de Gortari Dejó de
verse a Colosio como el candidato de o para.

Tanrelevantefueesemomentoquemuchoslotomaron
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como un rompimiento, mientras que otros tantos lo vieron
como algo necesario para imprimir un sello personal y
legitimar una campaña que estaba alicaída.

Ese deslinde, sin embargo, fue parte de un acuerdo
entre ambos. Y, si hubo un "rompimiento" posterior, se
debió a que Salinas no pudo frenar la rebelión de Manuel
Camacho que, en su momento, quedó fuera de la contienda.

El desacuerdo nada tuvo que ver con el discurso del
político sonorense. "Yo veo un México con hambre y sed
de justicia", se convirtió en el grito de batalla de Colosio,
porque era el reconocimiento de que había muchas cosas
por mejorar en el país.

No hubo parricidio, mucho menos un
ataque directo al mandatario saliente.Tam
poco asumió Colosio el papel de un férreo
opositor. Simple y sencillamente reconoció
públicamente parte de las carenciasy áreas
de oportunidad para el gobierno que podría
encabezar.

Este pasaje de la historia viene a colación
porlo que pasó despuésdel prirnerdebate entre Claudia
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez.

Afines a la 4Ty el propio AMLO cuestionaron los ataques
al gobierno en turno y el hecho de que hayan escatimado
elogios para lo que supuestamente se ha hecho bien en
este gobierno. Hubo quienes incluso se lanzaron contra
Sheinbaum por no defender al movimiento guinda ni al
Presidente.

Y todo mundo sabe que la ex jefa de Gobierno va ade
lante en las encuestas, pero eso no ha sido suficiente
para evitar que la sigan viendo como una subalterna de
López Obrador.
Como parte de un movimiento, goza de privile

gios y obligaciones, pero tiene también la libertad de
allanar el camina para legitimar en mayor medida su
liderazgo y su gobierno, en caso de ganar la elección
del 2 de junio. Le conviene, pero más al Presiden

te si quiere que la 4T o el famoso "Plan C" trasciendan.
Por esa razón no es correcto que las plumas y oficiosos

opinado! os insinúen que en el prirnerdebate presidencial
Claudia se desentendió de AMLO y el gobierno en turno.

Más tarde que temprano tendrá que haber un deslinde,
para captar aquellos votos que no tiene y le permitan un
triunfo más holgado frente a la cada vez más debilitada
Xóchitl Gálvez

EN LOS EQUIPOS de las candidatas presidenciales y au
toridades del INE existe la certeza de que el formato del

segundo debate será modificado.
La idea es que las preguntas que se for

mulen no sólo tengan un sesgo crítico al
gobierno.

Le hicieron caso a López Obrador y los
cuestiona mientas estarán más enfocados a

las propuestas que a las críticas del pasado.
Lo cierto, sin embargo, es que el instituto,

que preside Guadalupe Taddei, ya recogió
preguntas de viva voz de muchos ciudadanos. Ahora no
saben qué hacercon ellas. La dinámica será otra.

SIGUEN LOS PROBLEMAS PARA MORENA en el Estado

de México: algunos grupos en conflicto no aceptan la
designación de candidatos a diferentes cargos de elección
popular, como el caso de Cuautitlán Izcalli, donde los duros
del partido quieren tirarla nominación de Daniel Serrano,
candidato a la presidencia municipal.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La política es
como una carrera de relevos: a veces necesitas pasar la
antorcha y dejar que otros corran un tramo antes de que
vuelvas a tomarla".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Esperemos que existan
otros estudios de manera

independiente para saber
¡as causas y exigir castigo a
los responsables

POCA AGUA Y
CONTAMINADA

I estrés hídrico, es decir, la escasez ele agua,
la contaminación de los mantos freáticos

es una realidad en todo el mundo. El cambio

climático, la sobreexplotación, sequías
extensas, crecimiento poblacional, los
monocultivos y la cleforestación son sus
causas y los efectos es que para el 2050

tendremos un acceso más limitado y habrá escasez total en
algunas regiones del mundo. Esto ha generado grandes aler
tas por parte de la población mundial, ansiedad y depresión
entre la población c!e la Generación Z, sin embargo, no existen
planes adecuados por parte de las autoridades.

En nuestro país la situación no es distinta. Las sequías y
lluvias impreclecibles, hacen que la captación del agua sea
cada vez más difícil. Sumado a la baja cantidad del líquido
en presas, lagos y lagunas, llegando apenas al 40 % de su
capacidad y presas como las de Morelos, SLP y Querétaro
tienen sus niveles más bajos con 13,12.7y 7% de su capacidad,
respectivamente. El sistema Cutzamala también enfrenta su
peor sequía de la historia, pues su capacidad se encuentra
al 39 % (cuando habitualmente en esta época del año es del
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78%) y esto no alcanza a satisfacer la
demanda del Valle de México.

Con tocias estas externalidacíes

negativasylafaltadeconcientización
de parte de los usuarios por décadas,
el despilfarro debido a lasfugas cons
tantesy la falta de mantenimiento en
todo el sistema de captaciónclis
tribución por parte de las autorida
des, le tenemos que añadir la falta

de calidad. Así como ha sucedido en el sistema Metro, con
el agua el gobierno capitalino también ha sido un desastre.
Ante la contaminación de agua con residuos "procedentes
cíel petróleo" señalado en varias colonias de la alcaldía Benito
Juárez, el jefe de gobierno, Martí Batres, tiene "otros datos".

Dura nte varias semanas los vecinos acusa ron "un olorfuerte

a gasolina"y un colorturbio en el agua corriente, ante esto las
autoridades competentes callaron. Cuando se intensificaron
los reclamos, se dijo que "no era gasolina, pero que aún tenían
que investigar", es decir, no tienen los elementos para brindar
un veredicto, mucho menos respuestas. Apenas unos días
atrás decidieron clausurarel pozo c!e agua Jardín Alfonso XIII
en Alvaro Obregón, pero abastece a la Benito Juárez, para hacer
estudios y, en su caso, limpiarlo para distribuir el líquido vital a
la ciudadanía. En pocas palabras, desde la Jefatura de Gobier
no, no saben qué está pasando con el sistema de agua local.

Así, el Jefe de Gobierno, Martí Batres, se comprometió a
dar los resultados de estas pruebas en unos días, mientras
la sociedad afectada no puede utilizar el agua. Como en estos
tiempos todo es electoral, quizá den respuestas paliativas,
empero no se resolverá el problema de raíz, el sistema de agua
potable ha sido olvidado, como muchas otras cosas en esta
administración. Como sociedad tenemos que exigir el ade
cuado mantenimiento para suficiencia y calidad en nuestros
servicios públicos, más aún cuando se trate del agua. Espe
remos que existan otros estudios de manera independiente
para saber las causas y exigir castigo a los responsables.

Como sociedad

tenemos que
exigir el
adecuado

mantenimiento
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• El legendario maris
cal de campo en retiro
Tom Brady afirmó que
consideraría regresar
a los emparrillados.
Incluso, mencionó a los
equipos de los Patriots y
a los Raiders como sus

posibles opciones para su
vuelta a los juegos.

• Ippei Mizuhara, intér
prete del beisbolista Sho
hei Ohtani, fue acusado
formalmente por el delito
de robo de 16 millones de

dólares y diversos fraudes
en casas de apuestas,
todo con recursos del

pelotero de los Dodgers
de Los Angeles.

• Alien Weisselberg,
ex ejecutivo de una de
las empresas de Donald
Trump, fue enviado a
prisión por mentir en un
juicio por fraude en el que
reconoció que exageró el
costo de una de las pro
piedades del patrimonio
del expresidente.
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Ahora no sólo hay
una crisis por agua
contaminada. Hay otra por
mentiras acumuladas

y negligencia

AGUA, MENTIRAS E
IRRESPONSABILIDAD

I agua está contaminada. No hay duda. Como
tampoco hay duda de que en el Gobierno de
CDMX se buscó oculta reí hecho y con ello
se puso en riesgo a cientos de vecinos de al
menos nueve colonias de la alcaldía Benito

Juárez, que recibieron agua contaminada
durante casi dos semanas sin información

clara, precisa, transparente y útil, a la que tienen derecho.
El gobierno de Martí Batres por acción u omisión —o am

bas—falló. O engañó deliberadamente, o mintió por ignorancia.
En cualquier caso, hay responsabilidad.

Desde finales de marzo, el domingo 31, decenas de vecinos
comenzaron a alertar sobre un extraño olor en el agua que
recibían al abrirla llave en sus hogares, sobre todo en las co
lonias Nochebuena, Nonoalcoy Del Valle. Al otro día, sin mayor
investigación ni evidencia, con ligereza, el Sistema ele Aguas
de CDMX (Sacmex) aseguró que no había contaminación.

Un día después, el 2 de abril, Sacmex emitió un comunica
do desestimando riesgos y afirmando, nuevamente, que no
había riesgos. Es más, culparon del mal olor en el agua a las
cisternas sucias. Mintieron. Ycon la mentira pusieron en peligro
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a cientos, quizá miles, de familias.
"En respuesta a los distintos

reportes ciudadanos en torno a la
supuesta mala calidad del agua en
algunas colonias de la alcaldía Be
nito Juárez, el Sistema de Aguas de
la Ciudad de México informa (...} el
agua que se suministra es de buena
calidad, apta para el usoy consumo
humano", señaló.

Le dijeron a la gente que el agua que olía a combustibley tenía
partículas extrañas era "apta para el usoy consumo humano".
"No se encontraron evidencias de que el agua esté conta

minada (...) se descarta presencia cíe cualquier presencia de
hidrocarburos, solventes, compuestos orgánicos volátiles y
cualquier otro componente volátil oexplosivoque representen
riesgo para la salud de la población", se lee en el mismo boletín.

Ante lo evidente y las presiones, días más tarde Batres
debió reconocer que el agua estaba contaminada. El olor,
lo hemos podido comprobar, es a gasolina, y el líquido tiene
partículas suspendidas.

Más mentiras: "el agua que se distribuye a través de la red
no contiene olor alguno, lo que sí ocurre cuando las muestras
son tomadas de cisternas o tinacos", remató el 2 de abril.

No sólo dieron información falsa, sino que se buscó trasladar
la responsabilidad a los vecinos porel mal almacenamiento
de agua.

Desde las primeras denuncias el agua estuvo contamina
da. Transcurrieron demasiados días sin información clara y
precisa. Ahora no sólo hay una crisis por agua contaminada.
Hoy otra por mentiras acumuladas. En los temas ele salud
pública no se puede improvisar, tampoco hacercálculo político.

Si lo sucedido no es negligencia, ¿entonces qué es?
Los vecinos tienen todo el derecho a exigir información,

transparencia y consecuencias. ¿Cómo confiaren la palabra
del Gobierno de CDMX? ¿Por qué, tras tantos yerros e infor
mación falsa, habrían de creer en la autoridad?

¿Se engañó?
¿Se ocultó
información
de manera

deliberada?
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Brasilia lanzó numerosas iniciativas en el contexto

latinoamericano e internacional y elevó su perfil al
actuar como mediador en conflictos próximos

uanclo eventualmente el presidente Luiz
Clnácio Lula da Silva visite México, al final del

sexenio de Andrés Manuel López Obrador y
el inicio del de su seguramente sucesora,
el mandatario salientey la entrante harán
bien en recordar que Lula es un símbolo
para la izquierda latinoamericana, pero

ante todo es brasileño.

Traclicionalmente se ha considerado a Brasil como una de

las diplomacias más sólidas del continente, bajo la concep
ción de una política exterior "de Estado", con tal continuidad
que dio pie a la leyenda negra del Palacio de Itamaraty y su
fidelidad a la Doctrina del Barón de Río Branco, del único país
latinoamericano con designios imperiales.

La verdad es que por puro tamaño geográfico, de población
y peso económico, Brasil domina la masa sudamericana.
Tiene frontera directa con 10 de las 12 naciones con las que
comparte el cono sur y. para bien o para mal, conciencia de
su posición geopolítica.

Y la verdad es que tiene visión global y ambiciones, y que
desde la Presidencia de Henrique Cardoso (19952002) y
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  luego la primera Presidencia ele Lula
da Silva (20032010), la diplomacia
brasileña desplegó una creciente
conciencia de la importancia y la
necesidad de su actividad interna

cional y hasta actuó con un tanto
de celo para salvaguardar su papel
dominante en la política subregional.

En ese periodo, explicó Claudia
Zilia, en un análisis para el Germán Institute for International
and SecurityAffairs, Brasil lanzó numerosas iniciativas en el
contexto latinoamericano e internacional, elevó su perfil al
actuar como mediador en conflictos próximos y distantes,
desempeñó un papel activo en organizaciones globales y
clubes de gobernanza,y participó en debates sobre ese tema.

"No es descabellado describir este periodo como el as
censo de la política exterior de Brasil. Este desarrollo se ha
expresado en términos tales como poder regional, potencia
líder, potencia emergente y actor regional y global", precisó.

Brasil impulsa la idea de una reforma de la ONU en la que
él mismo, como representate latinoamericano y al frente de
un bloque, sería parte permanente del Consejo de Seguridad.

Fue durante ese tiempo que Brasil se adhirió al BRICs
(el grupo formado con Rusia, India, China y Sucláfrica) y el
momento en qLie Celso Amorim, "gurú" de la política exterior
brasileña, canciller y acti al asesor del presidente Lula, afir
maba que México ya no era latinoamericano por sus vínculos
con Estados Unidos a través del libre comercio.

Fue el momento en que surgieron también la Comuni
dad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la
UNASUR (Unión de Naciones de América del Sur), la Alianza
Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) y
midieron fuerzas con el empuje del líder venezolano Hugo
Chávez, según relato de Guilherme Casaroes en sus reportes
de la Fundación Getulio Vargas.

Tienen derecho; hacen su trabajo. Pero México no es co
rista de nadie.
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Rosa María Wong ChewO investigadora UNAM

Alerta sobre los pro
blemas de los esque
mas de vacunación

incompletos y el re
brote del sarampión.
La médico universita

ria planteó que para
erradicar el sarampión es necesario reforzar
la vacunación en México y lograr un 95% de
cobertura con un biológico 100% efectivo.

Kim ReynoldsO Gobernadora de Iowa

Firmó un proyecto de
ley que tipifica como
delito que una persona
esté en el estado si pre
viamente se le negó la
entrada o fue deporta
da de EU. Bajo esta ley,

cuando el sospechoso esté bajo custodia, este
podrá aceptar la orden de un juez de abando
nar el país o enfrentar más cargos.
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Pepe Grillo
Seguridad, desde lejos

La candidata de Morena al gobierno de
Guanajuato, Alma Alcaraz, presentará
su estrategia de seguridad para el esta
do. Se trata de uno de los momentos más

esperados de la campaña, ya que dirá
qué propone para devolverle la paz a la
entidad.
Todo embonaba hasta que Alcaraz di

jo que el programa no se presentará en
Guanajuato, sino en la CDMX, para sal
vaguardar la integridad de quienes lo
diseñaron comenzando por Ornar Gar
cía Harfueh y Ernestina Godoy, según
trascendió.

Alcaraz intentó una explicación di
ciendo que los protocolos de seguri
dad de esos personajes son muy es
trictos y por eso ella se desplazará a
la capital. La candidata ha denuncia
do que ella misma ha sido blanco de
amenazas de muerte después del ase
sinato de Gisela Gaytán, candidata de
Morena para Celaya.
Desde luego el anuncio fue aprove

chado por sus adversarios políticos en
Guanajuato quienes se preguntan si Al
ma no estará pensando gobernar desde
la CDMX, por seguridad.

Wendy de chaleco guinda

En la alcaldía de Xochimilco no hay na
da para nadie. Hace tres años la elección

se decidió en los tribunales y la paridad
de fuerzas augura otra vez una elección
muy cerrada.
Al oficialismo le costó trabajo en

contrar candidata por los eternos ja
lóneos entre las distintas corrientes

de la izquierda chilanga. Finalmente,
la nominación recayó en un cuadro
del PT, la diputada local Circe Cama
cho, cuyo nombre se conoció durante
la campaña interna ya que se formó
en la ventanilla de García Harfueh.
Por la oposición va de nuevo Gabriel

del Monte, en un proceso que dejó cica
trices abiertas que nadie se molestó en
cerrar. Por esa razón, Wendy González,
que siente que Del Monte le ganó a la
mala, ha pasado más tiempo en la casa
de campaña de Circe, donde ya la ven
como uno de ellos y ya hasta le regala
ron su chaleco guinda

¿Se quieren robar las Afores?
Darle un giro al sistema de pensiones en
plena temporada electoral es temerario.
Puede sacarle raja, es verdad, pero
también puede dar lugar a toda clase
de reacciones, algunas francamente de
pánico, como esa de que el gobierno se
quiere robar el dinero de los Afores.
¿Esa es su tirada?
O tal vez de plano no se da cuenta de

que faltan 50 días para la elección pre
sidencial y eso sería, en todo caso, un

tema para el próximo gobierno que ten
ga la legitimidad de un triunfo reciente
para abrir una consulta nacional y no
de un gobierno que va de salida y que
no le importan que le digan que quiere
meterle mano a un dinero que no es su
yo. No lo es.

Aguaypolitica
El agua y la política sí se mezclan, pero
el resultado suele ser nefasto.
En ciertas colonias de la CDMX hay

una verdadera psicosis por la calidad del
agua después de que se detectara que
estaba contaminada. La gente denunció.
La autoridad reaccionó tarde y mal.
A pesar de que ya pasaron casi dos
semanas, todavía no señala la fuente
contaminadora.
La secrecía con la que se mueven

los mandos del gobierno capitalino
pone todavía más nerviosos a los
ciudadanos afectados directamente

y a los que viven en otras colonias.
Se reitera que los ciudadanos no

confían en las autoridades y menos si no
hablan de manera clara del problema.
Al jefe de Gobierno se le aparecen los
fantasmas de la Leche Betty. La única
manera de reducir la incertidumbre es

con información oportuna, de calidad,
la que brilla por su ausencia»

pepegrillo@cronica.com.mx
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La Alcaldía Tlalpan. Datos para reflexionar
de México, la Alcaldía Tlal
pan abarca el mayor terri
torio capitalino donde con
vive la riqueza cultural de

vestigios prehispánicos, arte novohispa
no, infraestructura moderna, centros co
merciales, deportivos, recreativos y de
servicios, que son referentes nacionales.
Esta demarcación alberga a las insti

tuciones de salud más importantes del
país, entre ellas: el Instituto Nacional
de Enfermedades Respiratorias (INER),
Ciencias Médica y Nutrición, Neurología
y Neurocirugía, Medicina Genómica, Re
habilitación, Cancerología, Cardiología,
Psiquiatría, entre otras.
Sus habitantes la refieren como la

"tierra sagrada" y con orgullo destacan
que allí, hace más de dos mil años, vi
vió una sociedad compleja con un claro
culto a los ancestros, al dios del fuego
"Huehueteotl" y a la montaña de agua
"Ajusco"; derivado de ello, son herede
ros de lo que fue el centro ceremonial de
Cuícuilco "lugar de los cantos y danzas",
la pirámide de Tenantongo en el Bosque

de Tlalpan y los vestigios encontrados
en el Centro Histórico de Tlalpan.

Para sus visitantes, Tlalpan ofrece un
vínculo de identidad colectiva y valores
culturales con el pasado y presente, que
sirve de eje para el desarrollo humano
de manera sostenible y que contribuye
a la valoración y apropiación de la me
moria histórica de la Ciudad de México
y del país.
Así como la mayor poseedora de te

rritorio, esta Alcaldía posee el mayor
número de habitantes. De acuerdo con
el censo del INEGI, en 2020 registró más

de 699 mil personas de los cuales 47.8%
fueron hombres y 52.2% mujeres.

En Tlalpan destacan los esfuerzos pa
ra el cuidado del medio ambiente en con

junto con el mejoramiento de la calidad
de vida de las personas, entre ellos desta
can la implementación de acciones para
la captación de agua pluvial con el obje
tivo de dar un mejor uso a este recurso
natural, además de difusión enfocada a
mejorar la calidad del ecosistema.
Más del 80 por ciento del territorio

de la Alcaldía Tlalpan es suelo de con
servación, por lo que brinda importan
tes servicios ambientales como son: re

cargas de los mantos acuíferos, gene
ración de oxígeno y captura de dióxido
de carbono; además, permite el desa
rrollo del ecoturismo, en un marco de
educación ambiental.
Esto ha contribuido a que varios de

sus pueblos y comunidades enfoquen
esfuerzos a la plantación de árboles de
Navidad e invernaderos de plantas de
ornato.

En materia de educación, Tlalpan
cuenta con una amplia infraestructura
educativa para todos los niveles, desde
Primaria, Secundaria, Media Superior y
Superior, donde los estudiantes alcan
zan un crecimiento integral.
Datos oficiales de 2020, muestran

que los principales grados académicos
de su población fueron: Secundaria y Li
cenciatura con 134 mil personas cada
una; Preparatoria o Bachillerato Gene
ral (122 mil personas).

Con relación a su potencial e interac
ción comercial, la alcaldía Tlalpan a ni
vel internacional colocó ventas por más

de 136 Millones de dólares, y entre los
productos con mayor demanda fueron:
guata de materia textil y artículos de
ésta; fibras textiles (Tundizno), nudos
y motas de materia textil, medicamen
tos que consisten en productos mixtos o
sin mezclar, preparaciones para usos te
rapéuticos o profilácticos y artículos de
plástico para el transporte o embalaje
de mercancías.

Respecto a las importaciones, en
2023, superó la cifra de 1,300 millones

de dólares, lo cual representó un cre
cimiento del 4.3% respecto al año an
terior. Entre los productos importados
están: medicamentos que consisten en
productos mixtos o sin mezclar, prepa
raciones para usos terapéuticos o profi
lácticos, fracciones de sangre y produc
tos inmunológicos, modificados u ob
tenidos por procesos biotecnológicos,
ácidos inorgánicos y compuestos oxige
nados inorgánicos de los elementos no
metálicos.

En ese sentido, esta Alcaldía se erige
como un epicentro donde pasado y pre
sente se entrelazan para construir una
identidad colectiva sólida. El equilibrio
entre la preservación cultural, el cuida
do del medio ambiente y el desarrollo
económico, se ve reflejado en sus inte
racciones comerciales, donde se mues
tra una actividad económica pujante,
tanto a nivel nacional como internacio

nal, sin comprometer los recursos natu
rales ni el bienestar de sus habitantes.

En resumen, Tlalpan es un ejemplo
inspirador de cómo la preservación del
patrimonio cultural y natural puede
combinarse con el progreso económico
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y social, sirviendo de modelo para otras
regiones. Su desarrollo sostenible la po
siciona como un referente en la búsque
da de un equilibrio armonioso entre his
toria, naturaleza y modernidad»
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Los pozos envenenados; la política también
—"...Padre) ¿cómopuede usted
creer en semejante sandez?

Se trata de una
superchería tan vieja
como el mundo..."

Fernando Benítez
No es la velocidad una carac

terística de la Cuarta Trans

formación. Tampoco la efi
cacia.

Sus demoras, chambona
das, dislates, escapes de una realidad ne
gada o simplemente ineptitud o desin
terés irresponsable, no se resuelven; se
mal explican a través del único recurso
de su magisterio: el rollo, la verborrea
infecunda, la distracción de los ciuda
dano y cuando es necesario (casi siem
pre), la condena al pasado y la narcisa
comparación con el tiempo anterior, de
la cual siempre se sale victorioso, para
rematar con la eterna frase vacía: no so
mos iguales.

Pues no. Iguales, ni los gemelos.
En 1961 Fernando Benítez (hermani

to), editó "El agua envenenada". Alguien
se lo debería dar a leer a Martí Batres,
jefe sustituto de gobierno de la CDMX de
quien al final de estas líneas le contaré
una breve recurrencia en sus hábitos re

cientes. Pero luego.
Dice Benítez:
"...EL PADRE SUÁREZ, uno de mis vi

carios, se presentó en el claustro a las 11.
—Señor cura —me dijo—, las cosas

no marchan bien allá fuera. Corre el ru
mor de que el agua ha sido envenenada.
"Cerré el breviario y procuré darle a

mi respuesta una intención sarcástica:
—Padre, ¿cómo puede usted creer en

semejante sandez? Se trata de una su
perchería tan vieja como el mundo.
—Sin embargo —insistió el padre

mostrando desconcierto—, la gente es
tá excitada.

—Es el calor el que provoca estos ma
los pensamientos. No se alarme por una
nadería.

"El padre regresó una media hora más
tarde. Su alta y esbelta figura aguardaba
junto a la puerta y al pasar a su lado,

cerré de golpe el breviario y le disparé
una nueva saeta:

—Así es.

—Bien, ¿y qué pasa ahora?
—Tres gentes se han envenenado por

beber agua y hay un motín frente al
Ayuntamiento.
—¿Y qué podemos hacer nosotros?

No somos las autoridades sanitarias.
—Es verdad —asintió el padre bajan

do su cabeza que mostraba ya algunas
canas y disponiéndose a regresar.

—No se vaya —le dije tomándolo por
un brazo—. ¿Sabe lo que pensaba cuan
do vino con esa historia? En el agua.

—¿El agua envenenada?
—No, no pensaba en esa agua, sino

en el agua bendecida por nosotros el sá
bado, en esa agua devuelta a sus oríge
nes, que según parece el demonio ha en
suciado de nuevo.

—Yo tampoco creo en el agua enve
nenada.

—Tengamos calma. Vaya usted a la
plaza, averigüe la naturaleza de ese ru
mor, y si nosotros podemos calmar los
ánimos, comuníquemelo en el acto.

"Un hombre apareció en lo alto de la
escalera y exclamó sofocado:
—Señor cura, han comenzado los ti

ros..."

Aquí no han comenzado los tiros ni
será linchado cacique alguno. El agua
envenenada fue detectada hace casi dos
semanas y lo más parecido al clásico li
bro de Fernando, es la negación inicial .

—Segunda parte del folletón El agua
envenenada, ¿no es así?, dice la novela,
pero también la voz del jefe de gobier
no quien nos dispara cada día una nueva
versión de las cosas, seguramente por
que o no conoce no le conviene informar
con exactitud de dónde viene el agua
contaminada, por qué se ensució y cuá
les son las consecuencias, y mucho me
nos cuáles pueden ser los remedios in
mediatos, porque esto no puede esperar
hasta después de las elecciones de junio.
"... (la contaminación antes negada)

No se originó en el Cutzamala, no se ori
ginó en el tanque de Santa Lucía, no se
originó en los pozos que se encuentran
en esta zona de Benito Juárez; enton
ces, el punto de origen está delimitado
en una zona delimitada del poniente de
la demarcación. (...)
"De acuerdo a (con) los análisis que

se han estado haciendo por parte del
Sistema de Aguas, al parecer la sustan
cia a la que se refieren los diversos re
portes de esta zona de la Alcaldía Benito
Juárez pertenece, se refiere a algo que
pertenece a la familia de los aceites y
los lubricantes; hasta ahí van los análi
sis que se van a seguir desarrollando..."

Pero obviamente las cosas van a cam
biar. Muy radicalmente porque cuando
la autoridad no escucha la voz de abajo,
casi siempre atiende la voz de arriba. Y
como o si se tratara de la palabra del
señor, el señor ya ha hablado del asun
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to y ha dicho todo cuanto los de más se
rehúsan a decir, especialmente el son
riente jefe de gobierno, cuya biblioteca
(si la tuviera), debería incluir libros de
Borges, siquiera para recordar esta frase
(Ficciones) del cuento "Sur":
"...Ciego a las culpas, el destino pue

de ser despiadado con las mínimas dis
tracciones..."

Pero de esta manera, le han corregi
do la plana:

".. ."Hemos intensificado nuestras ac
ciones para abordar la preocupante si
tuación ambiental en la alcaldía Benito

Juárez y para garantizar la seguridad de
nuestras instalaciones subterráneas de
Pemex"

Este párrafo destruye las palabras

ocultas de Martí Batres: la posibilidad
de un robo de combustibles, con errores
y defectos por los cuales se contamina
ron pozos, mantos y quien sabe si otras
instalaciones desconocidas para el pú
blico. Y también aclara la razón por la
cual se plantaron soldados y Guardias
Nacionales para algo tan simple como
cerrar el pozo Alfonso XIII.
"Garantizar la seguridad de nuestras

instalaciones subterráneas de Pemex..."
Pero no es suficiente:
".. .lo primero en estos casos es la pro

tección a la población civil, que no vaya
a presentarse una explosión por el (lo)
que haya en el drenaje con estos pozos,
por hidrocarburos, eso es lo primero.
Cuidar que no sea un asunto trágico de

más gravedad..."
¿Más gravedad? Ese superlativo reco

noce la grave condición actual. Y le de
bería ensañar al gobierno de la ciudad,
cómo siempre se fracasa cuando se acu
de a la displicencia. No pasa nada, pero
un día pasa, como sucede ahora.

Líneas arriba la comenté algo sore los
nuevos hábitos del señor sustituto, don
Martí quien se beneficia del "nepotismo
alimentario". Casi todos los días cruza
la calle y se va a comer al refectorio de
los ministros de la Corte, donde dicen,
se come con manteca. Y mantel de lino.
Mejor mover el bigote, como decía

Don Regino Burrón, en la Corte y no se
guir con los tacos de canasta o las tortas
de la Nuevo León»

EL ¡efe del Gobierno de la Ciudad, Martí Batres Guadarrama, durante la conferencia de prensa.
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CÓDICE
Juan Manuel Asai

naciotial@cronica.com.mx

¿Bastón de mando para obedecer?

Debate eclipsado.  El de
bate entre las candidatas

y el candidato a la Presi
dencia de la República del
domingo pasado mostró

fortalezas y debilidades de este ejerci
cio democrático que nació en la déca
da de los años 60 del siglo pasado. Fue
una ofrenda de los políticos al poder
naciente de la televisión en la forma

ción de las percepciones. En nuestros
días hay que sumar a las redes socia
les que son el viejo oeste de la política.
En los debates los candidatos se

meten al ecosistema de la televisión.
Para sobrevivir tienen que seguir sus
reglas, que son despiadas, con respec
to a su arreglo personal, ademanes, y
al tiempo de que disponen para plan
tear sus puntos de vista. Cronos ace

cha en los estudios de televisión. Son
burbujas de una realidad alterna.
No debe extrañar a nadie que la

única que estaba a gusto en el debate
presidencial del domingo pasado ha
ya sido Denise Maerker, que es par
te de las especies endémicas de los
estudios donde los políticos son invi
tados de ocasión que no saben ni si
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quiera cómo sentarse, ni hacia dónde
ver. Las escleróticas los delatan. De
nise salió, naturalmente, con bande
ras desplegadas.
Para evitar confusiones hay que

decir que las cualidades que se re
quieren para destacar o ganar un de
bate no son las que se requieren para
gobernar un país. Si lo fueran todas
las decisiones

ímportantes se
tomarían sobre
las rodillas, en
menos de 30
segundos, pa
ra no agotar la
bolsa de tiem

po. Es una ton
tería. Si hablar rápido fuera una cua
lidad política, el presidente de Esta
dos Unidos tendría que ser Eminem
que logró meter 1560 palabras en una
canción de cinco minutos.

Va un ejemplo: La conductora pre
gunta: ¿Cómo piensa terminar con
la violencia contra las mujeres en un
país tan machista como México? Res
ponda en 30 segundos. El solo plan
teamiento es una humillación. Son re

glas disparatadas de la televisión que
siempre ha tenido prisa para irse a los
cortes comerciales que es donde está
el dinero.
No digo que los debates no

sostengo que están sobrevalorados
para elegir a una persona como je
fe del Estado. Por cierto, a nadie
le ocurre nunca preguntarles a los

candidatos presi
denciales su opi
nión sobre el Es
tado, su razón de
ser, su conforma
ción y responsabi
lidades, cuando
chamba que están
buscando es pre

cisamente ser el jefe del Estado mexi
cano. Muy raro.
La batalla por la narrativa de

que ocurrió en el debate continúa.
postdebate saca lo peor de los políti
cos que, como es del dominio públi
co, les encanta chapotear en el
De todo lo dicho hasta ahora se des

prende que "el formato" fue el culpa
ble de todos los errores de los candi

datos. No es que sean torpes, nada
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de eso, lo que pasa es que el formato
los perjudicó. "El formato" ya es par
te de ese selecto grupo de sospecho
sos comunes en el que también están
"los pernos".

AMLO ARRUINA LA FIESTA

De la avalancha de comentarios de
los últimos días hay uno que vale la
pena rescatar. Es la molestia del pre
sidente por el tipo de preguntas que
se hicieron en el debate que encierran
una crítica a su gobierno y porque, en
su opinión, Claudia Sheinbaum no lo
defendió bien. Grupos ultras coordi
nados desde Comunicación Social de
Palacio se sumaron a las críticas a la

candidata. El presidente promueve así
la idea de que Claudia perdió el deba
te. El mundo al revés.

¿Claudia recibió el bastón de man
do para obedecer? Cuando siente que
lo necesita, la doctora Sheinbaum se
recarga en su propia hoja de servi
cios, en lo que hizo al frente de la
CDMX, donde entregó buenas cuen
tas. Esa es, sin duda, su fortaleza. El
legado de las barbaridades de AMLO
es un fardo, cada día más pesado»
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1824
Alas dos de la tarde del lunes

4 de octubre de 1824, sona
ron las salvas de la artille
ría del recién conformado
ejército mexicano, dispara

das desde seis puntos de la Ciudad de
México: Chapultepec, la Cindadela, Pe
ralvillo, Santa Ana, Belén y Loreto. A
esa misma hora repicaron las campanas
de las iglesias de toda la capital. Eran
las dos de la tarde en punto, cuando del
templo de San Pedro y San Pablo —ha
bilitado como recinto del Soberano Con
greso de la nación— salió con rumbo al
Palacio Nacional, la comitiva de legisla
dores constituyentes en cuyo carruaje se
transportaba el manuscrito de la Cons
titución, que le otorgaba un estatuto ju
rídico propio al país que apenas había
nacido a su vida independiente.
Sería el diputado por San Luis Poto

sí, Tomás Vargas, el encargado de en
tregar aquel texto al recién electo pre
sidente de la República por el voto po
pular, Guadalupe Victoria. Acompañado,
entre otros, por Miguel Ramos Arizpe.
Servando Teresa de Mier, Lorenzo Za
vala, Valentín Gómez Parias, Prísciliano
Sánchez y Carlos María de Bustamante.
Cuando el diputado Varga le entre

gó la Constitución al primer presidente
del México pronunció una de esas frases
que son pieza del museo cívico nacional:
"¡Huya muy lejos de aquí, despavorido,
el despotismo! A la vista de esta Ley es
tán consignados los derechos del hom
bre y las obligaciones del Estado. Esta
Constitución será a partir de ahora el
gran temor de los tiranos".

La Constitución de 1824 es a un mis

mo tiempo una lectura de la realidad
mexicana en los albores del México in

dependiente, y una brújula para abrirse
paso como nación, a partir de los postu
lados del liberalismo democrático. Su

mayor aporte consiste en que cristali
zó la fisonomía institucional de nuestro
país, cuando había que empezar desde
cero.

No hay que olvidar que fue resulta
do de la discusión, el debate, y la con
frontación de ideas y proyectos, y que
en ello radica su mayor riqueza y su le
gitimidad.
Los constituyentes de 1824 tenían un

ojo en los libros que condensaban el co
nocimiento de lo social y lo político de su
tiempo, y otro ojo en la realidad misma,
donde había, nada menos, que construir
un país e inventarle una ruta y un des
tino, No sólo interpretaron la condición
mexicana de su tiempo, sino que se pro
pusieron transformarla.
Tuvieron en sus manos la gestación

de una forma política válida para toda la
nación y sus regiones, cuando la disyun
tiva entre tomar un camino u otro en

la construcción de un país, dividía las
opiniones y amenazaba con desbordar
se. Apostaron por el federalismo, porque
sabían que todo intento de imposición
desde el centro provocaría una división
aún mayor a la que ya enfrentaban.
Así lo comentó Jesús Reyes Heroles

en su libro sobre el liberalismo mexi
cano: la apuesta por el Federalismo de
1824 no fue para "desunir lo unido, sino
para mantener ligado lo que ya de sí es
taba desunido. (...) Para conservarse, el
país simplemente tenía que ser federal".

Así lo dijo también Justo Sierra en la
Evolución política del pueblo mexicano:
"la opinión dominante era de tal modo
favorable al federalismo, que si el Con
greso no lo hubiera decretado habría si
do derrocado. (...) la Constitución pro
mulgada en 1824 no podía ser otra cosa
que lo que fue: la expresión pura de la
opinión casi unánime del país político
de entonces".

El artículo quinto de la constitución
de 1824 que nos legó una república re
presentativa, popular y federal, trazó
una ruta que llega hasta nuestros días.
Su legado explica en buena medida el
gran salto liberal de 1847 y el constitu
cionalismo social de 1917.
Lectores de Hobbes, de Erasmo, de

Montesquieu, o de Rousseau, supieron
también ajustar el reloj mexicano a la
hora del mundo. Es también nuestra
Constitución del 24 el instrumento por
el cual México se integró con voz pro
pia a la rueda universal de la historia.
Diversas corrientes del pensamiento y
tradiciones conformaron lo que el gran
filósofo Luis Villoro llamó en un libro
fundamental: El proceso ideológico de la
revolución de independencia.
En El espíritu de las leyes, Montes

quieu definió al federalismo como una
sociedad de sociedades. De igual mane
ra Rousseau creía que un pacto federal
era la única de darle continuidad al con
trato social del que parte todo Estado de
derecho. Los Constituyentes del 24 en
tendieron pues que el federalismo era el
medio idóneo para organizar a un país y
a una sociedad en un territorio tan ex

tenso y una sociedad tan desigual como
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es la nuestra.

Entendieron a su vez que la única ma
nera de ponerle un freno a la dictadura y
la concentración excesiva del poder, era
a partir del diseño meticuloso de esas
"sociedad de sociedades" a la que se re
fería Montesquieu.
Hay que reiterarlo la Constitución de

la que hoy conmemoramos su bicente
nario es el resultado de una intensa y
rica actividad parlamentaria. Fueron la
palabra y el diálogo los grandes protago
nistas de esta hazaña. El Congreso Cons

tituyente resultó de un gran debate de
mocrático. Si bien había una clara divi
sión de ideas y proyectos de nación en
tre quienes aspiraban a la restauración
borbónica, franca minoría; o bien aque
llos que le debían lealtad al fracasado
proyecto imperial de Iturbide; y por otra
parte el bloque mayoritario que aposta
ba a la construcción de una república li
beral, lo cierto es que una combinación
de flexibilidad, habilidad negociadora y
construcción de alianzas, permitió sa
car adelante los 171 artículos de nuestra
primera Carta Magna

Acaso la principal y más relevante di
visión de todas se presentaba entre cen
tralistas y federalistas. Para administrar
esa diferencia, lo que los constituyentes
del 24 hicieron fue política.
En sus disputas, nos dejaron de ma

nera involuntaria otra lección: la adop
ción dogmática de un modelo político o
económico externo, renuncia al reto de
encontrar un camino propio. Es lo que
Edmundo O'Gorman llamó en un ensa
yó célebre "el trauma de nuestra histo
ria". Si por un lado la corriente federa
lista replicó para México el modelo es
tadounidense, quienes creían que la so
lución era el centralismo, se miraban en
el espejo las monarquías europeas como
el modelo a seguir. Ninguno de las dos
procuró buscar una tercera vía que se
adaptara a las condiciones de la histo
ria, la geografía, y la diversidad étnica
del país.
Si observamos bien, la Constitución

del 24 es resultado de un pacto negocia
do. En su texto se refleja ese frágil equi
librio entre las dos grandes corrientes
que se enfrentaron a la hora de su re

dacción. Los liberales obtuvieron prin
cipios fundamentales para la salud de la
República como la división de poderes
y el modelo federal. Los conservadores
renunciaron a su propuesta de fundar
una república centralista, pero lograron
que se mantuvieran los privilegios y fue
ros de la iglesia, el ejército y la oligar
quía criolla.
La corriente federalista que encabezó

el coahuilense Miguel Ramos Arizpe, se
agrupo en torno del periódico El águi
la mexicana; mientras que los defenso
res del centralismo, con Lucas Alamán
y Carlos María de Bustamante a la ca
beza, se concentró en la publicación lla
mada El Sol.

Aguila o Sol, el dilema por excelencia
del azar mexicano expresado en un vo
lado, estuvo presente en aquel momen
to crucial de nuestra historia. "Águila o
Sol" se titula a su vez uno de los poemas
más célebres de Octavio Paz. En él, ima
gina a un país "agarrado al suelo con
uñas y dientes", un país conformado de
"polvo de plegarias y de cicatrices res
plandecientes". Algo así podría describir
al país de hace dos siglos •
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Constitución Federal de 1824.

Fecha: 12/04/2024

Página: 10

Area cm2: 653

3 / 3

Columnas Políticas

Edgardo Bermejo Mora

Costo: 65,300

Página 132 de 189 Índice



Invertirá Volvo en planta de
camiones en México

A pesar de los esfuerzos del ex Presidente de Estados Uni
dos, Donald Trump, de obstruir y desalentar la inver
sión extranjera directa a México vía el Tratado de Libre
Comercio de Norteamérica TMEC, la realidad econó
mica se impone. Luego de la huelga en la industria au

tomotriz en EU, México se volvió más competitivo por la sencilla ra
zón que al incrementarse de manera exponencial los ingresos de los
trabajadores estadunidenses y mantenerse sin cambio en México, se
abrió oportunidad de oro y la aprovecha Volvo, quien anunció el esta
blecimiento de una planta en el norte del país, posiblemente Coahuila.

Volvo anunció que "la planta proporcionará capacidad adicional pa
ra apoyar los planes de crecimiento en los mercados de Estados Unidos
y Canadá, y apoyar las ventas de camiones
Mack en México y América Latina". Extiende Id ABM
Si observamos la estrategia de otras apoyos para.

marcas como Navistar o Daimler, que en c " ¦
focan la producción en México hasta un íl 'L (i P0r
90 por ciento para el mercado de Estados Unidos, Volvo le seguirá la
ruta en la carretera 57.

"Esta iniciativa se suma a la presencia existente de Volvo en el país,
donde opera una planta de autobuses desde hace casi 26 años en el
Estado de México, pero es muy modesta de solo 292 unidades anuales.
"El nuevo complejo estará principalmente orientado a la exportación".
apoyo. La Asociación de Bancos de México, que lleva Julio Ca
rranza, como muestra de solidaridad de la banca con sus clientes
afectados por el Huracán "Otis" en los municipios de Acapulco
y Coyuca de Benítez, el pasado mes de octubre, la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores (CNBV) accedió a ampliar el pla
zo por 6 meses de las facilidades otorgadas. Con esta prórroga,
los bancos contarán con 6 meses adicionales para ofrecer a sus
clientes esquemas que brinden mejores condiciones a su crédito,
les permita mayor liquidez, así como la posibilidad de reestruc
turar sus créditos en condiciones más favorables y acorde a sus
posibilidades de pago.
REPORTE. El Grupo Aeroportuario Turístico Mexicano presentó
la remodelación y ampliación del Aeropuerto Internacional de
Tepic, considerado como puerta de entrada a la Riviera Naya
rit y se erige como un pun
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to de referencia en cuanto Megacable es considerado
a conectividad regional con preponderante: IFT
el resto del mundo. La am
pliación tiene una inversión inicial de 4,100 millones de pesos
y con ella se han mejorado todas las áreas funcionales del aero
puerto, incluida la construcción de una nueva torre de control y
la ampliación de la pista.
PREPONDERANTE. El Pleno del Instituto Federal de Telecomuni
caciones, que lleva Javier Juárez Múgica, impuso a Megacable,
de Enrique Yamuni obligaciones específicas por determinarlo
como un Agente con Poder Sustancial en los servicios de televi
sión restringida en nueve mercados del país y con las cuales se
busca garantizar la competencia y la protección de los usuarios
en términos de tarifas.

ARRENDAMIENTO. "Los dueños de autos han ido desechando la idea

de tener un vehículo propio, por múltiples factores. Y es que el incre
mento de robos en el transporte público y el alto precio, que ha in
crementado en un 15% anualmente. La opción es la renta de autos,
que va en aumento, ya que para el 2023 en México pasaron de 3.4
millones a 4 millones", señaló David Gómez, Cofundador de Romio •
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¿Y si reinventan Mexicana?
Este sería un nuevo intento, pero podría ser el bue

no y definitivo. Se trataría de que, en vez de con
tratara empresas establecidas en Estados Unidos,
que tienen pretensiones millonarias en dólares y
realmente no saben conducir una aerolínea de for

ma sana y eficiente, el gobierno federal, a través de la Sedeña,
contacte a los extrabajadores de Mexicana, cuya experiencia
está probada, para que ellos sí saquen adelante la misión de
reflotar a la empresa.
Y es que, aun cuando han pasado ya muchos años desde

aquel 28 de agosto de 2010 en que la Primera Línea Aérea de
Latinoamérica dejó de volar, muchos de sus trabajadores no
sólo siguieron activos en otras aerolíneas (hasta en China y
Arabia Saudita) y mantienen sus capacidades y experiencia.
Este es un acervo que no debería despreciarse, pues ya está
visto que la aviación civil es una especialidad y que debe de
jarse en manos de los que saben.

Este sería un primer paso que no debería pasarse por al
to. Si se trata de contratar a quien conoce cómo funciona la
aviación comercial, nada mejor que quienes durante tantos
años sacaron adelante a la vieja Mexicana y que después,
contra viento y marea, mantuvieron en alto el espíritu que
la animaba.
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Otro punto importante es que la nueva Mexicana no debe
ría estar enfilada a com
petir por las mismas ru
tas y el mismo mercado,
con las aerolíneas que ya
están operando Aprove
chando que su sede es
tá en el nuevo aeropuer
to Felipe Angeles, sería
una buena idea que to
mara una vocación de conectividad regional, uniendo aque
llas plazas que, o están desconectadas o tienen muy poca re
lación con el resto de la red.

Una vez visto que las aeronaves Boeing 737800 son difíci
les de conseguir, en especial ahora que la armadora de avio
nes estadounidense atraviesa por tantos problemas, lo que ha
provocado que su ritmo de producción se reduzca al punto
que las aeronaves que están en el mercado sean más solicita
das y por lo tanto son más caras y escasas. Se puede pensar en
otro modelo de negocios, más racional y con una vocación de
servicio social que se supone es su razón de ser, si atendemos
a lo que dice la nueva Ley de Aviación Civil que le permite a
las fuerzas armadas contar con una asignación para operar
una aerolínea, es decir, la nueva Mexicana.
Un tercer tema es que habría que buscar la aeronave críti

ca para dar el servicio. Se dice que ya hay acuerdo con Em
braer para adquirir algunos aviones, aunque habría que ra
cionalizar también esta decisión para no ir en pos de tantas
aeronaves que no haya modo de llenarlas, porque lo que es
un hecho es que pese a la dificultad que entraña es más fá
cil conseguir aviones que vender asientos.
No estaría mal que le echaran un ojo a las propuestas que,

en su momento, hicieron los pilotos aviadores para utilizar
las aeronaves que Aeromar estaba dejando en tierra una vez
que cesaron sus operaciones. Se trataba de 8 aviones ATR
72 bastante recientes y algún ATR42 de los más antiguos de
esa aerolínea, con los que era posible cubrir rutas hacia aero
puertos que quedaron sin conectividad. Las propuestas están
ahí y las necesidades de apoyo también. Ojalá lo consideren»
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Nos cuentan que Nestlé, de FAUSTO COSTA, comenzó
desde febrero pasado una serie de reuniones con
autoridades y caficultores de Chiapas para fortalecer
la relación entre los participantes de las cadenas de
valor y la exploración de nuevas oportunidades de
colaboración, adicionales a las ya existentes en el
marco del llamado Plan Nescafé, con el cual se han
invertido más de 600 millones de pesos en favor de
más de1S mil productores. En el caso específico
de la entidad que todavía gobierna Rutilio Escandón
la multinacional entregó ya siete millones de pesos
en créditos para financiar fertilizantes y herramientas
para mejorar Eos procesos de producción; asimismo,
se han entregado alrededor de 19 millones de
plantas de las especies robusta y arábica y se han
realizado 45 mil sesiones de capacitación,
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Santiago Taboada, candidato de la coalición Va
X La CDMX, señaló al jefe de Gobierno de la
Ciudad de México, Martí Batres, de negligencia
por su respuesta tardía ante las quejas de veci
nos en la alcaldía Benito Juárez sobre agua con
taminada proveniente supuestamente del pozo
de Alfonso XIII. Acusó que el problema del agua
contaminada no se limita a Benito Juárez. Instó
a Batres a responder a los vecinos y criticó la
actitud del gobierno, que parece minimizar las
crisis y tragedias como si fueran inventos.

"Y no extrañarnos de que haya manipulación,
porque si la hay en tiempos normales, desde
que llegamos al gobierno, cómo no va a haber
ahora. Ahorita va a subir la temperatura. Es co
mo dirían por allá por mi tierra, por mi agua: 'y
lo mejor es lo peor que se va a poner', para irnos
preparando, o sea, para no sorprendernos. Son
procesos de elección", dijo el presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador, sobre la
contaminación del agua en la Benito Juárez. Es
decir, que es politiquería de los vecinos.
¿Contra Martí Batres?

¿Y qué le dice a los vecinos afectados el jefe de
Gobierno de la Ciudad de México que decía que
no pasaba nada? Pues directamente nada, pero
en redes sociales, ayer aseguró: "Desde que
empezaron los reportes sobre la problemática
del agua en el norponiente de Benito Juárez, el
©GobCDMX ha estado ayudando con explosí
metro, visitas de salud, garrafones, verificacio
nes de establecimientos, etc. Los gobiernos de
las alcaldías Benito Juárez y Alvaro Obregón no
nos han ayudado en nada. Nada de informa
ción, ni verificaciones ni nada. Sólo están en la
grilla, en la politiquería. Si no ayudan que no

estorben".

Dicen que a la exalcaldesa de Cuaulrtémoc,
Sandra Cuevas, le van a pedir cuentas en Movi
miento Ciudadano porque sus cercanos, inclu
so sus familiares, se han dejado ver en mítines
de Regeneración Nacional, específicamente en
los de Caty Monreal. Los enterados aseguran
que a Dante Delgado y a la cúpula emecista les
está causando conflicto que esas imágenes
sean cada vez más recurrentes; sobre todo por
que el compromiso para darle el espacio como
candidata fue que ayudaría a crecer al llamado
movimiento naranja en la capital del país.

Que en Morelos, aproximadamente la mitad de
la población carece de acceso a productos de la
canasta básica debido a la pobreza laboral. Esta
situación es un claro indicador de los desafíos

que enfrenta la entidad, especialmente con el
cambio de gobierno inminente. Ante esta reali
dad, la candidata de la coalición Dignidad y Se
guridad por Morelos, Vamos Todos, Lucy Meza,
convoca a representantes destacados de varios
sectores para firmar un acuerdo de Reactiva
ción Económica.

En este evento, se reunirán miembros de la Co
parmex a nivel nacional y local, presididos por
losé Medina Mora y Saúl Medina, respectiva
mente. También estarán presentes represen
tantes de la CMIC, encabezados por Luis Mén
dez faled, y de la CANADEVI. liderada por Luis
Alberto Moreno. La participación de Canacin
tra local, dirigida por Eduardo Medina, y la re
presentación femenina a través de la Asocia
ción Mexicana de Mujeres Empresarias
(AMEXME), liderada por Ivett Bonifaz. serán
fundamentales.
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Evalúan competitividad chilanga
En el marco de la cerrada disputa por la Ciudad de
México, el Instituto Mexicano para la Competitividad
hizo una medición sobre la dinámica que tienen las 16
alcaldías en materia de innovación, economía, infra
estructura, certeza jurídica, medio ambiente y una
veintena de indicadores más.

La capital del país, que buscan gobernar la more
nista Clara Brugada, el panista Santiago laboada y el
emecista Salomón Chertorivsky. contribuye con más
del 15 por ciento del PIB nacional y concentra 7 por
ciento de la población. De ese tamaño es la contienda
que tendrá lugar en junio.

En la llamada Radiografía CMlanga 2024, Benito
Juárez que dejó apenas Taboada Cortina, es la única
alcaldía que muestra un nivel de competitividad muy
alta en el índice general; asimismo, las alcaldías de Mi
guel Hidalgo, en donde Mauricio labe buscará la ree
lección, y Coyoacán, que también pretende repetir
Giovani Gutiérrez, muestran un nivel de competitivi
dad alta por su desempeño en aspectos de sociedad,
medio ambiente e infraestructura.

En el resultado general, las alcaldías con menor ni
vel de competitividad fueron Tláhuac, de Berenice
Hernández, y Milpa Alta, de Judith Vanegas, por haber
obtenido las cifras más bajas en infraestructura, siste
ma político y gobiernos.

En la evaluación de los índices de Economía, Miguel
Hidalgo se posicionó como la mejor alcaldía, pues hay
más de 770 sectores económicos presentes, lo que la con
vierte en la alcaldía con mayor diversidad económica.

En temas de infraestructura, refiriéndose a telecomu

nicaciones y transporte, que son indispensables para im
pulsar el crecimiento económico, la inversión y la gene
ración de empleo, las alcaldías mejor evaluadas íúeron
Benito Juárez, seguida por Coyoacán y Miguel Hidalgo.
Las tres exhibieron la mejor combinación de resultados
en disponibilidad de servicios de telecomunicaciones y
financieros, así como bajos índices de víctimas en acci
dentes relacionados con transporte.

En cuanto a la medición de Derecho y certeza jurídica,
donde se evaluó la seguridad pública que se encuentra
estrechamente ligada a la calidad de vida de los ciudada
nos, Cuajimalpa que recientemente dejó Adrián Rubal
cava fue la más destacada; seguida por Coyoacán y Beni
to Juárez, las cuales obtienen la mejor combinación en
métricas de incidencia de distintos delitos y la percep
ción de seguridad de sus habitantes. Tláhuac resultó ser
la de mayor percepción de inseguridad, pues sólo tres de
cada diez encuestados se sienten seguros.

En materia de sociedad, donde se evaluó la educa
ción, salud y medio ambiente, el más alto nivel de
competitividad lo obtuvo Benito Juárez, seguido de
Miguel Hidalgo y Azcapotzalco.

En temas de sistema político y gobiernos, donde se
mide la capacidad de los gobiernos locales para influir
positivamente en la competitividad de sus alcaldías,
Benito Juárez se ubicó como la de mejor desempeño,
junto a Coyoacán y Miguel Hidalgo, lo que resalta el
mejor balance entre aspectos como el efecto de la par
ticipación ciudadana, la competencia electoral, las
agresiones a periodistas y otros factores.
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¿Quién crees que
gane la elección?
/Quién crees que gane la elección? /Quién crees que es la contrincante más fuerte a
vencer? ¿Quién se hará notar? Y si tu respuesta es la apatía y el abstencionismo, tienes
todas las de ganar. Cuando llega el momento de las elecciones, algunos de nosotros nos
sentimos más entusiasmados que otros. Pero, ¿qué pasa cuando la gente simplemente deci
de quedarse en casa y no votar? Eso es lo que llamamos abstencionismo, y es un problema
que podría estar afectando nuestras posibilidades de construir un futuro más pacífico.

Ese sentir, lo comparten 5 de cada 10
mexicanos según datos del INE. La úl
tima elección del 2021, se logró insta
lar casi el 99.73% de las casillas con

templadas, pero cuando llegó el mo
mento de salir a votar, solo la mitad

del padrón electoral lo hizo. ¿Por qué la gente no
vota? Bueno, hay muchas razones. Algunas per
sonas se sienten desconectadas de la política,
piensan que su voto no importa o simplemente es
tán demasiado ocupadas con otras cosas. Pero
aquí está la cosa: cuando mucha gente decide no
votar, eso puede tener un impacto real en nuestras
comunidades y en nuestro país.

Así que, ¿cómo se relaciona esta apatía con la
construcción de paz? Fácil, la apertura al diálogo.

Uno de los fundamentos esenciales para alcan
zar la paz sostenible, según el Instituto para la
Economía y la Paz (2023), es la libre circulación de

la información. Esto implica no solo tener acceso a
conocer lo que está ocurriendo, las propuestas y opi
niones públicas, sino también entender que tienes el
derecho y la responsabilidad ciudadana de escuchar
diversos puntos de vista, dialogar y así crearte una
opinión informada.

Cuando no votamos, estamos dejando que otras
personas tomen decisiones por nosotros. Esto signi
fica que los políticos que son elegidos pueden no re
presentar realmente lo que queremos. Y si la gente
no se siente representada, es más probable que se
sienta frustrada y desilusionada con el sistema polí
tico en general. ¿Ya viste? Es un círculo vicioso.

Así que este 2 de junio, piensa en esto: no dejemos
que la apatía gane la elección. Cada voto cuenta para
construir un futuro más pacifico y próspero para to
dos nosotros. No te quedes fuera.
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COLUMNA
INVITADA

El debate de las
y los ciudadanos

MARÍA
ROSETE

En días pasarlos se llevó a cabo el pri
mor debaie presidencial, un debate
en el que ganaron las y los ciudada
nos^ porque por primera vez en la
historia» las preguntas las hicieron
los ciudadanos en lunnón de las pin
blemáticas sociales que se viven día

a día en diferentes [iones del país. Se discutieron
los problemas más apremiantes quo enfrenta la
sociedad ante un México que por muchos añas fue
gobernarlo con mano dura por la derecha, donde
las mujeres éramos concebirlas como ciudadanas
de segunda, un gobierno que construyó riquezas
sobre las espaldas ríe los menos favorecidos; salud,
educación, transparencia,. Cómbate a la corrup
ción, no discriminación, grupos vulnerables y vio
lencia contra las mujeres fueron los temas que se
discutieron en este encuentro y yo me pregunto:
¿cuál fue él resultado riel primer debate presiden
cial?, porque observé a una oanrlidata que sólo
se limitó a realizar ataques personales con una
retórica vacía y evasivas políticas dejando a las y
los ciudadanos c,on más preguntas que respuestas.

El únicocandida! o hombre, parecía no tener claro
estar en una contienda y, por último, la canrlidata
que busca ser recordada como la presidenta de la
educación, de la ciencia y la cultura, presentando
planes sólidos y visiones fiaras para el desarrollo
y la prosperidad a largo plazo de nuestro país, una
mujer consciente del presente y con visión ríe futu

ro, comprometida con la ciudadanía para generar
bienest ar seguridarl, orden y desarrollo s ustenta ble.

Cía lidia Satín ba um inspirada por el incansa ble
espíritu de lucha de quienes habitamos este país
representa un gobierno al servicio del pueblo, que
tiene por objeto la garantía de los derechos huma
nos y la correcta administración ríe los recursos
públicos, bajo un modelo de austeridad republi
cana, lejos de la frivolidad, la Corrupción y libre
de los privilegios de unos cuant os que por años el.
viejo régimen cimento como una forma de exclu
sión social quelerminó por marginar y segmentar
a la mayor parte ríe la población, su trabajo ha
dejarlo de manifiesto que en cada acción permea
la búsqueda de igualdad de derechos, libre de es
tereotipos, garante de libertades y promotora de
la tan anhelada paz social.
La Cuarta Transformación ha enarbolado el

amor, protección y la búsqueda del bienestar dé
las y los menos favorecidos. De quienes fuimos
relegarlos, silenciadas, y violentadas por un go
bierno que .limitaba los sueños y derechos de los
menos favorecidos, el capítulo que Se está escri
biendo en la historia polít ica ríe México éS un cam
bio ríe paradigma, este es el tiempo ríe regresarle
todo el poder al pueblo, éSél tiempo de las mujeres
y la historia que se está escribiendo no sólo im
páctará a. generaciones futuras, marco un antes y
un después en la construcción de un México más
equitativo y justo.
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POSTIGO

Coyoacán en peligro
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

Al alcalde | tallista de Co

yoacán se le advirtió
til innumerables oca
siones que arreglara la
ubicación fie un semá
foro desviado en la Ca
lle fie (iininvalación.

esquina con Krammer, en la colonia Al
Iánlida,que confunde a los conductores
y oíros hacen caso omiso fie las luces,
lo que provoca diariamente incidenles.
Ahora ya i uvo consecuencias,:
Las peticiones para dar solución a

es lo peligro han sido numerosas. Ni
arregla el semáforo, ni coloca patru
llas, ni hay vigilancia. La noche del 9 de,
abrilatropellaron a una mujer joven que
caminaba con su mascota,, con conse
cuencias irreversibles para su salud, el
responsable huyó, se había pasado el
alto. La ambulancia tardó dos horas en

llegar. I na ambulancia particular co

mo las qué operan en esa alcaldía, en
su mayoría.

Ln esa esquina no falta quién transité
en sentido contrario, a exceso de velo
cidad, con luces apagadas, en estado de
ebriedad, etc. Ante la ola de indiferencia
fie la alcaldía, los vecinos se organizan
para intentar remediar los males que les
aquejan y que son responsabilidad fié
la alcaldía. La presión fie los vecinos no
eS escuchada, la complicidad eiure (.¡o
vanni y el gánster del transporte público
temando liuano. con quien ya hizo tratos
en lo oscurito Santiago laboada. se con
vierte en una verdadera pesadilla para
los habitantes de la Colonia Atlántida,

Las calles de Circunvalación y Cande
laria sé convierten en IásnochéSénesta

cionamiento dé camiones de pasajeros,
donde los choferes duermen, utilizan de
hotel de paso, se bañan y defecan con
toda libertad. Obstruyen la entrada fie
automóviles, oscurecen las banqueras
en pleno día, impiden el tránsito noc
turno, escandalizan con música toda la
noche, etc.

Los tratos de Ciovanni Gnt iérrez con
los delincuentes de la alcaldía tienen
más impon ancia que la seguridad de
los habiismes. Eslá relacionado en ne
godos ». ele: alcalde Mauricio Toledo,
quien es prolueo cié la usücia, acusa

do de enriquecimiento ilícito cuando
fungió como delegado de Coyoacán, y
se ampara en su nacionalidad chilena
para esconderse en ese país, A pesar de
esto, Ciovanni quiere reelegirse como si
hu biera hecho un papel medianamente
útll,
Ln Coyoacán los artesanos no sólo

fueron despedidos de los sitios donde
llevaban años trabajando sino reprimí
dos, golpeados por personal al mando
dé Gioyanni. Quien creé que la presen
cía de los artesanos genera una mala
imagen a los visitantes que vienen "de
todo el mundo".

ipn de los¡p^UStas
WírTiltOíK) l<)tr<ldlC10n¿lI,
la mayoría educados en el
extranjero desconocen SUS
orígenes y la idiosincrasia

los mexicanos y sobre
CSJS |Msl.s ¿Üíturaít» ai i
attfcWe illteñia!, gobernar
v;

1,1 C! rUOHO que íleSCOÜOCCn
Ll abstencionismo en Coyoacán es

muy alto, no hay confianza en los políticos
con un nivel fíe abstencionismo ele 70 por
ciento, con esté tipo de servidores públi
eos Coyoacánreduce considerablemente
la calidad de vifla considerablemente.
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COLUMNA INVITADA

La injuria ecuatoriana
LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

1 orden jurídico mundial
requiere fie una serié de
compromisos que no al
teren su funcionalidad, y
Será el tema que pensa
dores como Francisco de
\ noria, en su Reelección

sobre el Derecho Paz y de Guerra, en
él siglo XVI, abordará cuando analiza
la causa de una guerra, qtie es la inju
ria, esto es un atentado directo a los
principios naturales que rigen eí mun
do, donde, cosas como la integridad
territorial resulla ser uno de los más

importantes. La invasión a un territorio
no solamente es una injuria, sino una
de las peores fie todas, causa legítima
para una guerra justa (De ¡tiro lielli).
Una guerra justa, para Vitoria, tiene
además un componente, él principio

Lo! us Orí ti. que refiere que cuando se
ha injuriado a una nación, el mundo
entero legítimamente se puede unir pa

ra restablecer la justicia frente al agre
sor, puescuando aparece un golpeador
en el panorama* el riesgo de Sufrir una
agresión de su parte es una realidad
que debe de neutralizarse. Destruir al
agresor es un principio legítimo, pues
iodos quedan vulnerados con su pre
sencia.

La cuestión que enfrentará Vitoria
no dejará fie ser muy frágil en ionio a
la legitimidad de la institución que ad
ministré él conflicto, a la manera de un
tribunal internacional, que solamen
te siglos después, el filósofo prusiano
Immauuel Kam trabajará Sobre la idea
riel hispano. Influenciado por el con
iracl tialismo liberal, Kant reconoce en
la figura del comíalo social un recurso
ideal en la construcción fie un derecho

internacional justo, no producto una
ley natural como principio directriz de
la referencialidad jurídica, sino como
realización de acuerdos libres estable

cidos entre naciones soberanas que se
ponen de acuerdo, para crear un marco
jurídico común,y donde las consecuen

cias desús acciones no se deja a la es
peculación, sino al conjunto de normas
acordadas entre todos los signatarios.
I'l orden internacional como producto
artificial, donde los tratados internacio
nales rigen las obligaciones y los dere
chos de los estados, alcanza el cuerpo
que se desarrollará hasta nuestros días.
La invasión a la embajada mexica

na en ese país andino es un ataque
directo al territorio del país, como
las naciones acordaron debe de ser
el l.ralamiento a sus representaciones
internacionales, y a la manera de lo
qué refiere Vitoria, una injuria qué
debe de ser cobrada como las nacio

nes lian establecido en sus organis
mos multilaterales, sin desdecirse o

anteponiendo leyes locales frente a
sus. compromisos internacionales. La
sanción hacia Ecuador, en pos de ga
rantizar no una posición política de un
gobernante en particular, sino por la
prevalencia del derecho internacional
debe de ser tan ejemplar, que nadie sé
sienta tan envalentonado como para
allanar una embajada dónde sea. Aún
me resulla difícil entender que él go
bierno andino no dimensione lo que'
ha provocado.
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SEPA LA BOLA

Llevan contaminación del
agua a la arena política

CLAUDIA
BOLAÑOS

Sepa La Bola... pero entré acusaciones y desealilicacionés entre el
Jefe de Gobierno, Martí Batres, y las alcaldías de Benito J uárez y Alvaro
Obregón, junto con legisladores de oposición, ios residentes de Benito
Juárez se encuentran en medio de un conflicto sin precedentes. Sufren
de Ja contaminación del agua potable, que a basteen sus hogares.

Suman 12 días, y hasta el momento, no se identificas ninguna autori
dad responsable por los daños que han impactado a miles fie habitantes

ríe al menos cinco colonias, pero que se agravó por el tema político y de fuerza entre
Morena y la oposición.

El gobierno de la ciudad tardó en actuar, pero desplegó a servidores públicos fie
varias áreas: Sistema de Aguas,Secretaría de Inclusión y Bienestar Social, Gestión
integral de Riesgos y Protección Civil, Salud, Seguridad Ciudadana, y Gobierno.

Esleejéreito de trabajo l'ue enviado para aliviar laspreocupaciones de los habitantes,
.afectados y tratar de demostrar la capacidad de respuesta del poder central, apoyado
por el EjecutivoFederal, en medio de una probable pérdida electoral en la alcaldía.

En un aparente "golpe" de suene, pocas horas después del miércoles íi de abril, se
descubrió que la fuente déla contaminación era un pozo en la colonia Alfonso XIII,
en la alcaldía de Alvaro Obregón, cuando el único con capacidad para operar el agua
en la ciudad es el Gobierno.

Se aplicó la política de apoyo y se movilizaron trabajadores de Petróleos Mexica
nos, el Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y varias instituciones capitalinas para,
clausurar el pozo. Aún no se ha determinado específicamente el agente químico que
afectó el suministro hídrico en las colonias afectadas.

Ea confrontación no parece haberse detenido, a pesar de ya saber de donde pro
viene el agua contaminada. Batrescriticó con f uerza a las alcaldías de Beniio J uárez y
Alvaro Obregón, acusándolas de inacción y falta de colaboración en la evaluación de
la contaminación del agua.

Y Sepa La Bola... pero quien no las trae todas consigo es el presidente municipal de
Almoloya de Juárez, Óscar Sánchez García, lúe señalado por empresarios del municipio
fie Almoloya de Juárez que denunciaron quepara actualizar los refrendosde licencias
y permisos municipales, Ies exige documentos: improcedentes o pagos en electivo, o
aportaciones "voluntarias'' a su campaña,

Ante ello, pifien ayuda a la gobernadora, Dellina Gómez Álvarez, y a la Contraloría,
del Gobierno del Estado de México para, terminar con ese tipo de prácticas.
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Y Sepa La lióla... pero donde habrá noticias que no gustarán a los diputados fie
Morena es en el Poder Judicial Federal, pues se ventilará algo importante en las próxi
mas lioras. Algo que lo hará esiar obligado a contribuir con accionas de justicia en
favor fie las víctimas de la Línea 12, que mucho han estado olvidadas por el gobierno.
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TRINA DE CORAJE MARTI BATRES
«Tremendo coraje hizo el jefe de Gobierno de la Ciudad de

del agua contaminada que se distribuye en ocho colonias
c]c |ci alcaIdía T^enil() Ji_iárc>^, P1.^!.^l
J.íl i Í1.11 i * *1?.^ Vl_^ ^ A
Quedecirque están.trabajando con la^

t.V: ? ^ v.VAf A.ÜAr!.( ?. 1?T A í D ^r/. ?.1 A'ÁI "! J.1 A iX í A.! 5?.. P ! A AI t k a
y ahora hasta tuvo que clausurar el pozo Alfonso XIII \
.^! j.v] IA Á AlVAA: _ A fívL ?_ AA»! fA! A i.'A^ _ _flí^ _^í_víl 1 t eci el as
por medio del Sistema Culzamala. Por ello arremetió
ArAAV< L< >cif) cc)n ( i a 111 exjií >s elc; c c)¡;¡_a i s11cacu)ii \ lt >s a 1 caItIc;s

negarsea.cooperar.

REAPARECE CANDIDATO PERSEGUIDO POR
TOLEDO
• í. y^ r< A1) '.^A1. D CrA( ÁÍ At P.^'l (Á11 ¦ Í J V1^ i ?()(r' í ,_ J. 'A C.Í í11.1
Bueno, hasta Clara ¿rugada lo miró con extrañeza, y
unode.los asesoresJe:.comentó de^uién
era Alejandro Robles Gómez, el mismo que hace años
A lAAÁ f PÍAÍAtAA^l A5 Á! _(A _ AA!. A: ÍA. JAA íAA^Ar'^ _ jAAÍÁA AjAA!5r:tí_«A _<:Á fA !A eA' AIA*
Covoacán, Mauricio Toledo, según él lo amenazó ele
muerte. Hoy, es candidato de Morena para la diputación
AA^AÍAAAIA ktA.J^'AAAAAAA'A1 AA'AAA'AAA AlAAAAArAA .Uit a_»__^AA^lAAAAAÁAAA _AAAA.A:_Í?_<A_
demarcaciónJCayoacánj, ..cuando b norma p^
ese cargo, debería tener como residencia Ejlados l3nido&
esdecir, estará en. graves problemas de ganar el próximo 2
dejAiniO;
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DIPUTADOS HICIERON ESPERAR A CIENTIFICOS
MÁS DE HORA Y MEDIA
•Todo]A_a íA'.cc indicar que las scsk mes del Congreso cAE!!:All.Oo
sólo son para.pasar vergüenzas. Pru^
A? AA_^A ÍA_ ÍAA^A 5A^ Í A_! fAAAAl^! 'A ?A>_ AA'5A^ ^ÁAA11 k Áll !AA ?A>_ AífAlíAA AJA A1! ÍAA]A A^_ A^ AAn
Ja.Medalla al
yna.hora con 41jninutos aique.e^süera gu^
iniciaraila.sesión.. Es.decir, tuvieron que
A^c üenAPA?. PA >.r. AÍAAA DAcd Al! A A. un djpjorna, AiyciAArcce
yo mporLar ai lo s.legisladores,.pueSj así comopasaron_
lista, pronto abandonaron el recinto, va que están más
interesados en sus campañas o las de sus candielatos.
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llraditos
SE HUNDE XOCHITL GALVEZ
•Terrible patinón tuvo la candidata
Presidencia^
PAN y PRD, Xóchitil Gálvez, al
mencionar quese..necesita "e^
güey" si a los 60 años no se tiene un
patrimonio, todo,en_ajusión a__.que_
1? dee.!^ip.9\!e.
y.iye_en.un departamento
Esas declaraciones, que le acarrearon
y .PAP ?I í e t ad ade c r í t i c a s, p i n ta n a
inspirante^..presidencial y au_
después quiso.matizarlas, ya el ^
estaba¡ hecho...Después del_primer__
debate, Xóchitlt.Gálvez,__ha.idp_de.
tropiezo| en .tropiezo.

EL NEGOCIO DE LAS AFORES
•4pt.eJapolém^
la propuesta de crear el Fondo de
las Pe n siones para el Bi en es ta r, el
gpMernp.federal precisó .que las Afores
han..encontrando.un gran negociq
en los fondos no reclamados de ios
trabajadores, que suman más de 40 mil
mi] Iones; de¡pesos y tienen información
de.que se quedan conel 96% del
m P P t.P.. Ad emás d e 1 en o rme re cu r s o
9.ye..lesjgeneran los>.intereses pqr el
.manejo del.dinero. El.des£onodmientq
de.los^.trabajadores.sobre sus recurso
ha.prqpiciadq que; terceras personas se.
3piipyechen.de.ellos.
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ACUERDO POR LA REACTIVACION
•Este'.día la .candidata .opositora en
Morelos, Lucy Meza, se dará cita
.en.elCentrqUniyersitan
Bélengs" para fifmar el acuerdo
por la Reactivación Económica
entre la candidata y miembros de
la Asociación Mexicana de Mujeres
Empresarias (Amexme), de Ivett
Bonifaz, de la Canaive, de José Pablo
Maauad: de la Asociación de Parques
Acuáticos y Balnearios local (Apabam),
presidida poi; Víctor Manuel Castro;
así como de organizaciones de
transporte ligero y de carga como
MCAjeRafai G. Rueda; "CANAPAT,
de Lucio Rodríguez; además de
AMDA, de Guillermo Rosales
También se integrarán elementos
de j.a Cqparm ex nacio n a 1 y .!.P.ca1, d e
José Medina Mora y Saúl Medina; de
Canacintra local, que lleva Eduardo
Medina; y de la CÁÑÁDÉVÍ, de Luis
Alberto Moreno La meta: generar
e mp .1 eos y des arrollo económico
geperajizadq.
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LEYES EXTRATERRITORIALES
Hablando de Morelos, apareció de

nuevo el caso de la fiscalía de la Cd

Mx versus el fiscal, y la conclusión
de los especialistas de la capital van
a volver a perder la causa, pero esta

vez de manera definitiva. Ello porque dejan de
observar que la razón toral por la que la juez fe
deral concedió el amparo y protección de la jus
ticia de la Unión, fue porque el fiscal de Morelos
no es un servidor público de la CdMx, y esa es la
materia de la acusación, que como servidor pú
blico de la CdMx retardó la j osticia; también deja
de lado el hecho de que la juez federal sostuvo
que se trata de instituciones de idéntico rango,
por lo que una no puede revisar la actuación de
la otra, sino que necesariamente debe ser un su
perior, que ninguna de las dos fiscalías lo tienen
y, por último, pero no menos importante, es que
el fiscal de Morelos hizo uso de su derecho, más
bien, obligación, reconocida por la Corte Intera
mericana, de informar a la ciudadanía sobre un
hecho de interés nacional, como fue la muerte de

esta joven, lo cual fue basado en el resultado de
los dictámenes periciales, no fue un invento del

Fiscal, olvidando que únicamente una autoridad
jurisdiccional es la que podía determinar si tales
dictámenes fueron correctos o no, reiterando
que la Fiscalía de la CdMx no podía valorar ni
calificar la necropsia inicial, sino que esto le
compete exclusivamente a un juez.
Datos del Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Segundad Pú
blica confirman que el incremento de
los índices delictivos han impactado
los indicadores económicos en More

los, mismos que han sido confirmados por el INE
GI, que reportó crecimiento negativo para la enti
dad en 2023, por lo que a nadie sorprende la buena
respuesta del sector productivo morelense para
firmar hoy el Acuerdo por la Reactivación Econó
mica con la candídata del FAM, Lucía Meza, lo que
será un duro golpe para la morenlsta Margarita

González y su madrina Beatriz Gutiérrez.

| Alguien ha visto a Citlalli Hernández?
La buscan en el Senado de la Repúbli
ca y según nos mencionan, resulta ser
una de las legisladoras de la 4T más
faltistas. No obstante, a lo que nos

cuentan, también nos dicen que es la que más se
molesta cuando le dicen que es senadora sin ir al
senado, asi que no está muy de buenas que le
recuerden su trabajo. Nos informaron que se en
cuentra en el partido, apoyando el proceso elec
toral, pero alguien debería recordarle que sin li
cencia, eso podría comprometer su escaño y
conllevar una multa por parte del INE.
Lo que no quería el presidente en la con

ferencia mañanera ocurrió. Una repor
tera de un medio estadounidense le pre
guntó sobre el problema del agua en Mé
xico. El problema es que 23 millones de

habitantes no tienen flujo continuo al vital líquido,
según cifras oficiales. Si bien el mandataño pudo
manejar la situación, nos cuentan que, dentro de
palacio, efectivamente están pensando que quizá
no sea tan mala idea descansar un poco de las con
ferencias matutinas, aduciendo que es censura,
pero al mismo tiempo, evitan que sigan llegando
medios extranjeros que, como rara ocasión pre
guntan, pues se les da el micrófono y pueden meter
en estos aprietos al mandatario, como pasó ayer. El
chisme es que esa propuesta ya se estudia.
El candidato al Senado por Morena, Higi

nio Martínez, nos cuentan que se cree la
mano que mece la cuna, pues anda mo
viendo varios hilos en la entidad. Cuan

do todos esperaban que el candidato
por Morena para Huixquílican fuera Pablo Peralta
o Pepe Toño García, dos tipos con relativa fuerza y
trabajo en ese municipio, apareció su mano para
colocar a lorge Alvarez Bringas, un rival débil sin
experiencia ni trabajo en Huixquilucan. Ahora, di
cen que Higinio hasta quiere poner también a una
candidata en Ecatepec.
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ACAPULCO RENACE:
TIANGUIS TURÍSTICO 2024

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Esta semana se desarrolló

en Acapulco Guerrero, la
48a edición del Tianguis
Turístico que nació preci
samente en el puerto más

bello del mundo. La feria turística

más importante de América Latina
generó gran expectativa, sobre todo
porque apenas hace míos meses esta
ciudad quedó severamente dañada
por el paso del Huracán Otis, que co
bró la vida de muchísimas personas
y decenas de desaparecidos.

Invitados por la Secretaria de Tu
rismo, representantes de medios de
comunicación llegamos desde el lu
nes, para presenciar la actividad que
llevaron a cabo durante estos días

sector privado y gobierno.
La primera impresión que me lle

vo es la de asombro y reconocimien
to al pueblo de Acapulco, las perso
nas más hospitalarias del mundo;
trabajadoras, que resienten en lo
personal y en lo económico las gra
ves afectaciones: historias sobre la

destrucción de su patrimonio, fami
liares, amistades y compañeros de
trabajo fallecidos o desaparecidos
hasta el día de hoy, y como lograron
sobrevivir después del paso del Hu

racán que superó a Paulina en fuerza
y destrucción.

Toda esta bella gente de Acapulco
nos recibió con los brazos abiertos,
siempre con la sonrisa, con la amabi
lidad, y con la petición de que pase
mos la voz que visiten Acapulco y
que vengamos todos a construir su
renacimiento.

Esa esperanza se vio reflejada en
este edición del Tianguis Turístico,
que más allá de la promoción y citas
de negocio, lo sentí con un dejo de
nostalgia, de emociones encontradas
y de solidaridad por ayudar a Aca
pulco.

En representación del Presidente
Andrés Manuel López Obrador, que
envió un saludo a través de video, el
Secretario de Turismo, Miguel Torru
co Márquez, hay que decirlo así. se
llevó la semana.

Reconocido tanto por el sector
privado como por Gobernadores y
los 32 Secretarios de Turismo, quie
nes elogiaron el impulso y los núme
ros positivos que dejará uno de los
pocos secretarios qtie cumplirá el
sexenio completo.

Igualmente, el trabajo honorífico
de su hija Gloria Torruco Garza, que
atinadamente le dio un plus impor
tantísimo a estos encuentros: ser in

clusivos.

Así, dejará como legado, ser in
cluyentes con las personas que vi

ven con alguna discapacidad, y que
generalmente no son tomadas en
cuenta. Al contrario, Gloría logró
también fuentes de trabajo de per
sonas con discapacídad, que estu
vieron también atendiéndonos y
apoyando la realización del en
cuentro turístico más importante.
Felicidades por ello.

Como estado anfitrión, con voca

ción completamente turística, Gue
rrero tuve un lugar excepcional, esto,
así hay que escribirlo, a pesar de sus
gobiernos, estatal y municipales. Si
guen los conflictos sociales y de in
seguridad. con protestas en Chilpan
cingo y Acapulco por manifestantes
de Ayotzinapa, que amenazaban con
bloquear accesos. Afortunadamente
no pasó a mayores ni impidió la rea
lización, por lo menos hasta ayer
jueves.

Estados que sobresalieron por su
oferta turística y gastronomía, pon
dría en primer lugar a Oaxaca, desta
cando por su presencia con un stand
muy completo, promoviendo la gran
diversidad y oferta turística del Esta
do. Baja California, estado que será el
próximo anfitrión, y sobresalieron
también Sinaloa y Nayarit. Gracias
por sus atenciones al equipo de la
Secretaria de Turismo.
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Un México
nuevo

David Olivo
Analista Político

El debate presidencial causó todo
tipo de impresiones, pero más allá
de falsas encuestas y vergonzosas
declaraciones de triunfo porparte
de las candidatas, vale lapenaana
lizarmás a fondo el verdadero ob
jeto del debate: el contraste de
ideas, la calidad en los argumen
tos, las propuestas porunMéxico
nuevo... Y aquí resaltó la participa
ción de JorgeÁlvarez Máynez.
Realmente, Máynez realizó

propuestas de altura en el tema ge
neral que fue La sociedad que que
remos, compuesto por los rubros
de educación, salud, transparen
cia, combate a la corrupción y a la
violencia machista,yno discrimi
nación hacia grupos vulnerables.
Expuso como plan el estable

cer un sistema de salud univer
sal, financiado por todos y no
sólo por unos cuantos, a fin de
que cada persona reciba medi
camentos desde su nacimiento
y dio ejemplos de la exitosa im
plementación de dicho sistema
en los estados de Jalisco y Nue
vo León, con cobertura univer
sal contra el cáncer infantil. Pro

porcionó también unas cifras
del Coneval, que da cuenta que
en esta administración, aumen
tó la población que enfrentó ca
rencias de salud, en 2018 de 20.1
millones en 2022 a 50.4 millo
nes de mexicanos. Propuso la
utilización de la tecnología e in
teligencia artificial para evitar
los sobreprecios en medicinas.
Mencionó el destinar el 1% del
PIB a la investigación científica
para prevenir y tratar enferme
dades.

Respecto a los planes educa
tivos y libros de texto, resaltó
que trabajará por un sistema
educativo universal y con los
recursos suficientes para inci
dir en la educación universita
ria, a través de alianzas estraté
gicas con universidades priva
das: todo mediante el fortaleci
miento de las políticas públicas.
Enfatizó también el triste he
cho de que actualmente no se
le destina ni el 2% del gasto pú
blico a los niños entre O y 6
años que representan el 10% de
la población.

Fecha: 12/04/2024

Página: 3

Area cm2: 101

1 / 1

Columnas Políticas

David Olivo

Costo: 5,858

Página 152 de 189 Índice



#P( ÉTICA CC n DIALP
• Claudia Sheinbaum candidata de Morena a la Presidencia
de la República, iba seria en el viaje a Baja California y lleva
ba entre sus manos el libro más reciente del presidente:
Gracias. Horas después, en su discurso en San Luis Río
Colorado, Sonora, Sheinbaum dijo que con ella no habrá
zigzagueos ni marcha atrás. Para el registro...

• Morena tropieza con la misma piedra. Magistrados y jue
ces advirtieron que la reforma para limitar la facultad del
juzgador para conceder suspensión en juicios de amparo
contra leyes y acciones de gobierno pegará sin duda a los
grupos más desprotegidos porque no pueden ampararse. Y
para colmo hay expertos que anticipan que es fácilmente
desmontable jurídicamente...

•Octavio Romero Oropeza, director de Pemex, tiene el
blindaje que le otorga tener la confianza del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Pero la realidad es terca;
organizaciones denuncian ooootro dename de la petrolera.

• Martí Batres y el agua contaminada en la alcaldía Benito
Juárez se está convirtiendo en un dolor de cabeza para el
oficialismo. Probar si hay mano negra o es cosa de la natura
leza le urge al jefe de Gobierno de la CDMX. Los vecinos,
por ahora, protestan y dudan...

• López Obrador libró la bola rápida que intentaron lanzar
le el PAN y la candidata presidencial de la coalición 'Fuerza
y Corazón por México' para bajar o suspender sus conferen
cias matutinas conocidas como 'mañaneras', el INE descar
tó que el espacio mediático se ocupe para promoción, pero
a ver si no cambian de parecer más adelante.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
• La traición de Abud

• Las huelgas que realizan ambos
sindicatos en la Universidad Autónoma

de Campeche van aclarando su origen.

Todo parece indicar que es una nueva traición de
José Abud Flores a la Gobernadora Layda Sansores,
porque el rector hizo todo lo posible y hasta lo im
posible para que estallen estos movimientos labora
les y con esto golpear la imagen de la Gobernadora
y de Morena que de por sí ya enfrentan un pano
rama desalentador en la entidad y todo porque lagobernadora ha buscado acercamientos con el din
ente sindical de la universidad, y Abud no lo tolera,
o acusa de corrupto, la realidad es que el rector ha
enloquecido, tampoco puede ver al Fiscal, detesta a
Pozos Lanz, ex secretario de Educación, el ex secre
tario de gobierno y candidato al Senado le parece un
don nadie, odia hasta su sombra y no quiere otro
interlocutor en la UAC.
¿Porque una nueva traición? La respuesta es sen

cilla. En 1997 Layda Sansores y su familia fue roba
da, humillada, burlada, golpeada, exhibida, espiada y
mucho más, pero todo esto podría reducirse a nada
después de que el hijo de Layda fue brutalmente gol
peado para bañarlo en su propia sangre a patadas, pu
ñetazos y macanazos en la góndola de una camioneta
de la Policía Judicial.
Hoy muchos de los que intervinieron en todo esto

son cobijados porAbua Flores en la Universidad, con
sendos cargos y salarios además de altas compensa
ciones.
Nos referimos a Alvaro Abreu Bolio, "El Rábano"

quien desde la oficina del gobernador diseñaba es
tos planes perversos y cuidaba que se ejecutaron.
Actualmente es secretario de la rectoría con salario
de director y una compensación de 10 mil pesos. Le
sigue Jorge Trejo Uribe "El Tosco" quien vigilaba los
dineros en la secretaria de finanzas en el 9/ para ver
que fluyera los recursos destinados a humillar a la
familia Sansores.
En estos momentos, en este plan de traición,Abud

lo tiene en la UAC como secretario General de Fi

nanzas, cargo que Abud le inventó a su amigo de co
rrerías violentando la Ley Orgánica universitaria. EL
alcohol y la droga ya afectaron el cerebro del rector.
Y cierra la pinza el encargado de espiar en el 97

a la actual gobernadora Layda Sansores, a sus hijos
y a toda su familia José Sabido Góngora, quien era
'oreja" de Gobernación estatal y hoy se desempeña
como guarura, chofer de Abud, además de tener la
función de espiar y amedrentar a los trabajadores.
Y por si fuera poco la traición de José Abud Flo

res a Layda Sansores Sanromán, este señor que le
suplicó a Layda para que le diera empleo juega dos
caras, pues todos saben que se reunió en un hotel de
Polanco en la CDMX con el entonces gobernador
de Campeche, para pedirle una beca, misma que le
fue concedida, para que su hijo Hamid Abud Russell
estudiará su maestría en Alemania.

Así la desvergüenza y deslealtad de José Abud
a la hoy gobernadora de Campeche, sobre todo
por cobijar a quienes intervinieron para violen
tar salvajemente a su hijo, porque ios hijos no
se tocan.

Layda, asustada por el retorno de Eliseo

Con el retorno de Eliseo a la contienda por
el Senado en Campeche Layda está asustada, y
no es para menos, sabe que Aníbal, su candidato
al Senado va a perder y caerán en el monto de
votos en general, no podrán ayudar a Claudia, es
más en Campeche va a perder Claudia y Layda
será exhibida como una inepta, corrupta, nefasta,
torpe, pues no se puede explicar de otra forma
que pese a tener el gobierno estatal, el gobierno
federal, todas las preferencias electorales estén a
favor de Eliseo, eso sólo significa que de verdad
el trabajo de Layda tuvo que ser pésimo para lo
grar ese efecto, y en verdad lo es, hay corrupción
en todas las áreas e incapacidad, hay cambios
en Salud, Educación, Obras Públicas y protestas
en varios sistemas educativos, como Cobach,
Universidad, además paro en la policía, enojo de
transportistas que no soportan fa corrupción de
las autoridades.
Ahora Layda está asustada y busca a quien cul

par y apoyos federales, con lo que sólo manchalos prestigios, por ejemplo, de ,a Secretaria de
Gobernación, al final Layda sólo cosecha lo que
sembró.
Estaba tranquila porque habían logrado

con sus contactos en el INE descalificar a
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Eliseo con absurdos, pero el Tribunal Elec
toral le regresó sus derechos políticos a Eli
seo y va a la contienda por el Senado, y es
evidente que el candidato naranja barrerá
en el proceso a pesar de que esta fuera de
la entidad desde hace años, de que lo persi
guen, de que lo difaman todos los días.
imagínense, con todas esas desventajas y

va a ganar, además de que tiene que hacer
campaña a distancia, y es que hay un recha
zo a morena en Campeche, de verdad que
muy malo, pésimo, tuvo que ser la actuación
de Layda para lograr ese efecto.
Triste el tramo de historia que escribe

Layda, sin duda que será recordada como la

peor gobernante que ha tenido la entidad,
nunca antes hubo un paro de policías de tal
magnitud, nunca un paro de dos sindicatos
universitarios, Campeche se cae a pedazos,2I Senadocreo que lo que procede es que el
haga efectiva la petición de suspensión de
poderes en la entidad y Layda sea separada
de su cargo, además debería ser investigada
por sus manejos financieros que no justifi
can el gasto de tres años de presupuesto de
alrededor de 70 millones de pesos y debe
ría explicar la inacción en contra de la pre
sencia creciente de la mafia en la entidad,
lo que huele a complicidades y corrupción.
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7

Matías Pascal

Monreal vs. Rojo, la apuesta
por CUAUHTÉMOC, la alcaldía
más importante de la capital

Avanzan los días de campaña en casi
todo el país. Las promesas están a flor
de piel por todos lados. Y la Ciudad de

México se encuentra ya inmersa en este
Canto de las Sirenas electoral. Por lo pron
to, las fórmulas oficialistas y de oposición de
aspirantes a las 16 alcaldías y las 33 dipu
taciones locales de mayoría relativa y otras
24 federales, se aprestan a presentarse ofi
cialmente en debate televisado ante la pobla
ción de la capital de la Nación.
Así, los habitantes de la Ciudad de

México elegirán con su voto en las urnas el
próximo 2 de junio y para que los conozcan
y puedan contrastar propuestas entre los
diferentes candidatos a un puesto de elec
ción popular, el Instituto Electoral de la
Ciudad de México recientemente dio a
conocer el calendario de los debates.

Y al ser la alcaldía más importante, no
solo de la capital del país, sino de México
en su conjunto, Cuauhtémoc será la prime
ra en mostrar a sus aspirantes a gobernar
la y representarla en el Congreso. Así que
el primer round será entre la abogada fun
dadora de Morena, Elda Catalina Monreal
y la influencer panista Alessandra Rojo de
la Vega. Ahhh, hay un tercer candidato, de
Movimiento Ciudadano, Hermán Fernando

Domínguez, de quien casi nadie habla por
que es un total y contundente desconocido.

La pelea por la alcaldía se dará entre la
Monreal y la De la Vega. Punto.
Pues, de entrada, esta alcaldía está actual

mente en manos de la alianza PANPRIPRD.

Por lo que la primogénita del político zacate
cano y senador de la República Ricardo
Monreal juega en esta contienda en la oposi
ción con toda la intención de llevarse esa alcal

día al gobierno de la transformación.
Al cierre de este jueves 11, en un recuento de

las principales encuestas la candidata de la
alianza "Sigamos construyendo la transforma
ción" que agrupa a los partidos MorenaPT
PVEM, Catalina "Caty" Monreal, promedia un
50 por ciento de la intención de voto en esa
alcaldía, lo que representa una ventaja de seis
puntos porcentuales sobre Alessandra Rojo,
quien ocupa el segundo lugar con 44 por cien
to de las preferencias.
La candidata Monreal se asegura lista para

entrar al debate de ideas y de propuestas
serias. Se dice estar ansiosa y feliz por formar
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dar resultados.

"Conózcanme más allá del apellido, denme la
oportunidad de gobernar y resolver. "Tengo
ganar de trabajar, soy capaz y estoy preparada
para gobernarla alcaldía de Cuauhtémoc..."
Cuauhtémoc resulta de vital y estratégica
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importancia política al albergar el Palacio
Nacional, la Suprema Corte de Justicia de
la Nación y el Senado de la República.
Por su parte, Rojo de la Vega cuenta con

historia en el PRI de la mano de Enrique
Peña Nieto y del Partido Verde, del cual fue
coordinadora en la Asamblea Legislativa.
Empero se dio a conocer mas por sus
escándalos y frivolidades que por su labor
parlamentaria. Entre ellos destacaron tres:
cuando su entonces esposo, siendo funcio
naría de la alcaldía Miguel Hidalgo, se fue
a los golpes contra el alcalde panista de esa
demarcación, Mauricio Tabe, tras enterarse
de un supuesto amorío que entre ambos.
Luego, en la misma alcaldía, vecinos exi

gieron su destitución del cargo de directora
de Desarrollo Social, por sus expresiones
clasistas en un expresivo tuit de "Entre más
pinche, jodido y mediocre, más le gusta a
Morena". Y el último, fue cuando en 2021
violó la ley electoral y cometió un delito
electoral tipificado por el cual pudo hacer
sido sentenciada hasta con 9 años de pri
sión. Era veda y publicó en sus redes socia
les una foto con el sentido de su voto antes
del cierre de casillas.

Ya las veremos el próximo 16 de abril,
con el primer debate calendarizado por la
autoridad electoral para las alcaldías de la
capital del país.

MARTÍ, DE MAL Y
DE MALAS....

Ahora sí que los astros han abandonado a
Martí Batres, pues así como alguna vez
repartió leche con heces fecales, ahora
hallaron restos de derivados de petróleo en
el agua contaminada de la Alcaldía Benito
Juárez.
Y lo peor, fue que en todo momento, hasta

antes de ayer jueves, el jefe de gobierno de
la capital del país se encargó de minimizar
el asunto, ¿sería porque las dos demarca
ciones involucradas son gobernadas por la
oposición a Morena?
Por lo pronto, fue una empresa, "Vasa",

proveedora de los filtros de agua en varios
de los edificios afectados, la que hizo un
estudio y no fue la instancia gubernamental
encargada y responsable del tema. Según
este informe: "Las tres muestras arrojaron
presencia de contaminantes orgánicos
derivados del petróleo en diferentes pro
porciones con variación de entre un 7 a un
20% que en presencia de cloro se pueden
generar subproductos cancerígenos".
La información circuló en un grupo de

WhatsApp de algunos vecinos afectados que
viven en la Benito Juárez, quienes recibieron el
resultado con varias preocupaciones.
"Esto me preocupa pues la gente de par

ticipación ciudadana que visitó nuestro
edificio hoy dijo que había que poner cloro
cuando se vaciaran las cisternas para el
lavado", comentó uno de los vecinos inte
grantes del grupo.
No caber duda que, mal y de malas... Nos

leemos este sábado. ¡Ciao!
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Las reproducciones falsas,
también son un problema
Pongamos todo en perspectiva Con CsWo* Villalobos

^ CARLOS
L , VILLA Vv
K±¿r LÜ9DS
Las reproducciones
FALSAS, TAMBIÉN SON

HFN PROBLEMA

En la era del streaming, donde la
música se reproduce a través de
nuestras pantallas como un río digi

tal, ha surgido un oscuro problema que
amenaza la integridad de la industria
musical: los "falre sfreams" o reproduc
ciones falsas. Este fenómeno, que ha sido
puesto en el ojo público por casos recien
tes como el del artista electrónico Benn

Jordán, también conocido como The
Flashbulb, nos muestra los peligros de la
manipulación digital en el mundo de la
música.

lia historia de

Jordán es reveladora
Con más de medio millón de dólares en

regalías por streaming v una dependen
cia significativa de estos ingresos para su
sustento, se vio atrapado en un torbellino
digital cuando su distribuidor. TuneCore.

retiró abruptamente sus 23 álbumes de
todas las plataformas de streaming, debi
do a una detección de actividad artificial

en sus reproducciones. ¿El resultado?
Un artista legítimo y trabajador, víctima de
una guerra que va más allá de su control.
El problema de las fake streams se ha

vuelto cada vez más grave, afectando a
artistas, compositores, sellos y editores de

manera desproporcionada. La estructura
de pago proplay de la mayoría de las
plataformas de streaming, donde el pago
se basa en la participación de un artista
en el total de reproducciones, ha permiti
do que los estafadores desvíen millones
de dólares lejos de quienes verdadera

mente merecen esos ingresos.
La facilidad de distribución propor

cionada por los distribuidores DIY
(hazlo tú mismo) como TuneCore y
Distro Kid ha exacerbado el problema.
Por una tarifa relativamente baja, o inclu
sive gratis, cualquiera puede subir sus
archivos de audio a las plataformas de
streaming, creando un escenario donde la

vigilancia y la prevención son extremada
mente difíciles.
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se basa en la participación de un artista
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cionada por los distribuidores DIY
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Distro Kid ha exacerbado el problema.
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sive gratis, cualquiera puede subir sus
archivos de audio a las plataformas de
streaming, creando un escenario donde la
vigilancia y la prevención son extremada
mente difíciles.
Spotify, el gigante del streaming, anunció

recientemente cambios significativos en su
estructura de pago para combatir este tipo
de fraudes. Sin embargo, estas medidas no
están exentas de controversias y conse
cuencias imprevistas.
Distribuidores como Distro Kid han

implementado sistemas de advertencia y
penalización que, aunque intentan ser una
solución, a menudo terminan afectando a
artistas legítimos que no tienen conoci
miento de estas prácticas fraudulentas.

La confusión y la
incertidumbre abundan

Artistas como Jonah Baker, quien ha teni
do éxito en plataformas digitales con millo
nes de reproducciones, se han visto obliga
dos a retirar sus propias canciones bajo la
presión de estas políticas de sanciones.
Lo paradójico es que muchos de estos

artistas no están involucrados en prácticas
fraudulentas, pero se ven arrastrados por
las consecuencias de un sistema que aún
no encuentra una solución efectiva.

El debate sobre quién tiene la responsabi
lidad final, si los artistas, los distribuidores o
las propias plataformas de streaming. es
complejo y multifacético.
La transparencia y la comunicación son

clave para abordar este problema de ma
nera efectiva y justa para todos los involu
crados.

En última instancia, la lucha contra las
fake streams debe equilibrar la protec
ción de los derechos de los artistas

genuinos con la necesidad de mante
ner la integridad de las plataformas de
streaming.
No se trata solo de detener el fraude,

sino de garantizar un ecosistema musi
cal saludable y equitativo para todos los
creadores y oyentes.
Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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Xóchitl
Xóchitl Gálvez estuvo en Atizapán
de zaragoza, acompañada por la
dirigencia nacional y estatal de Ac
ción Nacional, uno de Los partidos
que la arropan. Anuar Azar Figue
roa, el líder panista del Estado de
México le dio la bienvenida tanto

en eL Centro Cu LturaLNishizawa

como en La explanada municipal
y aseguró que van a triunfar en eL
Estado de México y en todo México.
También estuvo el abanderado al

Senado Enrique Vargas del ViLLar.

Por cierto,en Atizapán de Zara
goza Xóchitl Gálvez, habló a los
reporteros de la polémica que ha
causado decir que cuando no se
tiene un patrimonio a Los 60 artos
se es muy "güey", y acLaróque es
muy claro que se refería a Claudia
Shelribaum 'Yodije que Claudia es
muy goey, porque ha tenido diver
sos cargos y si ella no tiene un pa
trimonio, seguramente administra
maL, pero ya saLíó eL peine y sí tiene
bienes ocultos. Se quiere victimizar
y quiere estigmatizar a quien tiene
una casa", el tema directo es para
Claudia Shelribaum, que no se
confundan, dijo.

Y en Ecatepec, Morena ya notl
ficóqueva AzucenaClsneros
como finalista a La candidatura

deMorena.conloquesesupone
que se terminarán Los pLeltos y el
desgaste de Los actores poLfticos,
pero eL grupo de Fernando VILchls,
candidato a diputado federal, se
retiró de la mesa y desconoció esta
notificación.

Y en NaucaLpan, se realizó la pre
sentación de La "Segunda Feria del
vino y el Queso", encabezada por
la aLcaLdesa Angélica Moya, quien
no duda en dar sus golpecítos a La
anterior administración, la cuaLdljo,
dejó en muy malas condiciones
el Parque NaucaLU, pero ya Lo han
rehabiLitado poco a poco.

En eL Parque NaucaLLí también se
reaLizó un foro por el tema de Los
va pe adores y eL fentanllo, encabe
zado por el Legislador panlsta Jorge
Inzunza, a fin de anaLizar los pros y
contras de su prohibición; algunos
ponentes conc Luyeron que son dos
temas diferentes y se deben anaLE
zarpor separado.
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INDICADOR POl TICO

CÓRDOVA NO AGUANTA
NADA; DE PERSEGUIDOR
A PERSEGUIDO

nte las priA:meras in
dagacio

nes sobre irregulari
dades encontradas

en el manejo de los

dineros del INE, el exconsejero presidente Lo
renzo Córdova Vianello está tratando de con

vertirse en víctima para eludir la responsabili
dad de rendición de cuentas, un método que
forma parte de la calidad de la nueva democra
cia que siempre estuvo promoviendo desde su
cargo en las oficinas electorales.

Córdova se dice por argumentación de
su jefe político José Woldenberg en su artícu
lo en El Universal "perseguido", cuando en
realidad se trata de las primeras indagacio
nes incluso hasta superficiales de los miles
de millones de pesos que manejó a su arbi
trio en el INE y que utilizó para la contratación
de una burocracia dorada de empleados y
funcionarios que debieron de pasar por los
embudos laborales del Instituto de Estudios

para la Transición a la Democracia.
Córdova se olvida de la forma en que utili

zó el poder arbitrario y absolutista del INE para
perseguir a críticos de su gestión, de sus into
lerancias y de sus racismos. Contra el autor de
Indicador Político Córdova desató una persecu
ción de casi tres años sólo por la inclusión de
dos párrafos en la columna sólo dos de una
encuesta que no había
pasado por la bendi
ción del instituto.

El final de la histo
ria estuvo en un dicta
men del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial
de la Federación seña

lando que el presunto
delito con consecuen

cias penales que esta
ba buscando Córdova

había sido un ejercicio
de libertad de expre
sión, pero durante tres
años obligó al colum
nista a contratar abo

gados, ver violada su
intimidad en el hogar
enviando requerimien
tos agresivos que colocaban en la puerta de la
casa particular del columnista, a pesar de que
los abogados del INE sabían de una dirección
para recibir documentos judiciales. De manera
arbitraria, el secretario Ejecutivo del INE, Ed
mundo Jacobo Molina, violó los datos privados
del columnista en el padrón electoral y usando
el poder del instituto se hizo de la dirección pri
vada que no constaba en la credencial del INE
por razones de seguridad y hasta la casa par
ticular llegaban con agresividad los enviados
judiciales del instituto.

Córdova, su fiel escudero Ciro Murayama
Rendón y Jacobo Molina amenazaron al co
lumnista con arrestos administrativos y proce
dimientos penales, persiguieron y acosaron a
cuando menos diez periódicos del interior de
la República que reproducían la columna Indi
cador Político, a todos les exigieron acceso a su
información contable e inclusive Córdova exi

gió al SAT los expedientes del columnista con
el único propósito de indagar si la publicación
de la encuesta en una columna había sido una

operación comercial no declarada fiscalmente.
Ante la negativa del SAT, de manera arbitraria

Córdova estableció una multa, después de tres
años, de menos de 15 mil pesos.

La persecución de Córdova y su INE contra
el columnista terminó cuando el TEPJF determi

nó que el caso había sido de ejercicio de libertad
de expresión protegida por artículos constitucio
nales, porque el autoritarismo y la arbitrariedad
de Córdova estaban poniendo un reglamento
de elecciones con referencias a encuestas por
encima de los artículos 6 y 7 constitucionales
donde se establece que la libertad de expresión
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ejercida en medios no podía ser perseguida por
instrumentos administrativos, mostrando que el
consejero presidente era un abogado constitu
cionalista de recorta y pega.

Con apenas una primera referencia de
revisión de sus cuentas, Córdova y el cacique
electoral Woldenberg han puesto el grito en el
cielo vociferando que hay una persecución po

lítica contra el exconse

jero presidente del INE,
cuando el actual con

tralor del Instituto, Luis
Osvaldo Peralta, acu
dió a la Cámara de Di

putados a dar un ade
lanto de las primeras
investigaciones que se
han abierto sobre pre
suntos malos manejos
económicos de hasta
ahora 400 millones

de pesos, dejando
entrever que existen
muchos expedientes
más sobre el manejo
arbitrario de los dine

ros públicos en el Ins
tituto por el pago de

asesores, colaboradores externos, editoriales y
escritores que fueron contratados para exaltar
la neurosis mediática del consejero presidente.

En las nuevas reglas de la democracia que

solía promover Córdova en su objetivo de con
vertir al INE en el Ministerio de la Democracia
se utilizaban las caracterizaciones de Leonardo
Morlino sobre la calidad de la democracia en el

punto de la rendición de cuentas. Con su his
teria mediática y gritando persecución política,
Córdova, Murayama y Jacobo Molina quieren
politizar las revisiones contables que están en
contrando con presuntas irregularidades usa
das sobre todo para exaltar la figura personal
del anterior consejero presidente, es decir, ejer
cer la impunidad.

De perseguidor de críticos, Córdova hoy es
víctima de perseguidores de corruptos.

Política para dummies: en política es un te
rror vivir dentro del presupuesto.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
Lorenzo Córdova se olvida

de la forma en que utilizó el
poder arbitrario y absolutista
del INE para perseguirá
críticos de su gestión, de
sus intolerancias y de sus
racismos. Contra el autor de
Indicador Político Córdova

desató una persecución de
casi tres años sólo por la

inclusión de dos párrafos en
la columna sólo dos de una

encuesta
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REFLEXIÓN (ES)

EL PODER DE LAS PALABRAS
Por David E. León Romero

"Tienes poder sobre tu mente, no sobre
los acontecimientos. Date cuenta de esto y

encontrarás la fuerza"
Marco Aurelio

Algunos dicen que las palabras se
las lleva el viento; yo considero
que esta expresión es falsa. Las

palabras tienen una enorme fortaleza que
deviene en poder. Si pudiera cuantificar el
poder de las palabras, entre las habladas y
las escritas, daría mayor poder a las segun
das. Las palabras trascienden, permane
cen, se graban y repican como campanas
de cuando en cuan

do, como gotas de
agua que erosionan
la piedra hasta defor
marla; ahí el poder de
las palabras, forman y
construyen, o defor
man y destruyen.
Y quién podría

cuestionar el poder
de las palabras. La pa
labra nos conmueve;
es decir, nos pertur
ba, nos inquieta, nos
altera. Por otro lado,
la palabra nos emo
ciona, provocándonos euforia, alegría, pre
ocupación, miedo o tristeza. Las palabras
son las herramientas con las que intenta
mos transmitir nuestras ideas. Fundamen

talmente, la palabra es ese elemento que
nos permite construir relaciones sociales, a
través de la comunicación.

Quién no recuerda con alegría las pa
labras de aliento de quienes nos rodean
en momentos de éxito o de apremio; son
tan poderosas, que al recordarlas podemos
experimentar de nuevo las sensaciones y

emociones que nos despertaron cuando
fueron emitidas. Lo mismo sucede en senti

do negativo; los insultos y los improperios,
quedan también grabados en nuestra men
te y nuestro corazón, y al rememorarlos, so
lemos volver a sentir incomodidad.

No obstante, de todas las palabras, la
más poderosa es la de nuestra voz inter
na. Esa voz que vive dentro de nosotros y
que aparece de vez en vez, pero que tiene
presencia permanente. Solos o rodeados
de personas, solemos mantener diálogos
internos; esos son los más poderosos y de
bemos ser muy conscientes de ellos. Ese
diálogo inaudible en el exterior tiene una
enorme resonancia en el interior. El conte

nido de los mismos suelen ser recuerdos,
valoraciones, pros y contras, cadenas argu
mentativas, entre muchos otros tópicos que
nos permiten desenvolvernos y construir
nuestras decisiones.

Sin embargo, hoy quisiera invitarte a
poner mucha atención en el tono de esa
voz y las posturas generales que toma en
torno a ti y a tu desempeño. Es esa voz
por momentos un diálogo y en otros un
monólogo. Esa voz tiene un gran impacto
en nuestro comportamiento, y en nuestras
maneras de pensar y de sentir. Podría ser el

caso que esa voz viva
permanentemente
reprochándonos el
error o la omisión, o
espantándonos con
argumentos dudo
sos, o buscando que
nos victimicemos y
con ello limitemos

nuestro desempeño,
o que sea cortés y
equilibrada, buscan

do abonar a la cons

trucción de la mejor
versión de nosotros
mismos. Es esa voz

interna la que nos desboca, o la que nos
mantiene serenos.

La voz interior que emite sus primeras
palabras en el momento que abrimos los
ojos por la mañana, ¿se dirige con amabi
lidad, con consideración, con objetividad y
misericordia?, o ¿nos apalea desde que el
primer rayo de sol aparece?

Esas palabras deben componer discur
sos que nos permitan ser mejores y vivir en
paz. Debe ser una voz que nos anime, que
nos impulse, que nos alerte de los posibles
riesgos que los escenarios futuros pudie
ran presentar, o que nos recuerde oportu
namente la experiencia pasada para evitar
cometer los mismos errores.

La primer sugerencia que me atrevo a
hacerte, es que intentes agudizar tu aten
ción para ser consciente de cómo nos ha
blamos y qué nos decimos interiormente;
en segundo lugar, que trabajemos para en
trenar esa voz interior para que utilice las
palabras adecuadas para construir ¡deas
que nos permitan ser mejores personas y
vivir mejor.

La palabra nos conmueve;
es decir, nos perturba, nos
inquieta, nos altera. Por
otro lado, la palabra nos
emociona, provocándonos

euforia, alegría, preocupación,
miedo o tristeza. Las palabras
son las herramientas con las

que intentamos transmitir
nuestras ¡deas
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PUNTO DE QUIEBRE

DEBATE FALLIDO

'I primer deEbate presi
¦ dencial de

cepcionó a la mayor
parte de los trece mi
llones de ciudadanos

que lo seguimos.
El formato acar

tonado no permitió a
los candidatos expre
sar con la debida am

plitud y claridad los temas sobre los que se
Ies interrogaba.

La candidata del oficialismo confiada en

la ventaja que le han dado las encuestas con
testó prácticamente lo que quiso, haciendo
caso omiso de las preguntas que le plantea
ban los moderadores, tampoco contestaba
los cuestionamientos y ataques que le lanzó
Xóchitl, ni siquiera volteaba a verla ni la llamó
nunca por su nombre
sino como la candida
ta del PRIAN.

A pesar de que
los temas principales
de este primer deba
te fueron Salud y Edu
cación, que han sido
quizás los aspectos
en los que el gobier
no de la 4T ha tenido

el peor desempeño,
la candidata del fren

te opositor no supo
aprovecharlos para
cuestionar a Claudia,
con datos duros que
pudo haber llevado y que son del dominio
público, como las deficiencias en la aten
ción de los organismos de salud pública, el
desabasto de medicamentos, el drama de
los niños con cáncer que no recibieron opor
tunamente los medicamentos para salvar
sus vidas, el exceso de defunciones durante
la pandemia por los pésimos manejos del
doctor López Gatell, la postura esquizofréni
ca del presidente que insiste en afirmar que

al terminar su gobierno el sistema de salud
mexicano será mejor que el de Dinamarca,
la falta de apoyo al personal de salud donde
también hubo muchos fallecimientos, las ne
gligencias por falta de mantenimiento a ele
vadores de clínicas del IMSS o ISSSTE y que
han provocado accidentes mortales.

En el tema educativo, otro renglón don
de el gobierno no entregará buenas cuen
tas, pudieron haberse presentado datos
duros y comprobables acerca del retroceso
que ha sufrido el nivel educativo en el país,
donde el nivel de nuestros muchachos se ha

visto como de los más bajos en las pruebas
Pisa, el deterioro de las escuelas, los maes
tros mal capacitados, unos libros de texto
para adoctrinar políticamente a los alumnos
pero no para enseñarlos a pensar, el haber
cancelado las escuelas de tiempo completo.
En fin, muchos temas que pudo haber abor

dado Xóchitl y que le pasaron de noche o
que en algunos casos los manejó en forma
salpicada y sin ningún hilo conductor.

Se esperaba mucho más de la candidata
del frente opositor, que lució nerviosa, inse
gura y sin el aplomo necesario para hacer
las críticas que están en la mente de muchos
mexicanos decepcionados del gobierno de
López Obrador.

En cambio, la candidata del oficialismo
se ciñó a un guión preestablecido y con gran
disciplina nunca se salió de él.

Demostró seguridad, frialdad, que, en
política, en ocasiones es una virtud, no se
dejó llevar por los ataques sueltos y sin orden
de parte de Xóchitl, y nunca se enganchó en
ninguno de ellos.

Fue cuidadosa al mencionar sólo una

o dos veces al presidente López Obrador,
para no verse como su marioneta, y tocó

los temas que ha ma
nejado en su ya larga
campaña sin contes
tar realmente las pre
guntas que se le plan
tearon y que para ser
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justos fueron pregun
tas bien planteadas.

Ese será el acier
to indiscutible del

debate, la calidad de
las preguntas que los
ciudadanos hicieron

pero que no fueron
respondidas por nin
guno de los tres can
didatos.

La participación de Alvarez Máynez más
gris que las de las candidatas, con las bajas
preferencias que el candidato de MC ha te
nido en las encuestas, no debió ser admitido
para participar en el debate, ni siquiera llega
a un 9% de aceptación.

Más se mostró como apoyador de Shein

baum que como un candidato realmente in
dependiente, de ahí su bien ganado mote de
esquirol, por el triste papel de su partido.

En pocas palabras, en el debate, las can
didatas y el candidato quedaron a deber a
la sociedad que está ávida de conocer con
mayor profundidad las posturas y propues
tas de cada candidatura.

El número de ciudadanos que todavía no
han decidido por quien votarán y que repre
sentan un porcentaje importante, no logró
decidir cuál será su inclinación porque el de
bate no sirvió para dar a conocer la visión a
profundidad ni la forma en que las promesas
de cada candidatura podrían llevarse a cabo.

Esperemos que en el próximo debate
que se llevará a cabo a finales de este mes,
se logre un esquema menos limitado, más
abierto a las ¡deas y propuestas de gobier

no de cada candidato y se dejen de lado
los ataques personales, que rebajan el nivel
y evitan abordar los temas que interesan a
los electores.

La candidata del oficialismo

se ciño a un guión
preestablecido y con gran

disciplina nunca se salió de él.
Demostró seguridad, frialdad,
que, en política, en ocasiones
es una virtud, no se dejó llevar
por los ataques sueltos y sin
orden de parte de Xóchitl,
y nunca se enganchó en

ninguno de ellos
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FUERA MASCARAS

LAGRIMAS DE JUNIOR

uego de golI
pear a unaU

 .mujer en
Naucalpan, Estado
de México, Rodolfo
"Fofo" Márquez fue
vinculado por el deli
to de "feminicidio en

grado de tentativa" y

no se le dejará continuar su proceso en liber
tad condicional.

Contrario a cuando fue detenido, que
tenía una sonrisa digna de un psicópata (o
de Máynez durante el debate), esta vez el in
fluencer lloró durante la audiencia y suplicó
ser perdonado.

Según él, ya ha
sido amenazado de

muerte por otro de los
reos del penal de Ba
rrientes. Ahora teme

por su vida y no quiere
morir en la cárcel. Lu

gar en el que podría
quedar encerrado
hasta por 40 años.

Cabe destacar que
el delito por el que
será juzgado no es
un chiste, por lo que
durante su audiencia

afirmó que él no odia
las mujeres.

¿La prueba?, pues resulta que aludió a
que en su vida hay dos mujeres muy impor
tantes: su madre y su novia. La vieja confiable.

Fue tal la desesperación del influencer
por no permanecer encerrado, que incluso
ofreció a las mujeres presentes durante la
audiencia "hincarse y que todas lo patearan".

Aseguró que respeta a las mujeres y que
lo que hizo fue "solamente" un incidente de
tránsito al que han desvirtuado al tratarlo
como un intento de feminicidio: "Tengo tres
días aislado, hay un reo que ya le puso pre
cio a mi cabeza. Yo no quiero morir", aseguró
frente a sus abogados.

Márquez incluso le mostró a lajuez unas
supuestas marcas en la espalda, producto
de varios golpes. Cabe destacar que su
defensa dijo no tener conocimiento de las
supuestas lesiones.

En entrevista, un amigo del influencer afir
mó que desde que está en prisión tiene que
pagar alrededor de 50 mil pesos semanales
por protección. No puedo evitar notar la satis
facción que todo esto ha causado en la socie
dad mexicana.

Desde luego que ver a un júnior violento
como éste, pagar por sus actos, como pocas
veces sucede en nuestro país es refrescante.

Sin embargo, otros más aseguran que
"Fofo" será usado como ejemplo de que nadie
está por encima de la ley y que la violencia con
tra la mujer se castiga en el Estado de México.

La situación para

el youtuber empeoró
cuando se dio a co

nocer su experiencia
en artes marciales. Se

gún testigos, "Fofo" se
volvió violento desde

que comenzó a entre
nar boxeo y jiu jitsu:
"Desde que empezó
a entrenar esa madre,
aunque no le hallaba
así bien, ya sentía que
madreaba a todos.

Hubo como siete

peleas y la última pe
lea la ganó, y este wey
ya sentía que nadie lo

paraba". Lo que agrava su situación legal ya
que demostraría la mortalidad de su ataque.
La defensa ha utilizado estos dichos para pro
bar que la intención de Rodolfo era matar a
Edith, la víctima, y que, si se detuvo, fue por la
intervención de testigos.

A pesar de sus súplicas, "Fofo" podría pasar
poco más de 10 años en la cárcel e incluso hasta
más de 40 años por el delito del que es acusado.

Ai final de la audiencia el hombre de 26

años expresó entre lágrimas que "preferiría
estar en una silla eléctrica, y que ahí acabara
mi vida, a estar aquí adentro".

El acusado permanecerá al menos mes
y medio más en el Centro Penitenciario y de
Reinserción Social de Tlalnepantla, mientras
se agota la investigación.
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La situación para el youtuber
empeoró cuando se dio
a conocer su experiencia
en artes marciales. Según
testigos, "Fofo" se volvió

violento desde que comenzó
a entrenar boxeo y jiu jitsu:
"Desde que empezó a

entrenar esa madre, aunque
no le hallaba así bien, ya

sentía que madreaba a todos
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AGENDA CONFIDENCIAL

AMLO INCOMPRENDIDO

"I presidente
¦Andrés MaE
•nuel López

Obrador se quejó
de que en el debate
del domingo los dos
candidatos presiden
ciales de oposición le
cuestionaron a su "chi

quilla" todo lo malo que él ha hecho en sus seis
años de gobierno, pero no reconocieron sus
aciertos que, según él, son bastantitos.

"En toda la narrativa del debate se habló

de lo que sostienen nuestros adversarios
en los medios de manipulación; no reco
nocieron absolutamente nada... (criticaron)
que estamos mal en salud, en educación, en
todo, sin reconocer nada de lo que hemos
hecho. No fueron ca

paces de hacer distin
ciones, todo fue a ta
bla rasa, (incluso) las
preguntas", señaló.

"Recuerdo una de

Denise: '¿Cómo ha
cerle para enfrentar la

gran corrupción que
persiste, que viene
desde no sé qué go
bierno, pero ahí está?',
como si nosotros fué

semos iguales, como
si no nos hubiésemos

dedicado por comple
to a desterrar la corrup
ción..." Lamentó.

Y después cues
tionó: ¿Cómo no vamos a ser distintos?
Aquí me pasaría poniendo ejemplos. Ojalá
y Denise logre hacer un análisis para dife
renciar". Ya no se condonan impuestos a
Televisa ni a ninguna empresa, que eran las
predilectas del régimen, presumió y excla
mó: ¡Cómo vamos a ser iguales!

Afortunadamente, dijo López Obrador,
aun cuando la mayoría de los medios es
tán por entero entregados a la mentira, a la
difamación, a la calumnia, tenemos la opor
tunidad de las conferencias mañaneras que
nos permite ejercer nuestro derecho de ré
plica, y exponer la verdad, sólo la verdad
y nada más que la verdad... del gobierno,
quiso decir Andrés Manuel.

Lo que no quiere aceptar López Obra
dor, es que no son solo sus enemigos po
líticos, ni los medios de comunicación, ni
los analistas, incluyendo a los bisoños; co
mentaristas de todos los sectores y hasta
uno que otro funcionario de su gabinete
quienes no le reconocen esos logros de los
que presume, es la sociedad que ya emitió
su juicio, que es muy parecido  actualizan
do las cifras, programas y acciones al que
hicieron de los gobiernos de Enrique Peña
Nieto, Felipe Calderón, /Ícente Fox, por
sólo mencionar a los de este Siglo, y que
es el siguiente:

Su gobierno será recordado como el se
xenio de los 200 mil

muertos; de la violen
cia desbordada, del
desmantelamientos

del sistema de salud,
de los 50 millones

de pobres, del re
greso del "dedazo",
de las obras faraóni

cas (Tren Maya, Dos
Bocas, AIFA); de las
"dádivas" que otorga
a través de los pro
gramas sociales; de
los cientos de miles

de muertos por la
pandemia, de la falta
de medicamentos,
de la violación a los

derechos humanos, de haberle dado en la
torre al campo, del fracaso en el combate
a la corrupción, de las relaciones exteriores
sin brújula; del turismo descuidado, del sec
tor energético maltrecho... todo eso y más
están grave que no hay Divina Providencia
que pueda borrarlo de la memoria colectiva
de los mexicanos, aunque el presidente de
la República crea lo contrario.

Lo preocupante para la sociedad es que la
candidata presidencial de MORENA, Claudia
Sheinbaum, afirma, que si gana va a seguir la
misma ruta de su patrón y guía espiritual.

Afortunadamente, dijo López
Obrador, aun cuando la

mayoría de los medios están
por entero entregados a la
mentira, a la difamación,
a la calumnia, tenemos
la oportunidad de las

conferencias mañaneras que
nos permite ejercer nuestro
derecho de réplica, y exponer
la verdad, sólo la verdad y nada

más que la verdad...
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AMLO ENFURECE CON
CLAUDIA POR NO DEFENDER
SUS LOGROS NI A SUS HIJOS

"I tema de laE¦tragedia de
¦ la línea 12 del

metro que cobró la
vida de 26 personas
el 3 de mayo de 2021

sigue vigente. Hoy es uno de los argumentos
legítimos de la campaña política de la oposi
ción, pero no podemos olvidar que las vícti
mas sobrevivientes e indirectas del siniestro

siguen sufriendo las consecuencias.
Pero poco se habla de las otras víctimas

indirectas de la tragedia, como lo son las per
sonas que fueron señaladas y acusadas por la
fiscalía capitalina, entonces encabezada por
Ernestina Godoy, cercanísima colaboradora de
Claudia Sheinbaum, a quienes les adjudicaron
delitos de tipo culposo, por el hecho de haber
estado en el lugar y el momento equivocados
como servidores públicos.

De los nueve que sobreviven a los diez acu
sados originalmente, la mayoría son pensiona
dos que sobrepasan los 70 y 80 años.

Sin embargo, algunos siguen en edad
productiva con preparación, experiencia y
necesidad de seguir trabajando para ellos y
susfamilias.

De hecho, dos de los hoy acusados si
guieron trabajando en la Secretaría de Obras,
en la Subsecretaría de Infraestructura cuan

do en su momento la propia Sheinbaum
afirmó que esos fun
cionarios se habían

separado por propia
voluntad para ocu
parse de su defensa.

La realidad es que
no fue sino hasta hace

pocos meses que fue
ron despedidos por
resultar incómodos

para el subsecretario.
Hoy esos exfun

cionarios son estig
matizados por estar
sujetos a proceso ju
dicial en su contra, lo
que les imposibilita a
encontrar empleo, y
les convierte en otras

víctimas indirectas de la tragedia.
Luego del comentado debate presidencial

del pasado domingo, los que no se quedaron
con las ganas fueron los del movimiento NO
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SOTROS, que mediante un comunicado exigen
respuesta a por lo menos media docena de pre
guntas para Sheinbaum.

Entre ellas, si como mandataria estaría dis
puesta a investigar a los hijos de AMLO por las
evidencias de corrupción en su contra; por qué
no dio mantenimiento al Metro, lo que provocó
la caída de la línea 12 y la muerte de 26 perso
nas; por qué no evitó la muerte de 26 niñas y ni
ños clausurando a tiempo el Colegio Rébsamen
y por qué durante la pandemia experimentó
con los capitalinos como ratas de laboratorio
usando Ivermectina.

La doctora Sheinbaum tiene la palabra.

• Le cayó la noche a
Claudia: con dos rayuela
zos, el presidente le dejó
claro que él es el amo, el
dueño de la candidatura,
del destino de la aban
derada morenista.

Furioso, también en
su Mañanera le repro
chó que en el debate
ella no defendió a sus

hijos de los señalamien
tos de corrupción ni los
logros de su 4T.

• Mientras la alcal

desa de Acapulco busca
reelegirse en el cargo

disfrutando las ventajas del mismo utilizando los
recursos y las oficinas de la Presidencia Munici
pal como casa de campaña, los cinco sindicatos
que aglutinan a 6 mil trabajadores del ayunta

Le cayó la noche a Claudia:
con dos rayuelazos, el

presidente le dejó claro que
él es el amo, el dueño de la
candidatura, del destino de
la abanderada morenista.
Furioso, también en su

Mañanera le reprochó que en
el debate ella no defendió a

sus hijos de los señalamientos
de corrupción ni los logros de

su 4T

RAPIDITAS

miento ya empezaron a coaccionar a sus agre
miados para que voten por la morenista.

Por esos abusos, el próximo lunes Abelina
López será denunciada ante la Fiscalía Especiali
zada en Delitos Electorales.

• Luego de la publicación que asegura que
dos predios propiedad de Huacho Díaz Mena,
no fueron registrados en su declaración patri
monial, el candidato de Morena, PT y Partido
Verde al gobierno de Yucatán asegura que cual
quier persona puede consultar su patrimonio de
forma completamente transparente y consideró
que se ha iniciado una guerra sucia por parte de
sus adversarios con la intención de manchar su

imagen y desempeño como servidor público.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
AMLO, EL PRINCIPAL ASESOR YACTIVO
ELECTORAL DE XÓCHITL G/ LVEZ

"I presidente
. "Andrés Ma~Ê̂nuel López

Obrador ha sido hasta

hoy el principal activo
y manager electoral de
Xóchitl Gálvez.

Sin él la hidalguen
se no estaría en esta

pelea ni tendría la posi
bilidad de ser la prime
ra mujer presidenta de
México.

El la lanzó, él con sus críticas desde sus ma
ñaneras la posicionó, y sus fracasos y errores
gubernamentales le han dado a la hidalguen
se el abono y motivación sobre los que ha
construido su candidatura.

Esta semana el presidente López Obra
dor dio lo que podría ser el último gran jalón
para que Xóchitl Gálvez lo sustituya el 1 de
octubre próximo.

1. Rompió y satanizó públicamente a
su candidata Claudia Sheinbaum por no
haberlo defendido en el primer debate
de presidenciables.

2.Y al hacerlo, al quejarse de que ese de
bate sólo fue pura crítica y cero reconocimien
tos y defensas a sus logros en su combate a la
corrupción, por la educación y otros progra
mas con los que él supone pasará a la historia
como el mejor presidente de México, AMLO
le indicó a Gálvez en dónde debe enfocar su

artillería en el segundo debate.
Es como si un peleador le dice al otro, en

tre un round y otro, que su peor e insoportable
debilidad es que le peguen en la nariz.

Xóchitl Gálvez solo tiene que ver las maña
neras de esta semana para saber por dónde
debe atacar. Un regalazo de AMLO a su odia
da enemiga. Gracias a que el pecho del man
datario no es bodega, de que todo lo extro
vierte, de que no puede ocultar sus iras y sin
sabores, sus odios y reproches, la hidalguense
tiene acorralada ya y lista para el jaquemate
electoral por supuesto a Claudia Sheinbaum.

Si Gálvez le repite a la exjefa de Gobierno
de la CDMX los cuestionamientos y críticas,
acusaciones sobre los desastres y fracasos
de AMLO en seguridad pública, en salud, en
educación, en atención a niños, mujeres, indí
genas, el campo, el medio ambiente, las rela
ciones internacionales de México, etcétera,
etcétera, la llevará directo al paredón electoral.

Si Sheinbaum defiende a AMLO y su go
bierno fallido, se hunde ante le mayor parte
del electorado. Si continúa evadiendo, hacien
do como que la virgen le habla, pues AMLO se
encargará de desecharla. Romperá con ella y
la fusilará ante sus huestes chairas.

Mal destino por donde se le vea para la
candidata presidencial oficialista.
ESCENARIOS

Es obvio que no sólo yo perciben este hun
dimiento de Sheinbaum. Otros muchos en sus

espacios editoriales y de análisis lo están advir
tiendo. Si algo ha dominado siempre a AMLO
es su profunda y permanente desconfianza. Lo
duda todo. Yya perdió su confianza en Claudia
Sheinbaum. Advertía en este mismo espacio el
viernes anterior que si esto ocurría, AMLO iría
a la sustitución de su candidata o a la búsque
da de la anulación de las elecciones. A la crisis

constitucional, o ai Estado de Excepción.
NUNCA VA A ENTREGARLE EL PODER A
NADIE, MENOS A XÓCHITL GÁLVEZ.

Es muy posible que Usted no comparta
este análisis. Pero si ve como yo estos escena
rios coincidirá conmigo en que ya entramos a
un período incierto. Y hay que estar muy aten
tos a sus indicios.

UNIMIDAD LEGISLATIVA

Por 438 votos a favor y cero en contra el
Pleno de San Lázaro aprobó ayer 65 iniciativas
de Ley que armonizar diversas normas genera

les y federales con el nuevo Código Nacional
de Procedimientos Civiles y Familiares.

El paquete aprobado fue propuesto por el
exgobernador de Coahuila y coordinador de
los diputados del PRI, Rubén Moreira.

El dictamen aprobado fue remitido al Se
nado para sus efectos constitucionales.
CON RECHAZOS IMPORTANTES AVANZA
INICIATIVA DE AMNISTÍA

Las Comisiones Unidas de Justicia y de
Estudios Legislativos Segunda en el Senado,
encabezadas por Olga Sánchez Cordero y el
senador Rafael Espino, respectivamente, apro
baron la posibilidad de ampliar la facultad del
Presidente de la República para otorgar am
nistía directa a delincuentes que aporten ele
mentos comprobables para esclarecer casos
relevantes para el Estado.

La controvertida reforma al artículo 9 de la

Ley de Amnistía fue aprobado por 18 votos de
la mayoría de Morena y aliados y 9 en contra
y dos abstenciones. La exministra y senadora
Olga Sánchez Cordero, indicó que el fondo de
esta reforma es ir a la verdad en hechos rele

vantes e implementar la justicia transicional e
impulsar la reparación del daño a las víctimas
de un delito y sus familias.
UNA IMAGEN DICE MÁS QUE MIL
PALABRAS

Bajo la premisa de que el mundo gira en
muchos de sus actos y decisiones en imáge
nes y videos un grupo de experimentados
profesionales de la lente creó

La agencia 24MM (con sede enTijuana Baja
California) para ofrecer imágenes de calidad de
acontecimientos en México y el mundo.

La Agencia 24 MM destina esencialmen
te sus servicios a medios informativos, pero
igual trabaja para grupos de investigación
o para documentar programas guberna
mentales o privados. Sus fotógrafos son
expertos en cubrir actividades de toda ín
dole, desde gubernamentales, electorales
o privadas.

Sus catorce fotoperiodistas operan lo mis
mo en la Ciudad de México, que, en Baja Ca
lifornia, Sinaloa, Ciudad Juárez, Veracruz, Gue
rrero, Estado de México y Quintana Roo entre
otras entidades del país.

A la cabeza de este equipo se encuentran:
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Víctor Fernando Gahbler Madera: fotoperio
dista con amplia trayectoria en medios nacio
nales y colaboraciones internacionales.

Gahbler Madera tiene la experiencia de
haber estado en los primeros 90 días de la in
vasión de Rusia a Ucrania.

Le acompañan en esta empresa Jahir Ca

brera Torres, quien, como fotoperiodista, ha
colaborado para medios nacionales e interna
cionales. Recientemente la Universidad Autó

noma de Baja California (UABC) editó un libro
denominado Travesías, obra que contiene
imágenes producto de 15 años de perseve
rancia ytenacidad por interpretaryfragmentar

la realidad urbana a partir de sus fotografías.
Todo el equipo que conforma la Agen

cia 24 MM son profesionales en activo que
han laborado en medios informativos, por lo
que conocen las necesidades de los medios
de comunicación.
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CONFIDENTE EMEEQUIS
LA INDAGATORIA DE AYOTZINAPA
EN PARADERO DESCONOCIDO

o que faltaba.üEn los juzga
•dos no locali

zan a Gildardo López
"El Gil", el testigo es
trella de la FGR en el

caso Ayotzinapa.
El periodista An

drés Becerril publi
có en Excélsior una extensa nota que con
textualiza la ausencia de uno de los líderes

más importantes de los Guerreros Unidos,
al no acudir al juzgado para ratificar una pe
tición de amparo para no ser detenido, pero
sobre todo en el hecho incontrovertible de

que no fue posible
notificarlo en el do

micilio respectivo.
La estrella de El

Gil se fue apagando a
la par que las hipóte
sis de la Fiscalía que
manejaba Ornar Gó
mez Trejo se diluye
ron por inconsisten
tes, y donde uno de
los afanes principales
era el de implicar a mandos militares y civi
les federales como Tomás Zerón, el entonces
director de la Agencia de Investigación Cri
minal, en la desaparición, al menos por omi
sión, de los 43 estudiantes normalistas.

Para lograr ese propósito requerían de un
informante y lo encontraron en El Gil. quien
había sido detenido en septiembre de 2015,
pero que fue liberado en 2019 por una resolu
ción del Juez Primero de Distrito de Procesos

Penales Federales en Tamaulipas y porque la
FGR no movió un dedo para impedirlo.

En la fiscalía pudieron realizar exámenes
independientes del Protocolo de Estambul,
con el que certifica si existió o no tortura, o
fincar responsabilidades por delitos diver
sos. No lo hicieron y 80 delincuentes están
en las calles.

En lugar de evitar la impunidad, a El Gil,
quien sí participo en la desaparición de los
normalistas, le proporcionaron, en la Fisca
lía, un salario, escolta y chofer cuando se re
quería, y casa donde vivir.

Era la época dorada, aquella en que se
decía que "romperían el pacto de silencio" y
que se conocería el paradero de los norma
listas ausentes desde septiembre de 2014.

Todo, ahora lo sabemos, resultó una
patraña, en parte por las mentiras de El Gil,
quien acomodaba las historias para no con
trariar un libreto que olvidó a las víctimas
del caso, para concentrarse en castigar a
los que indagaron y, por extensión, permitir
que se liberara a los que delinquieron.

En la Fiscalía resultaron Cándidos o cóm

plices de un cuento, el de la implicación de
altos cargos de las Fuerzas Armadas, que
ahora tiene furioso al presidente López
Obrador, quien ya sabe que no se llegará
a nada de lo ofrecido desde la campaña
electoral del 2018 y en donde su relación
con los padres de los normalistas es cada
día más distante.

La muerte del normalista Yanqui Kothan,
hace unas semanas, en manos de policías,
exacerbó los ánimos, al cerrar espacios de
entendimiento con las autoridades.

Para los normalistas las cosas están ter

minado como iniciaron, contando a sus
muertos, los de antes y los de ahora.

Es probable que ni siquiera la captu
ra del asesino del muchacho detenga la
escalada del conflicto, que ya se expresa
incendiado oficinas de gobierno y automó
viles, en un esquema ya conocido y es lo
que inquieta.

Pero no dejan de existir ruindades marca
das en esta historia, como las de ensañarse
con Jesús Murilio Karam, el exprocurador de

la República, para saciar las ansias de un pú
blico al que le prometieron políticos de relie
ve tras las rejas.

Murilio Karam continúa sujeto a proceso
por revelar la única explicación sustentada
con pruebas y que sigue vigente: a los estu
diantes normalistas los detuvieron policías
municipales de Iguala y los entregaron a si
carios de los Guerreros Unidos, los que pro
cedieron a matarlos

y a desaparecer sus
cuerpos, parte de
ellos en una hoguera
que prendieron en el
basurero de Cocula.

Pero esta injus
ticia se profundiza
al conocerse que
uno de los principa
les implicados en el
caso está en calidad

de ilocalizable por su propio gusto y por
múltiples irresponsabilidades ministeriales.
LAS VÍSPERAS DEL 2024

En Culiacán se realizó un interesante en

cuentro de aspirantes al Senado con la Co
parmex. Los representantes de Morena no
asistieron, pero sí los de Fuerza y Corazón
por México y MC.

Paloma Sánchez aprovechó para denun
ciar la corrupción que impera en Sinaloa,
donde se dejaron de hacer licitaciones para
favorecer a los amigos del gobernador y una
espiral de inseguridad que aleja la inversión.

La aspirante priista también ofreció termi
nar con los abrazos a la delincuencia y con
centrarse en la mejora de las policías locales,
dignificando su trabajo, con créditos para vi
vienda, seguro de gastos médicos y becas de
estudios para los hijos de los uniformados.

En lugar de evitar la impunidad,
a El Gil, quien sí participo en la
desaparición de los normalistas,
le proporcionaron, en la Fiscalía,

un salario, escolta y chofer
cuando se requería, y casa

donde vivir
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El Ministerio Público Federal
cumplimentó dos órdenes de
aprehensión en contra de Gildardo
López Astudillo.
(Foto Archivo Cuartoscuro)
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SE COMENTA SOLO CON

TIANGUIS
Por Carlos Ramos Padilla

Tbdavía con las evidentes cicatrices y
heridas producidas por Otis , Acapul
co cumplió y recibió la celebración del

Tianguis Turístico 2024.
Junto a un parcialmente destruido centro

comercial La Isla, el Centro de Convenciones
Expolmperial se convirtió en el recinto que co
bijó al gobierno federal, los Estados del país y
a empresas, firmas e inversionistas particulares
nacionales e internacionales.

A menos de 24 horas que pseudonorma
listas incendiaran el Palacio de Gobierno en

Chilpancingo, la Zona
deAcapulco Diamante
fue blindada por cien
tos de elementos de la
Guardia Nacional.

El secretario de Tu

rismo, Miguel Torruco
Marqués, y la gober
nadora de Guerrero,
Evelyn Salgado Pine
da, llevaron a cabo el
corte de listón para
dar oficialmente por
iniciadas las activida

des del Tianguis.
AMLO solamente se limitó a enviar un men

saje grabado, no se atrevió a asistir ya que los
reclamos sociales se acrecientan ante la inefi

ciencia e ineptitud de la alcaldesa deAcapulco,
Balbina López, que parece no estar ni ocupada
ni comprometida con las familias damnificadas
por Otis.

Este sexenio demostró el muy reducido in
terés de la Presidencia por el turismo incluyen
do, por supuesto, la serie de atropellos y arran
ques diplomáticos que nos han separado de la
armonía internacional.

A pesar de ello y de los factores rea
les de la violencia se corrigieran algunas
malas decisiones como desaparecer a los
Pueblos Mágicos.

Ahora estos, con mayor fuerza atraen la
atención de los visitantes aderezando con una

política de inclusión.
Es meritorio subrayar la noble y valiente ac

titud de los acapulqueños que se manifiestan
abiertamente agradecidos y permanentemen
te expresan "gracias por venir".

El secretario Torruco reconoció el apoyo
que siempre tuvo por parte de la goberna
dora del Estado de Guerrero para poder
cumplir con el compromiso de esta edición
que lucía prácticamente imposible por los
destrozos de Otis pero que, con importante
participación del sector privado, de la socie
dad y sobre todo la coordinación desde el
gobierno del Estado,fue posible.

Dentro de las actividades del Tianguis se
llevó a cabo la reunión de la Comisión de Turis

mo de la Conferencia
Nacional de Gober

nadores (CONAGO),
exhibiendo registros
importantes de la ac
tividad turística de

México antes, durante
y posterior a la pande
mia y más tarde de los
estragos provocados
por el huracán.

Sin duda, con todo
y, sobre todo, nuestro
país es una potencia
en materia turística. Es

vital que el sector recupere la fuerza y prioridad
que le dieron gobiernos anteriores.

La generación de empleo y riqueza a través
del turismo, como cultura, es para presumir, no
asila recepción de recursos que la nación reci
be como remesas de nuestros paisanos expul
sados de nuestro territorio.

Vale decir que durante la gestión de AMLO
fueron numerosas las recomendaciones de

otros gobiernos invitando a sus connacionales
a no visitar México por la fallida estrategia de
"abrazos no balazos" por ello reiteró que Méxi
co es mágico, es maravilloso y somos nosotros,
todos, ios que no lo dimensionamos y hemos
sido negligentes en el respeto y uso de nues
tros recursos nacionales e infraestructura.

Sin duda, con todo y, sobre
todo, nuestro país es una

potencia en materia turística.
Es vital que el sector recupere
la fuerza y prioridad que le
dieron gobiernos anteriores.
La generación de empleo y
riqueza a través del turismo,
como cultura, es para presumir
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POR LA ESPIRAL

MENOS HORMIGON
Y MÁS ÁRBOLES

"n Europa, laE¦transición ver

.de presenta
una gran oportunidad
para la industria euro
pea al crear mercados

para tecnologías y productos limpios. Estas nue
vas propuestas tendrán un impacto en todas las
cadenas de valor en sectores como la energía,
el transporte, así como en la construcción.

Ya en numerosas ocasiones, Ursula von der
Leyen, presidenta de la Comisión Europea, ha
insistido en que Europa tiene que ser "resilien
te, verde y digital". Para lograrlo, las políticas
europeas han venido
ajustándose alrededor
precisamente del Pacto
Verde Europeo.

En el mismo sentido,
Robería Metsola, pre
sidenta del Parlamento

Europeo, recordó que el
cambio climático es otra

de las prioridades para
los ciudadanos. A la pre
gunta de los medios de
comunicación sobre si
la UE está haciendo lo

necesario para alcanzar
sus objetivos climáticos, Metsola respondió que
"nunca es suficiente" porque se trata de una
cuestión urgente.

Las ciudades y sus edificaciones, así como
los espacios públicos representan otro de los
grandes retos para hacer una Europa más ver
de. La intención es que haya menos hormigón y
más árboles, así como edificios sostenibles.

La UE anticipa que habrá una nueva ge

neración de arquitectos, ingenieros, desabo
lladores urbanos con materiales ecológicos y
sostenibles que moldearán la nueva arquitec
tura urbana. "Se podrán crear empleos verdes
adicionales en el sector de la construcción".

¿Qué tan verde es Europa? La propia Co
misión de Urbanismo de la Comisión Europea
indica que, en término medio, alrededor del
40% de la superficie de las ciudades europeas
se compone de infraestructura verde urbana,
con alrededor de 18.2 metros cuadrados de es

pacios verdes de acceso público por habitante;
el 44% de la población urbana de Europa vive
a menos de 300 metros de un parque público.

Sin embargo, la presencia de áreas verdes,
tanto públicas como privadas, en las ciudades
varía mucho: mientras que algunos centros
urbanos, como Viena y Friburgo, en Alemania,
tienen incluso áreas boscosas dentro de sus

centros urbanos, otros carecen de áreas verdes,

sobre todo en las regiones mediterráneas que
están padeciendo temperaturas récord.

La Comisión Europea propone que todos
sus países miembros renueven anualmente al
menos el 3% de la superficie total de todos los
edificios públicos;

establecer un punto de referencia del 49%
de energías renovables en edificios para 2030;
que todos los países miembros aumenten el
uso de energías renovables en calefacción y
refrigeración en 1.1 puntos porcentuales cada
año, hasta 2030.

La Comisión Europea propone a los eurodi
putados restaurar los bosques, suelos, humeda

les y turberas de Euro
pa. "Esto aumentará
la absorción de C02

y hará que nuestro
medio ambiente
sea más resistente al
cambio climático".

A COLACION

Si en algo los vein
tisiete países miem
bros de la UE no ter

minan, bien a bien, de
ponerse de acuerdo
es sobre la viabilidad

de la energía nuclear como una fuente de ener
gía limpia.

Alemania cerró todas sus centrales nuclea

res. Básicamente se trató de un plan concebido
desde los tiempos de gobierno de la canciller
Angela Merkel, que se aceleró, tras el desastre
de Fukushima, en Japón, en 2011. Más de 16
centrales nucleares fueron clausuradas.

En cambio, en Francia, su política energética
descansa fundamentalmente en 56 reactores

nucleares todos operativos; es decir, el 70% de
su electricidad es de origen nuclear, solo Ucra
nia ocupa el segundo sitio en centrales nuclea
res que le permiten obtener el 55% de su elec
tricidad a través de esta forma de producción.

Así es que la posición de la UE al respecto
de emitir una recomendación sobre el uso de la

energía nuclear está dividida y muy polarizada
considerando que son Alemania y Francia, los
líderes con mayor peso decisivo, en la Comisión
Europea. En el caso de España, en total funcio
nan cinco centrales nucleares; pero dos de ellas
tienen dos reactores; en total, el país ibérico tie
ne siete reactores de agua ligera.

Con energía nuclear o sin energía nuclear,
la UE presiona a todos los países para reducir
las emisiones de gases de efecto invernadero
en al menos un 55% para 2030 y requiere ma
yores cuotas de energía renovable y una mayor
eficiencia energética.

La Comisión quiere aumentar el objetivo
vinculante de fuentes renovables en la com

binación energética de la UE al 40 por ciento .
Las propuestas promueven la adopción de
combustibles renovables, como el hidrógeno
verde en la industria y el transporte, con obje
tivos adicionales.

A través del Pacto Verde Europeo, la bioe
nergía adquiere un rol fundamental en la susti
tución de los combustibles fósiles y facilitar así la
descarbonización de la UE.

La Agencia Europea del Medio Ambiente
remarca que, si los seres humanos siguen con
taminando y explotando los recursos, como
en la forma habitual, para 2050, la humanidad
necesitará los recursos de tres Tierras. Europa
quiere ser el primer continente neutro y poner
el ejemplo y hacerlo con más áreas verdes y
menos hormigón.
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Las ciudades y sus
edificaciones, así como los

espacios públicos representan
otro de los grandes retos

para hacer una Europa más
verde. La intención es que
haya menos hormigón y más
árboles, así como edificios

sostenibles
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Por Alejandro Lelo de Larrea
En los primeros 10 días de cam

paña, en su andar por las calles,
las y los candidatos a alcaldes se

han encontrado con que la mayor parte
de las demandas, de las quejas, de los
planteamientos ciudadanos correspon
den a fallas, pendientes, desatendón, ol
vido, de las autoridades del Gobierno de
la Ciudad de México, no de las Alcaldías.
Prácticamente todos los véanos piden
seguridad y agua; también solicitan lumi
narias, bacheo. Pero en estos dos últimos
casos buena parte del problema está en
las avenidas prindpales, cuya respon
sabilidad es del gobierno central, que
encabezó durante cuatro años y medio
Claudia Sheinbaum, y Marti'Batres ya casi
cumple su primer año.

En sus recorridos, los candidatos en
cuentran que la mayor parte de la gente
no conoce a detalle qué obligadones
tienen los alcaldes y cuáles el gobierno
capitalino. Por ejemplo, se enteran en
ese momento que sólo las calles secun
darias son responsabilidad de las Alcal
días. Los reclamos son más comprome
tedores para los candidatos de Morena,
porque no le pueden echar la culpa de
los descuidos a Batres y menos a su can
didata presidencial, Sheinbaum. Tienen
que apechugary prometen, como hace
tres y como hace seis años, que ahora
sí Clara Brugada va a resolver todos los

problemas pendientes.
Los recorridos han confirmado la

ineficiencia del llamado "Sistema Unifi

cado de Atención Ciudadana (SUAC)",
mediante el cual se hacen peticiones de
servicios vía Locatel. Sin embargo, pue
den tardar hasta 15 días en verse refle

jadas las solicitudes en el sistema de la
Alcaldía. A esto se agrega otro proble
ma: es muy difícil atender las solicitudes
en orden cronológico, pues provoca
alta ineficiencia. Por ejemplo, si en un
día tocar atender 20 reportes de poda
de árboles de 20 colonias distintas, el
personal que cada vez es menos por
que no hay plazas nuevas y la gente se
estájubilando perdería la mitad del día
o más trasladándose de un sitio al otro.

Por eso algunos alcaldes han creado los
llamados trenes de servicios en que van
por zonas haciendo de todo: bacheo,
banquetas, alcantarillas, poda.

El hecho de que prácticamente to
dos los ciudadanos clamen por segun
dad en sus calles, sus colonias, unidades
habitacionales, no refleja de ninguna
manera las cifras alegres y el supuesto
éxito del que habla Sheinbaum de su
administración en el combate a la deliri

cuencia.Tampoco le ayuda al candidato
al Senado por Morena, Ornar García
Harfuch, quien ahora hasta posa en

anuncios espectaculares como si fuera
el promocional de la película de Bat
irían. Si tan buenos resultados hubiera

en la materia, no habría tanto reclamo.
Las Alcaldías no tienen la respon

sabilidad de la seguridad, porque hay
mando único, pero ha habido esfuerzos
importantes para coadyuvar por parte
de alcaldes, principalmente los de opo
sición que ganaron en 2021. El INEGI
reporta avances importantes en reduc
ción de la percepción de inseguridad
en esas demarcaciones.

Otro tema por el que tanto clama
la gente: agua. Los candidatos a alcal
des tienen que explicar que es una
responsabilidad, en principio, del Go
bierno Federal, y en segundo lugar del
gobierno capitalino. Las alcaldías sólo
apoyan para gestionar con las autori
dades del siguiente nivel o apoyar con
pipas de agua en los momentos más
complicados de escasez. Los de Mo
rena la tienen más difícil ante los ciuda

danos, pero en especial quien compite
por Iztapalapa, que es la demarcación
con mayores problemas históricos por
falta de agua. Es una gran deuda de
la izquierda en la capital que gobierna
desde 1997. La gente sigue esperando
solución 27 años después. ¿Habrá tan
tos que les crean como para que gane
Clara Brugada? Lo veremos.
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e las 9 AlD¡caldías que
ganó la coa

lición PAN, PRI y PRD
en el 2021, ocho están

prácticamente ganadas o competidas, con
amplias posibilidades de que las ganen.
Pero hay un caso crítico, Tlalpan, donde no
prende la campaña de Alfa González y eso
se refleja en que no levanta en las encues
tas. Este jueves, Santiago Taboada estuvo
en dos eventos en Tlalpan para apuntalarla.
Massive Caller indica que Gabriela Osorio,
candidata de Morena, trae el 45.8%, mien
tras que Alfa el 36.7%. A ver si en los próxi
mos días se nota más su campaña, pues ni
modo de creerse esa versión que corre en
Tlalpan, de que ya pactó con Osorio la en
trega de la Alcaldía.

SALDAÑA SIGUE SUBIENDO
La Alcaldía que más variación ha tenido

en la serie de Massive Caller es Azcapotzal
co, donde en cosa de cinco semanas Marga
rita Saldaña (PAN, PRI y PRD) pasó de ir per
diendo por 1%, a traer casi 5% de ventaja
por sobre su adversaria, Nancy Núñez. Esto
ya se puede considerar una tendencia. En
la medición de hoy Saldaña trae el 43.5%,
contra el 38.8% de la abanderada de More
na. Pero también en la encuesta de CE Re

search aventaja con 41%, contra 32%.

¿CLAUDIA NO LE CREYÓ A CASARÍN?

Entre los morenistas de Alvaro Obregón
creen que Claudia Sheinbaum no se creyó
el cuento de que al candidato a la Alcaldía,
Javier López Casarín le hackearon su cuenta
de X para postear un insulto a la candidata
porque "no supo responder nada" a Xóchitl
en el debate. Hoy más se duda, porque ha
tenido que cancelar eventos esta semana, él
más reciente este jueves en Lomas del Ca
pulín, porque le hicieron el vacío. Es más,
ni siquiera llegaron todos los candidatos a
concejales, ni los que van por diputación
local o federal. Si López Casarín se encami
naba a la derrota, con esto que pareciera el

vació de Sheinbaum, ya mejor que se guar
de su dinerito para otra ocasión.
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Hay niveles
Con la vida política cada vez más pública, es
muy fácil ver basta con lupa el trabajo de los
legisladores de ambas cámaras; ha habido de
todo, desde aquella que nos gritó cínicamente
y en tono de burla K¡soy pluri!", aludiendo
al manto protector que supuestamente la
libra de cualquier reclamo; otra, que entró
a la cámara con una botarga de dinosaurio
y que ahora pretende la máxima silla
presidencial, o aquella, también "pluri"
que sentó a su lado (indebidamente), a un
cabildero mientras se discutíala aprobación
de la ley eléctrica... muchos y muchas que
van a sesiones (si es que van) a cobrar el
cheque pero de trabajar, discutir seriamente
o proponer, muy pocas. Y digo esto porque
es de todos conocida la vinculación, y ahora
culpabilidad del inñuencer "Fofo M" por el
delito de homicidio en grado de tentativa.
Este tipo penal no estaba considerado en la
legislación; fue una iniciativa presentada
en la Cámara de Diputados por la entonces
diputada plurinominal Andrea Cha vez, la
que permitió este tipo penal, su iniciativa
fue aprobada por unanimidad en ambas
cámaras y posteriormente publicada. De
no haber existido este grado de tentativa,
y el tesón de Andrea Chávez Treviño,

"'Fofo M" hubiera sido juzgado por un delito
menor, y hoy estaría en libertad. Recuerdo
cuando el presidente López Obrador la
felicitó directamente, llamándola "relevo
generacional", también cuando juró en la
cámara por el cargo de diputada y después,
cuando tuve la oportunidad de conocerla
en su ofiema de la cámara, nunca gritó ÍCsoy
pluri". al contrario, con su acostumbrada
sonrisa, atendió los diversos asuntos que
entonces le llevamos, y que por supuesto se
resolvieron. Ahora, lucha por la candidatura
al senado por su estado natal Chihuahua.
"Tantita dignidad, tantita memoria, pídanle
perdón al pueblo de México, y regrésenJe por
favor la dignidad a la política", dijo en octubre
del 2021 desde su curul increpando al PAN
y particularmente a Margarita Z avala y
Felipe Calderón. Haciendo honor a sus
propias palabras, Andrea Chávez. hoy nos
enorgullece con su trabajo, y en particular
con la propuesta que pudo convertir en ley y
por la que ahora, un delincuente no podrá ser
liberado.

Por cierto, tanto "Fofo M" como la ahora
candidata Andrea Chávez. tienen casi la

misma edad, pero por supuesto...no son
iguales.
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1.a educación

EL GRAN PILAR SOCIAL

Pueblo que no le apuestaa la educación,
definitivamente el tiempo Jo derrota y al
final, pasa desapercibido.

La educación tiene un valor iniguala
ble, engrandece naciones, simplemente
por ella alcanzan la excelsitud. Nótese
los casos de Grecia y Roma, en ambos,
lo relevante fue la cultura ligada preci
samente a la educación; hasta la fecha,
después de decenas de siglos, se sigue
hablando de ellos y no solo eso, sino que
aún se enseñan sus bases culturales.

Así, en diversidad de escuelas, es obliga
torio referirse a los principios filosóficos
de ambas lenguas, de donde proceden
nue stros idiomas.

Los educadores griegos dejaron en
claro que la base de sustentación era el

ser humano, que todo debería estudiar
se, considerando a este, como el centro
del universo.

La educación romana, además de
marcar disciplina, le dio una orienta
ción sustentada en el derecho, esto es, la
ley se consideró indispensable para una
convivencia social. Hasta la fecha, los
abogados de todo el mundo, en mayor o
menor dimensión, reciben clases de De
recho Romano, en particular en nuestro
Pais, se mantiene una profunda orienta
ción latina del derecho,

En México es esencial darle relevan

cia a la educación, pero no solo con dis
cursos y buenos deseos, se reclaman
acciones serias y profundas, donde el
maestro sea responsable de la infor
mación y formación de los educandos.
Lamentablemente el cualquierismo
ha invadido los ámbitos magisteriales,
en buena medida porque se han des
preciado las instituciones formadoras
de docentes, como lo son las Escuelas
Normales. No debe bajo ningún con
cepto admitirse que nadie reciba nom
bramiento de docente, si carece de la
capacitación pedagógica necesaria y de
igual manera, no se puede ser un alto
funcionario de la educación, sin tener la
preparación didáctica conveniente.
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l os traidores se
queman

MAESTRO, LA OEA DIO APOYO CASI UNÁNIME
A MÉXICO EN SU QUEDA CONTRA QUITO

Con 29 países de la organización a favor incluido su
titular Luis Almagro , una abstención y 2 ausencias " V
Lilly Téllez se dio la "quemada" d e su vida al disculpar
se previamente ante Noboa y Estados Americanos por
"el comportamiento ridículo" deAMLO, quedando co
mo vil traidora a la nación. El Gobierno Federal e s muy
tolerante, porque esa postura antimexicana y entre
guista, en otras épocas, eqitivalia al exilio; sólo por sus
ideas políticas, lo sufrieron dirigentes del movimiento
estudiantil de 1968 por órdenes de Díaz Ordaz y Eche
verría, y el escritor Rafael Loret de Mola con Salinas de
Gortari.

Eduardo Verástegui aplaudió a Noboa por irrum
pir en la embayada mexicana.
Qué esperamos de otro traidorzuelo cuyos héroes no
son los mexicanos, sino Hitler, Mussolini, Franco, Pi
nochet, Videla, Trump, Bolsonaro y otros fascistas.
Ah, y también los vendepatrias Fox y Calderón se por
tan agachones.

El INE no cambiará el formato para el segundo de
bate, y va con Pérez Cañedo y Alejandro Cacho.
Un conductor muy quemado y hasta despedido de Te
levisa, pero ni hablar: Claudia debe acudir aunque le
echen montón y mostrar quién es quién entre ios can
didatos, para foguearse porque de enero de 2025 al de
2029 tendrá que lidiar y confrontarse con Trump en
defensa de nuestra soberanía.

Claudia citó que es un honor estar con Obrador,
"pero del otro lado nadie puede decirlo mismo con
Fox, Calderón, Alito o cualquiera de ellos".
Sería un horror votar por la prianista y cometer el
mismo error para una gestión entreguista.
Xóchitl acusó que el gobierno investiga a 60 sacer
dotespor criticar a la4T.
Es por violar la Constitución al incitar a sus feligreses
a votar a favor del PR1AN. Una cosa es libertad ecle

siástica, y otra muy diferente practicar diabluras po
líticas.

Samuel García le dijo "cormptazo" a Alito, y éste
le reviró que él es una vergüenza para Nuevo León.
Tal vez lo sea el frivolo Sami, pero #LorBotoxes una
afrenta para el país y un pseudopolitico en extinción.
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Fundación de
l*uebla

TRADICIÓN INMORTAL

Puebla se encuentra entre volcanes,
montañas y las importantes y valiosas
sierras llenas de vida y espectaculares
vistas.

La ciudad de Puebla fue funda

da el 16 de abril de 1531 por Fray To
l ibio Paredes, quien era originario de
Benavente, España y conocido como
"Motolinía"; aunque se formalizó el 29
de septiembre del mismo año por Don
Hernando de Elgueta, quién era el Co
rregidora y Presidente del Ayuntam ien
to. Esta ciudad se fundó con la intención

de que fuera poblada exclusivamente
por españoles y que sirviera como pun
to de descanso para los viajeros que
cruzaban deVeracruz hacia el centro de

México, y hasta la fecha es un punto im
portante de comunicación y transporte
para el comercio.
En un inicio llamada Ciudad de

los Angeles y posteriormente, Benito
Juárez le dio el nombre de Puebla de

Zaragoza el 11 de septiembre de 1862,
en honor al General Ignacio Zaragoza

por su participación en la intervención
francesa.

La ciudad cuenta con grandes cons
trucciones que representan parte de
nuestra historia, una de ellas es la Ca
tedral, donde Francisco de Leyva co
locó la primera piedra el 29 de agosto
de 1536 y se culminó el 18 de abril de
1649; por otra parte tenemos la Capi
lla del Rosario, que se encuentra en el
Templo de Santo Domingo y que se ca
racteriza por sus interiores que están
cubiertos por estuco dorado y lámi
nas de oro; también podemos encon
trar, en 1604 el establecimiento de los
primeros conventos de monjas, siendo
las órdenes fundadoras las Carmelitas

Descalzas, Dominicas, Franciscanas,
Agustinas, así como las Trinitarias.
En 1646 se fundó la Biblioteca Palafo

xiana, la cual es considerada la prime
ra biblioteca pública en el continente
americano.

Otros sitios importantes, que en un
inicio fueron capillas y que represen
tan parte de nuestra historia, son los
fuertes de Loreto y Guadalupe, los cua
les fungieron como bases militares en la
intervención francesa.

La cuidad de Puebla es digna repre
sentante de nuestra historia, tanto que
el 11 de diciembre de 1987, la UN ESCO
otorgó el titule: de Patrimonio Cultural
a su Centro Histórico.

Ilasta la fecha podemos ser testigos
de esta historia que sigue viva y que po
demos observar a través de su arquitec
tura, vivir par medio de las tradiciones
y disfrutar mediante su exquisita gas
tronomía,
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INTERMEDIOS
RAÚL HUITRÓN
(¿campanas

INTEGRA CC JURADO
PARA YOUNG UONS
Ríe integrado el jurado que
se encargará de "revisar los
287 casos que se inscribieron
en las categorías de Digital,
Medja y PR en el certamen
Young Lions, organizado por

el Círculo Creativo y de don
de saldrán las tres duplas de
jóvenes que representarán a
nuestro país en Cannes Lions.
En la Categoría Digital lo

presidirá Benjamín "Queso"
Pedrero, de BBDO México,
y sus integrantes son Analy

Zárraga, de LDM; Ariadna
Ramírez, de Pepsi; Norma
Moreno, de MediaMonks,
y Emiliano Cortés, de W+K
México.
El de Media lo preside

Manu Vega, de Bombay, y lo
integran Michelle Quintanilla,
de Draft Une; Violeta López
Pacheco, de VML; Sebastián
Regiani, de GUT México Ci
ty, y José Antonio Aguilar, de
Racismo.mx
Y PR lo encabeza como

presidente Noelia Chessari,

de Ninch, y lo forman Ma
ría Lucía Ledesma, de Glo
bant; Mauricio Guerrero, de
Grey, y Pola Sánchez, de Te
ránTBWA.

NOTAS EN CASCADA
VML realizó con Movistar la
campaña "Esto no es un jue
go", en la que buscan crear
conciencia sobre el uso res
ponsable de los videojuegos
y adoptar prácticas seguras
al interactuar en línea con
perfiles desconocidos.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Marios puras, NO
Puras manos

uando partícipe
en un instituto"C autónomo en los

tiempos de Fox, me tocó
dar una charla a un gru
po de legisladores en Que
rctaro.

Al platicarle a mi padre
sobre la misma, me enco
mendó darles un consejo:
manos puras... y no puras
manos".

Ja, ja, ja...
Sabiduría pura que le

conpartió Don Chebo a su
hijo, un alto funcionario del
sector económico mexica
no. Un tipazo de esos que
de veras se necesitan, por
que hoy francamente™

Sin duda que los mejo
res consejos a veces vienen
en paquetes chiquitos.

En honor a Don Chebo,
aquí van algunos tips para
tantos y tantas candidatos
y candi datas que hoy bus
can nuestro voto.
¦ La moral NO es un árbol
demoras.
¦ Un pendejo simpático sigue
siendo un pendejo.
¦ Prometer y no cumplir SÍ
empobrece
¦ De lengua me como un taco
(o hasta dos).
¦ Rollo puro y puro rollo son
dos cosas distintas.
¦ Se puede transformar para
bien., o para mal
¦ Adoctrinar no es lo mismo
que educar.
¦ La pobreza NO es buena
¦ La riqueza NO es necesaria
mente mala
¦ No importa QUIEN produ
ce la luz, sino qué tan barata y
limpia es.
¦ Pemex es patrimonio de Mé
xico sólo si su patrimonio no
es negativo.
¦ Si no aceptas la realidad, la
realidad te cobra la cuenta
¦ Si donde hay obra, sobra,
lo que sobra es el político o
funcionario.
¦ Mejor paso lento hacia arri
ba que paso rápido hacia el
precipicio.

Ja, ja, ja...
Sabiduría pura que le

conpartió Don Chebo a su
hijo, un alto funcionario del
sector económico mexica
no. Un tipazo de esos que
de veras se necesitan, por
que hoy francamente™

Sin duda que los mejo
res consejos a veces vienen
en paquetes chiquitos.

En honor a Don Chebo,
aquí van algunos tips para
tantos y tantas candidatos
y candi datas que hoy bus
can nuestro voto.
¦ La moral NO es un árbol
demoras.
¦ Un pendejo simpático sigue
siendo un pendejo.
¦ Prometer y no cumplir SÍ
empobrece
¦ De lengua me como un taco
(o hasta dos).
¦ Rollo puro y puro rollo son
dos cosas distintas.
¦ Se puede transformar para
bien., o para mal
¦ Adoctrinar no es lo mismo

que educar.
¦ La pobreza NO es buena
¦ La riqueza NO es necesaria
mente mala
¦ No importa QUIEN produ
ce la luz, sino qué tan barata y
limpia es.
¦ Pemex es patrimonio de Mé
xico sólo si su patrimonio no
es negativo.
¦ Si no aceptas la realidad, la
realidad te cobra la cuenta

¦ Si donde hay obra, sobra,
lo que sobra es el político o
funcionario.
¦ Mejor paso lento hacia arri
ba que paso rápido hacia el
precipicio.

¦ Un estado de derecho sin ley
es un estado de derecho chueco.
¦ El estado empresario es un
mal empresario.
¦ Si apachurran el empren
dimiento, apachurras al de
sarrollo.
¦ Ordena a los locos, NO que
ordene el loco.
¦ Cuando la burocracia flore
ce, el crecimiento se marchita
¦ Malas ideas + buena ejecu
ción = desastre inmediato.
¦ El que no escucha y siem
pre habla, siempre se equivoca
¦ Si no ayudan, al menos no
estorben
¦ Si no ayudan, háganse a un
lado.
¦ Si no ayudan, inviten a al
guien que sí lo haga
¦ Si no sabes, pregunta
¦ Si no sabes, rodéate de los
que sepan
¦ Si ya tienes a alguien que sa
be, hazle caso.
¦ El que muerde hoy será mor
dido mañana
¦ Actuar sin saber es saber que
fallarás.
¦ Insultar a todos e insultarlos
siempre es insultar al progreso.
¦ Sean buenos para lo bueno
y malos para lo malo.
¦ Destruir sin ton ni son des
truye al desarrollo.
¦ Construir al "a'i se va" es
construir un fracaso.
¦ Si quieres ser como Di
namarca, haz lo que hace
Dinamarca.

¦ Abraza al que deba ser
abrazado.
¦ Castiga al que deba ser cas
tigado.
¦ Echarle ganas no es lo mis
mo que dar resultados.
¦ El que tiene puros amigos
matosos terminará haciendo
el mal.
¦ Si todos se mueven, perma
necer estático es retrasarse
¦ Moverse para atrás es peor
que permanecer estático.
¦ Si te mueves sin sentido, lle
garás a donde sea
¦ Cuentas claras, amistades
largas.
¦ Si te rodeas de pendejos, ha

¦ Un estado de derecho sin ley
es un estado de derecho chueco.
¦ El estado empresario es un
mal empresario.
¦ Si apachurran el empren
dimiento, apachurras al de
sarrollo.
¦ Ordena a los locos, NO que
ordene el loco.
¦ Cuando la burocracia flore
ce, el crecimiento se marchita
¦ Malas ideas + buena ejecu
ción = desastre inmediato.
¦ El que no escucha y siem
pre habla, siempre se equivoca
¦ Si no ayudan, al menos no
estorben

¦ Si no ayudan, háganse a un
lado.
¦ Si no ayudan, inviten a al
guien que sí lo haga
¦ Si no sabes, pregunta
¦ Si no sabes, rodéate de los
que sepan
¦ Si ya tienes a alguien que sa
be, hazle caso.
¦ El que muerde hoy será mor
dido mañana
¦ Actuar sin saber es saber que
fallarás.
¦ Insultar a todos e insultarlos
siempre es insultar al progreso.
¦ Sean buenos para lo bueno
y malos para lo malo.
¦ Destruir sin ton ni son des
truye al desarrollo.
¦ Construir al "a'i se va" es
construir un fracaso.
¦ Si quieres ser como Di
namarca, haz lo que hace
Dinamarca.
¦ Abraza al que deba ser
abrazado.
¦ Castiga al que deba ser cas
tigado.
¦ Echarle ganas no es lo mis
mo que dar resultados.
¦ El que tiene puros amigos
matosos terminará haciendo
el mal.
¦ Si todos se mueven, perma
necer estático es retrasarse

¦ Moverse para atrás es peor
que permanecer estático.
¦ Si te mueves sin sentido, lle
garás a donde sea
¦ Cuentas claras, amistades
largas.
¦ Si te rodeas de pendejos, ha
rás pendejadas.
¦ Un jefe pendejo rodeado de
inteligentes puede hacer pen
dejadas.
¦ El que nunca rectifica, nunca
triunfará constantemente.
¦ Menos manufactura, más
mentefactura
¦ Limpio de cochinos, NO co
chinos limpios.
¦ No confundan la gimnasia
con la magnesia
¦ Mejor un aburrido inteli
gente que un pendejo creativo.
¦ Más ejecución ingenieril
y menos implementación
ocurrente.
¦ El que no evalúa lo que pla
nea, reprueba en lo que hace
¦ Los que hoy ejecutas serán
luego tus verdugos.
¦ Demuestren buen juicio o
esperen su veredicto.
¦ Más pronto cae un hablador
que un cojo.
¦ Menos peleas, más consen
sos.

¦ Si caminas al pasado cance
las tu futuro.
¦ No es su dinero, es nuestro.
¡Úsenlo bien!
¦ Promesas puras, NO puras
promesas.
¦ El inteligente que camina de
recho llega rápido a un buen
lugar, el pendejo que cami
na derecho llega rápido a "La
Chingada".

60 pedacitos de sabidu
ría al estilo Ciudad Victoria,
la patria chica de Don Chebo.

¡Brincos diéramos por
que nuestros políticos usa
ran alguno!

Quizá a ti sí te sirvan.
¿Se te ocurre algún otro?
Mándamelo y lo comparto.
Ah, y para este fin de se

mana diversión pura o pura
diversión.

Ahí sí, ¡cualquiera de las
dos!

Posdata. Aunque sólo
sea para las cuentas no re
clamadas por 5 años, la inicia
tiva de Morena para jinetear
se las Afores es muy peligro
sa e ilegal. Peligrosa porque
pudiera ser un primer paso
al precipicio fiscal e ilegal
porque esas cuentas NO son
de ellos, sino de ciudadanos.

rás pendejadas.
¦ Un jefe pendejo rodeado de
inteligentes puede hacer pen
dejadas.
¦ El que nunca rectifica, nunca
triunfará constantemente.
¦ Menos manufactura, más
mentefactura
¦ Limpio de cochinos, NO co
chinos limpios.
¦ No confundan la gimnasia
con la magnesia
¦ Mejor un aburrido inteli
gente que un pendejo creativo.
¦ Más ejecución ingenieril
y menos implementación
ocurrente.

¦ El que no evalúa lo que pla
nea, reprueba en lo que hace
¦ Los que hoy ejecutas serán
luego tus verdugos.
¦ Demuestren buen juicio o
esperen su veredicto.
¦ Más pronto cae un hablador
que un cojo.
¦ Menos peleas, más consen
sos.

¦ Si caminas al pasado cance
las tu futuro.
¦ No es su dinero, es nuestro.
¡Úsenlo bien!
¦ Promesas puras, NO puras
promesas.
¦ El inteligente que camina de
recho llega rápido a un buen
lugar, el pendejo que cami
na derecho llega rápido a "La
Chingada".

60 pedacitos de sabidu
ría al estilo Ciudad Victoria,
la patria chica de Don Chebo.

¡Brincos diéramos por
que nuestros políticos usa
ran alguno!

Quizá a ti sí te sirvan.
¿Se te ocurre algún otro?
Mándamelo y lo comparto.
Ah, y para este fin de se

mana diversión pura o pura
diversión.

Ahí sí, ¡cualquiera de las
dos!

Posdata. Aunque sólo
sea para las cuentas no re
clamadas por 5 años, la inicia
tiva de Morena para jinetear
se las Afores es muy peligro
sa e ilegal. Peligrosa porque
pudiera ser un primer paso
al precipicio fiscal e ilegal
porque esas cuentas NO son
de ellos, sino de ciudadanos.
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rás pendejadas.
¦ Un jefe pendejo rodeado de
inteligentes puede hacer pen
dejadas.
¦ El que nunca rectifica, nunca
triunfará constantemente.
¦ Menos manufactura, más
mentefactura

¦ Limpio de cochinos, NO co
chinos limpios.
¦ No confundan la gimnasia
con la magnesia
¦ Mejor un aburrido inteli
gente que un pendejo creativo.
¦ Más ejecución ingenieril
y menos implementación
ocurrente.
¦ El que no evalúa lo que pla
nea, reprueba en lo que hace
¦ Los que hoy ejecutas serán
luego tus verdugos.
¦ Demuestren buen juicio o
esperen su veredicto.
¦ Más pronto cae un hablador
que un cojo.
¦ Menos peleas, más consen
sos.

¦ Si caminas al pasado cance
las tu futuro.

¦ No es su dinero, es nuestro.
¡Úsenlo bien!
¦ Promesas puras, NO puras
promesas.

¦ El inteligente que camina de
recho llega rápido a un buen
lugar, el pendejo que cami
na derecho llega rápido a "La
Chingada".

60 pedacitos de sabidu
ría al estilo Ciudad Victoria,
la patria chica de Don Chebo.

¡Brincos diéramos por
que nuestros políticos usa
ran alguno!

Quizá a ti sí te sirvan.
¿Se te ocurre algún otro?
Mándamelo y lo comparto.
Ah, y para este fin de se

mana diversión pura o pura
diversión.

Ahí sí, ¡cualquiera de las
dos!

Posdata. Aunque sólo
sea para las cuentas no re
clamadas por 5 años, la inicia
tiva de Morena para jinetear
se las Afores es muy peligro
sa e ilegal. Peligrosa porque
pudiera ser un primer paso
al precipicio fiscal e ilegal
porque esas cuentas NO son
de ellos, sino de ciudadanos.

EN POCAS PALABRAS...
"La filosofía es sentido común
con palabras elegantes".

James Madison, ex pre
sidente de Estados Unidos.
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What's
News

Boeing encontró a
través de una inves

tigación interna que su
presidente ejecutivo,
David Calhoun, y otros
altos ejecutivos realiza
ron viajes personales por
valor de más de 500 mil

dólares en jets privados y
otros aviones de la com

pañía que fueron regis
trados incorrectamente

como viajes de negocios.
"(Algunos vuelos en el
2021 y el 2022) no fueron
clasificados como bene

ficios por la compañía,
pero deberían haber sido
como tales de acuerdo

con las reglas y directri
ces de la SEC", señaló.

? Lufthansa suspen
dió los vuelos hacia y
desde Teherán debido a
los mayores riesgos de
seguridad en el Medio
Oriente después de que
funcionarios estadouni

denses dijeran que un
ataque a instalaciones is
raelíes por parte de Irán
podría ser inminente. La
decisión sólo afecta por
ahora a Lufthansa, según
informó un portavoz de
la empresa matriz Deuts
che Lufthansa. El grupo
aéreo alemán también
es propietario de Swiss,
Austrian Airlines, Bruse
las Airlines y Eurowings.

? El director ejecutivo
de Amazon, Andy Jassy,
indicó en su carta anual
a accionistas que la
Inteligencia Artificial
Generativa podría ser una
de las mayores transfor
maciones tecnológicas
en décadas y que por ello

agregó a un experto en IA
a su Consejo. "Esta revo
lución de IA se construirá
desde la nube. La canti
dad de beneficios sociales

y empresariales que se
obtendrán de las solucio
nes que serán posibles '
nos sorprenderá a todos".
Añadió que Amazon sigue
comprometido con la
reducción de costos.

? El FMI señaló que los
bancos centrales debe
rían resistir la tentación
de bajar sus tasas de
interés demasiado pronto
y arriesgarse al resur
gimiento de la inflación
y un nuevo episodio
de ajuste de políticas.
"Cuando sea necesario,
las autoridades deben
resistir los llamados a
recortes tempranos de
las tasas de interés", dijo
la Directora Gerente del

FMI, Kristalina Geor
gieva. "Una flexibiliza
ción prematura podría
generar nuevas sorpresas
inflacionarias", agregó.

? Los grandes bancos de
EU obtuvieron ganancias
récord en el 2023, pero
enfrentan presiones cre
cientes en este año. Las

pérdidas de las carteras
de bonos y bienes raíces
comerciales están au
mentando, y las acciones
bancarias se han quedado
rezagadas frente al re
punte general. JPMorgan
Chase, Wells Fargo y Ci
tigroup presentarán sus
reportes financieros hoy;
Goldman Sachs lo hará el
lunes, y Bank of Ameri
ca y Morgan Stanley el
martes.
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Capitanas
El sueño de Torruco

El titular de la Secretaría de Turismo,
Miguel Torruco, espera ser reconoci

do por su trabajo "impecable" en el cierre
del sexenio.

El mayor anhelo del funcionario de 72
años es terminar la actual Administración
"sin mancha" en su expediente para as
pirar a repetir en el cargo en caso de que
Claudia Sheinbaum gane las elecciones
presidenciales.

Sin embargo, en medio del Tianguis
Turístico que se desarrolla esta semana en
Acapulco, algunos empresarios asistentes
definen al funcionario como el amo de la
presunción de logros que no le pertenecen,
como la llegada de turistas internacionales
y una mejor ocupación en hoteles.

Entre la pandemia, la inseguridad y
el debilitamiento de los instrumentos de '
promoción, las empresas turísticas sufrie
ron y mucho.

Lo que claramente estaba en la cancha
de Sectur era el tema de la promoción
y no parece que por esa vía llegaran olea
das de turistas a destinos mexicanos en
la pospandemia.

Una de las herramientas clave que
quedaba para la promoción turística del
País, el sitio VisitMexico.com, pasó de 2.5
millones de visitas, cuando lo tomó Sectur
en septiembre del 2022, a 361 mil un mes
después.

Actualmente, sólo tiene 65 mil visitas, se
gún datos oficiales de la propia dependencia

Toman
la batuta

En donde tendrán mucho
trabajo en lo que resta del
sexenio es en la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo
Rural, que encabeza Víctor
Villalobos, pues a Méxi
co le toca la presidencia del
Comité Internacional Re
gional de Sanidad Agrope
cuaria integrado por nueve
países de Centroamérica y
el Caribe.

El objetivo de este gru
po de trabajo consiste en
coordinar los esfuerzos re
gionales ante riesgos como
la plaga del gusano barrena
dor, el caracol gigante afri
cano y la temida influenza
aviar de alta patogenicidad,
que el año pasado dejó fuer
tes daños entre los produc
tores de Estados Unidosy
México.

Si bien a la hora de ha
cer negocios los países son
competitivos, a nivel de
campo deben mantener es

fuerzos comunes para evitar
la aparición y proliferación
de agentes que pongan en
riesgo el patrimonio agríco
la y pecuario.

Dicen en la Sader que
la prevención es la primera
barrera de defensa ante las
plagas, pero también será
necesario que México sea
punta de lanza en los planes
de acción en caso de la apa
rición de riesgos sanitarios.

Esto puede hacerlo al
formar alianzas con el sec
tor privado y la academia,
aunque a nivel nacional úl
timamente han sido más las
diferencias que coinciden
cias en lo que respecta a te
mas agropecuarios.

Nuevo
foro tech

Por primera vez, México
será sede del Metaworld
Congress.

Este foro anual euro
peo de innovación y explo

ración tecnológica eligió al
País para su expansión ha
cia América Latina, debido
a que se ha consolidado co
mo el destino preferido pa
ra el crecimiento internacio
nal de startups de la región,
gracias al acceso a capital y
atractivo mercado.

México destaca entre
los 25 destinos favoritos pa
ra la inversión extranjera
mientras que Latinoaméri
ca tiene un crecimiento sig
nificativo en el mercado de
software con un valor esti
mado de 41 mil millones de
dólares para finales de 2032,
de acuerdo con el Informe
del Mercado de Software
en América Latina elabora
do por Informe de Expertos,
empresa de investigación de
mercados e inteligencia de
negocios.

El foro en México esta
rá dirigido por Pedro Ló
pez Chaltelt y será un es
pacio para presentar so
luciones que ayuden a la
transformación tecnológica

Además, capacitará a los
profesionales de la indus
tria tech y pondrá en la me
sa todas las actualizaciones
e innovaciones relaciona
das a la Inteligencia Artifi
cial, blockchain, realidades
digitales, quantum, impacto,
computación espacial y
ciberseguridad.

El evento organizado
por One Way y Tree Allian
ce se realizará a finales de
año en la Ciudad de México.

Consumidores
autónomos

Los consumidores valoran
cada vez más su autonomía,
según los resultados del es
tudio Unified Commerce
Benchmark, de Manhattan
Associates.

El 67 por ciento de los
compradores desea tener
una opción de autoservi
cio para editar pedidos co
mo cancelaciones totales o
parciales, modificaciones

de artículos y cambios en el
método de entrega o reco
lección.

Entre los datos arroja
dos por este análisis de la
firma encabezada por Ja
vier Robles está que 61 por
ciento de los compradores
prefiere la recolección en
tienda en lugar de la entre
ga a domicilio.

Además, 90 por ciento
espera que el minorista les
brinde actualizaciones en
tiempo real sobre el esta
do de sus pedidos y que sea
proactivo en caso de que
exista alguna incidencia o
retraso en su orden.

El 45 por ciento de los
compradores valora la en
trega rápida, pero sólo están
dispuestos a pagar hasta 30
pesos por ello.

Por lo tanto, para los mi
noristas es crucial cumplir
sus promesas, así como em
poderar a sus clientes con
diferentes opciones de en
trega y autoservicio.

capitanes@reforma.com

CLARISSA
MORRISON...

Es la nueva directo
ra financiera global de
Clara, plataforma de
gestión de pagos pa
ra empresas que ac
tualmente cuenta con
más de 10 mil clien
tes activos en Bra

sil, Colombia y Méxi
co. La compañía rea
liza transacciones por
más de 2 mil millones
de dólares al año.
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Narendra
Modi

Nueva Delhi. En un
bullicioso mercado,
pasa una caravana

de vehículos gritando Modi
haito mumkin hai (con Modi
todo es posible), opacando al
ruidoso caos de motocicletas,
automóviles, rickshaw (bici
taxi) y el uso cacofónico e
indiscriminado del claxon.
Se avecinan las elecciones
y, con alta probabilidad,* Na
rendra Modi ganará un ter
cer mandato como Primer
Ministro de India

Un líder es capaz de lle
var un país hacia el futuro,
como Modi, o regresarlo
décadas, como el pseudo
peronismo en Argentina o
el chavismo en Venezuela

India ha cambiado dra
máticamente en tos últimos
10 años de Modi. Sus inge
niosas y efectivas políticas
en temas de bancarización,
digitalización y fiscalización
han sido noticias mundiales
y han impactado favorable
mente a tos más de 1,400
millones de habitantes.

Es la economía grande
de mayor crecimiento del
mundo y su bolsa de valores
está en su máximo histórico y
creciendo. Los analistas esti
man que el PIB indio crecerá
entre 2017 y 2050 a un verti
ginoso promedio anual de ca
si el 5% anual Esto es maravi
lloso para los ciudadanos de
cualquier país. Cowen, de la
Universidad George Masón,
afirma que a un crecimien
to anual sostenido del 5 por
ciento, se duplican los están
dares de vida aproximada
mente cada 14 años.

Nueva Delhi. En un
bullicioso mercado,
pasa una caravana

de vehículos gritando Modi
haito mumkin hai (con Modi
todo es posible), opacando al
ruidoso caos de motocicletas,
automóviles, rickshaw (bici
taxi) y el uso cacofónico e
indiscriminado del claxon.
Se avecinan las elecciones

y, con alta probabilidad,* Na
rendra Modi ganará un ter
cer mandato como Primer
Ministro de India

Un líder es capaz de lle
var un país hacia el futuro,
como Modi, o regresarlo
décadas, como el pseudo
peronismo en Argentina o
el chavismo en Venezuela

India ha cambiado dra
máticamente en tos últimos
10 años de Modi. Sus inge
niosas y efectivas políticas
en temas de bancarización,
digitalización y fiscalización
han sido noticias mundiales
y han impactado favorable
mente a tos más de 1,400
millones de habitantes.

Es la economía grande
de mayor crecimiento del
mundo y su bolsa de valores
está en su máximo histórico y
creciendo. Los analistas esti

man que el PIB indio crecerá
entre 2017 y 2050 a un verti
ginoso promedio anual de ca
si el 5% anual Esto es maravi
lloso para los ciudadanos de
cualquier país. Cowen, de la
Universidad George Masón,
afirma que a un crecimien
to anual sostenido del 5 por
ciento, se duplican los están
dares de vida aproximada
mente cada 14 años.

Entre el conflicto in
terminable de prioridades
en la gestión de un país, el
crecimiento debe de ser la
promesa, la meta y el sueño.
Y Modi vende bien el sue
ño de India Me explicaba
Akhilesh Singh, un histo
riador con talante espiritual,
guía y que habla perfecta
mente el castellano, que
Modi les dice abiertamente
a tos ciudadanos que voten
por él: por la India del 2047.

Sí, a un pueblo con altos
índices de pobreza extrema,
le pide que vote por una In
dia fuerte en 20 años; por
sus hijos y nietos, fascinante
Vi un video de su campaña
y claramente menciona la
megainversión en infraes
tructura para hacer de In
dia una potencia

En Bangalore, se cons
truye un Silicon Valley con
toda la mano y sigue atrapan
do talento de todo el mundo.
Por cierto, referente a la diás
pora hindú, se reporta que
el 80% de los que emigran
tienen un título universitario.
35 CEO's hindúes manejan
compañías globales que fac
turan 1 trillón de dólares (en
nomenclatura norteameri
cana 1,000,000,000,000 de
millones).

Un empresario textil, de
nombre Ankit, asegura que
el espíritu de progreso y po
sibilidad que se percibe en
la India es contagioso. Tam
bién me decía que daba em
pleo a 220 familias, con un
promedio de 10 personas
por familia; sí, le da empleo a
todos tos miembros de la fa
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el 80% de los que emigran
tienen un título universitario.
35 CEO's hindúes manejan
compañías globales que fac
turan 1 trillón de dólares (en
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cana 1,000,000,000,000 de
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Un empresario textil, de
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milia, de hecho, a una aldea
completa Pero lo más inte
resante es que fundó un hos
pital para asistir a enfermos
sin recursos de forma gratui
ta En recorrido en auto, me
apunta orgulloso a su hos
pital. Ankit votará por Modi.

La democracia más
grande del mundo está por
tener elecciones. Pregunto a
diestra y siniestra tos taxis
tas lo idolatran, tos empre
sarios le aplauden y la gente
humilde agradece tos pro
gramas de salud y hospitali
zación pagada por el Estado.

¿Y México? México es
la gran oportunidad del si
glo. Los vientos favorecen
a nuestro querido país. El
nearshoring, la situación
geopolítica y otras varia
bles apuntan a que tenemos
en la puerta la posibilidad
de grandeza

Recuerdo que hace 30
años leía al futurólogo Al
vin Toffler y mencionaba a
México, por diversas con
diciones y geografía, como
una futura potencia mun
dial. Lo leí con escepticismo.

Ahora lo creo: las estre
llas se alinean para México,
pero se necesita a un Naren
dra Modi. No se necesita un
régimen comunistoide dis
frazado de pueblo, tampoco
a un líder que no crea en la
educación ni que se amarre
a compañías públicas que
bradas, o que fomente mo
nopolios estatistas con rollos
de soberanía, o que quiera
administrar la economía lle
nándola de cuellos de botella

Todos queremos cons
truir un sueño de México, de
posibilidad y potencia; quere
mos ser parte de una historia
de éxito. Como el de la India
apuntando al 2047; como la
China en la década de los 80s.

Más hechos, menos
cuentos.

Más esperanza, menos
derrotismo.

Más civismo, menos
cinismo.

milia, de hecho, a una aldea
completa Pero lo más inte
resante es que fundó un hos
pital para asistir a enfermos
sin recursos de forma gratui
ta En recorrido en auto, me
apunta orgulloso a su hos
pital. Ankit votará por Modi.

La democracia más
grande del mundo está por
tener elecciones. Pregunto a
diestra y siniestra tos taxis
tas lo idolatran, tos empre
sarios le aplauden y la gente
humilde agradece tos pro
gramas de salud y hospitali
zación pagada por el Estado.

¿Y México? México es
la gran oportunidad del si
glo. Los vientos favorecen
a nuestro querido país. El
nearshoring, la situación
geopolítica y otras varia
bles apuntan a que tenemos
en la puerta la posibilidad
de grandeza

Recuerdo que hace 30
años leía al futurólogo Al
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Más hechos, menos
cuentos.
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derrotismo.

Más civismo, menos
cinismo.
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Como Caín y Abel en el petróleo
::::: Es una realidad que Pemex está cerrando la
llave a sus exportaciones de crudo maya, el más
pesado que extrae y el que más produce, dan
cuenta las cifras de la Administración de Infor
mación de Energía de Estados Unidos. Pero nos

cuentan que esto puede generar
Él problemas, pues si bien se debe

| al arranque de pruebas en la re
2 finería de Dos Bocas, que lleva
§ la filial Pemex Transformación
| Industrial (Caín), las exportacio
g nes realmente son lo que com
o pensa los resultados de la petro

lera. El tema es que en refina
Octavio ción sólo hay pérdidas, pero en
Romero Pemex Exploración y Produc

ción (Abel) sí hay ganancias y
un precio internacional al alza. Lo que preocupa
en el sector es que ahora una "mate" a la otra, y
que quien realmente reciba los daños sean las fi
nanzas públicas y el manejo de deuda de la firma
encabezada por Octavio Romero Oropeza.

Fecha: 12/04/2024

Página: 25

Area cm2: 201

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 21,165

Página 3 de 75 Índice



CEMLA: incentivos a Investigadores
::::: Nos cuentan que hay dos buenas propuestas
para los estudiosos. El Centro de Estudios Mone
tarios Latinoamericanos (CEMLA), que dirige el
exsubgobernador del Banco de México, Manuel
Ramos Francia, lanzó dos convocatorias. Una es

para el Premio Banca Central
Rodrigo Gómez, que otorgará 15
mil, 5 mil y 2 mil 500 dólares
para el primero, segundo y ter
cer lugar, respectivamente, y los
interesados en ganar tienen
hasta el 26 de abril para enviar
sus trabajos. La otra es para
proyectos y propuestas de in

Daniei vestigaciones, como parte del
chiquiar Programa de Investigación Con

junta, que este año versará so
bre La macroeconomía de la inflación en la era
postCovid19, en el cual los participantes tendrán
oportunidad de retroalimentarse con el profesor
del ITAM, Daniel Chiquiar, quien era economis
ta en jefe en Banxico.

Nuevo presidente de Honda
::::: Nos dicen que, a partir de este mes, Yuichi
Murata es el nuevo presidente de Honda de Mé
xico, en sustitución de Dai Fujikawa, quien asu
mirá una nueva asignación en China. Murata ha
formado parte de Honda desde hace más de 18
* años, y su más reciente asigna

§ ción fue como director de Mar
is keting y Ventas en India de

abril de 2021 a marzo de 2024.
Previamente ocupó la posición
de director del Departamento
de Operaciones del Negocio de
Automóviles en Norteamérica
así como director del Negocio

Yulchi de Automóviles para Norteamé
Murata rica desde la oficina global.

También fue director de Ventas
del Negocio de Automóviles en Canadá de 2015 a
2019. Su reto en México es fortalecer el negocio,
impulsar las ventas, así como promover la pro
ducción para los mercados local y foráneo.
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MARIO
MALDONADO

El affaire AMLOSheinbaum
y una revancha
Los choques entre Andrés

Manuel López Obrador y
Claudia Sheinbaum no son

nuevos, aunque el más reciente,
postdebate, presagia distancia
miento. Una vez que decidió que
ella sería su sucesora y lo pasaría a
la historia como un gran "transfor
mador", el presidente le había dic
tado la agenda, las formas y el fon
do a su pupila; su hija política.
Sheinbaum acatóy se resignó aser

una simple discípula... hasta que ga
nó la candidatura presidencial de
Morena y el presidente López Obra
dor le entregó el famoso bastón de
mando como un acto simbólico de
transmisión de poder. La exjefa de
Gobierno sintió el poder en sus ma
nos y comenzó a tomar decisiones.
La "doctora" así le dicen todos

sus cercanos, como una deferencia
no se saltó las trancas de motu pro
prio. Se enteró que dos semanas an
tes de entregarle el "bastón de man
do", López Obrador invitó a sus más
cercanos amigos, lo mismo empre
sarios que gobernadores e integran
tes del gabinete presidencial al pri
mer recorrido del Tren Maya.
Ahí, frente a todos, el presidente

fue entrevistado por uno de los asis
tentes. Entre muchas cosas que dijo,
se sinceró sobre su futuro y el de la
candidata a sucederlo en la Presi
dencia de la República. "No me voy
a meter en nada en las candidaturas
del 2024", les aseguró con voz firme
y un semblante serio.
Sheinbaum, acusó recibo y co

menzó a operar. Por fin podría tomar
sus decisiones como enfilar a sus cer
canos a la Cámara de Diputados y al
Senado, diseñar un plan de gobierno
propio y sacudirse las frases pegajo
sas que usa AMLO casi todos los días,
por lo menos durante su campaña.
Sheinbaum, asegura sus cercanos,
no planea mantener el radicalismo
contra los grupos de poder o de "in
tereses creados", como los llama el
presidente. Era el momento para
mostrar su verdadera personalidad
Todo eso se fue al caño de Palacio

Nacional. El 22 de febrero publiqué
que Sheinbaum recibió solicitudes
de quienes aspiran a un puesto en el
Congreso federal, ya sea para repetir
en el Senado o en Diputados o sim
plemente para cabildear su ingreso.
La respuesta de la "doctora" siempre
fuelamisma: "VoyaverloconelPre
sidente; no te puedo prometer nada,

tentes. Entre muchas cosas que dijo,
se sinceró sobre su futuro y el de la
candidata a sucederlo en la Presi
dencia de la República. "No me voy
a meter en nada en las candidaturas
del 2024", les aseguró con voz firme
y un semblante serio.
Sheinbaum, acusó recibo y co

menzó a operar. Por fin podría tomar
sus decisiones como enfilar a sus cer
canos a la Cámara de Diputados y al
Senado, diseñar un plan de gobierno
propio y sacudirse las frases pegajo
sas que usa AMLO casi todos los días,
por lo menos durante su campaña.
Sheinbaum, asegura sus cercanos,
no planea mantener el radicalismo
contra los grupos de poder o de "in
tereses creados", como los llama el
presidente. Era el momento para
mostrar su verdadera personalidad
Todo eso se fue al caño de Palacio

Nacional. El 22 de febrero publiqué
que Sheinbaum recibió solicitudes
de quienes aspiran a un puesto en el
Congreso federal, ya sea para repetir
en el Senado o en Diputados o sim
plemente para cabildear su ingreso.
La respuesta de la "doctora" siempre
fuelamisma: "VoyaverloconelPre
sidente; no te puedo prometer nada,

porque él es quien decide y ya tiene
muchos lugares comprometidos".
De nada sirvió a Sheinbaum el

"bastón de mando" en la Ciudad de
México para elegir a su posible su
cesor, Ornar García Harfiich; los du
ros del movimiento la grillaron para
que quedara Clara Brugada en su lu
gar. Tampoco le alcanzó para que los
morenistas de la capital cabildearan
eficientemente para ratificar a su in
condicional, la fiscal Ernestina Go
doy, en el caigo, ni para evitar que
algunos de los ideólogos que más
han hecho daño a su sucesión, como
el vocero presidencial Jesús Ramírez,
sean premiados y "blindados" con
un escaño en el Congreso federal.
No fue la única vez que AMLO le

enmendó la plana a su discípula. Lo
hizo también cuando habló sobre
modificar la política energética pa
ra darle paso a las energías renova
bles. Fue en un evento de la Ame
rican Society de México, ante em
presarios nacionales y extranjeros.
Acto seguido, López Obrador pre
sentó de sorpresa y de un jalón 20
iniciativas constitucionales, como
para dejar claro el mensaje de no
"zigzaguear" y trazar la línea de tra

porque él es quien decide y ya tiene
muchos lugares comprometidos".
De nada sirvió a Sheinbaum el

"bastón de mando" en la Ciudad de
México para elegir a su posible su
cesor, Ornar García Harfiich; los du
ros del movimiento la grillaron para
que quedara Clara Brugada en su lu
gar. Tampoco le alcanzó para que los
morenistas de la capital cabildearan
eficientemente para ratificar a su in
condicional, la fiscal Ernestina Go
doy, en el caigo, ni para evitar que
algunos de los ideólogos que más
han hecho daño a su sucesión, como
el vocero presidencial Jesús Ramírez,
sean premiados y "blindados" con
un escaño en el Congreso federal.
No fue la única vez que AMLO le

enmendó la plana a su discípula. Lo
hizo también cuando habló sobre
modificar la política energética pa
ra darle paso a las energías renova
bles. Fue en un evento de la Ame
rican Society de México, ante em
presarios nacionales y extranjeros.
Acto seguido, López Obrador pre
sentó de sorpresa y de un jalón 20
iniciativas constitucionales, como
para dejar claro el mensaje de no
"zigzaguear" y trazar la línea de tra

bajo a la siguiente Legislatura.
Así, tras las críticas del presiden

te sobre que "ninguno de sus logros
se reconoció" durante el primer de
bate presidencial, en el warroom de
la candidata morenista trabajan en
una estrategia para que las pro
puestas y el discurso de Shein
baum, a partir de esta semana y
hasta el día de la elección, suenen
más al estilo obradorista, siempre
poniendo por delante el ejemplo
del líder del movimiento.
Sea como sea, Sheinbaum hace

bien en plantear sus propuestasyco
menzar a delinear su camino desde
ahora, aunque le genere molestia al
presidente López Obrador, pues si ya
aseguró que no se metería en las
candidaturas y le dio el bastón de
mando a Sheinbaum, debe asumirlo
y cumplirlo, total: la candidatura de
Sheinbaum está firme. •
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Homenaje a Gyórgy Márkus, mi mayor
maestro, que nació hace 90 años en Hungría
JULIO BOLTVINIK

EL 13 DE abril de 1934 nació, en
Budapest, Hungría, Gyórgy Márkus
(GM) en una familia judía. Mañana
cumpliría 90 años, pero falleció
en octubre de 2016, a los 82 años.

Aunque Hungría se alió al eje nazifascista,
en marzo de 1944 (año y mes en el que nací)
Alemania invadió Hungría y mató a 400 mil
judíos húngaros. GM estaba por cumplir 10
años y sobrevivió a la guerra porque su familia
fue escondida por otra, pero su padre no lo lo
gró. En 1953 (a los 19 años) fue enviado, como
cuadro comunista, a estudiar a la Universidad
Lomonósov en Moscú donde obtuvo su docto
rado en 1957. Su tesis fue sobre el Tractatus
LógicoFilosófico de Wittgenstein, habiéndose
convertido en especialista en filosofía ana
lítica anglosajona. Desde niño había leído a
Marx. En Moscú conoció a María (nacida en
Polonia), también destacada intelectual, con
quien se casó y tuvo dos hijos; ella lo acompa
ñó hasta su muerte y murió un año después. A
partir de 1960, de regreso en Budapest, formó
parte del grupo de pensadores húngaros al
rededor de la gran figura de Gyórgy Lukács,
quien nació también en una familia judía, el
mismo día de abril que GM, pero 49 años an
tes en 1885. Este grupo es conocido como la
Escuela de Budapest (EB) y tuvo una enorme
importancia en el pensamiento marxista del
siglo XX. Incluye también a Ágnes Heller,
Ferenc Féher, Mihály Vajda y María Márkus.
El propósito que perseguía Lukács era el
"renacimiento del marxismo": recuperar el
significado emancipatorio del pensamiento
de Marx y demostrar su importancia contem
poránea. GM pasó un año (19651966) en la
Universidad de Pittsburgh trabajando con los
filósofos Sellars y Quine, enriqueciendo aún
más su formación filosófica. Los integrantes
de la EB fueron reprimidos, sobre todo des
pués de la muerte de Lukács, por su crítica al
gobierno totalitario implantado en Hungría
por la URSS. Les prohibieron publicar y ser
profesores universitarios. Sobrevivieron
haciendo traducciones. Cuando le negaron
la entrada al hijo mayor de GM en la universi
dad, decidieron abandonar el país. Los espo
sos Márkus, junto con Ágnes Heller y Ferenc
Féhér se asentaron en Australia, donde GM
fue profesor de filosofía en la Universidad de

Sydney. John Grumley, destacado alumno de
Márkus en Sydney coordinó el libro Culture
andEnlightenment. Essays for Gyórgy Márkus
(Ashgate, Gran Bretaña) en 2002, en el que
también colaboran Ágnes Heller, Nancy Fra
ser, Michel Lówy, Mihály Vajda y otros. En su
introducción al libro, Grumley empieza así
(mayor homenaje no puedo hacer):

"GYÓRGY MÁRKUS ES un gran contador de
cuentos. Sus cuentos son sobre la historia de

la filosofía. Teje sus narrativas con un inigua
lable conocimiento de la historia de la filosofía
y la cultura y un ojo agudo para las distincio
nes y los matices. Se deleita en las paradojas,
pero nunca es frivolo. Nada disfruta más que
problematizar distinciones clave, excavar su
historia oculta y exponer sus tensiones se
cretas e inconsistencias definitivas. Goza, en
particular, al demostrar que los filósofos con
temporáneos no son tan astutos u originales
como a veces quieren creer. Quiere conjurar
la perplejidad, sacudir nuestras precon
cepciones y complacencia, pero finalmente
dejarnos un poco más sabios que antes. Su
escepticismo opera siempre bajo el mandato
estricto de su compromiso con la Ilustración y
la continua importancia y valor de la filosofía.
Pero incluso este compromiso no es inmune
a las paradojas. También cuenta una historia
sobre la filosofía en la que sus gloriosos días
pertenecen al pasado. Está en crisis y ha
perdido su función pública previa. El filósofo
ya no es el sophós de los antiguos consagrado
a la vida filosófica, ni el representante de la
Ilustración de cada ser humano que suprime
la particularidad en favor de la razón univer
sal y la república de las letras. Hoy el filósofo
sólo habla por sí mismo, por nadie más. La
filosofía es considerada opinión privada. Ya no
carga el peso de la responsabilidad pública. El
filósofo ha sido liberado de la expectativa de
vivir con la consistencia que fue alguna vez re
querimiento de vivir la 'vida filosófica'. Como
siempre, la narrativa de Márkus es irresisti
ble: comprensiva, no sentimental."

GRUMLEY NARRA QUE la llegada de
Márkus fue enunciada como la de un "marxis
ta humanista". Unos años antes, dice, "había
leído, casi por accidente el libro de Lukács His
toria y conciencia de clase y me había intrigado
su sofisticada lectura humanista de Marx.
En su primer semestre Márkus impartió un
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curso de licenciatura sobre la Antropología de
Marx y un curso de posgrado sobre Marxismo
Occidental. Muchos esperaban que en este
último verían el sacrificio del nuevo marxista
humanista ante los leones de la ortodoxia
Althusseriana prevaleciente en Sídney. Este
espectáculo no ocurrió. Casi toda la comuni
dad de posgrado apenas había oído de Korsch
y de Lukács y las dudas interpretativas en rela
ción con el auténtico Marx fueron rápidamen
te desactivadas o convertidas en escaramuzas
menores a medida que Márkus demostraba
su maestría en el tema". En México, Grijalbo
publicó Marxismo y 'antropología', de Márkus,
la obra por la cual me considero su discípulo,
en 1985, después de la edición en Barcelona
en 1973. Ambas en la excelente traducción (de
la edición en alemán de 1971) del destacado
marxista español Manuel Sacristán. Este libro
da el sustento central a mi tesis doctoral y a mi
libro Pobreza y florecimiento humano (2020).
El Fondo de Cultura Económica publicó en
1986 una traducción del libro de Féher, Heller
y Márkus (1983), Dictatorship OverNeeds con
el desafortunado título Dictadura y cuestiones
sociales, que escamotea la palabra clave: nece
sidades. GM es el autor de la primera parte del
libro que analiza críticamente las estructuras

económica y social de las sociedades del so
cialismo realmente existente. En las primeras
frases del libro los autores (ya en Australia)
dicen: "La motivación emocional e intelectual
para escribir este libro es el reverso exacto de
la máxima francesa: 'Todo comprendido es
todo perdonado'. En contraste, y sin la inten
ción de escribir un panfleto político, buscamos
entender la totalidad del 'socialismo real' para
exponer críticamente este nuevo y formidable
sistema de opresión interna y externa, y disi
par las ilusiones existentes sobre su auténtica
fisionomía". Más adelante añaden: "la invasión
de los países del pacto de Varsovia contra el
comunismo reformista de Checoeslovaquia
puso fin a nuestra ambigüedad". Se refieren a
su esperanza que el sistema socialista totalita
rio era reformable. En México, la revista Des
acatos (2007) publicó la traducción de Tessa
Brisac, revisada por mí, del inglés del capítulo
5 ("Sobre la posibilidad de una teoría crítica")
del libro de GM Language and Production. A
Critique ofthe Paradigms (1986). Seguiré es
cribiendo sobre Gyórgy Márkus en próximas
entregas.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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México: Ecuador, fuera de la ONUU No permitir un
mundo de gorilas £ Xóchitl Gálvez, una vez más
CARLOS FERNANDEZVEGA

CON LA EXIGENCIA de expulsar
a Ecuador de la Organización de
Naciones Unidas (ONU) en tanto el
facho Daniel Noboa no se disculpe
por el brutal asalto a la embajada

mexicana en Quito y rinda cuentas por "su
flagrante transgresión a la inviolabilidad de
nuestra representación diplomática, así como
por los ataques físicos perpetrados", ayer el go
bierno nacional dio a conocer el contenido de
la demanda que México presentó ante la Corte
Internacional de Justicia.

DE ACUERDO CON la secretaria de Relacio
nes Exteriores, Alicia Bárcena, "los reclamos
muy contundentes" son los siguientes: juzgar
y declarar que Ecuador es responsable del
daño que las violaciones de sus obligaciones
internacionales han causado y siguen causan
do a México; la suspensión de Ecuador como
integrante de la ONU en tanto no se emita una
disculpa pública reconociendo las violaciones
a los principios y normas fundamentales del
derecho internacional, con la finalidad de ga
rantizar la reparación del daño moral infligido
al Estado mexicano y a sus nacionales; juzgar
y declarar que, en caso de una violación de los
principios de la Carta de las Naciones Unidas,
similar a la cometida por Ecuador, la Corte In
ternacional de Justicia es el órgano adecuado,
judicial, para determinar la responsabilidad de
un Estado a fin de iniciar el proceso de expul
sión en virtud del artículo 6 de dicha Carta de
las Naciones Unidas; establecer el precedente
que cualquier Estado o nación que actúe como
lo hizo Ecuador será expulsado en definitiva de
la ONU, con base en la evaluación prevista en
el artículo 6 del mismo instrumento de la Carta
de las Naciones Unidades; es tan importante
evitar la repetición de estos casos, que el tribu
nal internacional de justicia podrá presentar
la expulsión del Estado que viole el derecho in
ternacional de manera rápida y expedita ante
el Consejo de Seguridad de la ONU, evitando el
veto de sus miembros.

BÁRCENA EXPLICÓ: "RECURRIMOS a la
corte más alta de las Naciones Unidas cons
tituida para resolver casos entre los países y,
en este caso, con potestades para que hechos
como estos no se repitan. Y, la verdad, es que la
proclama de México, lo que estamos pidiendo,
es que el sistema multilateral debe estar a la
altura de la gravedad de hechos como estos.

Debemos exigir que la justicia y el sistema in
ternacional condenen y sancionen sin ambigüe
dades las graves violaciones ocurridas y se evite
un precedente de impunidad. Los reclamos de
México lo que buscan justamente es fortalecer
el marco jurídico internacional, de solución pa
cífica de controversias que debe regir la convi
vencia internacional. Esta demanda se sustenta
justamente en la convicción de que el uso de la
fuerza no es el mecanismo: es la paz, el diálogo,
y el uso de la fuerza evitarlo y combatirlo en las
relaciones entre las naciones".

LA PROPIA CANCELLER subrayó que México
"pone a prueba el sistema de justicia interna
cional; vivimos un momento de suma debilidad
en el mundo multilateral y en las relaciones
internacionales; vemos violaciones por todo el
mundo que afectan no sólo a los diplomáticos,
(sino también) a la población civil. Entonces, es
to nosotros lo vemos como un evento gravísimo,
pero que puede ser un ejemplo de qué postura
debemos tener como país soberano, indepen
diente, frente al sistema jurídico internacional.
Se nos han sumado muchos países, no solamen
te de América Latina y el Caribe, prácticamente
todos: Estados Unidos, Canadá, casi todos los
países de Europa. Ahora el Medio Oriente se
está empezando a sumar, Asia, Pacífico".

PARA REDONDEAR, EL presidente López
Obrador subrayó que lo que se busca es "no
repetir un hecho deleznable como el que sufrió
México, que se garanticen el derecho interna
cional y la soberanía de las naciones. Si no se
pone orden y no se respeta el derecho interna
cional, pues ya va a ser el mundo de los gorilas,
con todo respeto a los gorilas".

Las rebanadas del pastel
Y TODAVÍA HAY quien dice que la candidata
prianista no es un pato salvaje: Xóchitl Gálvez
arremetió en contra de los adultos mayores y,
clasista que es, se burló de ellos, pues dijo: "si a
los 60 años no has podido hacer un patrimonio,
eres bien güey". De inmediato se escuchó la so
nora mentada de madre de cerca de 18 millones
de mexicanos de esa edad... El virrey de Zacate
cas, David Monreal, vive a todo lujo y en él gas
ta que da envidia, pero mantiene en la inanición
a los acreedores de su "gobierno", a quienes se
niega a pagar lo que les debe por bienes y servi
cios. Otra joya de la política nacional.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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¿Porqué no levanta Xóchitl? //
Ciudadanos de todo el país la evalúan J
El principal motivo: no tiene capacidad
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Hubo advertencias an
ticipadas de que la impar
cialidad de los debates estaba
en riesgo cuando la hiperactiva
consejera del INE, la panista

Carla Humphrey, se adueñó de la presidencia
del comité de debates y la designación de
moderadores. El diseño que propuso tenía
la intención mal disimulada de proteger y
dar ventaja a la candidata prianista Xóchitl
Gálvez. No tendría que debatir directamente
con Claudia Sheinbaum, la candidata de Mo
rena y aliados, ni con Jorge Álvarez Máynez,
de Movimiento Ciudadano. No necesitaría
telepromter. El esquema consistió en recabar
opiniones de los ciudadanos, las filtró Signa
Lab, del ITESO, y la selección se entregó a
los moderadores, Denise Maerker y Manuel
López San Martín. Así se llegó al manipulado
episodio de antenoche. Xóchitl no hizo más
que atacar, esbozar algunas propuestas y de
despedida mostró de cabeza la bandera na
cional. Por otro lado, se averió el sistema de
cronómetros, le quitaron tiempo a Claudia.
Aun con desventaja, ganó el encuentro, así
lo reconocen hasta los comunicadores de
oposición. Morena está pidiendo al Instituto
Nacional Electoral que el segundo debate sea
rediseñado, debe darse uno que sea autén
tico. Las empresas que fueron contratadas
para la transmisión del evento, según ha
trascendido,cobrarán una millonada. Son
Full Circle y MVS Net. No han dado una ex
plicación del origen de la falla. El moderador
López San Martín trabaja para MVS.

Deducciones

SI ESTÁ PREPARANDO su declaración de
impuestos de 2023, conviene que tome nota
de las deducciones que puede hacer porque
lograría una importante reducción en sus
contribuciones. Estas son: 1. honorarios
médicos, dentales, sicológicos o nutricionales,
2. gastos hospitalarios; 3. medicinas inclui
das en facturas de hospitales; 4. honorarios
a enfermeras; 5. Análisis o estudios clínicos;

6. Prótesis. 7. Compra o alquiler de apara
tos para el restablecimiento o rehabilitación
del paciente. 8. Lentes ópticos graduados
y 9. Primas por seguros de gastos médicos.
¿Quiénes pueden beneficiarse con este esque
ma fiscal? Las personas físicas que obtienen
ingresos por honorarios, sueldos y salarios,
arrendamiento y actividad empresarial y/o
profesional, establece el SAT.

Seguirán las etiquetas
¿ALGUIEN SE TOMA la molestia de leer las
etiquetas de los productos que informan del
contenido de azúcar, sal o grasa? No todos
los consumidores lo hacen pero su número
va creciendo, afectados por la diabetes, la
hipertensión y otras enfermedades. De ahí la
importancia del fallo de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación al negar un amparo a la
empresa Santa Clara, propiedad de Femsa.
La compañía productora de quesos y otros
derivados de la leche había argumentado que
el etiquetado constituye una barrera al libre
comercio. De vez en cuando, la Suprema Cor
te se anota un buen punto.

Ombudsman social
Asunto: propuestas
para Claudia

QUISIERA COMPARTIR ALGUNAS pro
puestas para que se consideraran en los pro
pósitos de gobierno de Claudia Sheinbaum
y Morena: 1. Que los delitos contra la patria
nunca prescriban (fraude, corrupción, trafi
co de influencias, desfalco, etcétera). 2. Que
los mandos superiores en las fiscalías, los
jueces, los ministerios públicos y los minis
tros de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (y algunos más) presenten una fianza
obligatoria al tomar el cargo, para reponer el
posible daño causado por malas decisiones
tomadas en su desempeño. 3. Que todos los
prisioneros en las cárceles de todo el país
sean obligados a desempeñar un trabajo
para costear su manutención. Un trabajo que
consista en producir bienes necesarios y de
consumo común para que sean fácilmente
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comercializables.

Jorge Granados
Twitterati

EMILIO AZCÁRRAGA JEAN ya tiene su pro
pio Andrés Roemer. El conductor de Televisa
Patricio Cabezut tiene orden de aprehensión
y ya se giró alerta migratoria por el presunto
abuso sexual cometido contra sus hijas.

@AndreyMayarev

Facehooky Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MERCADO MEXICANO

Volkswagen coloca
deuda por 2,522 mdp
En su primera emisión de
deuda para 2024, Volkswa
gen Financial Services, brazo
financiero de la armadora ale

mana que preside Christian
Dahlheim y en México dirige
Manuel Dávila Rivas, emitió
certificados bursátiles en dos

series por un monto combi
nado de 2 mil 522 millones de

pesos en la Bolsa Mexicana de
Valores.

DISCAPACIDAD MOTRIZ

Amazon impulsa la

inclusión en empleo
Con un donativo de 650 mil

pesos, Amazon México, que
dirige Pedro Huerta, apoya
rá la inclusión laboral de más
de 100 personas con discapa
cidad motriz, pues firmó un
convenio con Fundación Hu

manista de Ayuda aDiscapaci
tados, que dirige Rainón Mal
donado, para brindar capaci
tación y herramientas para
obtener empleo.

ARMADORA CHINA

Geely abre esquema
de prevenía de autos
La armadora china Geelyabri
ráunesquemadepreventapa

ra sus modelos Starray, Oka
vango y GX3 Pro, que llegarán
formalmente en la segunda
semana de mayo. Para incenti
var las ventas mantienen pro
moción para las primeras 200
reservas, aunque los precios y
especificaciones serán devela
dos hasta mayo.

INVIERTE $12,500

Lazo llega al país con
una estrategia digital
Lazo, marca colombiana de
accesorios para hombres y
jugadores de golf cofundada
por Sara Marín, llegó al país
con una estrategia digital en la
que invertirá 12 mil 500 dóla

res mensuales para impactar
en este nuevo mercado. Méxi
co es la primera expansión in
ternacional de la firma.

APOYO ECONÓMICO

IP firma pacto para
reactivar a Morelos
Diversas cámaras empresa
riales del estado de Morelos

se sumará hoy a la firma del
acuerdo por la reactivación
económica, lo curioso es que
el pacto va con la candidata
de oposición Lucy Meza Guz
mán. Los grupos están eno
jados, pues sostienen que en
2023 la entidad tuvo una con

tracción de 0.8 por ciento.
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Pagos globales;
expropiaciones

Luz Adriana Ramírez, directo
ra general de Visa México, dijo
que "no buscan vender produc

tos y soluciones de pago como anaquel, sino
muy a la medida de las necesidades del clien
te", por eso promueve la interoperabilidad
del sistema, incluso con Banxico, para que se
puedan usar indistintamente las plataformas
de pago en tiempo real y terminar con las ex
periencias de soluciones cerradas. "Hay que
dar paso a soluciones modulares que atien
dan la demanda".

Se trata de aprovecharlas capacidades
tecnológicas creadas a favor del consumi
dor que tiene billeteras, tarjetas y aplica
ciones celulares. "Es la tendencia para los
próximos años, y en México hay un fuerte
potencial de mercado que claramente mul
tiplicó la inversión nacional y extranjera;
tenemos más de 130 millones de habitantes

y la penetración de los teléfonos inteligen
tes alcanza 90 por ciento. Los celulares se
convirtieron en el centro de desarrollo so

cial, laboral y financiero
Luz Adriana Ramírez expuso que mu

chos emprendedores del ramo llegaron a
México para aprovechar las ventaj as, inclu
so con la creación de bancos digitales, y la
tendencia es que los pequeños negocios "es
tán pasando de ser locales a más regionales
y globales, gracias al comercio electrónico y
los avances de la tecnología de pagos que so
porta operaciones transfronterizas de forma

segura y rápida".
Pequeños negocios mexicanos, fabrican

tes, comerciantes y demás están aprovechan
do la oportunidad de saber que existen tecno
logías de pago parala conveniencia particular.
"En Visa estamos para contribuir a una ma
yor penetración de los pagos digitales".

Cuarto de junto
Reclamarlas pensiones en IMSS o Issste de un
familiar fallecido realmente es un viacrucis.

Hay que formarse desde las cinco de la maña
na para al final saber que ya se acabaron las fi
chas de atención y regresar una y otravez. En
fermos y adultos mayores tienen que soportar
todo para que la Afore y el Infonavit reciban la
orden de transferencia de fondos, y esto puede
tardar hasta más de un año. Quizá por eso hay
40 mil millones de pesos en pensiones no recla
madas que pasarán al Fondo de Pensiones del
Bienestar... El gobierno de Durango, que enca
beza Esteban Villegas, expropió los terrenos
del Centro Logístico Industrial y de Servicios,
y ordenó el desalojo de quienes ya ocupaban
algún espacio; una de las empresas afectadas
ya recibió el amparo contraía expropiación,
pero hay incertidumbre. Entre los afectados
están Coficab, la coreana LS eMobility Solu
tions, Multipak, y se puso en entredicho la in
versión de Solarever Electric Vehicles... LaSe
duvi, en CdMx, ha tenido cinco titulares y hay
un enorme rezago de solicitudes de todo tipo.
Emigdio Roa es director de Ordenamiento
Urbano y controla aún los asuntos jurídicos
donde fue responsable dos años; entorpece
las respuestas en trámites.
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La inflación
amenaza de nuevo

17
n las ul timas semanas ha carn

al J biado mucho la perspectiva de
los inversionistas sobre el futu

ro de las tasas de interés en Estados Unidos, la
razón de esto es que en ese país, y también en
México, estamos viendo que la inflación se re 
siste a seguir bajando.
Me voy a concentrar en platicar sobre lo

sucedido en EU, que es la economía más im
portante del mundo: la inflaciónhabíabajado
hasta 3.4% al cierre de diciembre, después en
enerolabuenanoticiafue que se redujo a3.1%,
en febrero rebotó a 3.2%, pero el peor dato fue
en marzo, cuando alcanzó 3.5%; debemos re
cordar que ya en octubre había tocado 3%.
¿Qué es lo que está sucediendo? Ha habido

un rebote importante en algunos productos
de fuerte impacto en el índice de precios, como
los incrementos en gasolina, generados por los
conflictos armados, pero también fuertes au
mentos en otras materias primas que se han
recuperado después de la pandemia.
El tema es que la inflación de marzo ya no

se puede considerar como un bache en el ca
mino, pues existe el riesgo —si no empieza a
disminuir— de convertirse en tendencia. To
do lo anterior ha traído de cabeza a los mer
cados y ha provocado que la Reserva Federal
mantenga un discurso bastante duro en rela
ción a la política monetaria, por tanto, lo que
sí han cambiado son las expectativas.
En enero los mercados pensaban que la

Fed empezaría a bajar las tasas en marzo, y
que a lo largo del año habría cuatro eventos

de reducción de 25 puntos base cada uno; por
supuesto, el de marzo no ocurrió, y la pers
pectiva cambió para que latasa tuviera en ju
nio tres baj as de 25 puntos base cada una, pe
ro ahora, con el dato del tercer mes del año,
también la probabilidad de junio ha quedado
muy disminuiday lo que se espera es que la ta
sa pueda bajar en septiembre 25 puntos base
y se acabó, con lo cual, latasa actual de 5.5%
quedaría en 5.25%.
Lapreocupación de los mercados está en dos

terrenos: el primero, si finalmente las tasas ba
jarán o no en este 2024y, en segundo lugar —si
eso no se da—, si los resultados de las empresas
durante este año serán suficientes parajustificar
los fuertes incrementos de los índicesbursátiles
en Estados Unidos y alrededor del mundo.
Hoy, viernes 12 de abril, empieza la época

de reportes corporativos de las principales
empresas que cotizan en la bolsa de NY del
primer trimestre de 2024, será muy impor
tante analizarlos para ver si dan sustento alos
aumentos en los precios de los índice. Se espe
ra un buen trimestre, con aumentos de más
de 4% respecto al mismo trimestre del año
anterior, también el segundo trimestre tam
bién pinta muy bien con alza de 9%, es decir,
los mercados esperan que las utilidades de
las empresas crezcan más en el segundo que
en el primer trimestre; al final, el incremento
esperado anual, tanto en ventas como en uti
lidades, está ligeramente arriba de 10% frente
a 2023, cuando apenas estos resultados cre
cieron 2% en relación al año anterior.
De cualquier manera, en el fondo, lo más

relevante es que la inflación retome la ten
dencia a la baj a.
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ACAPULCO, Guerrero— Mediante un video
el presidente Andrés Manuel López Obrador
inauguró el último Tianguis Turístico de su
administración y reconoció tres veces al em
presario Antonio Cosío por haber reconstrui
do en tiempo récord el hotel Las Brisas, tras el
paso destructor del huracán Otis.

La historia completa fue que, al iniciar no
viembre, días después del impacto del me
teoro, el mandatario le llamó a Cosío para
pedirle que hiciera su mayor esfuerzo para
reparar el hotel y él se comprometió a rea
brirlo el 15 de diciembre.

Anécdota aparte fue cómo
Ricardo Suárez, director del ho
tel y sus colaboradores, a quie
nes este último describe como
unos "héroes", recuperaron 60%
de las habitaciones en ese tiem
po récord.

Ahora Cosío dice que en los
primeros tres meses de este año
la llegada de huéspedes a los ho
teles de Grupo Brisas va debajo
de los presupuestos y de las ci
fras del año pasado.

Las causas, sostiene, son el aumento de
la competencia a nivel mundial y la falta de
promoción de la marca país.

"Está la promoción de los estados, de la
iniciativa privada, pero falta la del país que
sí tienen muchos de nuestros competidores",
consideró.
Juan Enrique Suárez, presidente de la

Asociación de Secretarios de Turismo de los
Estados (Asetur), está consciente de los re
tos que trae 2024 y su apuesta va hacia las
alianzas.

Este miércoles, Asetur lanzó el lema de su
campaña como país invitado en 2025 a la Fe
ria Internacional de Turismo de España (Fitur).
En una cena, paupérrima gastronómi

camente hablando, pero amenizada con
un concierto de Ana Torroja, exvocalista
de Mecano, el grupo español que más discos
ha vendido, fue develado el concepto: "Méxi
co te conquista".

El presidente de Asetur dijo a Veranda que

Las causas, sostiene, son el aumento de
la competencia a nivel mundial y la falta de
promoción de la marca país.

"Está la promoción de los estados, de la
iniciativa privada, pero falta la del país que
sí tienen muchos de nuestros competidores",
consideró.

Juan Enrique Suárez, presidente de la
Asociación de Secretarios de Turismo de los
Estados (Asetur), está consciente de los re
tos que trae 2024 y su apuesta va hacia las
alianzas.

Este miércoles, Asetur lanzó el lema de su
campaña como país invitado en 2025 a la Fe
ria Internacional de Turismo de España (Fitur).
En una cena, paupérrima gastronómi

camente hablando, pero amenizada con
un concierto de Ana Torroja, exvocalista
de Mecano, el grupo español que más discos
ha vendido, fue develado el concepto: "Méxi
co te conquista".

El presidente de Asetur dijo a Veranda que

ni los secretarlos ni ese organismo buscarán
a los candidatos presidenciales, pues es ta
rea de los gobernadores, pero que enviarán
un mensaje al inicio de 2025 con su acción
de promoción turística en Madrid en donde
Invertirán más de un millón de euros.

Con hechos queremos decirle al próximo
gobierno que la promoción turística se nece
sita y es importante, resumió.

Mientras Miguel Torruco, secretario de
Turismo, utilizó el Tianguis para despedirse
desde ese "metaverso" que organizó con via
jes irrelevantes, sin presupuesto y con discur

sos antineoliberales.

En la inauguración del Tian
guis protagonizó hechos inusi
tados, como quitarle a Jorge
Hernández, presidente de la
Federación Mexicana de Aso
ciaciones Turísticas, el reco
nocimiento que le ofreció,
motivando que él y sus aso
ciados cancelaran su viaje a
Acapulco.

En un auditorio en donde la
mitad de los asientos se que

En la inauguración del Tian
guis protagonizó hechos inusi
tados, como quitarle a Jorge
Hernández, presidente de la
Federación Mexicana de Aso
ciaciones Turísticas, el reco
nocimiento que le ofreció,
motivando que él y sus aso
ciados cancelaran su viaje a
Acapulco.

En un auditorio en donde la
mitad de los asientos se que

daron vacíos, Torruco no sólo les dio a sus
amigos 18 reconocimientos, sino que además
sumó a su hija Gloria por inclusión turística a
través de su fundación El espacio de Michelle.

Además, presentó grabada, producida y
musicalizada la canción^e su autoría, Aca
pulco renacerá, con versos tan absurdos
como: "La cuesta de atardeceres nos llenará
y Caletilla deslumhrará..."

Obvio, con los logos de Sectur.
También amenaza con grabarla con la So

nora Santaneray sólo le faltó decir que do
nará las "regalías" por las reproducciones en
Spotify para reconstruir Acapulco.
Mientras 60% de los cuartos de hote

les de calidad turística en Acapulco siguen
cerrados, lo mismo que varios centros co
merciales y muchos restaurantes, así es que
entre los ganadores del Tianguis estuvo el
restaurante italiano de Mundo Imperial que
vendió rebanadas de pizza a precios de bli
nis con caviar.

60 por ciento
de los cuartos
de hoteles de
calidad turística
en Acapulco
siguen cerrados.
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ELCONTADOR

M El Fideicomiso de Turismo de Los Ca
libos, que dirige Rodrigo Esponda, y

cerca de 25 socios comerciales de este des
tino tendrán más de 900 reuniones durante
el Tianguis Turístico 2024. Éstas se realiza
rán con touroperadores, agencias de viaje,
aerolíneas e, incluso, otros destinos turís
ticos del país y del mundo. El Fiturca espe
ra que sirvan para concretar negocios, así
como para dar a conocer las iniciativas en
materia de sostenibilidad, conectividad e
innovación que ha emprendido Los Cabos
para diferenciarse de otras playas o cen
tros vacacionales de México. Destaca que
Los Cabos obtuvo tres reconocimientos en
los Travelers' Choice Awards Best of the Best
que otorga Tripadvisor.
2 Mientras que aerolíneas como Aero

•méxico, que dirige Andrés Conesa:
Volaris, al mando de Enrique Beltranena,
y Viva Aerobús, a cargo de Juan Carlos
Zuazua, andan muy activos firmando con
venios de conectividad en el Tianguis Tu
rístico de México. Mexicana de Aviación, la
aerolínea del Estado, brilla por su ausen
cia. Aunque la marca está presente en un
stand junto con el Tren Maya, no ha habi
do actividades de la misma en la feria para
dar a conocer sus rutas o planes de nego
cio a la industria turística. Este evento era
una buena oportunidad para que la empre
sa aérea tuviera un mayor acercamiento e
irse posicionando entre los asistentes, pero
eso simplemente no sucedió.

3 Los reconocimientos para Simetrik,
•fundada por Alejandro Casas y

Santiago Gómez, se mantienen en lo que
va del año. En esta ocasión fue considera
da por el diario Financial Times como la
empresa latinoamericana con mayor creci
miento. La firma de TI y software ocupó la
posición 39 de una lista de 500 compañías
que fueron evaluadas, tomando en cuen
ta su tasa de crecimiento anual compuesta
y los ingresos registrados entre 2019 y 2022.
En febrero pasado, Simetrik cerró una ron
da de financiamiento Serie B,por 55 millo
nes de dólares, liderada por Growth Equity
Goldman Sachs Asset Management, un he
cho refuerza su papel en el sector financiero
y expande su alcance global.
4 El Servicio de Administración Tri

butaria, encabezado por Antonio
Martínez Dagnino. no sólo está metien
do en cintura a los grandes contribuyentes,
sino que, a través de la Administración Ge
neral de Auditoría de Comercio Exterior, a
cargo de Erick Jiménez Reyes, implemen
ta acciones para ordenar el comercio ex
terior, una actividad que en otros años era
poco observada y auditada, pero que ahora
está bajo la lupa. Así, en 2023 se realizaron
427 revisiones para verificar la legal impor
tación y estancia de diversa mercancía de
procedencia extranjera y de las cuales se
iniciaron 522 Procedimientos Administrati
vos en Materia Aduanera, con un valor su
perior a los seis mil millones de pesos.
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Panama Papers
A partir del debate entre las candidatas a la Presidencia de la
República retomó foco la supuesta participación de Claudia
Sheinbaum en los llamados Panama Papers. El Padre del
Análisis Superior considera que este tema está totalmente
fuera de proporción y que sólo muestra la putrefacción que
hay en la política.

No se debe normalizar que en una contienda presiden
cial se recurra a mentiras o, en el menos malo de los casos,
a exageraciones con las que se falta a la verdad, de ahí que
el PAS haya decidido escribir este manual para entender qué
está pasando.

1 La gente mal informada, o con perversidad política,
confunde Panama Papers con un acto indebido y de ninguna
manera es así. Estas palabras se refieren a la filtración pública
de 11.5 millones de documentos del despacho Mossack Fon
seca que operaba inversiones en paraísos fiscales que tenían
inversionistas de por lo menos 200 países, que se dio en abril
de 2016.

2 Estas inversiones offshore no necesariamente son un
delito. Tan es así que, a pesar de la magnitud y gran notorie
dad del caso, muy pocas personas en el mundo llegaron a
juicio y mucho menos están en prisión por haber cometido
delitos fiscales. Recuerde el fundamento: invertir offshore o
paraíso fiscal no es delito. La falta es no cumplir con el pago
de los impuestos donde se generaron.
. 3. Fue tal la notoriedad de esta filtración, que algunos

confunden con periodismo de investigación, que hizo que en
muchas naciones se realizaran ajustes de normatividad fiscal
para garantizar que esos recursos hubieran cumplido con las
obligaciones fiscales aplicables.

4. De acuerdo con los registros del SAT, en aquella época
33 personas físicas y morales tuvieron implicación con esta
filtración de datos que provino de un extrabajador que estaba
molesto con quienes fueron sus patrones.

A todos ellos se les requirió, desde aquel momento, que
demostraran que habían cumplido con el pago de impuestos
antes de realizar estas inversiones offshore y en muy pocos
casos se requirió información complementarla y el pago de
impuestos.

Hay que ser muy específicos en este punto: no hubo eva
sión fiscal o se corrigió durante el sexenio pasado.
REMATE GRILLERO

En el caso de la supuesta inversión de Sheinbaum en los
Panama Papers es total y absolutamente una mentira.

Quien abrió este tipo de contratos fueron sus abuelos
maternos, puesto que tenían una comercializadora de pro
ductos. A la muerte de ellos, las hijas quedaron al frente de
esta inversión y a los nietos, como la candidata de Morena o
el gran periodista deportivo Miguel Gurwitz ya nada tienen
que ver con esos fondos que, dicho sea de paso, la perversidad
política confunde con el tesoro de Moctezuma.

Mucho más allá que la candidata de Morena no tiene que
ver directamente con esta inversión, ¿cuál sería el problema
si la candidata o su familia hubieran tenido una inversión de
este tipo? Lo que sería un delito es que no se hubieran pa
gado impuestos.
REMATE ABUSIVO

Algunos respiraron tranquilos porque el Presidente dijo en la
mañanera que la iniciativa de crear el Fondo del Bienestar no
pone en riesgo las inversiones que tienen los trabajadores en
sus afores; sin embargo, sí deben estar preocupados.

Se trata de una pésima señal que genera incertidumbre
suponer que las personas o sus beneficiarios tendrán que
pelear contra el gobierno para tener acceso a sus recursos,
lo que genera una grave pérdida de confianza en los fondos
para el ahorro.

En segundo término, se trata de una aberración presu
puestal, puesto que se busca financiar este fondo con las
utilidades del Tren Maya, Mexicana de Aviación, el tren in
teroceánico y el Instituto Para Devolver al Pueblo lo Robado.

No se necesita ser experto en economía para saber que no
puede financiarse un gasto con la promesa de ingresos futuros
que, además, ya han sido comprometidos para otras causas.

Es inconveniente intentar modificaciones de este tipo a
unos pocos días de las elecciones presidenciales y que ter
mine esta administración. Ya no es tiempo de hacer este tipo
de cambios, como lo ha advertido con toda oportunidad la
Coparmex, presidida por José Medina Mora.
REMATE CUESTIONADO

Si bien los miembros de la ABM, presidida por Julio Carranza
decidieron regresar su convención bancaria a Acapulco como
una medida para apoyar a este puerto, hay muchos que en
privado consideran que no se trata de una buena idea, puesto
que la recuperación de la infraestructura va muy lento y hay
graves oleadas de inseguridad. Sea como sea, la próxima se
mana se podrá medir esta decisión.

A partir del debate entre las candidatas a la Presidencia de la
República retomó foco la supuesta participación de Claudia
Sheinbaum en los llamados Panama Papers. El Padre del
Análisis Superior considera que este tema está totalmente
fuera de proporción y que sólo muestra la putrefacción que
hay en la política.

No se debe normalizar que en una contienda presiden
cial se recurra a mentiras o, en el menos malo de los casos,
a exageraciones con las que se falta a la verdad, de ahí que
el PAS haya decidido escribir este manual para entender qué
está pasando.

1 La gente mal informada, o con perversidad política,
confunde Panama Papers con un acto indebido y de ninguna
manera es así. Estas palabras se refieren a la filtración pública
de 11.5 millones de documentos del despacho Mossack Fon
seca que operaba inversiones en paraísos fiscales que tenían
inversionistas de por lo menos 200 países, que se dio en abril
de 2016.

2 Estas inversiones offshore no necesariamente son un
delito. Tan es así que, a pesar de la magnitud y gran notorie
dad del caso, muy pocas personas en el mundo llegaron a
juicio y mucho menos están en prisión por haber cometido
delitos fiscales. Recuerde el fundamento: invertir offshore o
paraíso fiscal no es delito. La falta es no cumplir con el pago
de los impuestos donde se generaron.
. 3. Fue tal la notoriedad de esta filtración, que algunos

confunden con periodismo de investigación, que hizo que en
muchas naciones se realizaran ajustes de normatividad fiscal
para garantizar que esos recursos hubieran cumplido con las
obligaciones fiscales aplicables.

4. De acuerdo con los registros del SAT, en aquella época
33 personas físicas y morales tuvieron implicación con esta
filtración de datos que provino de un extrabajador que estaba
molesto con quienes fueron sus patrones.

A todos ellos se les requirió, desde aquel momento, que
demostraran que habían cumplido con el pago de impuestos
antes de realizar estas inversiones offshore y en muy pocos
casos se requirió información complementarla y el pago de
impuestos.

Hay que ser muy específicos en este punto: no hubo eva
sión fiscal o se corrigió durante el sexenio pasado.
REMATE GRILLERO

En el caso de la supuesta inversión de Sheinbaum en los
Panama Papers es total y absolutamente una mentira.

Quien abrió este tipo de contratos fueron sus abuelos
maternos, puesto que tenían una comercializadora de pro
ductos. A la muerte de ellos, las hijas quedaron al frente de
esta inversión y a los nietos, como la candidata de Morena o
el gran periodista deportivo Miguel Gurwitz ya nada tienen
que ver con esos fondos que, dicho sea de paso, la perversidad
política confunde con el tesoro de Moctezuma.

Mucho más allá que la candidata de Morena no tiene que
ver directamente con esta inversión, ¿cuál sería el problema
si la candidata o su familia hubieran tenido una inversión de
este tipo? Lo que sería un delito es que no se hubieran pa
gado impuestos.
REMATE ABUSIVO

Algunos respiraron tranquilos porque el Presidente dijo en la
mañanera que la iniciativa de crear el Fondo del Bienestar no
pone en riesgo las inversiones que tienen los trabajadores en
sus afores; sin embargo, sí deben estar preocupados.

Se trata de una pésima señal que genera incertidumbre
suponer que las personas o sus beneficiarios tendrán que
pelear contra el gobierno para tener acceso a sus recursos,
lo que genera una grave pérdida de confianza en los fondos
para el ahorro.

En segundo término, se trata de una aberración presu
puestal, puesto que se busca financiar este fondo con las
utilidades del Tren Maya, Mexicana de Aviación, el tren in
teroceánico y el Instituto Para Devolver al Pueblo lo Robado.

No se necesita ser experto en economía para saber que no
puede financiarse un gasto con la promesa de ingresos futuros
que, además, ya han sido comprometidos para otras causas.

Es inconveniente intentar modificaciones de este tipo a
unos pocos días de las elecciones presidenciales y que ter
mine esta administración. Ya no es tiempo de hacer este tipo
de cambios, como lo ha advertido con toda oportunidad la
Coparmex, presidida por José Medina Mora.
REMATE CUESTIONADO

Si bien los miembros de la ABM, presidida por Julio Carranza
decidieron regresar su convención bancaria a Acapulco como
una medida para apoyar a este puerto, hay muchos que en
privado consideran que no se trata de una buena idea, puesto
que la recuperación de la infraestructura va muy lento y hay
graves oleadas de inseguridad. Sea como sea, la próxima se
mana se podrá medir esta decisión.
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A partir del debate entre las candidatas a la Presidencia de la
República retomó foco la supuesta participación de Claudia
Sheinbaum en los llamados Panama Papers. El Padre del
Análisis Superior considera que este tema está totalmente
fuera de proporción y que sólo muestra la putrefacción que
hay en la política.

No se debe normalizar que en una contienda presiden
cial se recurra a mentiras o, en el menos malo de los casos,
a exageraciones con las que se falta a la verdad, de ahí que
el PAS haya decidido escribir este manual para entender qué
está pasando.

1 La gente mal informada, o con perversidad política,
confunde Panama Papers con un acto indebido y de ninguna
manera es así. Estas palabras se refieren a la filtración pública
de 11.5 millones de documentos del despacho Mossack Fon
seca que operaba inversiones en paraísos fiscales que tenían
inversionistas de por lo menos 200 países, que se dio en abril
de 2016.

2 Estas inversiones offshore no necesariamente son un
delito. Tan es así que, a pesar de la magnitud y gran notorie
dad del caso, muy pocas personas en el mundo llegaron a
juicio y mucho menos están en prisión por haber cometido
delitos fiscales. Recuerde el fundamento: invertir offshore o
paraíso fiscal no es delito. La falta es no cumplir con el pago
de los impuestos donde se generaron.
. 3. Fue tal la notoriedad de esta filtración, que algunos

confunden con periodismo de investigación, que hizo que en

muchas naciones se realizaran ajustes de normatividad fiscal
para garantizar que esos recursos hubieran cumplido con las
obligaciones fiscales aplicables.

4. De acuerdo con los registros del SAT, en aquella época
33 personas físicas y morales tuvieron implicación con esta
filtración de datos que provino de un extrabajador que estaba
molesto con quienes fueron sus patrones.

A todos ellos se les requirió, desde aquel momento, que
demostraran que habían cumplido con el pago de impuestos

antes de realizar estas inversiones offshore y en muy pocos
casos se requirió información complementarla y el pago de
impuestos.

Hay que ser muy específicos en este punto: no hubo eva
sión fiscal o se corrigió durante el sexenio pasado.
REMATE GRILLERO
En el caso de la supuesta inversión de Sheinbaum en los
Panama Papers es total y absolutamente una mentira.

Quien abrió este tipo de contratos fueron sus abuelos
maternos, puesto que tenían una comercializadora de pro

ductos. A la muerte de ellos, las hijas quedaron al frente de

esta inversión y a los nietos, como la candidata de Morena o
el gran periodista deportivo Miguel Gurwitz ya nada tienen
que ver con esos fondos que, dicho sea de paso, la perversidad
política confunde con el tesoro de Moctezuma.

Mucho más allá que la candidata de Morena no tiene que
ver directamente con esta inversión, ¿cuál sería el problema
si la candidata o su familia hubieran tenido una inversión de
este tipo? Lo que sería un delito es que no se hubieran pa
gado impuestos.

REMATE ABUSIVO

Algunos respiraron tranquilos porque el Presidente dijo en la
mañanera que la iniciativa de crear el Fondo del Bienestar no
pone en riesgo las inversiones que tienen los trabajadores en
sus afores; sin embargo, sí deben estar preocupados.

Se trata de una pésima señal que genera incertidumbre
suponer que las personas o sus beneficiarios tendrán que
pelear contra el gobierno para tener acceso a sus recursos,
lo que genera una grave pérdida de confianza en los fondos
para el ahorro.

En segundo término, se trata de una aberración presu

puestal, puesto que se busca financiar este fondo con las
utilidades del Tren Maya, Mexicana de Aviación, el tren in
teroceánico y el Instituto Para Devolver al Pueblo lo Robado.

No se necesita ser experto en economía para saber que no
puede financiarse un gasto con la promesa de ingresos futuros
que, además, ya han sido comprometidos para otras causas.

Es inconveniente intentar modificaciones de este tipo a
unos pocos días de las elecciones presidenciales y que ter
mine esta administración. Ya no es tiempo de hacer este tipo

de cambios, como lo ha advertido con toda oportunidad la

Coparmex, presidida por José Medina Mora.
REMATE CUESTIONADO

Si bien los miembros de la ABM, presidida por Julio Carranza
decidieron regresar su convención bancaria a Acapulco como
una medida para apoyar a este puerto, hay muchos que en
privado consideran que no se trata de una buena idea, puesto
que la recuperación de la infraestructura va muy lento y hay
graves oleadas de inseguridad. Sea como sea, la próxima se
mana se podrá medir esta decisión.
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Maricarmen Cortés

Reforma de pensiones
entre confusiones
V mentiras

Crecen las críticas hacia la iniciativa de
reforma que presentaron el pasado 4 de
abril los diputados Ignacio Mier y Angéli
ca Cisneros, de Morena, que, de aprobarse,
implicará la expropiación de las cuentas de
ahorro y vivienda de los trabajadores mayo
res de 70 años, en el caso de los afiliados al
IMSS, y de 75 años en el ISSSTE.
El presidente López Obrador aseguró

ayer en la mañanera que "no se van a tocar
las afores de nadie, al contrario, se protegen,
no hay nada que temer".

En realidad, sí hay mucho que temer para
los trabajadores mayores de 70
años porque la propuesta de ini
ciativa no distingue entre cuen
tas activas e inactivas, y lo que
propone es que, si un trabaja
dor cumple 70 años y no se ha
jubilado, los ahorros de toda su
vida en la afore y en la subcuen
ta de vivienda pasarán automá
ticamente a un nuevo Fondo de

Bienestar, con el que se pretende
financiar la propuesta de que los
trabajadores que ganan menos
del promedio de afiliados del
IMSS, que es hoy de 17,700 pesos mensuales,
se retiren con el 100% de su último sueldo.

Una de dos: o AMLO no ha leído la pro
puesta de iniciativa de Mier y está mal infor
mado o mintió ayer en la mañanera porque,
de ser aprobada, sí habrá afectación a los
trabajadores que a los 70 años siguen tra
bajando y no se han jubilado.

CISNEROS: ¿SÓLO PARA CUENTAS
INACTIVAS?

La diputada Cisneros reconoció en entrevis
ta que la iniciativa no distingue entre cuentas
activas e inactivas, que es lo preocupante,
pero, según ella, quedará muy claro en el
dictamen que se pretende aprobar en fast
track la próxima semana y que se apruebe en
el pleno de la Cámara, con el agravante de
que, por no ser una reforma constitucional,

sólo requiere de mayoría simple, que sí tie
nen Morena y sus partidos aliados.

Quien también miente o tiene otros datos
es Ignacio Mier, porque aseguró que si su
iniciativa de reforma es aprobada se bene
ficiará con una pensión digna a más de 45
millones de trabajadores, con una pensión
mensual de 14,000 a 18,000 pesos.
Las cuentas de trabajadores mayores

de 70 años en las afores no superaron los
40,000 millones de pesos y, aunque sea ca
pital semilla del nuevo fondo de pensiones,
no alcanzaría para financiar la jubilación de
45 millones de trabajadores.
Lo que sí podría hacer el

gobierno, en lugar de expro
piar nuestros ahorros, es in
crementar las aportaciones
gubernamentales al SAR. Hay
que recordar que desde 2022
se aprobó una reforma en la
que anualmente los empresa
rios aumentan las cuotas pa
tronales al SAR y permitirá que
los trabajadores se jubilen, en
promedio, con el 60% de su úl
timo salario, que es la media en

45 millones de trabajadores.
Lo que sí podría hacer el

gobierno, en lugar de expro
piar nuestros ahorros, es in
crementar las aportaciones
gubernamentales al SAR. Hay
que recordar que desde 2022
se aprobó una reforma en la
que anualmente los empresa
rios aumentan las cuotas pa
tronales al SAR y permitirá que
los trabajadores se jubilen, en
promedio, con el 60% de su úl
timo salario, que es la media en

laOCDE.

BANCOS: AMPLÍAN APOYOS
EN GUERRERO

A una semana de que inicie la Convención
Bancaria en Acapulco, la Asociación de Ban
cos de México, que preside Julio Carranza,
anunció que ampliará el plazo por seis me
ses más, hasta el 31 de octubre, para el pago
de sus créditos bancarios a los clientes de los
municipios de Acapulco y Coyuca de Bení
tez, Guerrero, afectados por el huracán Otis.
La prórroga aplica al pago de capital e

intereses para aquellos clientes que aún re
quieran de este apoyo adicional en el pro
grama que originalmente vencía el próximo
30 de abril.
Buena noticia para las empresas, espe

cialmente para las pymes.

En realidad,
sí hay mucho
que temer
para los
trabajadores
mayores
de 70 años.
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¡Por Dios!, que le expliquen mejor al Presi
dente y a los voceros que están utilizando
para defender la propuesta de los diputados
de Morena, Ignacio Mier e Ivonne Cisneros.
El "dinero" depositado en fondos "no suda"
y menos cuando se trata de cuentas inacti
vas, y pretender la prescripción a los 70 años
de un trabajador registrado, es a todas luces
expropiatorio. Esos recursos, que pretenden
dirigirse al Fondo de Pensiones para el Bien
estar (FPB), que hoy se estiman en 38 mil mi
llones de pesos sin considerar los saldos del
Infonavit, las afores ya los están traspasando
a la Tesorería del IMSS para fondearlas jubi
laciones generales (bueno, eso dice).

Este derecho del instituto se incluyó en
la reforma de 2020 (ya con la 4T), donde se
reconoce que es "inextinguible el derecho al
otorgamiento de una pensión a un trabaja
dor", siempre que cumpla con los requisitos
de edad y cotización. También el Legislativo
instruyó en el artículo 302, el mecanismo para
que, "sin dejar de reconocer que esos recursos
son imprescriptibles (nadie se los puede apro
piar), en favor del trabajador o sus deudos, en
caso de que no se hayan reclamado diez años
después de que llegue a la edad de jubilación
(60 años es el mínimo) o de que tuvieran de
recho a hacerlo (si falleció a los 50, el deudo
podría exigirlo desde ese momento, pero al
IMSS pasaría a los 60 años). Eso le aclara al
Presidente qué "las cuentas no sudan", porque
los recursos se están entregando al IMSS y al
ISSSTE. Lo que es curioso es el desconoci
miento general de qué pasa con esos fondos y
cuál es la metodología para constituir la reser
va en ambos institutos, incluso en el Infonavit,
para quienes los reclamen.

La diputada Cisneros dijo que circulará el
dictamen de la Comisión de Seguridad Social
de la iniciativa de reforma a las leyes del IMSS,
ISSSTE e Infonavit, pero tomando en cuenta
la opinión publicada en la Gaceta de la Co
misión de Presupuesto vemos que continúa
el error. En primera, los fondos que han sido
transferidos al IMSS e ISSSTE, debieran (re)
transferirlos al FPB (ojo, diputada, este dato
no se incluye en la opinión del CIEP mostrada

¡Por Dios!, que le expliquen mejor al Presi
dente y a los voceros que están utilizando
para defender la propuesta de los diputados
de Morena, Ignacio Mier e Ivonne Cisneros.
El "dinero" depositado en fondos "no suda"
y menos cuando se trata de cuentas inacti
vas, y pretender la prescripción a los 70 años
de un trabajador registrado, es a todas luces
expropiatorio. Esos recursos, que pretenden
dirigirse al Fondo de Pensiones para el Bien
estar (FPB), que hoy se estiman en 38 mil mi
llones de pesos sin considerar los saldos del
Infonavit, las afores ya los están traspasando
a la Tesorería del IMSS para fondearlas jubi
laciones generales (bueno, eso dice).

Este derecho del instituto se incluyó en
la reforma de 2020 (ya con la 4T), donde se
reconoce que es "inextinguible el derecho al
otorgamiento de una pensión a un trabaja
dor", siempre que cumpla con los requisitos
de edad y cotización. También el Legislativo
instruyó en el artículo 302, el mecanismo para
que, "sin dejar de reconocer que esos recursos
son imprescriptibles (nadie se los puede apro
piar), en favor del trabajador o sus deudos, en
caso de que no se hayan reclamado diez años
después de que llegue a la edad de jubilación
(60 años es el mínimo) o de que tuvieran de
recho a hacerlo (si falleció a los 50, el deudo
podría exigirlo desde ese momento, pero al
IMSS pasaría a los 60 años). Eso le aclara al
Presidente qué "las cuentas no sudan", porque
los recursos se están entregando al IMSS y al
ISSSTE. Lo que es curioso es el desconoci
miento general de qué pasa con esos fondos y
cuál es la metodología para constituir la reser
va en ambos institutos, incluso en el Infonavit,
para quienes los reclamen.

La diputada Cisneros dijo que circulará el
dictamen de la Comisión de Seguridad Social
de la iniciativa de reforma a las leyes del IMSS,
ISSSTE e Infonavit, pero tomando en cuenta
la opinión publicada en la Gaceta de la Co
misión de Presupuesto vemos que continúa
el error. En primera, los fondos que han sido
transferidos al IMSS e ISSSTE, debieran (re)
transferirlos al FPB (ojo, diputada, este dato
no se incluye en la opinión del CIEP mostrada

que sustenta la opinión favorable de la Co
misión de Presupuesto), como tampoco los
saldos estimados del Infonavit.

Es cierto que establecen seis rubros de
probable traspaso de fondos para tener el
recurso permanente para la pensión "com
plementaria", pero si el IMSS y el ISSSTE ya
tienen reglas para constituir reservas, debe
rían preservarlas en lugar de reinventarlas.
El saldo que estiman podría tener el fondo
administrado por Banxico, debiera emu
lar las reglas impuestas al Infonavit de que
deben invertirlos para obtener al menos dos
puntos porcentuales por arriba de inflación,
y finalmente, si la decisión es de mayoritear
para expropiar recursos inactivos de cuentas
financieras, debieran ser muy claros en que
estos fondos no pueden formar parte de los
activos financieros del gobierno federal ni
tampoco usarse para complementar proble
mas derivados de caídas presupuéstales o
necesidades extraordinarias. Sólo para com
plementar pensiones de trabajadores y no del
sector informal. Ése se cuece aparte.
DE FONDOS A FONDO

#TianguisTurístico. Con 154 aeronaves ac
tivas, Aeroméxico presentó en el Tianguis de
Acapulco la estrategia de incremento en la
conectividad internacional, aprovechando la
mayor demanda a París y Madrid que indu
cen los JO y la Eurocopa, hacia destinos como
SLC, Washington DC, Tampa y Raleigh, más
las diarias a Corea desde Monterrey (Mercado
Kia), y a Japón. La estrategia de crecimiento
les ha permitido aumentar en un año de 21
millones a 24.5 millones de pasajeros trans
portados entre 2022 y 2023 y tener una pers
pectiva de crecimiento para 2024 cercana al 5
por ciento. Del total, 15.5 millones son pasaje
ros transportados nacionalmente.
#Centroi realizó la primera sesión del Con
sejo Ejecutivo de la Economía Digital (CE
DIG), un espacio para analizar hacia dónde
va la digitalización de los procesos produc
tivos, sociales y culturales. La primera sesión
evaluó "hacia dónde va la IA y cómo lograr
que nos ayude a transitar hacia un mejor
país".

que sustenta la opinión favorable de la Co
misión de Presupuesto), como tampoco los
saldos estimados del Infonavit.
Es cierto que establecen seis rubros de

probable traspaso de fondos para tener el
recurso permanente para la pensión "com
plementaria", pero si el IMSS y el ISSSTE ya
tienen reglas para constituir reservas, debe
rían preservarlas en lugar de reinventarlas.
El saldo que estiman podría tener el fondo
administrado por Banxico, debiera emu
lar las reglas impuestas al Infonavit de que
deben invertirlos para obtener al menos dos
puntos porcentuales por arriba de inflación,
y finalmente, si la decisión es de mayoritear
para expropiar recursos inactivos de cuentas
financieras, debieran ser muy claros en que
estos fondos no pueden formar parte de los
activos financieros del gobierno federal ni
tampoco usarse para complementar proble
mas derivados de caídas presupuéstales o
necesidades extraordinarias. Sólo para com
plementar pensiones de trabajadores y no del
sector informal. Ése se cuece aparte.
DE FONDOS A FONDO

#TianguisTurístico. Con 154 aeronaves ac
tivas, Aeroméxico presentó en el Tianguis de
Acapulco la estrategia de incremento en la
conectividad internacional, aprovechando la
mayor demanda a París y Madrid que indu
cen los JO y la Eurocopa, hacia destinos como
SLC, Washington DC, Tampa y Raleigh, más
las diarias a Corea desde Monterrey (Mercado
Kia), y a Japón. La estrategia de crecimiento
les ha permitido aumentar en un año de 21
millones a 24.5 millones de pasajeros trans
portados entre 2022 y 2023 y tener una pers
pectiva de crecimiento para 2024 cercana al 5
por ciento. Del total, 15.5 millones son pasaje
ros transportados nacionalmente.
#Centroi realizó la primera sesión del Con
sejo Ejecutivo de la Economía Digital (CE
DIG), un espacio para analizar hacia dónde
va la digitalización de los procesos produc
tivos, sociales y culturales. La primera sesión
evaluó "hacia dónde va la IA y cómo lograr
que nos ayude a transitar hacia un mejor
país".
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¿Por qué con el ahorro
de los pensionados?;
Santander entiende,
también por sucursales
.os legisladores deben escribir 100 veces: no es mío el di
íero de las pensiones, es de los trabajadores.
Ahora fue Ignacio Mier, líder de Morena en Diputados, jun

o con la legisladora Angélica Cisneros, presidente de la Co
nisión de Seguridad Social de Diputados, quienes presentaron
ina propuesta para crear el Fondo de Pensión del Bienestar.
Suena bien. Incluso su objetivo es más que loable: permitir

jue cada pensionado, a partir del 2025, tenga una jubilación
leí promedio salarial en el IMSS, que es 16,400 pesos men
tales. Pagarle 16,400 pesos mensuales a cada pensionado,
?n época electoral, es un bombón político para Morena.
El único detalle es... ¿de dónde obtendrán los recursos?
Bueno, se ve que hubo una tormenta de ideas y ¡eureka!,

os recursos vendrán de las cuentas que no han cobrado los
rabajadores con más de 70 años.
Son las cuentas inactivas de los setenteros: trabajadores

que siguen laborando y se quieren pensionar después de
os 65 afios o de quienes no han cobrado su pensión a los
55 años, pero lo piensan hacer después, o quienes de plano
allecieron y sus familiares todavía no cobran ese dinero.

ARRASAN IGUAL PARA QUIENES ESTUVIERON
EN IMSS, ISSSTE E INFONAVIT
Ese dinero, que pertenece a los trabajadores con más de
70 años de edad, se va a ir a un Fondo con "una finalidad
mayor a la individualidad" (ya sabe cómo son los políticos,
siempre pensando en el bien común).

El problema sigue siendo el mismo. Ese dinero no pertene
ce a los diputados ni a quienes hicieron la iniciativa. Es dinero
que pertenece única y exclusivamente a cada trabajador.

Les quitarían sus cuentas inactivas a los adultos de 70
afios que hayan trabajado en el sector privado y público.
Ningún adulto mayor se salvaría.

En el caso de quienes trabajaron en el gobierno y tuvie
ron ISSSTE, también les quitarían su dinero inactivo, sólo
que al cumplir 75 años de edad. También se le quitaría el
linero a quienes no hayan utilizado su cuenta del Infonavit
>ara comprar una caja y tengan 70 años de edad.
Es una expropiación del ahorro de los trabajadores.

©
DAR EL FONDO SEMILLA PROMETIDO

¿Y todo para qué? Para cumplir con la promesa realizada por el
presidente López Obrador de crear un fondo semilla El fondo
semilla fue parte de las 20 iniciativas lanzadas por el presiden
te López Obrador en febrero, y que han tenido poca fortuna,
entre otras razones, por su poca viabilidad presupuesta!.
Así que los diputados de Morena quieren darle al Pre

sidente su fondo semilla a través de un Fondo de Pensión
para el Bienestar, pero financiado por los trabajadores con
más de 70 afios de edad, a quienes les quitarían su pensión
para crear el Fondo. Eso sí, dicen, si las personas adultas,
que ya trabajaron toda su vida, reclaman ese dinero, en
tonces el Fondo se los devolverá... sólo faltaba que no. Esto
suena inconstitucional y será otro motivo de controversia
que terminará resolviendo la Corte.

$
SANTANDER LE ENTENDIÓ: SUCURSALES
REMODELADAS
No todo es digital y Santander lo entendió. En México, San
tander, dirigido por Felipe García, anuncia la remodelación
de 100 sucursales para relacionarse con el cliente. Hablan
de crear un "entorno minimalista de espacios flexibles". Más
allá de esta fioritura arquitectónica, lo cierto: hay clientes
que prefieren una atención personalizada. La parte digital
con la física van a convivir. El tener un banco digital de
Santander, llamada Openbank, no va peleado con tener su
cursales con espacios inclusivos, señalización podotáctil y
hasta petfriendly. Ahora, claro, no por tener nuevas sucur
sales el gerente y funcionarios bancarios estarán exentos de
ofrecer buen servicio: con sistemas rápidos y con productos
atractivos, sobre todo para el ahorro y los préstamos.

Santander invertirá 1,150 millones de pesos para la re
modelación y, en su caso, reubicación de las 100 sucursales
para su nuevo modelo.

.os legisladores deben escribir 100 veces: no es mío el di
íero de las pensiones, es de los trabajadores.
Ahora fue Ignacio Mier, líder de Morena en Diputados, jun

o con la legisladora Angélica Cisneros, presidente de la Co
nisión de Seguridad Social de Diputados, quienes presentaron
ina propuesta para crear el Fondo de Pensión del Bienestar.
Suena bien. Incluso su objetivo es más que loable: permitir

jue cada pensionado, a partir del 2025, tenga una jubilación
leí promedio salarial en el IMSS, que es 16,400 pesos men
tales. Pagarle 16,400 pesos mensuales a cada pensionado,
?n época electoral, es un bombón político para Morena.
El único detalle es... ¿de dónde obtendrán los recursos?
Bueno, se ve que hubo una tormenta de ideas y ¡eureka!,

os recursos vendrán de las cuentas que no han cobrado los
rabajadores con más de 70 años.
Son las cuentas inactivas de los setenteros: trabajadores

que siguen laborando y se quieren pensionar después de
os 65 afios o de quienes no han cobrado su pensión a los
55 años, pero lo piensan hacer después, o quienes de plano
allecieron y sus familiares todavía no cobran ese dinero.

ARRASAN IGUAL PARA QUIENES ESTUVIERON
EN IMSS, ISSSTE E INFONAVIT
Ese dinero, que pertenece a los trabajadores con más de
70 años de edad, se va a ir a un Fondo con "una finalidad
mayor a la individualidad" (ya sabe cómo son los políticos,
siempre pensando en el bien común).

El problema sigue siendo el mismo. Ese dinero no pertene
ce a los diputados ni a quienes hicieron la iniciativa. Es dinero
que pertenece única y exclusivamente a cada trabajador.

Les quitarían sus cuentas inactivas a los adultos de 70
afios que hayan trabajado en el sector privado y público.
Ningún adulto mayor se salvaría.

En el caso de quienes trabajaron en el gobierno y tuvie
ron ISSSTE, también les quitarían su dinero inactivo, sólo
que al cumplir 75 años de edad. También se le quitaría el
linero a quienes no hayan utilizado su cuenta del Infonavit
>ara comprar una caja y tengan 70 años de edad.
Es una expropiación del ahorro de los trabajadores.

©
DAR EL FONDO SEMILLA PROMETIDO

¿Y todo para qué? Para cumplir con la promesa realizada por el
presidente López Obrador de crear un fondo semilla El fondo
semilla fue parte de las 20 iniciativas lanzadas por el presiden
te López Obrador en febrero, y que han tenido poca fortuna,
entre otras razones, por su poca viabilidad presupuesta!.
Así que los diputados de Morena quieren darle al Pre

sidente su fondo semilla a través de un Fondo de Pensión
para el Bienestar, pero financiado por los trabajadores con
más de 70 afios de edad, a quienes les quitarían su pensión
para crear el Fondo. Eso sí, dicen, si las personas adultas,
que ya trabajaron toda su vida, reclaman ese dinero, en
tonces el Fondo se los devolverá... sólo faltaba que no. Esto
suena inconstitucional y será otro motivo de controversia
que terminará resolviendo la Corte.

$
SANTANDER LE ENTENDIÓ: SUCURSALES
REMODELADAS

No todo es digital y Santander lo entendió. En México, San
tander, dirigido por Felipe García, anuncia la remodelación
de 100 sucursales para relacionarse con el cliente. Hablan
de crear un "entorno minimalista de espacios flexibles". Más
allá de esta fioritura arquitectónica, lo cierto: hay clientes
que prefieren una atención personalizada. La parte digital
con la física van a convivir. El tener un banco digital de
Santander, llamada Openbank, no va peleado con tener su
cursales con espacios inclusivos, señalización podotáctil y
hasta petfriendly. Ahora, claro, no por tener nuevas sucur
sales el gerente y funcionarios bancarios estarán exentos de
ofrecer buen servicio: con sistemas rápidos y con productos
atractivos, sobre todo para el ahorro y los préstamos.

Santander invertirá 1,150 millones de pesos para la re
modelación y, en su caso, reubicación de las 100 sucursales
para su nuevo modelo.

Fecha: 12/04/2024

Página: 2

Area cm2: 333

1 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 23,679

Página 26 de 75 Índice



.os legisladores deben escribir 100 veces: no es mío el di
íero de las pensiones, es de los trabajadores.
Ahora fue Ignacio Mier, líder de Morena en Diputados, jun

o con la legisladora Angélica Cisneros, presidente de la Co
nisión de Seguridad Social de Diputados, quienes presentaron
ina propuesta para crear el Fondo de Pensión del Bienestar.
Suena bien. Incluso su objetivo es más que loable: permitir

jue cada pensionado, a partir del 2025, tenga una jubilación
leí promedio salarial en el IMSS, que es 16,400 pesos men
tales. Pagarle 16,400 pesos mensuales a cada pensionado,
?n época electoral, es un bombón político para Morena.
El único detalle es... ¿de dónde obtendrán los recursos?
Bueno, se ve que hubo una tormenta de ideas y ¡eureka!,

os recursos vendrán de las cuentas que no han cobrado los
rabajadores con más de 70 años.
Son las cuentas inactivas de los setenteros: trabajadores

que siguen laborando y se quieren pensionar después de
os 65 afios o de quienes no han cobrado su pensión a los
55 años, pero lo piensan hacer después, o quienes de plano
allecieron y sus familiares todavía no cobran ese dinero.

ARRASAN IGUAL PARA QUIENES ESTUVIERON
EN IMSS, ISSSTE E INFONAVIT
Ese dinero, que pertenece a los trabajadores con más de
70 años de edad, se va a ir a un Fondo con "una finalidad

mayor a la individualidad" (ya sabe cómo son los políticos,
siempre pensando en el bien común).

El problema sigue siendo el mismo. Ese dinero no pertene
ce a los diputados ni a quienes hicieron la iniciativa. Es dinero
que pertenece única y exclusivamente a cada trabajador.

Les quitarían sus cuentas inactivas a los adultos de 70
afios que hayan trabajado en el sector privado y público.
Ningún adulto mayor se salvaría.

En el caso de quienes trabajaron en el gobierno y tuvie
ron ISSSTE, también les quitarían su dinero inactivo, sólo
que al cumplir 75 años de edad. También se le quitaría el
linero a quienes no hayan utilizado su cuenta del Infonavit
>ara comprar una caja y tengan 70 años de edad.
Es una expropiación del ahorro de los trabajadores.

©
DAR EL FONDO SEMILLA PROMETIDO
¿Y todo para qué? Para cumplir con la promesa realizada por el
presidente López Obrador de crear un fondo semilla El fondo
semilla fue parte de las 20 iniciativas lanzadas por el presiden
te López Obrador en febrero, y que han tenido poca fortuna,
entre otras razones, por su poca viabilidad presupuesta!.
Así que los diputados de Morena quieren darle al Pre

sidente su fondo semilla a través de un Fondo de Pensión

para el Bienestar, pero financiado por los trabajadores con
más de 70 afios de edad, a quienes les quitarían su pensión
para crear el Fondo. Eso sí, dicen, si las personas adultas,
que ya trabajaron toda su vida, reclaman ese dinero, en
tonces el Fondo se los devolverá... sólo faltaba que no. Esto
suena inconstitucional y será otro motivo de controversia
que terminará resolviendo la Corte.

$
SANTANDER LE ENTENDIÓ: SUCURSALES
REMODELADAS
No todo es digital y Santander lo entendió. En México, San
tander, dirigido por Felipe García, anuncia la remodelación
de 100 sucursales para relacionarse con el cliente. Hablan
de crear un "entorno minimalista de espacios flexibles". Más
allá de esta fioritura arquitectónica, lo cierto: hay clientes
que prefieren una atención personalizada. La parte digital
con la física van a convivir. El tener un banco digital de
Santander, llamada Openbank, no va peleado con tener su
cursales con espacios inclusivos, señalización podotáctil y
hasta petfriendly. Ahora, claro, no por tener nuevas sucur
sales el gerente y funcionarios bancarios estarán exentos de
ofrecer buen servicio: con sistemas rápidos y con productos
atractivos, sobre todo para el ahorro y los préstamos.

Santander invertirá 1,150 millones de pesos para la re
modelación y, en su caso, reubicación de las 100 sucursales
para su nuevo modelo.

.os legisladores deben escribir 100 veces: no es mío el di
íero de las pensiones, es de los trabajadores.
Ahora fue Ignacio Mier, líder de Morena en Diputados, jun

o con la legisladora Angélica Cisneros, presidente de la Co
nisión de Seguridad Social de Diputados, quienes presentaron
ina propuesta para crear el Fondo de Pensión del Bienestar.
Suena bien. Incluso su objetivo es más que loable: permitir

jue cada pensionado, a partir del 2025, tenga una jubilación
leí promedio salarial en el IMSS, que es 16,400 pesos men
tales. Pagarle 16,400 pesos mensuales a cada pensionado,
?n época electoral, es un bombón político para Morena.
El único detalle es... ¿de dónde obtendrán los recursos?
Bueno, se ve que hubo una tormenta de ideas y ¡eureka!,

os recursos vendrán de las cuentas que no han cobrado los
rabajadores con más de 70 años.
Son las cuentas inactivas de los setenteros: trabajadores

que siguen laborando y se quieren pensionar después de
os 65 afios o de quienes no han cobrado su pensión a los
55 años, pero lo piensan hacer después, o quienes de plano
allecieron y sus familiares todavía no cobran ese dinero.

ARRASAN IGUAL PARA QUIENES ESTUVIERON

EN IMSS, ISSSTE E INFONAVIT
Ese dinero, que pertenece a los trabajadores con más de
70 años de edad, se va a ir a un Fondo con "una finalidad
mayor a la individualidad" (ya sabe cómo son los políticos,
siempre pensando en el bien común).

El problema sigue siendo el mismo. Ese dinero no pertene
ce a los diputados ni a quienes hicieron la iniciativa. Es dinero
que pertenece única y exclusivamente a cada trabajador.

Les quitarían sus cuentas inactivas a los adultos de 70
afios que hayan trabajado en el sector privado y público.
Ningún adulto mayor se salvaría.

En el caso de quienes trabajaron en el gobierno y tuvie
ron ISSSTE, también les quitarían su dinero inactivo, sólo
que al cumplir 75 años de edad. También se le quitaría el
linero a quienes no hayan utilizado su cuenta del Infonavit
>ara comprar una caja y tengan 70 años de edad.
Es una expropiación del ahorro de los trabajadores.

©
DAR EL FONDO SEMILLA PROMETIDO
¿Y todo para qué? Para cumplir con la promesa realizada por el
presidente López Obrador de crear un fondo semilla El fondo
semilla fue parte de las 20 iniciativas lanzadas por el presiden
te López Obrador en febrero, y que han tenido poca fortuna,
entre otras razones, por su poca viabilidad presupuesta!.
Así que los diputados de Morena quieren darle al Pre

sidente su fondo semilla a través de un Fondo de Pensión
para el Bienestar, pero financiado por los trabajadores con
más de 70 afios de edad, a quienes les quitarían su pensión
para crear el Fondo. Eso sí, dicen, si las personas adultas,
que ya trabajaron toda su vida, reclaman ese dinero, en
tonces el Fondo se los devolverá... sólo faltaba que no. Esto
suena inconstitucional y será otro motivo de controversia
que terminará resolviendo la Corte.

$
SANTANDER LE ENTENDIÓ: SUCURSALES
REMODELADAS
No todo es digital y Santander lo entendió. En México, San
tander, dirigido por Felipe García, anuncia la remodelación
de 100 sucursales para relacionarse con el cliente. Hablan
de crear un "entorno minimalista de espacios flexibles". Más
allá de esta fioritura arquitectónica, lo cierto: hay clientes
que prefieren una atención personalizada. La parte digital
con la física van a convivir. El tener un banco digital de
Santander, llamada Openbank, no va peleado con tener su
cursales con espacios inclusivos, señalización podotáctil y
hasta petfriendly. Ahora, claro, no por tener nuevas sucur
sales el gerente y funcionarios bancarios estarán exentos de
ofrecer buen servicio: con sistemas rápidos y con productos
atractivos, sobre todo para el ahorro y los préstamos.

Santander invertirá 1,150 millones de pesos para la re
modelación y, en su caso, reubicación de las 100 sucursales
para su nuevo modelo.

Fecha: 12/04/2024

Página: 2

Area cm2: 333

2 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 23,679

Página 27 de 75 Índice



. Trump L'Oeil
Abel Mejía Cosenza
íxvcif. tfel Do'.w» $4rttfKX: Oevanny Esev.iri S.C
Jfc

Tendencias
internacionales
en regulación de la IA

'Con el advenimiento de aplicaciones de inte
ligencia artificial (IA) en los últimos años, se
¿ha vuelto un imperativo para los países y los
usuarios identificar y generar una regulación
aplicable en la materia. Y no es para menos,
el reporte de la revista Fortune valúa el mer
cado de inteligencia artificial en 515 billones
de dólares en 2023 y se espera que llegue a
dos trillones de dólares para 2030 y billones
de usuarios. Como referencia, las cinco plata
formas de inteligencia artificial líderes actual
mente son las siguientes: 1) ChatGPT, con 1.61
billones de usuarios; 2) Gemini, con 391 millo
nes; 3) DeepL, con 241 millones de visitas; 4)
Character AI, con 202 millones y 5) Perplexity,
rcon 57 millones de usuarios.

En México se acaba de presentar, por parte
¿de Ricardo Monreal, de More
na, una iniciativa para regular la
Inteligencia artificial. Si bien esta
dista de ser lo ideal, en general
fes una noticia positiva, pues en
otras jurisdicciones ya se llevan
avances importantes en la ma
teria y en México no debemos
ni podemos quedarnos atrás en
asuntos relacionados con esta
tecnología que definirá de mane
ra muy importante el destino de
nuestro país y de la humanidad.
t Así, la Unión (Europea hace
poco aprobó la Ley de Inteligencia Artificial,
que es una legislación única que revolucionará
;cómo losi negocios y las organizaciones eu
ropeas operan. Esta legislación ataca el tema
desde una perspectiva de clasificación del
¡riesgo, creando un sistema con cuatro cate
gorías de aplicaciones de inteligencia artificial.
Las de riesgo inaceptable, las de alto riesgo,
¡las de riesgo limitado y las de riesgo mínimo,
imponiendo restricciones de diferente nivel en
cada caso. Así, las aplicaciones inaceptables
serán las que creen una amenaza clara a la
seguridad, sustento o derechos de las perso
nas, como, por ejemplo, aplicaciones que ge
neren sistemas de calificaciones sociales o las
que permitan dar comandos de voz a objetos
para realizar conductas peligrosas. Por su lado,

poco aprobó la Ley de Inteligencia Artificial,
que es una legislación única que revolucionará
;cómo losi negocios y las organizaciones eu
ropeas operan. Esta legislación ataca el tema
desde una perspectiva de clasificación del
¡riesgo, creando un sistema con cuatro cate
gorías de aplicaciones de inteligencia artificial.
Las de riesgo inaceptable, las de alto riesgo,
¡las de riesgo limitado y las de riesgo mínimo,
imponiendo restricciones de diferente nivel en
cada caso. Así, las aplicaciones inaceptables
serán las que creen una amenaza clara a la
seguridad, sustento o derechos de las perso
nas, como, por ejemplo, aplicaciones que ge
neren sistemas de calificaciones sociales o las
que permitan dar comandos de voz a objetos
para realizar conductas peligrosas. Por su lado,

las aplicaciones de alto riesgo comprenderán,
entre otras, las tecnologías usadas en relación
con infraestructura que podrían poner en pe
ligro la vida o salud de los ciudadanos, aque
llas relacionadas con formación educativa o
vocacional que pueda determinar el acceso a
la educación o influir en la trayectoria profe
sional de una persona o aquellas que puedan
ser utilizadas por las agencias de seguridad y
que puedan afectar los derechos fundamen
tales de las personas.
Por su lado, Estados Unidos no quiere

quedarse atrás. Así, en octubre 30 de 2023, el
presidente |oe Biden firmó la orden ejecutiva
sobre inteligencia artificial (Executive Order
on the Safe, Secure and Trustworthy Develo
pment and Use of Artificial Intelligence). Esta

orden ejecutiva, entre otros te
mas, por un lado i) obliga a los
desarrolladores de inteligencia
artificial a compartir sus pruebas
de seguridad y otra información
crítica con el gobierno de EU y,
por otro lado, ii) instruye a las
agencias gubernamentales a es
tablecer sus propios estándares
de seguridad y prueba, así como
a iniciar acciones de supervisión
y sanciones. Un punto relevante
en este tema es que el año pasa
do la Federal Trade Commission

Fecha: 12/04/2024

Página: 29

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Económicas

Aben Mejía Cosenza

Costo: 21,688

Página 28 de 75 Índice



presentó una primera demanda contra los
propietarios de una aplicación de inteligencia
artificial Automators AI, lo que deja ver una
nueva era de acciones legales en este dominio.

Habrá que estar atentos a que en nuestro
país avancemos rápido, pero bien y con una
perspectiva de proteger a la ciudadanía, pero
sin frenar en extremo el desarrollo de esta in
cipiente industria.

O
PA'L GORDITO

Para comida cubana en Naples, Florida, hay
que ir a Fernandez The Bull (fernandezthe
bull.com) y probar el Fem Cuban Sandwich,
¡acompañado de un tradicional mojito!

Se ha vuelto un

imperativo para
los países y los
usuarios generar
una regulación
aplicable
en la materia.
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Oficinas
desafían 2024

El mercado corporativo en
Ciudad de México (CDMX)
alcanzó en 2023 la segun

da tasa de absorción más alta

desde 2018, pese al escenario que
enfrenta. Rentas a la baja, una
caída en el ritmo de construcción,
cambios en los hábitos de los inqui
linos y una tasa de disponibilidad
que aún está en 23.5 por ciento en
promedio en el mercado.

Si bien la recuperación en la
demanda total del mercado llegó
al número histórico, el acumulado
anual de demanda bruta cerró
en 524 mil m2, de acuerdo con
el reporte más reciente de CBRE
México.

A su vez, la demanda neta llegó
a 219 mil m2, mientras que la ofer
ta nueva acumulada el año pasado
fue de 133 mil m2 y se mantienen
en el pipline proyectos que suma
rán 343 mil m2 de espacios.

Esto implica que la tasa de
desocupación que supera el 20 por
ciento, la demanda de espacios de
oficinas ha permitido estandari
zarla en ese nivel.

El escenario planteado por esta
firma sugiere que este será un año
marcado por la mayor afluencia
a las oficinas, los nuevos estilos
de trabajo y el esperadoflight to
quality, favorecido por la variedad
de espacios que da a las empre
sas razones para migrar a otros
edificios.

El año pasado, se incorporaron
al mercado 133 mil m2 en 6 edi
ficios ubicados en los corredores
Polanco, Lomas Palmas, Reforma,
Insurgentes y Bosques.

De esta oferta, el mercado
recibió 52 por ciento más que lo
acumulado en 2022 y este año
llegarían 95 mil m2 de nuevos es
pacios. Se espera que en el top 5 la
demanda de espacios sea liderada
por empresas del sector tecnológi
co, farmacéutico, financiero, ma
nufactura y alimentos y bebidas.

Bajo éste escenario no podemos
ignorar que el inventario de este
mercado superó los 8 millones de
m2 y que el precio de renta pro
medio registra una tendencia a la
baja de 1.6 por ciento menos en el
primer trimestre del año, según un

análisis de Newmark México.

La tendencia en las rentas es
resultado del efecto del tipo de
cambio que alcanzó bajos históri
cos en estos meses, además de los
ajustes adicionales en la primera
mitad del año.

Otro factor determinante en
el escenario corporativo son los
cambios en las formas de trabajo
que se ven en la participación de los
espacios reconvertidos y las áreas
de coworking, además de la varie
dad de espacios existentes donde
54% del área rentable disponible
es obra gris, 38 por ciento corres
ponde a espacios amueblados
semi acondicionados, 3 por ciento
es de subarriendo y 5 por ciento
plug&play. Pese al efecto que
experimenta la recuperación del
mercado, destaca que las grandes
operaciones continúan. Muestra de
ello es lo que ocurrió en el corredor
Periférico Sur con la mayor bruta
y neta del mercado, donde un solo
contrato de arrendamiento permi
tió absorber más de 21 mil m2 de
los 26,000m2 que se colocaron en
este corredor.
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Si bien otros indicadores que
inciden directo en las decisiones de
inversión como los cap rates, histó
ricamente este mercado ha logrado
reinventarse y establecer nuevas
crestas de expansión. Así que éste
desafío no será la excepción.
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El fondo de la reforma en materia de pensiones
Ha causado desconcierto la iniciativa de refor

mas a las leyes del IMSS, del ISSSTE y del In
fonavit, para usar una parte de los recursos

que hoy están en las Afores para financiar el llamado
Fondo de Pensiones para el Bienestar.

Para identificar al alcance y las implicaciones de
la reforma, hay que tomar en cuenta los siguientes
antecedentes.

El 5 de febrero pasado, el presidente López Obra
dor propuso una serie de reformas legales y constitu
cionales.

Una de ellas era la que apuntaba a que las personas
que se retiren y que solo puedan optar por el esquema
de la llamada Ley 97, que creó las Afores, puedan ha
cerlo con el 100 por ciento de su último salario si
éste no excede el salario promedio de los trabajadores
que cotizan al IMSS, que hoy es de 17 mil 316 pesos
al mes.

Se planteó que para poder sufragar los pagos adi
cionales se usarían recursos que están bajo la custodia
del llamado "Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado".

Lo que la iniciativa propuesta por el diputado Mier
establece es que haya otra fuente de fondeo.
Se trata de los recursos de los trabajadores que

son administradas por las Afores y que, habiendo
llegado a los 70 años de edad en el sector privado o
75 años en el sector público, y que no hayan iniciado
trámites para obtener una pensión.

Los recursos se trasladarían al Fondo de Pensiones
del Bienestar de modo automático.

Sin embargo, para evitar que pareciera una "expro
piación", la iniciativa establece que los recursos de
los trabajadores queden en cuentas individuales
para que, en caso de que dichos ahorros se reclamen
por el trabajador o sus beneficiarios, se pueda gestio
nar su devolución.

Ayer, el presidente López Obrador, en su conferen
cia mañanera fue más explícito respecto al caso.

Refirió que en realidad el tema es que el gobierno
buscaba recuperar algo así como 40 mil millones
de pesos, que es la cifra que se ha estimado de recur
sos que no se reclaman.

Su visión es que ese dinero le está dejando ren
dimientos a las Afores y lo que él quisiera es que le

dejara dichos rendimientos al gobierno.
Desde hace años tenemos el problema de que hay

muchos trabajadores que ni siquiera saben que
tienen una cuenta de ahorro para el retiro. Menos
aún conocen quién la administra y qué derechos tiene.

La apuesta del gobierno es que el 90 o 95 por ciento
de esos recursos nunca sea reclamado. Y, por lo tanto,
pueda formar parte del Fondo de Pensiones para el
Bienestar.

Este Fondo estaría nutrido de diversas fuentes,
pero, si realmente hay un monto de 40 mil millones
de pesos que puedan captar, quizás será la principal
fuente de recursos.

La referencia del monto es relevante porque hay
que subrayar que equivale al 0.6 por ciento de los
fondos que administran las Afores y al 0.5 por
ciento de los fondos totales que tienen registrados las
Afores.

No hay que equivocarse en el tiro.
Si, quienes critican la medida, argumentan que con

ello el gobierno muestra que quiere quedarse con los
recursos de las Afores, será un error gigantesco.

Eso no va a ocurrir.

Pero, hay que tomar en cuenta que lo relevante no
es que el gobierno pretenda controlar los recursos de
las Afores.

Lo que detectó es un resquicio en el que hay recur
sos que podrían ser administrados directamente por el
poder público.

Propone esto en lugar de generar una gran cam
paña para que los trabajadores o sus beneficiarios
recuperen ese dinero.

El temor que se puede suscitar tras esta determina
ción es que este sea solo un primer paso y que, en la
próxima administración, de ganar Morena, pudiese
haber un cambio radical del sistema de pensiones,
desechando las reformas de 1997 para el IMSS y de
2007 para el ISSSTE, como la propia candidata de Mo
rena ha expresado.

Eso es lo que está en el fondo, más allá de la inicia
tiva firmada por el diputado Mier.

El temor se sustenta en el hecho de que esta
reforma es legal y no constitucional, para lo cual,
Morena tiene los votos necesarios.

Veremos cómo suceden las cosas.
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La triste
historia

de Accendo
Pasó por varios nombres antes de convertirse en el

banco Accendo, que pretendía ser el banco de las
Fintech, aseguraba que tenía más de 100 Fintech
como clientes, lo cierto es que un mal plan de
negocios o, a decir de autoridades, un mal manejo

de la dirección, que en ese momento llevaba Javier Reyes
de la Campa, hizo que fuera liquidado ante el incumpli
miento de los niveles de capital que marca la ley, y por no
inyectar nunca los recursos que las autoridades le pedían.
Si bien hay litigios en proceso, ya que diversos

estados tomaron el camino de depositar recursos
con el banco, por el rendimiento que les estaba
otorgando en ese momento y que no son cubiertos
por el IPAB, al menos hoy se puede confirmar que
los verdaderos ahorradores recuperaron su dinero
gracias al seguro de depósito.
Y es que la Secretaría de Hacienda confirmó

que el IPAB concluyó con el pago de un total mil
314 mdp de obligaciones garantizadas (POG) a los
ahorradores de banco Accendo, que se encuentra

en proceso de liquidación. Esto significó que el
99.16 por ciento del importe de sus depósitos fue
cobrado por los ahorradores.
Además de los procesos de los estados que bus

can recuperar sus recursos, no olvide también la
empresa Toka de los hermanos Eduardo y Hugo
Villanueva, se vieron afectados ya que inyecta
ron cerca de 450 millones de pesos para fortalecer
el capital, lo que al final no fue suficiente dado el
problemático historial que traía el banco de tiempo
atrás.

La parte positiva, como les decía, es que al ser un
banco muy pequeño y sin tantos clientes, el proceso
fue relativamente sencillo y actualmente hay activi
dades de recuperación de los activos, entre los que
se encuentran derechos de cobro, créditos y bienes
adjudicados, incluso en diversos medios se anuncia
la venta de terrenos para poder seguir pagando a
los acreedores, conforme marcan las disposiciones
para estos casos, procesos que son bastante largos.
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Por lo pronto, al menos en redes sociales es
posible saber que el exdirector del banco y fun
dador del mismo Reyes de la Campa, sigue
activo en el mundo financiero y se promociona
en el mundo de las criptomonedas, Sofomes y
como analista financiero. Ojalá esta historia de
"banco Fintech" sirva de ejemplo y no se repita
con nadie de los que vienen en camino.

Los Cabos, imparable

Es un hecho que Los Cabos es uno de los desti
nos que más ha crecido en el segmento de lujo, y

en el Tianguis Turístico de
Acapulco dejó en claro todo
el trabajo que están reali
zando para no sólo seguir
creciendo, sino también en
temas de sustentabilidad, ya
que es algo que los viajeros
internacionales ya toman en
cuenta.

Por lo pronto, Mauricio
Salicrup, presidente consejero del Consejo
de Administración de la Asociación de
Hoteles de Los Cabos, adelantó que seis nue
vos hoteles de la categoría de lujo están por abrir
en Los Cabos, con una inversión multimillonaria.
Aunque claro, eso no es lo único en lo que

están enfocados, pues han emprendido accio
nes para diferenciarse de otras playas o centros
vacacionales de México, sobre todo en materia
de sostenibilidad e innovación.
Calidad más que cantidad, es la premisa de la

estrategia de Los Cabos, explicaron varios de los
funcionarios y directivos de la iniciativa privada
que estuvieron en el tianguis y las estrategias
son muy diversas. Lo cierto es que en el marco
del Tianguis Turístico 2024, Los Cabos obtuvo
3 reconocimientos en los "ChoiceAwards Best of
the Best", de Tripadvisor, eligieron a Médano,
Chileno y Cabo San Lucas, dentro del top 10 de
"Best of the best beaches" de Tripadvisor.
Pero también, no pierda de vista el desarrollo

inmobiliario de lujo que no ha parado de crecer,
en donde hay terrenos, prevenías y mansiones
ya listas para ocuparse y siguen con alta de
manda por nacionales y extranjeros; como bien
comentó Tania Suástegui, directora de
Ventas de Blue Desert Cabo, hay un amplio
catálogo de propiedades que pueden ser una
buena inversión.
Ahora sí que Los Cabos está imparable.

Empleos verdes, el boom que viene

Son muchas las áreas de oportunidad en que
las nuevas y actuales generaciones tenemos que

trabajar para mejorar las
habilidades en los entornos

laborales que están transfor
mándose.
Uno de ellos es tener

un 'perfil verde', así es,
de acuerdo con el estudio
"Transformación Empresarial
Sustentable" de Manpower
Group, que en nuestro país

lleva Mónica Flores y que por cierto, esta
semana tuvo de visita a Joñas Prising, direc
tor mundial de la empresa, el 70 por ciento de
los empleadores de todo el mundo se encuentran
reclutando talentos 'verdes'.
¿Y eso qué significa? El talento con perfil

'verde' es que tenga la suficiente formación,
habilidades y conocimientos que permitan a
las empresas hacer frente al cambio climático y
cuidado del medio ambiente.
Será en el sector energía en donde más se

demanden estas habilidades, seguido por la in
dustria manufacturera y operaciones y logística
y ahí las oportunidades son amplias, pues sólo 1
de cada 8 trabajadores cuenta con las habilida
des que este tipo de posiciones que se demanda.
Algunos empleos 'verdes' que más se buscan

son los técnicos de turbinas eólicas o instala
dores de paneles solares, y que precisamente
son los que más contribuyen a la sostenibilidad
ambiental.
No deje de lado a los doctores en ciencias am

bientales, hoy desaprovechados totalmente; en
fin, hay que ver el futuro y encontrar en dónde
puede combinarse tener un mejor trabajo y al
mismo tiempo, contribuir al cuidado del medio
ambiente.

Bancos amplían ayuda a Acapulco

Sólo quienes han estado en estos meses en el
puerto han podido darse cuenta de que falta

mucho pero mucho para que
Acapulco se recupere media
namente; a casi seis meses
del huracán Otis, algunos
comercios apenas han podido
abrir sus puertas, sí, aunque
no lo crea.
Y es a ellos a quienes

la Asociación de Bancos
de México (ABM), que
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preside Julio Carranza, otorgará un periodo
de seis meses más de prórroga para el pago de
sus créditos, ya que el plazo original vencía este
30 de abril.
Los apoyos aplican para todas las carteras, y

en específico, para las micro, pequeñas y media
nas empresas (Mipymes), afectadas por el paso

del huracán, y deberá cada cliente acercarse para
ver las reestructuras ofrecidas por los bancos,
que nos dicen se otorgarán con base en la capa
cidad de pago de cada cliente y conforme a las
posibilidades de cada institución financiera.
Al menos un respiro para quienes buscan salir

adelante.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.

Fecha: 12/04/2024

Página: 6

Area cm2: 668

3 / 3

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 148,830

Página 35 de 75 Índice



Revisando el sistema
de competencia
En una encuesta recién

publicada del Centro de
Competencia (CeCo) de

la Universidad Adolfo Ibañez de

Chile, los abogados más conno
tados de diversos países tuvieron
oportunidad de evaluar a las
autoridades de competencia de
sus respectivas jurisdicciones. Los
resultados son muy interesantes
y permiten valorar el sistema en
México.

Por lo que respecta a las au
toridades mexicanas, los resul
tados de la encuesta muestran

un sistema de competencia muy
robusto en el país, pero no libre
de algunos retos relevantes. La
fortaleza del diseño institucional
de la Comisión Federal de Com

petencia Económica (Cofece) y
el Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT) así como los
tribunales especializados en ma
teria de competencia económica,
radiodifusión y telecomunica
ciones, han fortalecido la calidad
de su actuar institucional con el

paso de los años y los encuesta
dos así lo reconocen.

La encuesta indica claramente

que la independencia y la predic

tibilidad son dos de las mayores
fortalezas que distinguen a las
autoridades de competencia en
México. Asimismo, los encuesta
dos destacaron favorablemente
la profundidad de análisis y
coherencia en las decisiones de
esta autoridad. Cofece fue la au
toridad más destacada de entre

las que cubrió el estudio, por lo

que hace al resguardo del debido
proceso y a la protección de la
confidencialidad de los agentes
económicos, lo cual también es
un factor relevante que con
tribuye a la generación de una
percepción positiva de solidez
institucional y credibilidad de
dicha autoridad. Cofece también
fue una de las autoridades más
destacadas en cuanto a su labor
de promoción a la competencia,
la producción de estudios de mer
cado, y la solidez de las investiga
ciones.

Pese a estas fortalezas, la en
cuesta detecta áreas en las cuales
el sistema de competencia econó
mica mexicano podría mejorar
significativamente. Las opiniones
con respecto a los órganos judi
ciales en general y a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación en
particular adoptaron un tono más
crítico, señalando por ejemplo
una menor transparencia en la
forma en la que toman las deci
siones y la coherencia entre los
criterios aplicados en materia de
competencia. Probablemente los
continuos cambios en los tribuna
les y juzgados especializados han
tenido un impacto relevante.

Por otra parte, en lo relativo
al control de concentraciones

(fusiones y adquisiciones), la
encuesta señaló algunas áreas de
oportunidad tales como una baja
influencia de criterios de otros ór
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"Parecería que
el gran tema es el
tiempo que toma
autorizar las

concentraciones en

México que es mucho
mayor que en otros
países"

"Indicó una falta
de eficacia en la
detección de prácticas
ant icompetit ivas
en México,
particularmente
en lo que respecta
a carteles"

ganos homólogos en otras juris
dicciones, baja transparencia en
los criterios aplicados, y un bajo
profesionalismo para el diseño
y negociación de condiciones o
"remedios" en los casos. Parece

ría que el gran tema es el tiempo
que toma autorizar las concentra
ciones en México que es mucho
mayor que en otros países.

Asimismo, el consenso de
la encuesta indicó una falta
de eficacia en la detección de

prácticas anticompetitivas en
México, particularmente en lo
que respecta a carteles o acuer
dos entre competidores, mismos
que cerca del 77% de los encues
tados consideran una práctica
frecuente o muy frecuente en
México y que no se detecta. En
ese sentido, aún existe un amplio
margen de mejora en detección,
y merece una revisión profunda
y considerada para promover el
diseño de estrategias y herra
mientas que favorezcan dicha
detección. Parece que el número
de investigaciones deja mucho
que desear cuando se compara
con el número de otras autori
dades, incluso de economías de
mucho menor tamaño que la
mexicana.

Estos desafíos, lejos de minar
la confianza en el sistema, deben
verse como oportunidades para
reforzar nuestra estructura re

gulatoria y judicial, asegurando
así un marco aún más robusto y
eficiente. Ejercicios como los del
CeCo ayudan enormemente a ha
cer revisiones periódicas que nos
permitan un alto en el camino,
en especial en un momento tan
importante en México para el
sistema de competencia. Este
estudio debería sugerir acciones
a los reguladores y juzgadores
para la mejora continua que estos
sistemas regulatorios complejos
requieren.
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Planeación: el proceso
de formulación de la estrategia

"La planeación estratégica no es
pensaren decisiones futuras, sino en

el futuro de decisiones presentes".
PeterDrucker

"La estrategia consiste en estirar
recursos limitados para adaptarse a

aspiraciones ambiciosas".
C. K. Prahalad

La formulación de la estrategia
es un proceso sistemático y
creativo que ayuda a las em

presas y organizaciones (o incluso
a cualquier proyecto) a definir su
rumbo y a alcanzar sus objetivos.
Es una tarea compleja que requiere
de una comprensión profunda del
entorno en el que opera la organi
zación, de sus recursos y de sus ca
pacidades, de sus limitaciones, de
las oportunidades y las amenazas
que presenta el entorno, además
de las metas y objetivos que pueda
y quiera alcanzar.

El proceso de formulación de la
estrategia puede variar en función
de la organización y de su particu
lar contexto, ya que es un proceso
que abarca varias etapas interre
lacionadas, aunque casi siempre
incluye los siguientes pasos:

1. Definición de la misión,
visión, filosofía y valores.
La organización debe definir su
misión (su propósito y razón de
ser), su visión (lo que aspira ser a
largo plazo) y su filosofía y valores
(los principios y creencias que
guían su comportamiento y toma
de decisiones).
2. Diagnóstico del sector

(entorno). En esta fase, la orga
nización debe analizar el entorno

en el que opera, incluyendo el
análisis de las tendencias, identifi
cando oportunidades y amenazas
del mercado, la competencia,
los clientes, los proveedores, los
posibles competidores a futuro y
los reguladores.
3. Diagnóstico interno

(autodiagnóstico). En esta
fase, la empresa debe analizar sus
propios recursos y capacidades
(fuerzas), incluyendo su cultura
organizacional, su estructura,
su capital humano, sus sistemas
y procesos. También habrá de
identificar sus debilidades (limita
ciones).
4. Opinión de los clientes.

Aunque estrictamente hablando
los clientes se encuentran en la
etapa del entorno, conocerlos bien
y saber su opinión es tan impor
tante que lo colocamos aparte.
Existen varios tipos de clientes que
debemos tomar en cuenta: los que
tenemos actualmente, los que nos
abandonaron (investigando por
qué lo hicieron) y los que quisiéra
mos tener. Tendremos que iden
tificar sus necesidades, la manera
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en la que las están resolviendo y
cómo podíamos ayudarles a resol
verlas más eficazmente.
5. Modelo de negocio. En

esta parte lo esbozaremos con
base en las cuatro etapas anterio
res; se trata de definir:

• Quiénes serán nuestros clien
tes especificando qué perfil tienen
y qué necesidades pretendemos
satisfacer.

• Cuál será nuestra propuesta
de valor para ellos, en términos
de calidad, precio, atributos de
servicio y cantidad.

• Cómo le haremos para en
tregar esa propuesta de servicio o
producto al cliente. Esta es la parte
de operaciones, lo que en inglés
llamamos delivery.

• Dónde y cómo generaremos
la utilidad.

6. Opciones estratégicas
(identificación). Se deben
identificar diferentes opciones es
tratégicas para que la empresa al
cance sus objetivos. Estas pueden
incluir estrategias competitivas, de
desarrollo o de nicho, entre otras,
como de crecimiento, consolida
ción, diversificación, integración
vertical u horizontal, y hasta de
retirada. Aquí tendremos que eva
luar y seleccionar las estrategias
más adecuadas en función de su

viabilidad, factibilidad y sostenibi
lidad, pensando ya en posibles in
dicadores de rendimiento y planes
de acción correspondientes.

7. Establecimiento de
objetivos. La empresa debe esta
blecer objetivos a corto, mediano y
largo plazos, que sean específicos,
medibles, alcanzables, relevantes
y temporales. Puedes utilizar, por
ejemplo, la metodología SMART
de la que ya hemos hablado.
8. Estrategia. Se desarrolla

un plan estratégico detallado
que incluye acciones concretas,
asignación de recursos, plazos y
responsabilidades.
9. Ejecución y control. Una

vez que la estrategia se pone en
marcha, es fundamental monito
rear su ejecución y realizar ajustes
según sea necesario. El control
constante permite asegurar que la
estrategia se esté implementando
de manera eficaz y que se estén
alcanzando los objetivos estableci
dos, algo crucial para su éxito.

La formulación de la estrategia
es un proceso que requiere de una
revisión y actualización periódica,
en función de los cambios en el
entorno y en las circunstancias
internas de la empresa. Además,
es muy importante involucrar a
todos los miembros de la organiza
ción en el proceso de formulación
de la estrategia, para garantizar
su compromiso y aportación en el
logro de los objetivos.

* Profesor decano del área de Política

de Empresa (Estrategia y Dirección) en
el IPADE.
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Ricos

y poderosos

Accendo, largo y sinuoso camino

Marco A. Mares
maroomaresg@gmail .com

El pago a organismos pú
blicos reconocidos como
acreedores por el banco
Accendo en liquidación,
enfrenta el largo y sinuoso

camino del proceso de liquidación
banca ria.

Es decir, los litigios interpuestos
por los propios acreedores, mantie
nen empantanado el pago a los or
ganismos públicos, de recursos, por
alrededor de 3 mil millones de pesos.
Hay que recordar que cuando el

órgano supervisor del sistema finan
ciero detectó que Accendo operaba
fuera de las normas regulatorias de
cidió, en el año 2021 revocar su au
torización para operar como banco
e inició el proceso de liquidación de
esa institución.

Para entonces, ó de cada 10 pe
sos de la captación de Accendo,
correspondía a entidades guberna
mentales.
En su momento, las autoridades

financieras informaron que la ma
yor parte de los organismos públicos
involucrados tenía recursos, en la
entidad financiera, en chequeras y
no en cuentas a plazo.
A dos años ó meses de la revoca

ción de su autorización para operar
como banco a Accendo, por parte
de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, este 10 de abril (2024),
el Instituto para la Protección al Aho
rro Bancario (IPAB), encabezado por
Gabriel Ángel Limón González,
confirma que el proceso continúa a
través del proceso de liquidación
judicial.
Avanza conforme a la normativi

dad, mediante actividades de recu
peración de los activos: derechos de
cobro, créditos y bienes adjudicados.

La mayoría de estos activos se
ñala la institución están asociados

a diversas problemáticas jurídicas y
requieren de tiempo para proceder
con la recuperación correspondiente.
El IPAB explica que los pagos a

los acreedores reconocidos se rea

lizarán con los recursos disponibles
de Accendo, en estricto apego a la
sentencia de reconocimiento, gradua
ción y prelación de créditos, previa
autorización del juez que supervisa y
rige el proceso de liquidación judicial.
El resultado de estos recursos y

amparos podrían derivar en modifi
caciones a la sentencia.

Entre los acreedores gubernamen
tales que eran ahorradores directos
de Accendo están: la Secretaría de

Finanzas Públicas de Hidalgo, con
807 millones 128 mil 784 pesos; el
gobierno de Puebla con 604 millo
nes 996 mil 132; Servicios de Salud
de Veracruz con 357 millones 900
mil 207; los municipios de Tlalnepant
la (en el Estado de México) y el de
Zapopan (en Jalisco) con 315 millo
nes 648 mil 265 y 303 millones 953

mil 21 pesos, respectivamente.
Además de Tamaulipas con 179

millones 534 mil 573 de pesos; el
Estado de México con 112 millones

425 mil 554; Durango con 57 millo
nes 293 mil 218; Servicios de Salud
de Hidalgo con 56 millones 647
mil 237; la Lotería Nacional con 51
millones 333 mil 880; Baja Califor
nia con 51 millones 279 mil 328 y
el municipio de Puerto Morelos (en
Quintana Roo) con 4 millones 362
mil 113 pesos.
Más los créditos por otras obliga

ciones, distintas a los depósitos direc
tos de: gobierno del estado de Oa
xaca por 49 millones 543 mil 602;

gobierno del estado de Durango por
46 millones 664 mil 592 y el estado
de Tamaulipas por 25 millones 879
mil 961 pesos.
Por otra parte, el IPAB, luego de la

revocación, autorizó el pago de obli
gaciones garantizadas de Accendo
Banco, a los ahorradores y les pagó
un monto total por mil 314 millones
de pesos.
Los ahorradores cobraron el

99.16% del importe de sus depósitos.
El IPAB cubrió hasta 400 mil unida

des de inversión a los ahorradores,
que a la fecha en que se realizó equi
valía a 2.76 millones de pesos.
Lo que está pendiente, es el pago

de los organismos públicos que son
acreedores de Accendo y que siguen
la ruta del proceso de liquidación ban
caria y siguen los tiempos judiciales.
Hasta que se resuelvan los litigios

legales, el juez determinará cómo
se paga a los acreedores, con los
recursos existentes de la masa de la

liquidación.
El seguro de depósito es universal,

es decir, es idéntico tanto para las
personas físicas como las morales,
con una cobertura de 400 mil udis.

Lo que quiere decir que las enti
dades públicas, cuando se superen
los litigios, podrán cobrar pero en
moneda de quiebra.
Hasta ahora, el tema depende del

proceso de liquidación judicial ban
caria. Son los tiempos judiciales, no
los tiempos del IPAB. Al tiempo.
Atisbos
El secretario de Agricultura y De
sarrollo Rural, Víctor Villalobos
Arámbula, asumió la presidencia
pro tempore del Comité Internacional
Regional de Sanidad Agropecuaria
(CIRSA), integrado por los ministerios
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de Agricultura de nueve naciones de
Centroamérica y el Caribe.
El Comité es el órgano rector del

Organismo Internacional Regional
de Sanidad Agropecuario (OIRSA),

que define la aplicación de medidas
cuarentenarias o regulatorias que
impulsen la salvaguarda del patri
monio agropecuario de la región.
Enhorabuena.
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Más allá del silicio: Cómo los
semiconductores moldean el
futuro tecnológico
En los oltimos Beses, los semiconductores
han estado en el ojo del huracán de los mer
cados financieros. Observando el índice
Je sern¡seductores < I Flípgffln (SOX), el
sector ya acumula un rendimiento superior gl
\7%en 2024, en comparación con el casi
97o del S&P 500. Sin embargo, en 2023, el
SOX tuvo Lfi impresionante incremento cer
cano al 65%, muy superior én comparación
con el ya sobresaliente desempeño del S&P
500, qúBs creció poco más del 24%. Petó;
¿qué son los semiconductores y Cüál es SI
importancia en el mundo actual?

Los semiconductores san materiales con

una capacidad única de conducir electri
cidad bajOiciertas condiciones, lo que los,
convierte en pilares de la electrónica moder
na. Compuestos principalmente de silicio,
Estos materinfes sea mediftanoosfl través
de un proceso llamado dopaje para ajusfar
sus propiedades eléctricas. Esta capacidad
para controlar fil flujo electfisp permite a
los dispositivos electrónicos desde realizar
operaciones complejas en microchips hasta
gestionar grandfS volúmenes de datos en
servidores;,

Dado que los semiconductores son la
base de todos los circuitos integrados y mi
crochips, su importancia es trascendental en
múltiples industrias. En el sector automotriz, fa
cilitan desde la gestión del motor hasta los sis
temas de seguridad y asistencia al conductor.
En telecomunicaciones, son uncíales para
el funcionamiento de dispositivos móviles y el
procesamiento de señales. La computación
*Ppendfellifcellss en diversas maneras:
desde simples microprocesadores hasta com
pH® te¡fttai|¡^f¡cas y servidor gfed rtos.
Además, ssarv¡tales en la rokáticP, el internet
Be lasRsasy la inteligeHia artificial, R>ncle
la rniniaBiZ'B# y la efi|¡|Hia energética
son claves.

La cadena de valor de los semiconduc
torSlComienza con los materiales funda

mental®,, como las obleas de silicio pro
porcionadas por emprestas como ShinEtsu
Chemical y SUMCO. Posteriormente, son
de vital importancia las empresas dedica
das a la fabricagígn de maquinarias para
la producción de circuitos integrados, donde
ASML liderq #n sistemas de litografía, mien
tras que Applied Materials y Lam Research
suministran equipos para la fabricación de
semiconductores.

En el sector de propiedad intelectual (IP)
participan empresas como ARM, qUeés
uno de los actores Hs ¡nHyeBafe ARM no
fabrica chips; en su lugar, diseña arquitectu
ras de procesadores y varios componentes
relacionadosque luego licencia a fabricantes
de chips y otros actoiessn la industria de la
tecnología. Los diseños de ARM se encuen
tran en la base de la mayoría dé los proee*
sadores 8tilizados en dispositivosartoviles.

Las empresas de Automatización de Di
seño Electrónica (EDA) proporcionan herra
mientas de software, técnicas y metodologías
para diseñar y producir sistemas electrónicos,
desde circuitos integrados hasta placas de
circuito impreso. Empresas como Synopsys
y Cadenee Design Systems se dedican a
este apartado.

Las empresas "fabless" son aquellas que
diseñan y venden hardware de semiconduc
tores, pero externalizan la producción de
estosdispositivos, siendo Qualcomm, Apple,
Nvidia y AMD algunas de las empresas que
participan en esta fase de la cadena, abar
cando desde procesadores hasta sistemas
para centrosde datos.

La fundiciones el proceso de fabricación
de circuitos integrados en obleas de silicio,
la cual es dominada por Taiwan Semicon
duetof Mánufacturing Company y SamSling
Foundry. Intel también juega un papel en
esta fase, aunque con metas desfxpansióñ y

Hefici«;ia a riMtliSD pk@b.
En el ensamblaje posterior (back end)

participan empresas como ASE Technology
Holding, Teradyne y Amkor Technology,
quienes preparan los semiconductores Parcl
su distribución. Esta etapa incluye procesos
como el corte de las obleas en chips indivi
duales; ¡él montaje de estos chips en paque
tes y sU:conexión fl|¡ca y eléctrica. Además,
se llevan a cabo pruebas exhaustivas para
garantizar la funcionalidad de bs Semicon
ductores antes de que sean ensamblados en
productos Sales.
El sector de ensamblaje PCB (Placa de

circuito impreso, por suSlSiglas en inglés) es
llevado o cabo por empresafflaflQ Foxconn
y Flex Ltd., bs cuales se encargan de montar
y conectar los Componentes electrónicos en
las placas deeircuito impreso,, incluyendo
semiconductores como microchips y otros
componentes pasiv®y;octivos.

Finalmente, los fabricantes de equipos
originales (OEMsj como Apple o Samsung,
ensamblan estes semiconductores en produc
t°s BilfeS; que \§Besd¡ CVBir t>nes;|>
computadoras personales hasta dispositivos
utilizados en el sector automotriz.

Actualmente, el sector de los semiconduc
tores enfrenta una demanda sin precedentes,
exacerbada por la acelerada digitalización
a raíz de la pandemia y el rápido credmien
tacBa Helipacia cfflBifihin diversas
dustrias.

Las perspectivas futuras del. sector son
alentadoras pero retadoras. Se anticipa
que la industria continúe creciendo gracias
ciBcnc ¡ntel|¡Mi¡p artifi
cial y el internet de las cosos. No obstante,
este crecimignto demanda innovaciones en
^ÉicierijSipnenMPMB'iiniatiJi»! i¡^£W
más de enfrentar desafíos en sostenibilidad
y dependencia geopolítica. No obstante,
los, semiconductores seguirán marcando: la
pauta del progreso en los años próximos,
Siendo su desarrollo un barómetro clave del
avance humano en lo era digital.
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En inclusión financiera,
de nuevo, se tendrán
malas noticias
La próxima semana se llevará a cabo la Convención Na

cional Bancaría. Seguramente se anunciará que el sis
tema financiero es estable y las muy altas ganancias.
De lo que no se va a hablar es que la inclusión finan
ciera del país es una de las más bajas de América La

tina y del mundo. Apenas el 50% de los adultos en México tiene
una cuenta de ahorro formal: 42.6% de las mujeres y 56.4% de
los varones.

En el caso de las cuentas estrictamente de ahorro, que no inclu
ye ni nómina ni pensión, incluso se tuvo un retroceso con respec
to a 2018. La diferencia de género, por cierto, no se ha reduci
do desde 2015. Esto es, el sistema no se ha vuelto más accesible
para las mujeres, ya que tampoco se ha hecho nada el respec
to. Mientras que en la Ciudad de México el 59% de las personas
adultas tiene una cuenta de ahorro formal, en el noreste el 56%,
en el sur el dato es de 42%. Es decir, la inclusión es sistemática
mente menor en el sur del país. Bueno tampoco existen políticas
para incrementarla en esas zonas. Con respecto al crédito formal,
solamente el 32% de las personas tiene acceso: 31.7% de los
hombres y 33.8% de las mujeres. En ese caso, de acuerdo con la
Encuesta Nacional de Inclusión Financiera, la brecha de género
no existía en 2015, en los últimos años. En el caso del crédito for
mal, la diferencia regional es enorme, 41% de las personas del
noreste tiene uno, frente a solamente el 27% en el sur. En los segu

ros la encuesta reporta un retroceso, ya que en 2015 el 24.8% te
nía un seguro, pero en 2021 solamente 21%, sólo 16.4% de las
mujeres, frente al 21.1% de los hombres.

Como resultado de todo esto, el 90% de las compras de menos
de 500 pesos se realiza en efectivo, y el 78% de las mayores a
ese monto también. En la convención se va a decir que se va a lo
grar mayor inclusión gracias a la tecnología, ya que cada vez se
ofrecen mayores servicios financieros digitales. La verdad es que
todas las agendas para promover los servicios financieros digita
les están estancadas. No se ha avanzado en facilitar las opera
ciones de comisionistas digitales; tampoco en la agenda de datos
financieros abiertos; la apertura de cuentas vía digital enfrenta di
ficultades y requisitos innecesarios; los sistemas de pagos digitales
impulsados por Banxico como Dimo prácticamente no son utiliza
dos (a diferencia del exitoso Pix Brasileño); se establecen requisitos
diferenciados para servicios similares, por ejemplo, las cuentas de
ahorro ofrecidas por sofipos y bancos; no se cuenta propiamente
una figura de banca digital y existe una resolución de la Comisión
de Competencia pendiente de atender, con respecto a prácticas
monopólicas en las cámaras de compensación. De todo eso se de
bería discutir en la convención, de hacerse la pregunta de cómo se
puede avanzar en el corto plazo en la inclusión financiera gracias
a las oportunidades que nos ofrece la tecnología.
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P&nte jSjighieri
Dispafcgs director
tejecutivo de
estrategia y ¡arstde
políticas mundidfa
de Cfíclé,

• Para mantener sil posición como
legislador global y ev itar conv ertirse en un
tomador de reglas, Estados Unidos debe
aprovechar el próximo año para promover
la claridad y la confianza en el mercado de
activos digi tales. Estados Unidos enfrenta
tres caminos potenciales para mantener
sil v entaja competitiva en criptografía:
regnlación, legislac ény designación.
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Washington, DC. Al
contrario de lo que
ocurrió en 2022 —
un año desastroso
para los mercados

de activos digitales— en 2023 hubo avances
positivos y regulación agresiva en los merca
dos de activos digitales. El reciente acuerdo
entre los reguladores estadounidenses y Bi
nance, la mayor plataforma de intercambio
de criptomonedas del mundo, mejorará la
confianza, transparencia y responsabilidad
del sector; mientras tanto, la mayoría de los
centros financieros del mundo han incorpo
rado normas claras para las cripto.
A pesar de esos avances, Estados Uni

dos corre el riesgo de quedar al margen
si no establece nuevas reglas en 2024. Los
responsables políticos tienen tres opciones
para gestionar los riesgos y oportunidades
del mercado cripto: regulación, legislación
y denominación.

Hace dos años, el presidente estadouni
dense Joe Biden logró un enorme avance
hacia la claridad regulatoria cuando emitió
el Decreto del Poder Ejecutivo para Garan
tizar el Desarrollo Responsable de los Acti
vos Digitales. Desde entonces, sin embargo,
los intentos legislativos quedaron en punto
muerto y EU se rezagó respecto de otros
países en la regulación del sector, a pesar
de que los precios de prácticamente todos
los activos digitales se fijan en dólares.
Lo irónico es los organismos liderados

por EU, como el Consejo de Estabilidad Fi
nanciera, el Grupo de Trabajo del presidente
sobre Mercados Financieros y el Consejo
de Supervisión de la Estabilidad Financiera
(FSOC, por su sigla en inglés) se mantuvieron
a la vanguardia de los intentos mundiales
para regular al mercado de las cripto. La
secretaria del Tesoro, Janet Yellen, en su
papel de presidenta del FSOC, también instó
al Congreso a que promueva legislación
para regular a las criptomonedas estables
denominadas en dólares. El presidente de
la Reserva Federal, Jerome Powell, se hizo
eco de esos pedidos.

Estos llamados a promulgar legislación,
amplificados por los organismos normativos
mundiales, evidencian los posibles riesgos
de las cripto. Aunque hay economistas que
defienden la aplicación de medidas drásti
cas —como permitir que el sector colapse o
imponerle normas estrictas— sería preferi
ble aprovechar las cadenas de bloques y
otras tecnologías emergentes para garanti
zar que los servicios financieros sean capa
ces de satisfacer la demanda del mercado
fuera de los horarios bancarios convencio
nales, un desafío que afecta especialmente a
los pagos internacionales. Dado que casi to
dos los grandes bancos, gestores de activos,
empresas de tecnof inanzas y de servidos de
pagos del mundo ya cuentan con estrate
gias de activos digitales, es hora de que los
responsables políticos estadounidenses se
pongan al día y establezcan regulaciones
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neutras en términos tecnológicos y basadas
en principios, que alienten la competencia
en los mercados financieros.

Para ello, el Congreso debe otorgar ca
pacidades a las agencias regulatorias fede
rales para que fijen las normas del mercado.
Esto implica explorar la cuestión de las mo
nedas digitales de bancos centrales, a pesar
de que algunos políticos, como el expresi
dente Donald Trump —presunto candidato
del Partido Republicano para las elecciones
presidenciales de noviembre— se oponen
a ello. También implica fijar regulaciones
para los monederos digitales y optimizar
los sistemas de pagos de la banca estatal y
federal. Se trata de acciones cruciales para
evitar una posible "crisis constitucional" en
el sector de las tecnofinanzas y mantener la
ventaja competitiva estadounidense.

El Departamento del Tesoro también hizo
hincapié en la necesidad de actuar de mane
ra resuelta: en noviembre, el subsecretario
Wally Adeyemo solicitó al Congreso que
se ocupe de los riesgos que plantean las
actividades ilícitas financiadas con cripto
monedas, y destacó la opacidad de ciertos
productos cripto y la falta de supervisión
regulatoria; esos productos son, en el mejor
de los casos, alquimia financiera y, en el
peor, fentanilo financiero.
La ausencia de un marco regulatorio

estadounidense para las criptomonedas
estables vinculadas al dólar —para las que
se otorgan cada vez más licencias en juris
dicciones como los Emiratos Árabes Unidos,
Singapur y Hong Kong— representan una
amenaza a los intereses estadounidenses.
Este vacío podría incentivar la creación de
productos que aprovechen la confianza en
el dólar y eviten las regulaciones estadouni
denses, lo que les permitiría convertirse en
un refugio para quienes actúan de forma
ilícita.

Como mínimo, EU debiera garantizar que
los emisores extranjeros de criptomonedas
estables vinculadas al dólar cumplan la ley
de secreto bancario, las leyes antilavado y
antiterrorismo, y los regímenes de sancio
nes. De lo contrario, los dólares digitales
podrían socavar la seguridad internacional
en vez de combatir los riesgos tecnológicos
asociados con la supremacía del dólar.

Pero antes de que EU decida que las em
presas o tecnologías cripto son amenazas,
debe establecer nuevas normas. Aunque
ya se ha declarado a tecnologías de código
abierto como riesgos para la seguridad
nacional, los principales emisores de tókenes
todavía no han sido clasificados como insti

tuciones financieras de importancia sistémi
ca, lo que podría incluirlos en la categoría
de las organizaciones demasiado grandes
como para dejar que quiebren. En vez de
permitir que las actividades cripto con des
localización internacional cercana o lejana
proliferen sin control alguno, o dejar que
otros países fijen las normas de un mercado
que es tan inherentemente estadounidense
como alguna vez lo fue Internet, los respon
sables políticos de EU deben considerar al
año 2024 como un punto de inflexión.

El proyecto de ley de criptomonedas es
tables propuesto por el Comité de Servicios
Financieros de la Cámara de Representantes
en julio de 2023 generó un impulso sig
nificativo para la creación de políticas; si
ambos partidos lo aprueban en el Congreso,
abrirían la mejor oportunidad legislativa
para abordar el rápido aumento en la falsi
ficación de dólares cripto. Podría, además,
ser la última oportunidad para que Estados
Unidos mantenga el dominio de los merca
dos de activos digitales.

Por supuesto, será difícil avanzar en un
año electoral con una campaña presidencial
muy discutida, pero los logros en las políti
cas sobre activos digitales son fundamenta
les para garantizar que EU siga fijando las
reglas, en vez de limitarse a acatarlas. Esto
es especialmente importante ahora, dado
que el marco del reglamento relativo a los
mercados de criptoactivos (MiCA, por su
sigla en inglés) de la Unión Europea entrará
en vigor este año y podría causar una grieta
trasatlántica en la regulación de los activos
digitales.

Para evitarlo, la agenda política estadou
nidense de 2024 para los activos digitales
debe ir más allá de la regulación, legislación
y denominación, y centrarse en el avance
de la armonización regulatoria mundial,
pero, sin claridad regulatoria y liderazgo
estadounidenses en el mercado de las cripto,
esos esfuerzos están destinados al fracaso.
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¿Cuántos votos traerá para Morena
esta reforma de pensiones?
El gobierno de Peña Nieto se

rá recordado por sus casos de
corrupción y frivolidad. Fue tan
gris su sexto año que muy po
cos registran que, al final, dejó

para la administración de AMLO algunas
bolsas millonarias de recursos. Los fideico

misos son uno de los mejores ejemplos de
ello. El gobierno de López Obrador de
cretó la desaparición de 109 fideicomisos
y dispuso de 135,373 millones de pesos
que estaban etiquetados para atención
de desastres, salud, ciencia y tecnología,
fomento a la actividad cinematográfica.
Fueron etiquetados como ingresos no pre
supuestarios, explica el Centro de Estudios
de las Finanzas Públicas.

El 2024 no se parece a 2018 por mu
chas razones. Habrá reservas récord en el

Banco de México, pero se acabaron los
guardaditos. Faltan 171 días para que
termine el sexenio y el tanque del gobier
no se está quedando sin gasolina (¿es ne
cesario recordar que el coche no es eléctri
co?). El estatus del tanque quedó claro en
el presupuesto 2024, cuando el gobierno
solicitó al Congreso autorización para te
ner un déficit de 2 billones de pesos, que
se cubrirá principalmente con deuda.

Hemos llegado al punto en el que los
encargados de las finanzas públicas em
piezan a echar de menos los 300,000 mi
llones de pesos que costó el Aeropuerto
Felipe Ángeles; el medio billón de pesos
del Tren Maya y los 1 820,000 millones
de dólares de la refinería Dos Bocas. Es
tas tres obras emblemáticas costaron mu

cho más que lo presupuestado. Hay opa
cidad en los costos reales, pero podemos
establecer conservadoramente que, sólo
en estas tres obras, se gastó en exceso al
rededor de 550,000 millones de pesos y
10,000 millones de dólares.
Ni hablar de los estímulos billona

rios a Pemex. Qué falta le hacen a Mé

xico esos miles de millones. Qué falta le

hacen al gobierno de AMLO para cerrar
la administración. Qué falta le harán a la

presidenta que llegue para comenzar su
sexenio.

El presidente es una persona de convic
ciones firmes o necio, según el color del
cristal con el que se mire. Terminará el se
xenio sin reconocer que se necesita una
reforma fiscal. Sin aceptarque la decisión
y ejecución de sus obras emblemáticas fue
un desastre. Sin reconocer que las finan
zas públicas no resisten la forma en la que
plantea algunos de sus principales proyec
tos u ocurrencias.

Uno de los ejemplos más recientes de
esto es la propuesta de reformar las pen
siones y garantizar a los trabajadores
formales un ingreso de retiro de 16,778
pesos mensuales, equivalente al salario
promedio del IMSS. Fue planteada en fe
brero, como parte de un ómnibus de 20
reformas constitucionales. Lo hizo para
marcar una línea de conversación en el

periodo electoral, pero también para ti
rar línea para la próxima legislatura y a
la presidenta que asumirá el 1 de octubre.
Imposible no estar de acuerdo con las

iniciativas que buscan otorgar ingresos
dignos a las personas que han dedica
do décadas de su vida a trabajar. Impo
sible no ver el impacto electoral de esta
propuesta. Es un tema sensible. Un asunto
de la mayor importancia en el que Méxi
co está en deuda: el sistema de pensiones
actual ha quedado a deber porque ofrece
una tasa de reemplazo que es insuficien
te. El que había antes de la reforma de Ze
dillo era insostenible. Ponía en situación

de quiebra las finanzas públicas.
López Obrador presentó una iniciativa

que incluye la creación de un Fondo de
Pensiones para el Bienestar. En la explica
ción de su propuesta, se refirió a un capi

tal semilla para la creación de ese fondo.
Serían alrededor de 60,000 millones de
pesos, de donde saldrían los recursos pa
ra pagar los 16,778 pesos mensuales a
los primeros trabajadores que se retiren.
¿De dónde saldrán los recursos para

ese capital semilla?, ¿del Fondo de Pen
siones para el Bienestar? En la respuesta
a esta pregunta emerge el estilo AMLO en
todo su esplendor. En comunicación po
lítica saca una nota sobresaliente. En el

impacto a las finanzas públicas obtiene
una calificación que está entre regular y
no aprobado.
El fondo se financiará con el 75% de

los recursos obtenidos para devolver al
pueblo lo robado; el 25% de las utilidades
que se obtengan del Tren Maya, Mexica
na de Aviación y el producto de las ven
tas de los terrenos del Fondo Nacional de

Fomento al Turismo. ¿Cuánto es eso? Pue
de ser mucho, poco o nada. Por ello, van
por una bolsa millonario que detectaron.
Un auténtico tesorito: los recursos no recla

mados que están en las cuentas de afores.
No todos, sino los que corresponden a los
trabajadores mayores de 70 años.
Son cerca de 40,000 millones de pe

sos y están ahí. El gobierno propone to
mar los recursos y ofrece pagar a quien
reclame. Es una apuesta más o menos se
gura porque es complejo el trámite del re
clamo y muchos trabajadores no han asu
mido plenamente sus derechos sobre sus
recursos que están en las afores. En su na
rrativa, la diputada que propone la ini
ciativa, habla del dinero que las afores
jinetean. En vez de impulsar cambios ra
dicales para que cada trabajador o su fa
milia puedan recuperar su dinero, tene
mos que el gobierno ya tiene una ¡dea de
qué hacer con los recursos. ¿Para cuánto
alcanzarán? No sabemos cuántas pensio
nes de 16,778 pesos. Quizá AMLO sabe
cuántos votos.
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Aerolíneas europeas ba in
BBVAMéxico recaba 15 rr I mdp
Cemexrefinancia línea de crédito

F i rstpa th a way y Ta I u s of rece ra n v i sa E B5

Las aerolíneas europeas registraron perdidas en
bolsa después deque la compañía alemana Lufthansa sus
pendiera todos los vuelos previstos para este jueves a Teherán,
en Irán, por razones de seguridad, después de qjg Irán e Is
rael se amenazaran mutuamente con ataques armados.
Al cierre de los mercados en Europa ysegún datos ¡specíH

f¡K3fs LiMR.sa bcifj 2.68 %, /tíei|R3B'3| stacó la
del4.29%deA¡rFranceKLM yel 3.85%deIAG, holding
de British;A¡rways e Iberia.

Por su parte, Easylet cedió 3.61 % y Ryanair 2.41 %. Otras
empff¡|S®;del sector también bajaron: Aena perdió 2.81 % y
Áirbus el 1.19 por ciento.

La decisión de la aerolínea alemana de suspender vuelos
se prodi®e;después de que se conociera que Estados Unidos
ySUSaliados consideraron qü§ Irán podría atacar de forma in
minente objBoESnilitaa® y gubernamentales de Israel.

BBVA México, el mayor prestamista del sistema bancario
mexicano, obtuvo 15,000 millones pesos (01017 millones de
dólares) mediante la emisión de dos bonos de lorgo plazo en
la Bolsa Mexicana de Valores.

En primer lugar, la empresa obtuvo ocho mil 439 rrlkxiH
de pesos conel bono con clave 'BBVAMX 24', ©I cual tendrá
un vencimiento a tros años y medio y pagará una tasa de in
terés variable determinado mediante la adición de 32 puntos
base a la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio fTIIE) de
Fondeo.

Por otro lado, recabó seis mil Jó 1 millones de pesos con el
bono con clavé 'BBVAMX 242' , con vencimiento a siete áñós
| por el que pacBá B inBés fijo anual 1 0M>%.

Cementos Mexicanos (CemexJ, la cementera más gran

de del continente americano, dijo EfM lleszó a cabo un par de
dpferaciries f¡Bnc¡e®as¡ptra refiiSci^Basvos p>or 75uBi
llones de euros, Cómo parte de su estrategia para mejorar su
posición finiB;iiHjipara tenHuna mayor liquidez.

La empresa, con sede en Monterrey, dijo queextendió ds
2028 a 2029 el vencimiento de un crédito de 450 millones
¡ggeuros y de manera paralela amplió la línea de crédito en
2Bj millones de eurepa Ip4s de un fpii'Hie^^BalverM
te con vencimiento en 2028.

"Esto representa una reducción de 50 millones de euros
en el plazo del ctéditoy una fuente adicional de liquidez en
forma revente. LBirrn de este 9<^»o fj parte furB^
ri^ftl deBi plan ¡ntflBl de firBciarniflo di®aB> pa
iiiui^Bar b li'Bdezy b flexibilbS", dijo
comunicado.

Firstpathway Partners B>P! fii^^^Sa lianza con TsiliIH
EB5 para ofrecerá inversionistas mexicanos la oportunidad
de invertirán proyectos empresariales, con lo cual podrían ob
tener la residencia en Estados Unidos.

El guardadito para poder ingresar de forma legal y perma
nente a la Unión Amer¡canají§.teneralrededor de 800,000
dólares disponibles para invertir. El programa fue creado por
el Congregej de Estados Unidos en 1 990, que permite a in
versionistas extranjeros obtener la llamada "VISA DORADA"
de residencia permanente (Origen Card) para ellos y sus famB
lias al invertir en un proyecto que genereempleo en EU.
Con esos esquema se puede obtener la :f#sidencia perma

nente para el inversor, su esposa e hijos minóresele 21 años,
lo que les permite viajar, viviry trabajar en la llamada tierra de
la oportunidad. Además pueden desarrollar negocios propios
QremplearsS¡en alguna otra actividad.
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Sinofobia americana

:: Stephen S. Roach,
miembro del
ctgrpo docente d§
la Universidad de
Ya le ysgifiSgS
dente dé Morgan
StarBy Asia,
es el autor de
Unhalanced: The
Codependency of
America and Chi
na (Yale Univer®
Press, 2014],
False Narratives
(Yáls Bversity
Press, 20231,

|^ ^ UEVO REFUGIO La actual
ola dé:|#iJfp¡ento antichino
en Estados Unidos §S viene
acumulando desde hace

años. Comenzó a principios
dé la década de 2000, cuando los respon
sables políticos estadounidenses plantearon
por primera vffi preocupaciones de seguridad
nacional sobre Huawei. El campeón nacional
de tecnología de China, líder del mercado en
el desarrollo de rtyevQB: equipos de telecomu
nicaciones 5G, ha sido acusado de impl®»
mentar puertas traseras digitales qi® podrían
permitir el espionaje y los ciberataques chinos.
Las sanciones lideradas por Estados Unidos en
201819 detuvieron a Huawei en seco.

Pero Huawei fue sólo el comienzo. Desde
entonces, Estados Unidos ha caído en un brote
de sinofobia en toda rggla, una palabra fuerte
que no uso a la ligera. El Oxford English Diotto
riarBfiine la fobia cor» un:f,rri¡edoPpavor
extremo o irracional suscitado por un objeto o
circunstancia particular".

De hecho, las amenazas de China pare

cen estar apareciendo ahoraen todas partes.
El gobierno de Estados Unidos ha impuesto
controles a las exportaciones para cortar el
acceso de China a semiconductores avan
zados, parte de su esfuerzo concertado para
obstaculizar las ambiciones de inteligencia
cBSbMsI poli El DeHrtamergs^jMIci
acaba de acusar a un grupo de piratas infor
máticos chino patrocinado por el Estado por
supuestamente apuntar a infraestructura crítica
estadounidense. Tambfijij se ha hablado my»
cho de los supuestos riesgos dé los vehículos
eléctricos (EV), las grúas de construcción y de
carga en muellésyahora TikTok.

Los temores tampoco Se limitan a la tec
nología. Hd£e varios años, escribí sobre el
desorden del diricit comercial de Estados
Unidos, según el cual el gobierno estadouni
dense diagnosticóecróneamerte un problema
multilateral —uBdéficit comercial cHBá.s de
100 países— como un problema bilateral
y castigó a China con aranceles. Otros han
advertí® queBs af¡rmaH>nes exageradas
de Washington sobre la amenaza militar china
han rayado, en ocasiones, la histeria a medida
que aumentan las tensiones en el mar de Ch¡
ngMeridíonal y el Estrechode Taiwdn.

Por Supuesto, todo esto es solo la mitad de
la historia. China 4$ igualmente culpable de U
propia versión de estadofobia, al démonizar a
Estados Unidos.por sus acusaciones de espio
naje económico chino, prácticas comerciales
deslealeS*y violaciones de los derechos huma
nos. Ambas fobias están relacionadas con la
profusión de narrativas falsas que abordoen
mi libro más reciente: Accidental Conflict.

A pesar de este juego de culpas de ojo por
ojo, mi punto ahora es diferente: hay buenas
razones para preocuparse por una cepa cada
vez más virulenta de esta fobia que® salga
de control en Estados Unidos.

Desde los ataques rojosde principios de la
década de T950, Estados Unidos no había#'
lipendiado tanto a una potencia extranjera. En
aquel entonces, un enfoque doble del Congre
so, encabezado por <j| leñador estadouniden

se joseph/VfcCarthy de WiSQSWsin y el Comité
dé Actividades Antiaffléricanas de la Cámara
dé Representantes (HUAC), lideró un ataque
contra presuntos simpatizantes comunistas con
el prétextade proteger a los estadounidenses

dllespi'Mfe \f, fci influeiRt
Hoy, otro político dsWisconsin, el repre

sentante Mjke Galbgher, qu(fih ha liderado la
carga como presidente del Comité Selecto de
la Cámara de Répresenfiñtés sobre el Partido
'Comunista Chino, que, en un inquietante para
lelo a los días CBcuros del HUAC, ha formula
do una serie de acusaciones sin fundamento
contra China. Sí fcfen Gallagher se 'retirará del
Congreso en abril, su legado seguirá vte,. no
sólo como copatrocinador de un proyecto de
ley que podría conducir a una prohibición
total de TikTok, sino también Domo líder de un
esfuerzo del Congreso que ha arrojado una
larga sombra sobre aquellos que apoyan casi
cualquier forma de compromiso con China.

La letanía de acusac¡er)g$estadoun¡denses
es una manifestaciónde temores nadémoste:
dos envueltos en el manto impenetrable de la
¦Seguridad nacional. Siri Embargo, en ninguno
de estos <j¡¡¡N¡l hay una prueba irfefutable.
Más bien, se trata de evidencia circunstancial
de una China cada véz más agreste Lo que
ésta en juegoes una inconfundible politización
bipartidista del razonamiento deducttoi
Por ejemplo, la Secretaria de Comerció

de Estados Unidos, Gina Raimondo, una
destacada demócrata, nos pide que "imagi
fjemos" lo qyf podría pasar si los vehículos
eléctricos chinos fueran utilizados córftp armas
en las carreteras estadounidenses. El director

del FBI, Christopher Wray, designado por
Donald Trumpy miembro de la conservadora
Sociedad Federalista, advierte que el malware
chino podría desactivar la infraestructura crítica
de Estados Unidos "si China decide que ha
llegado el momento de atacar" (énfasis aña
dSMY^KíorKlgl de contrMteHerii 1a sÉh
dounidense ha comparado los'sensores de las
grúas fabricadas en China con un caballo de
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Troya. Hay muchos "qué pasaría sí' y paralelos
míticos, pero no hay pruebas contundentes
Kjbfi La ¡ntenciHB [q pxión verifica ble.

(óOuétigne China que ha generadoesta
virulenta reaggión estadounidense? En Acci
dental Conflict, subrayé que Estados Unidos
ha sido durante mucho tiempo intolerante can
ideologías en competencia y sistemas alterna
He gobierno, g afinri'JaS Hj t 1 ef >

tíonalismo estadounidense" aparentemente
nos obliga a imponer nuestros puntos de vista
y valares a los demás. Eso fue cierto en la
Guerra Fría y lo es nuevamente hoy.
También ¡sostu» que gl miedo excesivo

a China oculta Gon^ntentemente muchos
de Ml'robler^Haupgji 11 iHpor EstaHU
Unidos. Losdéficits g<jfH«(fciales bilqterabj:
MjB puedeHeflejar lis flHHasHjmeiRF
les desleales de países individuales—China
ho^awMiace 35 Ros— pero los déficits
comerciales multilaterales amplios provienen
más bien |Méf¡c¡ls presupuestaos cnHcos
de Estado^HdHque conree» un déficit
de ahorro interno,. Similarmente, la amenaza
tecnológica no es sólo una consecuencia del
presunto robo chino de propiedad intelectual
estadounidense; tambiin representa, como
subrayé en Accidental Conflict. la insufBsnte
inversión de Estados Unidos en investigación y
desarroHy las deficiencias en la ecHa<^H
.superior basada en STEM. En lugar de miiSp
deten da mente eo el espejo, políticamente
conveniente qyjjos políticos estadounidenses
pulpen a China.

A medida que la sinofobia se alimenta de
sí misma, el miedo comienza a adquirir el aura

de ¦ hechclf se intensifican los peligiafie
uHsonflicto Bcidental ccBChina. Al Htuar
Sobre estas ansiedades, Estados Unidoscorre
el riesgo d©> incitar el resultado quéquiere
impedir. Los temores sobre la agresión china
en Taiwán son un ejemplo de ello.

Estados Unidos puede y debe hacerlo
mejor. En lugar de excusar los «SSSQS de
la sinofobiaHjrno reacqoim jiBficMjIes H
la amenaza de China, los lídejgs estadouni
denses deben evitar el camino bajo y pensar
más en: términos de ser el adulto en la sala. El
liderazgo global no requiere renos.

En |y prirftif discurso inaugural eiii 1933, e|
pr#sideó}i estadounidense Franklin Rc>0ja/<jlf
destcteó el riesgo último de esta peligrosa
patología con la memorable frase: "Lo único
que debemos temer es el miedo mismo". En
medio del frenesí sinofóbico actual, vale la
pena recordar ese mensaje.

A medida que la si nofobia de Estados
Unidos se ha Micho cada vez más

bipartidista , el miedo comienza a adqu i ri r
1111 aura de hecho y los peí ¡gros de un
conflicto accidental con China se están

intensificando. Peor aún, al actuar sobre
estas ansiedades, Estados Unidos corre
el riesgo de incitar el resultado que quiere
impedir: la agresión china contra Ta hván.
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Verde

en serio

Militarización de la corrupción
Gabriel Quadri

@g quadri

Nunca en la historia de

nuestro país los milita
res se habían infiltrado
de forma tan categó
rica en la vida econó

mica y política, apartándose de sus
tareas fundamentales. Nunca, un go
bernante los había inducido a asumir

tantas responsabilidades propias de
la vida civil, incluyendo una miríada
de instituciones, negocios, contratos y
proyectos. Nunca, los militares habían
sido beneficiarios de presupuestos as
tronómicos. Esto tiene y tendrá conse
cuencias gravísimas. Es algo sólo visto
en regímenes dictatoriales como los de
Cuba, Nicaragua, Corea del Norte,
Venezuela, Irán, y otros, en donde el
poder del Estado tiene como contra
fuerte el poder de las armas, garanti
zado por las propias elites militares. En
esos casos, se trata de injertar el poder
militar dentro del poder civil con la fi
nalidad de tejer lazos de complicidad
basados en la corrupción y la opaci
dad, y en una formidable extracción de
rentas para los altos rangos castrenses,
que garantice lealtad absoluta y apun
talamiento, por la fuerza, si es necesa
rio, de un gobierno autoritario. Es difícil
no atribuirle al presidente López este
tipo de motivaciones, además, claro,
de otras más pragmáticas relacionadas
con la conveniencia de tomar decisio

nes expeditas, y de proceder a su eje
cución sin evaluaciones de factibilidad

técnicas, financieras y ambientales, ni
transparencia, licitaciones, auditorías y
rendición de cuentas.

Es así que el presidente López deci
dió ocultar la información de sus mega
proyectos militarizados y de todos los

presupuestos entregados a las Fuerzas
Armadas por medio del Acuerdo pu
blicado el 22 de noviembre del 2021

bajo el argumento de "Seguridad Na
cional". El día 18 de mayo del 2023, el
pleno de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación lo declaró inconstitucio
nal. Pero, cínicamente, el mismo día,
el presidente López publicó un Decreto
Presidencial para asegurar el encubri
miento de obras y presupuestos de los
militares, otra vez, bajo el subterfugio
de "Seguridad Nacional". Las conse
cuencias jurídicas inmediatas de esta
declaratoria son la asignación direc
ta de contratos  sin licitación  que
viola el Artículo 134 Constitucional,
y la reserva de la información, que
se confronta con el Artículo ó de la

Constitución. (La información de ór
ganos y dependencias es pública y
solo puede ser reservada por razo
nes de interés público y de seguridad
nacional). No obstante, la seguridad
nacional se entiende, de acuerdo a la
Ley de Seguridad Nacional, como la
protección de la nación ante amena
zas, y la preservación de la soberanía
e independencia nacional, la defensa
del territorio, y el mantenimiento del
orden constitucional. O sea, las obras,

actividades y proyectos militarizados
del presidente López, nada tienen que
ver con la "Seguridad Nacional". Es
una burda coartada de opacidad que
abre de par en par las puertas del
presupuesto nacional al despilfarro y
la corrupción, asignaciones directas,
empresas fantasmas, sobrecostos, co
misiones, y discrecionalidad total.
Los militares han recibido durante

el gobierno del presidente López entre
2018 y 2024 más de 1.8 billones de
pesos. El presupuesto de Sedeña creció
entre 2018 y 2024 de 51 mil a 259 mil
millones de pesos (MMDP) y el acumu
lado en el periodo llega a 776 MMDP;
el de Marina de 31 a 71 MMDP con

un acumulado de 252 MMDP, y el de
la Guardia Nacional de cero hasta

70 MMDP que de manera acumulada
en este lapso suma 241 MMDP (con
resultados desastrosos en materia de

seguridad pública). A esto deben agre
garse los contratos por la construcción
del AIFA (79 MMDP), de 2,700 su
cursales del Banco del Bienestar (28
MMDP), de diversos tramos del Tren
Maya (139 MMDP), del aeropuerto de
Tulúm (77 MMDP), y el mantenimiento
de carreteras (31 MMDP). Debemos
añadir la Administración y Control de
Aduanas Marítimas y Terrestres (4.4
MMDP), administración del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
(1.5 MMDP), administración y control
de puertos (16 MMDP), Ferrocarril del
Istmo de Tehuantepec (5.8 MMDP),
Corredor Interoceánico del Istmo de Te

huantepec (17 MMDP), turismo en Islas
Marías (0.069 MMDP), Aerolínea del
Estado Mexicano (8.3 MMDP), admi

nistración y control del Tren Maya (126
MMDP), y, Grupo Aeroportuario y Fe
rroviario OlmecaMayaMexica (27.4
MMDP). Además, deben considerarse
presupuestos no especificados para
traslado de vacunas COVID, supues
to combate al robo de hidrocarburos

(huachicol), apoyo a programa "Sem
brando Vida", entrega de recursos de
programas sociales, entrega de libros
de texto gratuitos, limpieza de sargazo
en QROO, operación de pipas de PE
MEX, y distribución de medicamentos.
Adicionalmente, es preciso contabili
zar los nuevos fideicomisos creados

para las Fuerzas Armadas a cargo del
BANJERCITO, entre los que destacan el
fideicomiso para la operación del Tren
Maya (8.1 MMDP), y el fideicomiso
para la adquisición de equipo militar
(28 MMDP). Estos, más otros fideicomi
sos para las Fuerzas Armadas superan
los 41 MMDP.
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El presidente López ha hecho de
las Fuerzas Armadas el más grande
contratista y poderoso empresario de
México, y les ha creado el más fértil
caldo de cultivo imaginable para la

corrupción. Las motivaciones pueden
ser verdaderamente siniestras, y el
desenlace, una tragedia para la vida
institucional y democrática del país.
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El Presidente

quiere más, mucho
más dinero
Sigmund Freud la llamó teoría

de la proyección, cuando un
sujeto tiende a atribuir a otros
los pensamientos, sentimien
tos y deseos propios, incluso

los negativos. Esto implica también que
una persona que ha realizado una mala
acción puede proyectar su propia culpa
sobre otra persona y responsabilizarla de
lo que ha hecho.
Este principio de la psicología freudia

na se aplica con éxito entre ios regímenes
que hacen de la propaganda su eje de
gobierno y la proyección resulta básica
para culpar a los demás de los hechos
propios.
En México cada mañana se multipli

can los ejemplos: antes había corrupción,
antes no había transparencia, antes se
desviaban los recursos.

Va a ser necesario que en el futuro
entre politólogos y psicólogos hagan un
recuento de las estrategias del régimen
actual.

Pero, por lo pronto, esa proyección
ha servido para que este régimen redi
reccione, desvíe, malgaste mucho dinero
público en proyectos del Presidente que
no tienen ningún tipo de control ni super
visión.
Una línea discursiva reciente de esa

proyección se ha dado en la actual cam
paña presidencial con aquello de que
el Presidente pretendía llegar al poder
y recuperar 500,000 millones de pesos
de actos de corrupción, pero en realidad
recuperó dos billones de pesos.
Se presume como logro una mala prác

tica, porque si fueran actos de justicia
habría juicios de por medio y no están
por ningún lado.
Asegura el régimen que le quitaron a

las manos de los corruptos 2 billones de
pesos, cuando en realidad se trata de
reasignaciones arbitrarias para proyectos
mayoritariamente opacos.
Se pasó del "no más celulares y au

tos nuevos", del "nadie gana más que el
Presidente", al recorte indiscriminado de
organismos y presupuestos públicos, a la
centralización arbitraria de programas
estatales y al recorte de participaciones a
las entidades federativas.

El gobierno federal se ha engullido
cuanto recurso público está a su alcance
para inflar un balón de gastos desmedi
dos y descontrolados.
Aquellos recursos que se han destinado

a proyectos de infraestructura encuentran
su tope al momento de ser finalizados.
Todos han fallado en sus presupuestos,
no se conoce un solo plan financiero ni de
viabilidad de ellos y tanto el AIFA como el

Tren Maya están condenados a vivir de
subsidios públicos.
Pero los recursos destinados a los

llamados programas del Bienestar han
generado una necesidad de dinero que
crece de manera exponencial, porque no
hay controles, no hay padrones y es un
hecho que se han convertido en fuentes
de corrupción.
Y en este cierre de sexenio, cuando a

López Obrador la Constitución sólo le da
171 días más en el poder, el Presidente
quiere más, mucho más.

En febrero pasado López Obrador en
vió una iniciativa constitucional para ga
rantizar pensiones universales con 100%
del último salario y hoy ya sabemos de
dónde cree que puede sacar los recursos.
Obediente como es, el diputado more

nista Ignacio Mier transita por San Lázaro
una iniciativa a las leyes del IMSS, ISSSTE
e Infonavit para que los ahorros acumula
dos en las subcuentas de retiro y vivienda
de los mayores de 70 años sean traspasa
dos al Fondo de Pensiones del Bienestar.

Esto es, confiscar recursos privados
para alimentar un fondo público que será
insuficiente para los fines presidenciales.
Ellos podrían seguir así hasta dilapidar

el último peso de ¡a economía.
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POR ARTURO DAMMARNAL

Mes tras mes el Banco de México
levanta la encuesta sobre las ex

pectativas de los economistas del sec
tor privado. Entre las preguntas están
estas dos: cuáles son los tres principa
les factores que podrían obstaculizar
el crecimiento de la economía y cuál
es el fiivél de preocupación en rela
ción a cada uno.

En el anterior Pesos y Contrapesos analicé las respuestas
a la primera. Hoy analizo las respuestas a la segunda, nivel
de preocupación que se mide en escala de 1 a 7, siendo 1
poco preocupante y 7 muy preocupante.

Los factores preocupantes, que son 32, se agrupan en
seis grupos: condiciones externas; condiciones económi
cas internas; gobernanza (que, según el Diccionario de la
Lengua Española, es "la forma de gobernar, especialmen
te si es eficaz y adecuada a los fines que se persiguen");
inflación; política monetaria; finanzas públicas. Comparo
marzo de 2024 con marzo de 2023.

Condiciones extemas: marzo 2023,4.3; marzo 2024,
4.0. Menos preocupante hoy que hace un año. Condici
nes económicas internas: marzo2023,4.7; marzo2024,4.5.
Menos preocupante hoy que hace un año. Gobernanza:
marzo 2023,5.9; marzo2024,5.8. Menos preocupante hoy
que hace un año. Inflación: marzo 2023,5.0; marzo 2024,
4.5. Menos preocupante hoy que hace un año. Política m
netaria: marzo 2023,5.1; marzo 2024,4.8. Menos preoc
pante hoy que hace un año. Finanzas públicas: marzo2023,
4.6; marzo de 2024,4.2. Menos preocupante hoy que hace

un año. Promedio: marzo de 2023,4.9; marzo de 2024,4.6.
Menos preocupante hoy que hace un año.

El grupo de variables que resulta más preocupante es
el de gobernanza, único cuyo resultado está por arriba del
5, y más cerca del 6 que del 5:5.8, grupo integrado por 5
variables: problemas de inseguridad pública; corrupción;
impunidad; otros problemas de falta de Estado de derecho;
incertidumbre política interna. Comparo marzo de 2024
con marzo de 2023.

Problemas de inseguridad pública: marzo 2023, 6.4;
marzo 2024, 6,3. Menos preocupante hoy que hace un
año. Corrupción: marzo 2023,5.9; marzo 2024,6.0. Más
preocupante hoy que hace un año. Impunidad: marzo
2023,5.9; marzo 2024,5.9. Igual de preocupante hoy que
hace un año. Otros problemas de falta de Estado de der
cho: marzo 2023,5.9; marzo de 2024,5.8. Menos preocu
pante hoy que hace un año. Incertidumbre política interna:
marzo2023,5.6; marzo 2024,5.3. Menos preocupante hoy
que hace un año.

Tomando en cuenta (como lo hice en el anterior Pesos
y Contrapesos), cuál es el principal factor que podría obst
culizar el crecimiento de la economía, por mucho, con 58%
de las respuestas, es la gobernanza. En segundo lugar se
encuentr an las condiciones económicas internas, con 15%.

Considerando (como lo he hecho en este Pesos y Con
trapesos), cuál es, con relación a los principales factores que
podrían obstaculizar' el crecimiento de la economía, el nivel
de preocupación con relación a cada uno, la gobernanza,
con 5.8/7.0 puntos, es el más preocupante. Le sigue, con
4.8/7.0 puntos, la política monetaria.

Es la gobernanza, la honestidad y eficacia con la que el
Gobierno realiza sus tareas, el principal factor que podría
obstaculizar el crecimiento de la economía, y el que más
preocupa a los economistas encuestados por el banco cen
tral, gobernanza que, en realidad, es desgobemanza.
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El Instituto de Protección al Ahorro Bancarío

(IPAB) tiene una papa caliente en sus manos ya
que acreedores del desastre llamado Banco Accen
do, está en proceso de liquidación desde septiembre
de 2021, pero se han presentado recursos legales que
mpiden la entrega del dinero a los afectados por la
quiebra.

Falta una sentencia de reconoci

miento y graduación de créditos, que
podría cambiar debido a los recursos
presentados por algunos acreedores.
El IPAB se quiere sacudir este tema
diciendo que se garantiza que los
ahorradores de Accendo recuperaran
99,16% de los recursos depositados en
la institución a través del Pago de Obli
gaciones Garantizadas (POG). Pero en
todo esto está el proceso de pago a los
acreedores reconocidos que no puede
llevarse a cabo hasta que la sentencia
judicial sea firme y se resuelvan las
impugnaciones. A usted interesado
le dice el IPAB que si desea saber del
tema dedique su tiempo en consultar
el estado del proceso de liquidación
judicial ante el juez correspondiente.
Los recursos devueltos a los ahorra

dores del Banco Accendo, que perdió
su licencia e inició un proceso de liqui
dación en septiembre de 2021, ascien
den a mil 314 millones de pesos, apro
ximadamente 80 millones de dólares

al tipo de cambio actual. ¿Cómo la ve?

Nueva planta Volvo. Volvo Group
va por la construcción de una nueva
planta en México, la primera en el país
dedicada a vehículos pesados. Esta
planta complementará la producción
existente en Estados Unidos y Canadá,
permitiendo respaldar las ventas de
la marca Mack en México y América

Latina, al tiempo que brindará efi
ciencias logísticas para estas regiones.
La nueva instalación, que comenzará
a operar en 2026, y se enfocará en la
producción de vehículos convencio

nales de servicio pesado para las mar
cas Volvo y Mack, incluida la produc
ción y pintura de carrocerías de cabina
en blanco, teniendo una extensión de
1.7 millones de pies cuadrados dando
vida a camiones Volvo y Mack.

Impulsó al turismo. Vaya que el Fi
deicomiso de Turismo de Los Cabos

(Fiturca) y 25 socios comerciales del
destino se prepararon para tener una
gran presencia en el Tianguis Turísti
co 2024 que se celebra en Acapulco,
Guerrero. Se calcula que sostendrán
más de 900 reuniones con tour de

operadores, agencias de viaje, aerolí
neas e incluso otros con otros desti

nos turísticos de México y del mundo.
Rodrigo Esponda, director de Fiturca,
fue claro en su propósito de, además,
de concretar negocios en beneficio
de Los Cabos y de Baja California Sur,
buscar difundir las iniciativas que ha
emprendido para diferenciarse de
otras playas o centros vacacionales
de México, sobre todo en materia de
sostenibilidad, conectividad e inno
vación. No en balde, Los Cabos obtu

vo 3 reconocimientos en los "Choice

Awards Best of the Best", de Tripad
visor, la plataforma de viajes en línea

que funciona con reseñas y experier
cías compartidas por los viajeros. Las
distinciones fueron para Medaño, Ch
leño y Cabo San Lucas, que se ubican
dentro del top 10 de "Best of the best
beaches" de Tripadvisor. Interesante
el esfuerzo en materia turística

Voz en off. El caso de Karla Castro,
una ingeniera que sufrió un grave ac
cidente laboral en una planta siderúi
gica en Monterrey, destaca prácticas
dilatorias y posibles actos de corrup
ción en el sistema judicial mexicano. A
pesar de presentar una demanda civil
en 2018 en la Ciudad de México, las
empresas demandadas lograron tras
ladar el caso a Nuevo León, alegando
que ahí estaba la sede de una de ellas.
Tras una serie de maniobras legales
y una entrega irregular de notifica
ciones, el proceso legal se ha prolon
gado durante siete años, planteando
interrogantes sobre la influencia de
las empresas en el sistema judicial
en Nuevo León. Es crucial que las ai
toridades investiguen a fondo estas
denuncias y se garantice que Karla
obtenga la justicia que busca. En el
tema están involucradas Ternium y
Siemens México....
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Rocío Nahle, la broker del año

En el tercer mercado electoral del

país, Veracruz, con 5.9 millones de
potenciales, sufragantes, las cosas
no le pintan nada bien a la zacate

cana Norma Rocío Nahle García, pues con
forme transcurren los días a la abanderada

del Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena) a la gubernatura de esa entidad le
salen más propiedades que a un nopal.
Y es que a la extitular de la Secretaría de

Energía (Sener), quien a su vez también fue
la responsable de una de las obras faraóni
cas del sexenio, la caracarísima refinería de
Dos Bocas, ubicada en Paraíso, Tabasco y la
cual aún todavía no refina nada de nada, su
aspiración política se le está viniendo abajo
porque eso de la austeridad republicana
nomás no se le da. A ella y a su esposo, el in
geniero mecánico José Luis Peña Peña, les
gusta vivir y vivir muy bien. Les encantan
los lujos y los excesos. A pesar de que el san
to patrono de las causas cuatroteras los ha
conminado a alejarse del aspiracionismo y
a vivir únicamente con un par de zapatos y
un billete de 200 pesos en la cartera.
En Veracruz el electorado ya le ha hecho

saber a doña Rocío que no le importa que
ella se jacte de ser una de las consentidas del
presidente López Obrador. Y su campaña
no acaba de cuajar por una y simple razón:
La de Río Grande, Zacatecas tiene un patri
monio inmobiliario que raya en lo grotesco
y que sólo es comparable con el que han
acumulado políticos de la época neoliberal.
Sí, la señora Nahle García posee residencias
y mansiones que no las tiene ni Obama. Y
todas las ha adquirido (eso sí, con presta
nombres por aquello del no te entumas') de
2019 a la fecha.

En Veracruz y Tabasco, Nahle García des
embolsó la friolera de 60 millones de pesos
(la mayoría los pagó al cash, lo cual no está
permitido por el SAT) para adquirir un total
de tres predios y construir dos ostentosas
mansiones en los fraccionamientos "El Do
rado Residencial & Marina" de Boca del Río
y "El Country" de Villahermosa. ¿Se imagi
nan vivir a todo lujo en una de seis islas, que
puedas ir al súper o a la tintorería en yate y
que en lugar de cochera tengas a tu disposi
ción una marina que te lleva directamente
al Golfo de México para que puedas pescar
o hacer deportes acuáticos? Pues así viven
la extitular de la Sener con su esposo y sus
dos hijas, aunque ella jura y perjura que se
trata de una casa que renta en 75 mil pesos.
Sí, ¡ajá!
¿O qué tal su residencia tabasqueña, la

de "El Country", con 457 metros cuadrados
de terreno y 314 metros cuadrados de cons
trucción, escriturada nada menos que en la
notaría propiedad de su gran cuate, el ex
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López y por la que paga una tarifa bimestral
preferencial de luz por 860 pesos?
Y eso no es todo, el matrimonio Peña

Nahle es dueño de un preciosísimo de
partamento de 259 metros cuadrados de
construcción, tres cocheras y una bodega
ubicado en el municipio más rico de todo
México: San Pedro Garza García, en Nuevo
León cuyo valor comercial alcanza los 28
millones de pesos.
Obviamente, estos tres inmuebles (más

los que se acumulen) no aparecen en ningu
na declaración patrimonial de doña Rocío, a
quien eso del "no robar, no mentir, no enga
ñar" la tiene sin cuidado.
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Por Julio
Pilotzi

La transnacional suiza Nestlé,
que en México preside Fausto
Costa, hizo un recuento de los
resultados del llamado "Plan

Nescafé", considerado uno de
los programas de sostenibili
dad y agricultura regenerativa
del café más importantes del
mundo. De entrada, el análisis
arrojó que este programa ha
beneficiado directamente a más

de 18 mil caficultores mexicanos

ubicados en los estados de Chia

pas, Veracruz, Puebla, Oaxaca y
Guerrero.

El plan es impulsado por la
compañía desde hace más de
una década, desde el año 2010
para ser exactos; el proyecto
tiene como objetivo principal
apoyar a los trabajadores del
campo colocando a su disposi
ción herramientas de formación

con el fin de mejorar su pro
ductividad y, por supuesto, su
rentabilidad.

Las metas de la compañía con
los trabajos del Plan Nescafé son
lograr que, para el año 2025, el
100 por ciento de su abasto del
grano de café sea plenamente
sustentable; mientras que, para
el 2030, se busca que el 50 por
ciento de la producción se haya
logrado a través de la agricultura
regenerativa.

En general, Nestlé México uti
liza dos tipos de especie de café

para sus productos: el robusta y
el arábica; pero la mayoría de sus
marcas están constituidas por
una mezcla de ambos granos.

En cuanto a números de

inversión, la empresa de Fausto
Costa ha invertido más de 600

millones de pesos en el Plan
Nescafé, con lo que ha logrado
distribuir más de 60 millones

de plántulas de ambas especies
(robusta y arábica); las cuales
tienen la capacidad de incremen
tar la productividad por hectárea
hasta en un 50 por ciento.

Adicionalmente, Nestlé ha
entregado créditos a costo cero
por 10 millones de pesos a los
caficultores, además de que ha
realizado más de 100 mil sesio

nes de capacitación; estas con
el fin de permitir a los caficulto
res contar con la denominada

Certificación 4C, reconocida
internacionalmente como el

"Código común para la comuni
dad cafetera", para asegurar a los
compradores que el café provie
ne de un método de producción
responsable.

El estado de Chiapas, con más
de 7 mil caficultores apoyados
por Nestlé, ha sido uno de los
más beneficiados con este

proyecto; pues en su territorio
se han entregado 19 millones de
plántulas de robusta y arábica; se
han realizado 45 mil sesiones de

capacitación y se han entregado
10.2 millones de pesos en crédi
tos, para financiar fertilizantes
y otro tipo de herramientas del

proceso de producción.
También como parte del plan,

Nestlé México está trabajando
con agricultores de Oaxaca y
Puebla para convertir pastizales
en plantaciones de café utilizan
do un modelo agroforestal, el
cual incorpora prácticas agríco

las regenerativas, mientras se
asegura la sostenibílidad a largo
plazo de la producción del café y
el ecosistema local.

Se tiene claro que en la labor
del campo siempre hay oportu
nidades de mejora para todos los
sectores involucrados, por lo que
resulta trascendental procurar
estos programas de colaboración
y entendimiento entre las gran
des empresas y la comunidad de
productores.

Politécnico cuestionado

Quienes han quedado al descu
bierto en el Instituto Politécnico

Nacional (IPN), dirigido por
Arturo Reyes, son Juan Ma
nuel Padrón Bribiesca, jefe de
Departamento de Adquisiciones;
Gerardo Alfredo Icaza Palacio,
jefe de la División de Adquisición
de Bienes y Servicios; y José
Alonso García Salazar, director
de Recursos Materiales e Infraes

tructura, que de acuerdo con
una resolución cotejable en la
carpeta 2023/IPN/DE162 cayeron
en faltas administrativas no gra
ves por rebasar las disposiciones
del Contrato Marco en limpieza y
asentar requisitos que limitaron
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la libre participación en el com
pra IA11B00004N902023.

No olvidemos que García Sa
lazar ha sido enlazado dentro del

nicho a Javier Tapia, el secretario
de Administración del IPN seña

lado por corrupción durante su
estadía en el Instituto de Seguri
dad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado; además
que han surgido versiones sobre
que se favorece a razones socia
les con lazos a José Juan Reyes
Mote, algunas de ellas Limpiace
ro y Armot Seguridad Privada y
Servicios Institucionales.

Solidaridad acapulqueña

La Asociación de Bancos de Mé

xico acordó ampliar por solida
ridad con sus clientes afectados

por el huracán Otis por seis me
ses las facilidades para apoyar
a aquellos que aún necesiten
ayuda. Esta extensión permite
ofrecer esquemas que mejoren
las condiciones de los créditos,
brinden mayor liquidez y permi
tan reestructurar los créditos en

condiciones más favorables.
Los clientes, incluidas las

Micro, Pequeñas y Medianas Em
presas, tienen la oportunidad de
mejorar su situación financiera,
lo que contribuirá a la reactiva
ción económica de la zona. Ahí

dos a acercarse a su banco para
recibir orientación sobre las

alternativas de reestructuración

disponibles.

Voz en Off

El Instituto Federal de Telecomu

nicaciones ha determinado que
Megacable Holdings tiene poder
sustancial en el mercado de

servicios fijos de internet, video
y voz en nueve ciudades de
cinco estados de México. Así que
la determinación es la obligatoria
a compartir su red con terceras
empresas que así lo soliciten.
Esta medida busca fomentar la

competencia en el mercado de
las telecomunicaciones...
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AL MANDO

SOLUCION
EN LA NUBE

GasManager desarrolla una aplicación que busca
proporcionar a las gasolineras un control completo
y una optimización de los procesos operativos

levar control en la compra de gasolina
y diesel además del ingreso de nuevas
tecnologías de electromovilidacl llevan a
modernizar la gestión administrativa de
las gasolineras.

En México operan 13 mil 800 estacio
nes de servicio que buscan garantizar su

operativiclad y cumplimiento con la normativiclacl vigente.
Por ello es interesante la solución que GasManager, al

mando de Aldo Leal, desarrolla con su nueva aplicación en
la nube que busca proporcionar a las gasolineras un control
completo y una optimización de los procesos operativos
y administrativos a través de la integración de hardware y
software, junto con tecnología cloud, permitiendo a las es
taciones de servicio entregar información a las autoridades
deforma rápida y casi en tiempo real, generancloeficiencias
hasta de 40 por ciento, además, automatizando el cobro y
la facturación a los clientes a través de dispositivos móviles
reportando al Servicio cíe Administración Tributaria (SAT).
ENCUENTRO EN COLOMBIA

La vigésima quinta edición de la GAT
Expo, celebrada esta semana en Car
tagena de Indias, Colombia, ha servi
do como plataforma para destacar la
creciente influencia de México en la

industria global del entretenimientoy
losjuegos de apuesta, un sector que
genera, aproximadamente, 200 mil
empleos formales en 29 de los 32.
estados del país. La participación de

la Asociación de Permisionarios, Operadores y Proveedores
de la Industria del Entretenimiento y Juego de Apuesta en
México (AIEJA), que dirige Miguel Ángel Ochoa, en el panel
sobre "La situación de los mercados del juego en México",
evidenció el compromiso de nuestro país con la innovación y
la regulación en esta industria. Con más de tres mil visitantes
y 67 expositores de 45 países, se espera que el evento permita
el intercambio de conocimientos, perspectivas y cambios
regúlatenos en América Latina, a fin de crear estrategias para
la innovación tecnológica.

HIDRATACIÓN PARA HÉROES
En medio de los incendios forestales que asolan nuestros
bosques, más de mil 699 eventos en 26 entidades del país en
lo que va del año, de acuerdo con cifras de la Comisión Nacional
Forestal (CONAFOR), al mando de Luis Meneses Murillo, los
valientes brigaclistas que luchan para proteger nuestro entorno
natural necesitan el apoyo de empresas y marcas quienes
puedan aportar en su favor. Una idea significativa fue la de
Genomma Lab, empresa fundada por Rodrigo Herrera, y que
lleva Marco Sparvieri, entregó 11 mil bebidas hidratantes con
electrolitos Suerox a CADENA, una asociación civil dedicada
a la prevenciónyasistencia en desastres.Con esta acción se
busca que los héroesforestales puedan reponerlos líquidos
perdidos durante sus jornadas de trabajo y se mantengan
hidratados. Cada botella se convierte en un gesto de apoyo
y reconocimiento.
En México

operan 13 mil
800 estaciones

de servicio de
combustibles
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l s un propuesta pionera en el estado de Chihuahua,
que busca transformar la región en el epicentro de
inversiones "verdes " ij prácticas sostenibles
¦ CHIHUAHUA GREEN

DARÁ TESTIMONIO DE
CASOS DE EMPRESAS

COMO CEMENTOS

DE CHIHUAHUA,
INTERCERAMIC, BAFAR,
INNOVAK, RECILOGIC
Y CONTITECH, ENTRE
OTRAS

En el norte de México emer

gió un innovador modelo de
Sostenibiliclacl y Economía
Circular denominado "Chi

huahua Creen", una iniciativa
reconocida como nodo ejem
plar, no solo a nivel nacional
sino también internacional.

Es un proyecto que se ha
ido forjando como una pro
puesta pionera en el estado
de Chihuahua, que busca
transformar la región en el
epicentro de inversiones "ver

des" y prácticas sostenibles del País y de América Latina.
La participación de Chihuahua Creen en la edición 2024cle ECO

MONDO México, evento internacional que se celebrará en Guaclalajara
del 16 al 19 de abril, representa un paso significativo para el proyecto,
pues al ser un foro reconocido por su liclerazgo en la economía
verde y circular en todo Europa, le abre las puertas a los grandes
esfuerzos colaborativos que se están realizando entre la Iniciativa
Privada, el Gobierno del Estado, organizaciones de la Sociedad Civil
Organizada y la ciudadanía del norteño estado mexicano.

Vale la pena comentarque nuestra iniciativa ha logrado articular
a los segmentos arriba citados, en el marco de una colaboración
interinstitucional clestacable que ha dado lugar a innovaciones
en procesos industriales e impulsado la economía circular en el
ecosistema empresarial de la región.

Hablando de simbiosis industrial, un concepto importante para
esta oficina estatal públicoprivada,y que ha sido clave para lograr
el reconocimiento local, nacional e internacional, que se basa en
convertir los residuos de una empresa en recursos para otra, gene
rándoles ganancias, ahorrosy nuevos ecoproductos que pueden
detonar nuevas inversiones en el mercado.

La economía circular es un modelo de producción y consumo que
implica compartir, reutilizar, reparar, renovar y reciclar materiales y
productos existentes el mayor tiempo posible, y fue asumido por
Chihuahua Creen, lo que nos ha permitido fungir como un catalizador
para cambiar la mentalidad y los paradigmas de la sociedad y las
empresas hacia alternativas sostenibles.

Es crucial resaltar la inversión y el apoyo que ha brindado al
proyecto la Unión Europea, fundamentales para el desarrollo y la
implementación de estudios que han ayudado a detectar oportu
nidades de economía circular y disminuir el impacto ambiental de
la industria local.

Este enfoque resulta trascendental, porque no solo beneficia al
medio ambiente, sino que también ofrece ventajas económicasy
competitivas para las empresas involucradas, es decir, hay resul
tados positivos para la industria, la sociedad y el entorno.

La experiencia e importantes logros que se han generado a través
de Chihuahua Creen, que serán presentados del 16 al 19 de abril en
ECOMONDO México, servirán como un ejemplo inspirador para otras
regiones y países que buscan adoptar prácticas más sostenibles.

En resumen, nuestro modelo promueve que, con una estrategia
sólida y una visión a largo plazo, es posible alcanzar un desarrollo
económico que impulse las actividades productivas, propicie una
mayor competitiviclacl y proteja el medio ambiente.

ParamásinformaciónsobreChihuahuaGreenysu participación
en ECOMONDO, puede visitar www.chihuahua.green
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UN MONTON
DE PLATA

MEXICO,
EN SU PAPEL
ESTELAR:
VÍCTIMA

Si el mundo se solidariza con nosotros, reforzamos
que teníamos ¡a razón en uictimizarnos: el
victimario es culpable de todos ¡os cargos

éxico vive su momento de gloria interna
cional, desempeñando el papel que ma
gistralmente sabe protagonizar: víctima.

Nuestro país es experto en la materia:
fuimos víctimas de España en la Conquista;
de Estados Unidos cuando nos arrebató

parte de territorio en el Siglo XIX; de Holan
da en el Campeonato Mundial de la FIFA en 2014, cuando se
declaró injustamente un tiro penal en cuartos ele final; y hasta
ele los jueces olímpicos que descalificaron a un marchista
mexicano pocos segundos después de haber ganado una
medalla de oro en Sidney 2000. Ahora nuestro victimario es
un país latinoamericano: Ecuador.

En ser víctima, México da cátedra en el plano internacional,
?enunciamos, pataleamos, exhibimos, gritamos, lloramos.

Lo nuestro es hacerle ver al mundo entero que hemos sido
vejados, humillados, mancillados.

Y, si el mundo se solidariza con nosotros, más reforza
mos que teníamos la razón en victimizarnos: el victimario
es culpable de todos los cargos, y nosotros los inocentes
representantes de la humildad en la escena global.

El presidente ecuatoriano Daniel
Noboa le regaló a Andrés Manuel
López Obrador una puesta en es
cena para que México despliegue
todos los rasgos de este carácter.

Por eso AMLO no suelta el tema,
ni lo soltará.

Domina la manera de protagoni

zarlo. También por ello y a pesar de
que, en dos ocasiones, verbal mente y
por escrito, Ecuador ha dicho esta semana que está dispuesto
a retomar relaciones diplomáticas con México, AMLO hace
oídos sorclosy extenderá el episodio tanto como sea posible,
ahora solicitando la expulsión de Ecuador de la ONU, como
informó ayer. Debido a este rasgo de carácter, la justicia para
México tiene una aspiración revanchista.

Le sabe más rico al mexicano ver humillado al extranjero,
que obtener una reparación material de daño.

La "venganza de Moctezuma", por la que miles de turistas
sufren diarrea al comer picante aquí, es la expresión cotidia
na al alcance de cualquier persona: mexicano que ve sufrir
estomacalmente a un turista sonríe en su interior.

Y ese anhelo de revancha se extiende a otros sucesos

internacionales adversos: se solicitan las disculpas del
Rey ele España; lo mismo que la devolución del Penacho de
Moctezuma de parte de Austria.

Muchas veces esos triunfos llegan en forma de logros
individuales, y nunca colectivos, gracias a mexicanos de
excepción: Guillermo del Toro, Fernando Valenzuela, Elsa
Carrillo, Alfonso Cuarón... Triunfos que, a pesar cíe su ca
rácter unipersonal, le saben a gloria al mexicano: "¡Nos los
chingamos!".

Es curioso, pero, debido a todo lo anterior Rusia ha fun
gido, en el plano internacional, como el alter ego de México.
Porque planta cara a Estados Unidos; porque hace política
internacional confrontando a las hegemonías, aunque sea a
un altísimo costo. Y, sobre todo, porque no se deja.
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En ser víctima,
México da
cátedra en el

plano
internacional
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CORPORATIVO

EDUCACION
AMBIENTAL

La UAM Azcapotzalco y ECOCE suscriben un
acuerdo para promover la educación ambiental
y el acopio de residuos plásticos en ese campus

unque en las universidades de nuestro
A país la carrera de ingeniería ambiental lleva

varias décadas, existe interés ele varias ins
tituciones porfortalecer los programas en
beneficio del medio ambiente y la llamada
economía circular.

En ese contexto, la Universidad Autó
noma Metropolitana campus Azcapotzalco, que tiene como
rectora a la doctora Yadira Zavala Osario acaba de firmar

un acuerdo con Ecología y Compromiso Empresarial (ECO
CE), que dirige Jorge Terrazas Ornelas, y la firma Centros de
Reciclaje Recupera, que lleva Edgar Báez, para desarrollar
un programa de educación ambiental.

La propuesta es concientizar al alumnado sobre la impor
tancia de la separación de residuos, en este caso hablamos de
empaques PET, además de empaques flexibles (metalizados
y no metalizados). Se trata de una campaña permanente de
comunicación en ese campus, además cíe la colocación de
botes especiales para depositar esos residuos. La idea es
que ese programa pueda replicarse en otros planteles de la
UAM, además de otras instituciones de educación superior.
LA RUTA DEL DINERO

En el marco del Tianguis Turístico
2024, en Acapulco, se informó que el
Fideicomiso de Turismo de Los Cabos

(Fiturca), así como 25 socios comer
ciales, van con todo para lograr que
ese destino sea referente en sosteni

biliclad, amén de la alta calidad en sus
servicios. Como lo planteó Rodrigo
Esponda, director de Fiturca, ese reto implica un cambio
de estrategia donde se pondera calidad sobre masificación

para ofrecer mejores experiencias y ampliarla derrama eco
nómica. Es decir, más calidad que cantidad será la premisa
en Los Cabos. Ojalá que otros destinos puedan replicar esa
propuesta que apuesta por sostenibilidad... La Asociación de
Bancos de México (ABM), que preside Julio Carranza, informó
que la banca seguirá arrimando el hombro con sus clientes
afectados porel Huracán Otis,eñ los municipios de Acapulco
y Coyuca de Benítez, y logró que la Comisión Nacional San
earía y de Valores (CNBV), que preside Jesús de la Fuente,
accediera a ampliarporseis meses más las facilidades para
diferimiento del pago de capital e intereses de créditos... En
el municipio de Centro, en Tabasco, está uno de los nuevos
campos de Petróleos Mexicanos. Me refiero a Bakté, que está
en etapa de pruebas para comenzar su producción temprana
y que tiene una reserva de más de 170 millones de barriles
cíe petróleo crudo equivalente, por lo cual ya cuenta con un
plan estratégico para explotación, dividido en cíos fasesy que
incluyen la perforación cíe 10 pozos que producirán crudo
ligero y gas. Bakté se ubica a 12 kilómetros cíel campo Agave,
lo que significa que existe infraestructura de producción
cerca, no obstante que está en una zona que tenía más cíe 30
años que no se realizaban descubrimientos en el mesozoico.
Esto lo informó Leonardo Aguilera Gómez, subdirector de
Exploración en Pemex, quien detalló que el ciucto que sacará
la producción cíe crudo es cíe ocho pulgadas. ¡Enhorabuena!

La propuesta es
concientizar al
alumnado de ¡a

importancia de
la separación
de residuos
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El postdebate
y el embate a medios
Esta fue la semana del postdebate presidencial y no
necesariamente por la confrontación de ideas entre
las candidatas y el candidato, sino, porque el for
mato no permitió un verdadero diálogo y compara
ción de propuestas entre los participantes ni facilitó
conocer que plantean; aunado a las quejas por as
pectos en la organización y los errores en la produc
ción como la falla en el reloj o los tiros de cámara.

No se trata tampoco de señalar culpables, queda
claro que, en México, se tiene miedo por parte de los
partidos a los debates y con una autoridad electoral
sometida a sus designios, ese es su resultado.

Pero, de aquí a que llega el 28 de abril, día del
segundo debate, la discusión en estos días ha veni
do más por las declaraciones del presidente de la
República en las "Mañaneras" donde comenzó por
cuestionar las preguntas formuladas a los partici
pantes en el debate, señalando que ninguna era so
bre las obras que ha realizado en su gestión, sino al
contrario, eran criticas a diversos ámbitos de su
mandato.

Aseguro, que "toda la narrativa del debate fue
eso, en reconocer absolutamente nada, es la narra
tiva de Televisa, Azteca... y el Universal", y remató
diciendo que esta narrativa se utilizó para formular
las preguntas en el debate, con una supuesta con
sulta a los ciudadanos, dejando a los conductores el
"privilegio de elegir las preguntas".

Y todavía ayer en el Consejo General del INE, el
bloque oficialista retoma fielmente estos "recla

mos" para intentar buscar un debate aún más acar
tonado que el del domingo pasado.

Para Denisse Maerker y Manuel López San Mar
tin, el mayor de nuestros respeto por su labor de
moderadores; así como, para Ciro Gómez Leyva o a
loaquín López Doriga, por los constantes mencio
nes nada favorables a su persona, sólo por hacer
periodismo.

Lo que no se vale es estigmatizar  una vez más
a medios y periodistas, si los ciudadanos que envia
ron sus preguntas cuestionando lo que padecen co
tidianamente (salud, educación, etc.) es porque ca
recen de medicamentos o escuelas públicas dignas,
para nadie es un secreto.

En la actualidad, la mayor parte de las naciones,
se ha convencido de que el autoritarismo solo ha
significado atraso, pobreza, ausencia de libertades
y predominio de la violencia, por eso lo rechazan
como forma de gobierno y dominación, imponién
dose la voluntad de los pueblos de evolucionar a
procesos de democratización cada vez más profun
dos, en los que sus sociedades van eliminando, más
pronto que tarde, las patologías que aún van que
dando como reminiscencias de una práctica políti
ca que se niega a perecer.

El México de hoy debe considerar como un aviso
del grave peligro que corren las naciones cuando no
conducen su convivencia política por los senderos
del diálogo, la tolerancia, la paz social y el pluralis
mo. Ahora es el momento de demostrarlo.
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Llueve sobre mojado a afores, añejo expediente,
54,000 mdp, golpe electoral y desconfianza
Desde que inició el sexenio las afores se
han mantenido en el microscopio. Canti
dad de análisis. Hasta se llegó a ponderar
una sola entidad del Estado, lo que se dese
chó por el riesgo a la confianza financiera.
Obviamente al escarbar la SHCP ya

con Rogelio Ramírez de la O encontró 18.1
millones de cuentas olvidadas por los tra
bajadores. No es que fueran un secreto,
ya en el pasado con fosé Antonio Meade
en la SHCP se vislumbró echar mano de
ellas.

No era ilegal. Tienen una prescripción a
10 años, pero al interior del gobierno hubo
resistencia. Vaya en Consar con Carlos
Ramírez se hizo hasta lo imposible para
ejecutar lentamente.

Ya antes en 2002 con Agustín Carstens
en Hacienda se detectaron pensiones de

trabajadores mal documentadas. Entonces
no les tembló el pulso y dichos fondos sir
vieron para crear la FND.

De ahí que tras de que Andrés Manuel
López Obrador lanzara en febrero la pro
puesta constitucional para garantizar pen
siones al 100% del último sueldo, SHCP hi
zo su chamba y cayó en el mismo recurso:
las "cuentas olvidadas", aunque ahora
además de las afores se incluyeron las de
Infonavit e ISSSTE.

En esta ocasión sólo habrá ajustes a
cinco leyes secundarias. Se le asignó a Ig
nacio Mier líder parlamentario de More
na, pero el asunto viene del ejecutivo.
Llama la atención que se hable de hasta
40,000 mdp. cuando en 2022 la cifra que
manejaba Consar con Iván Pliego era de
54,000 mdp.
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Técnicamente como dijo AMLO, no se
toca a las afores, pero la medida generará
desconfianza porque recursos privados se
llevan a un fondo colectivo. Además la

prescripción en las afores para echar mano
a futuro de esos fondos se baja de 10 a 5
años.

No hay duda de que a tres semanas de
que prescriba el periodo electoral el asunto
va a caminar, máxime que el tiempo políti
co es inmejorable a siete semanas de las
elecciones. Con el nuevo Fondo del Bienes

tar muchos trabajadores recibirán pensio
nes más altas a costillas de compañeros
que por la falta de cultura financiera nunca
se enteraron de esos dineros.

Obviamente son el corazón del asunto

político ya que lo del Instituto Para Devol
ver al Pueblo lo Robado que mencionó
AMLO es simbólico (no tiene dinero) y las
ganancias del Tren Maya y Mexicana nun
ca llegarán.

Así que "llueve sobre mojado" para las
afores.

MEXICO 2° PAÍS DEL ORBE QUE MÁS
PREMIA A INVERSIONISTAS

Ayer el peso volvió a mostrar su fortaleza al
cotizar sobre 16.40 por dólar, tras conocerse
las reticencias que muestra la inflación en
EU, lo que debilitó al dólar. Sin embargo un
factor nodal que incide en la situación de
nuestra moneda son las altas tasas que

mantiene Banxico y que inundan de dóla
res al país. La SHCP de Rogelio Ramírez de
la O ya ha cuestionado la política moneta
ria que obvio termina por encarecer la deu
da interna. Hoy México es el segundo país
que mejor premia a los inversionistas en el
planeta. La tasa real que se paga es de 6.6%.
Sólo nos supera Rusia con 8.3%, aunque ya
se sabe la situación del país gobernado por
Vladimir Putin. Así que hay margen para
Banxico de Victoria Rodríguez.

VE CITI CONGRESO INCIERTO TRAS
ELECCIÓN Y OPCIÓN A
PRAGMATISMO

Y en un análisis en torno a México que
Citi de Jane Fraser acaba de difundir, se
hace ver que según las encuestas, More
na ganará la presidencia el próximo 2 de
junio. En torno al Congreso, los expertos
del banco observan un escenario incier

to. En el diagnóstico se visualizan 2 na
rrativas inmediatas: una optimista por el
"nearshoring" y otra negativa con des
equilibrios políticos e institucionales que
avanzan inercialmente. Se estima que el
cambio de gobierno pueda brindar una
oportunidad para generar "políticas más
pragmáticas" y se resalta la cada vez más
débil situación fiscal. Interesante.

(saguilar_dd
albertoaguilartadondiriero.mx
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TUMBABURR0S
DIGITAL

El retiro de AT&T de Sky:
implicaciones y trasfondo
LUIS
ESCOBAR

ii el año 2015, el gigante
norteamericano délas tele

comunicacioneS .AT&T dio

a conocer la compra ele la
empresa DirecTV, que era
en aquellos ayeres el más
grande operador ele televi

sión sa.telital de los Esl aelos Unidos; dicha
transacción fue por un monto total de
67 mil millones de dólares. La estrategia
ééntral deesa decisión era robustecer su
participación en el mercado convergente
del sector, para lo cual requería agregar a
sus lilas a uno ele los principales provee
dores de TV de paga.

De igual forma,en él año 2016, conti
nuando con sus compras y en el afán de
fortalecer su.segment o de cónt enidos, co
municó la adquisición ele la productora
Time Warner por la cantidad de 85 mil
millones ele rlólares.Es importante desta
car que rsias uansaeriones no cumplir
ron las expectativas de AT&T, debido a
que no fueron del agrado de los usuarios,
lo anterior, derivado ríe que la combina
ción de la oferta de televisión de paga y
los novedosos servicios destreaming.se
Constituyeron en una experiencia <
co éxito, por lo que los resultados econó
micos no t erminaron por ser los mejores.

Los malos resultados llevaron a AT&T

a tomar la decisión ele vender su parlici
paeión en DiréclTV en 2021 a la firma dé
capital privado TPG, que est imó el nego
cio en aproximadamente 16,000 millones
ríe dólares; es decir, una fracción de lo
erogado por el gigante norteamericano
en 2015.1 n aspecto a destacar y por el
cual me permití abordar este tenia con
estas consideraciones, es porque en
cuanto se dio a conocer el acuerdo, Sé
mencionó por parlé de la administración
ele AT&T que habían dado un gran paso
para transformarse étt una empresa rlé
comunicaciones y medios más pequeña
y moderna; así también, que esto le ayu
da a equilibrar sus demandas ele efectivo,
pero sobre torio, les permite canalizar re
cursos hacia su red 5G, invertir en progra
mación de cine y televisión y le aporta
dividendos por casi 15,000 millones al
año, aunarlo a dar intereses por sobre
154.000 millones de dólares en deuda
que posee a largo plazo.

En abono de lo ya enunciarlo en los
párrafos precedentes debo decir que
como parte de la adquisición ríe Diréc
TV, que AT&T realizó en la década pa
sada, Sé convirtió en socio riel consorcio
mexicano Televisa en la empresa de
Servicios saiélilales, denominada Sky
México, repartiéndose las participacio
nes ríe la siguiente manera: 41.3% para
los norteamericanos y el restante 58.7%
para Televisa, situación que prevaleció
durante varios años.

Debo decir que, desde el año 2019,
AT&T había manifestado la posibilidad
ríe deshacerse de su participación accio
naria én Sky México, ya que su estrategia

corporativa apuntaba desde aquel enton
ces hacia otro rumbo.

Es por ello que en rlías anteriores Gru
po Televisa anunció la adquisición de la.
participación ríe AT&T en Sky México,
decisión que es digna de analizarse, de
bido a. los antecedentes de controversia,
que se generaron al interior del pleno del
regulador mexicano (1ET), cuando en la
aprobación de la compra que hizo AT&T
de Time Warner, dos de lascomisionadas
propusieron plasmar una cláusula que
obligara a AT&T a desinverlir en Sky,
como prevención de acciones indebi
das que afectaran al mercado; rlé igual
forma, eSta adquisición tendrá implica
ciones en el mercado digital convergente
mexicano.

Dentro délos aspectos a destacar en
él acuerdo debo mencionar que Televi
sa anunció que tiene acuerdo con AT&T
para, la adquisición ele su participación
en el capital social de Sky México, lo que
represé!)a que tomará el control total ríe
la empresa ríe servicios satelilales.

Otro aspecto imporia.ntees que. el pa
go ríe la compra venta se liará en los años
2027 y 2028 y estará.sujeta a las aproba
ciones regula lorias respectivas; situación
de laque los involucrados en el sector
deberemos estar muy al pendiente, de
birlo a que ya de por sí la participación
ríe Televisa en el mercarlo convergente
mexicano va más allá del 60%, con este
Control directo y absoluto ele Sky, el 1ET
deberá de analizar muy detenidamente,
con la prévalencia de criterios técnicos
y de competencia económica la posibi
lidad de qué se incurra, en Poder Sustan
cial ríe Mercado.
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Una sil nación que es innegable en la
decisión ele AT&T, como ya lo mencioné
en líneas anteriores, es su estrategia de
desinversión para generarse liquidez y
cumplir sus compromisos contraídos,
siendo uno de ellos el desembolso reali

zarlo por la. compra de Time Warner y él
aumento ríe sus inversionesen su red de

Quinta Generación y servicios de si rea
ming avanzarlos; es precisament e en est os,
últimos ríos últimos temas, en los qué los
participantes y usuarios mexicanos debié
ramosestar atentos y manifestar nuestros

puntosde vista; ya que desde mi muy par
t tuilar óptica, corremos el riesgo de que se
tomen decisiones mera mente ríe carácter

económico financiero, pero que se dejen
de lado sil uacionesquederiven en rezago
tecnológico,algo parecido a lo que hemos
estarlo padeciendo con las generaciones
tecnológicas, que no se implementan
de forma homologada en el país, lo que
promueve y amplía la brecha digital en
perjuicio riel país en Su conjunto.

Por hoy el espacio ha sido insuficiente,
la siguiente semana continuaremos con

este .asunto, saludos cordiales.

YA EN EL CORREDO
Recientemente, la, empresa KIO IT Ser
vices destacó que, las inteligencias arti
ficiales serán las que más contribuyan a
incrementar el Producto Interno Bruto
(P1B), seguidasde dispositivos .inteligente®
y luego otras, no menos importantes, por
ejemplo, lo que es Blockchain, biotecno
logía, robot ica e impresión 3D; tóelas esas
tecnologías le darán un crecimiento a Ja
economía del mundo, más o menos, rlé
un 17% para 2030.
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Pensiones en
México, ¿hacia
dónde vamos?

ANTONIO
SANDOVAL

La fracción de diputados
del parí ido rn el pocíer le
riera!, Morena, propuso en
rifas pasados financiar la
reforma a las pensiones riel
presidente Andrés Manuel
López Obrador con los aho

rros de las personas do 70 años o más
que no hayan reclamado su cuenta Alore.
Lo anterior, de acuerdo oon una iniciativa
publicada en la Gacela Parlamentaria la
semana [lasada, y que fue I iiDiaria por el
líder cíe la bancada en la Cámara de Di
putados, Ignacio Mier Velasen, así como
por la diputada federal morenista, Ivonne
Cisneros Luján.
Está propuesta para disponer rie los

recursos rie las. cuentas no reclamadas a

partir fie los 70 años rie edad, no venía
en la iniciativa enviada por el presidente
López Obrador el pasado g de febrero.
En su iniciativa original, el presidente rie
México propuso garantizar una pensión
riel 100% rie su último salario a los tra

bajadores que ganen menos fiel sueldo
promedio cíe cotización en el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMS§), que
en 2023 fue de 16,777.78 pesos al me&
La iniciativa ha sido criticaria por los

opositores en el Congreso, pero también
por algunos expertos en los temas cíe pen
siones ásí como por varios medios rie en
municación.

La conclusión general cíe las críticas se
enfocan en el hecho cíe que en realidad lo
<11u> busca el gobierno es "expropiar'" éstos
recursos, que cíe acuerdo con el propio
presidente dé México asciendea40 mil
millones cíe pesos.
La cifra no es nada despreciable, re

presenta casi el 60 por ciento de los re
cursos iniciales que se supone obtendría'
el lamoso "fondo semilla" propuesto por
el presidente para que con esos recursos
Sé empezaran a impulsar los sueldos cíe
las pensiones al 100 por ciento riel sala
rio previo a la jubilación hast un tope dé
16,700 pesos.
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Ln el estira y afloja, hay muchas co
sas que son ciertas, otras no tanto, pero
lo verdaderamente relevante es tratar dé
ubicar hacia dónde vamos en el sistema

de pensiones de este país, parece que no
es muy complicado saberlo, aquí algunas
i f leas:

ü Dado que la puntera en el proceso
electoral, Claudia Sheinbaum, ha dicho
en todos los tonos posibles qué continua*
rá la política económica actual, incluyen
do el objetivo rie desmantelar la reforma,
cíe pensiones cíe 1997, es un hecho que el
tema seguiré vigente más allá riel fin rie
la actual administración, que es en unos
meses.

2) La misma candidata. en caso de ga
nar, dice que desmantelará las reformas
del sistema cíe pensiones de 1997, eso
vuelve a generar ruido en torno al futu
ro cíelas Alores, aunque luego la misma
candidata trata de matizar y dice que las
Afores no desaparecerán.
3) Tocio indica que efectivamente las

Afores se mantendrán; un presidente tan
poderoso como el actual no pudo acabar
con ellas como pretendió en algún mo

mento, ante los temores cíe que los gran
des cápitales globales fueran a reaccionar
nega mámente.
4) Dicho lo anterior, es un hecho que

vamos cuando menos por algún tiempo
hacia un sistema mixto de pensiones, es
decir un sistema con participación estatal
y riel sector privado.
5) Ln este sentido, el asunto es que el

gobierno mexicano habría logrado inmis
cuirse en el sistema pensionario nacional;
la gran pregunta sería ¿hasta cuándo per
mitirá ciieíio sistema pensionario mixto?

Ln las Afores exist en casi 6 billones cíe

pesos cíe activos, equivalentes a 352 mil
941.2 millones rie dólares, una cantidad
de dinero inmensa que es loria una ten
tación para cualquiera, incluyendo al go
bierno. Vamos hacia un sistema mixto de
pensiones,es un hecho, pero es altamente
probable que en algunos años estemos
contando otra historia y lo que hoy escri
bimos solamente sirva como anteceden

te. Ln pocas y sencillas palabras: No les
extrañe ver con el tiempo la desaparición
cíe las Afores y la estatización riel sistema
pensionario.
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PRISMA EMPRESARIAL

Uso de efectivo, las remesas y los criminales
GERARDO
FLORES
LEDESMA

esde que inició esta ad
ministración, el uso de
efectivo se multiplicó
en todas las áreas de la
economía. Se desbordó
la masa monetaria del

país por las remesas,
pero también por el crimen organi
zado al cual el circuito financiero y
bancal io no les sigue la pista ni les
preocupa.
Sabemos que hay muchos avances

tecnológicos y que los instrumentos
fié pago son más eficientes y compi
ten contra el uso de efectivo (billetes
y monedas), como las transferencias
electrónicas, las tarjetas de débito o
crédito y los monederos electrónicos:,
entre otros.

Eli las economías desarrolladas el

uso de efectivo se lia reducido, y con
ello minimizaron los riesgos para
los consumidores y el costo dé alma
cenarlo y transportarlo.
Entre los beneficios más importan

tes de la reducción y eliminación del

uso de efectivo, dcsiacan el combate
a la corrupción, el freno a las aclivi
flades ilícitas, la desintegración de la
economía informal y de la evasión fis
cal, entre otras.

En México ha crecido el número de

consumidores y de empresas públicas
y privadas que han adoptado tecno
logías que favorecen la reducción del
uso de efectivo. sobre lodo en los mo
mentos más dramáticos de.la pande
mia sanitaria por Oovid19.
Se sabe que lia bajado la cifra de

adultos que pagan enemas menores
a 500 pesoS con efectivo y que prefie
ren usar su tarjeta de crédito o débito
y que el 43.5% de la población de 18
años, y más dejó de llevar dinero en
efectivo por temor a ser víctima de un
delito.

En otros países y para reducir los
asaltos, los comercios han decidido
reducir los pagos en efectivo.
Sin embargo, los retos en este te

ma son muchos. El saldo de efectivo

en circulación revela el fuerte ingreso
de remesas que rebasa, el proceso de
esterilización que hace Banco de Mé
xico. Ea. base monetaria integrada por
billetes y monedas en circulación, así
como depósitos bancarios de cuenta
corriente, terminó el 2023 con un Sal
do de 2 billones. 960,305 millones de

pesos.
Ese registro se encuentra 10% arriba

del nivel demandado al cierre del año

2022, y el aumento es más del doble de
la variación anual de inflación que B la
primera quincena de diciembre, que
fue de 4.46%.
La base monetaria crece porque al

ingresar más de 58 mil millones dédó
lares én remesas, quese deben cambiar
por pesos, la base monetaria crece.
Pero si al crimen organizado Sé le

ocurre mover cientos ele miles de mi

llones depésos, entonces Se genera un
desorden en la base monetaria que no

tiene una fuente de origen legal y que
nos traslada al campo del lavado de
dinero.

Es ahí donde el circuito financiero y
torios los bancos deben hacer su tarea
al identificar los desequilibrios en los
flujos dé efectivo y obligar a que las au
toridades pongan orden.
SE 11 \( TA muchos esfuerzos para

que' avancen la inclusión financiera y
llaucana, así cuino la digitalización. Del
cuarto trimestre del 2019 al segundo tri
mestre del 2023, crecieron las cuentas
ligadas a un celular en 96.4% (de 41.2
millones a 81.0 millones],

Al segundo lrimestre de 2023, el 84.2%
ele los municipios de México tenían co
bertura de al menos una sucursal, un

cajero automático o un corresponsal
Sin embargo, había municipios rurales
(38% de ellos) que no tenían cobertura
con al menos una Sucursal, un cajero
automático o un corresponsal.
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Llueve sobre mojado a afores, añejo expediente,
54,000 mdp, golpe electoral y desconfianza
Desde que inició el sexenio las afores se
han mantenido en el microscopio. Canti
dad de análisis. Hasta se llegó a ponderar
una sola entidad del Estado, lo que se dese
chó por el riesgo a la confianza financiera.
Obviamente al escarbar la SHCP ya

con Rogelio Ramírez de la O encontró 18.1
millones de cuentas olvidadas por los tra
bajadores. No es que fueran un secreto,
ya en el pasado con losé Antonio Meade
en la SHCP se vislumbró echar mano de
ellas.

No era ilegal. Tienen una prescripción a
10 años, pero al interior del gobierno hubo
resistencia. Vaya en Consar con Carlos
Ramírez se hizo hasta lo imposible para
ejecutar lentamente.

Ya antes en 2002 con Agustín Carstens
en Hacienda se detectaron pensiones de

trabajadores mal documentadas. Entonces
no les tembló el pulso y dichos fondos sir
vieron para crear la FND.

De ahí que tras de que Andrés Manuel
López Obrador lanzara en febrero la pro
puesta constitucional para garantizar pen
siones all00°/o del último sueldo, SHCP hi
zo su chamba y cayó en el mismo recurso:
las "cuentas olvidadas", aunque ahora
además de las afores se incluyeron las de
Infonavit e ISSSTE.

En esta ocasión sólo habrá ajustes a
cinco leyes secundarias. Se le asignó a Ig
nacio Mier líder parlamentario de More
na, pero el asunto viene del ejecutivo.
Llama la atención que se hable de hasta
40,000 mdp, cuando en 2022 la cifra que
manejaba Consar con Iván Pliego era de
54,000 mdp.
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Técnicamente como dijo AMLO, no se
toca a las afores, pero la medida generará
desconfianza porque recursos privados se
llevan a un fondo colectivo. Además la

prescripción en las afores para echar mano
a futuro de esos fondos se baja de 10 a 5
años.

No hay duda de que a tres semanas de
que prescriba el periodo electoral el asunto
va a caminar, máxime que el tiempo políti
co es inmejorable a siete semanas de las
elecciones. Con el nuevo Fondo del Bienes

tar muchos trabajadores recibirán pensio
nes más altas a costillas de compañeros
que por la falta de cultura financiera nunca
se enteraron de esos dineros.

Obviamente son el corazón del asunto

político ya que lo del Instituto Para Devol
ver al Pueblo lo Robado que mencionó
AMLO es simbólico (no tiene dinero) y las
ganancias del Tren Maya y Mexicana nun
ca llegarán.

Así que "llueve sobre mojado" para las
afores.

MEXICO 2° PAÍS DEL ORBE QUE MÁS
PREMIA A INVERSIONISTAS

Ayer el peso volvió a mostrar su fortaleza al
cotizar sobre 16.40 por dólar, tras conocerse
las reticencias que muestra la inflación en
EU, lo que debilitó al dólar. Sin embargo un
factor nodal que incide en la situación de
nuestra moneda son las altas tasas que

mantiene Banxico y que inundan de dóla
res al país. La SHCP de Rogelio Ramírez de
la O ya ha cuestionado la política moneta
ria que obvio termina por encarecer la deu
da interna. Hoy México es el segundo país
que mejor premia a los inversionistas en el
planeta. La tasa real que se paga es de 6.6%.
Sólo nos supera Rusia con 8.3%, aunque ya
se sabe la situación del país gobernado por
Vladimir Putin. Así que hay margen para
Banxico de Victoria Rodríguez.

VE CITI CONGRESO INCIERTO TRAS
ELECCIÓN Y OPCIÓN A
PRAGMATISMO

Y en un análisis en torno a México que
Citi de lañe Fraser acaba de difundir, se
hace ver que según las encuestas. More
na ganará la presidencia el próximo 2 de
junio. En torno al Congreso, los expertos
del banco observan un escenario incier

to. En el diagnóstico se visualizan 2 na
rrativas inmediatas: una optimista por el
"nearshoring" y otra negativa con des
equilibrios políticos e institucionales que
avanzan inercialmente. Se estima que el
cambio de gobierno pueda brindar una
oportunidad para generar "políticas más
pragmáticas" y se resalta la cada vez más
débil situación fiscal. Interesante.

@agullar^dd
albertoagullar<i)dondlnero.mx
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Llueve sobre mojado a afores, añejo expediente,
54,000 mdp, golpe electoral y desconfianza
Desde que inició el sexenio las afores se
han mantenido en el microscopio. Canti
dad de análisis. Hasta se llegó a ponderar
una sola entidad del Estado, lo que se dese
chó por el riesgo a la confianza financiera.
Obviamente al escarbar la SHCP ya

con Rogelio Ramírez de la O encontró 18.1
millones de cuentas olvidadas por los tra
bajadores. No es que fueran un secreto,
ya en el pasado con losé Antonio Meade
en la SHCP se vislumbró echar mano de
ellas.

No era ilegal. Tienen una prescripción a
10 años, pero al interior del gobierno hubo
resistencia. Vaya en Consar con Carlos
Ramírez se hizo hasta lo imposible para
ejecutar lentamente.

Ya antes en 2002 con Agustín Carstens
en Hacienda se detectaron pensiones de

trabajadores mal documentadas. Entonces
no les tembló el pulso y dichos fondos sir
vieron para crear la FND.

De ahí que tras de que Andrés Manuel
López Obrador lanzara en febrero la pro
puesta constitucional para garantizar pen
siones all00°/o del último sueldo, SHCP hi
zo su chamba y cayó en el mismo recurso:
las "cuentas olvidadas", aunque ahora
además de las afores se incluyeron las de
Infonavit e ISSSTE.

En esta ocasión sólo habrá ajustes a
cinco leyes secundarias. Se le asignó a Ig
nacio Mier líder parlamentario de More
na, pero el asunto viene del ejecutivo.
Llama la atención que se hable de hasta
40,000 mdp, cuando en 2022 la cifra que
manejaba Consar con Iván Pliego era de
54,000 mdp.
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Técnicamente como dijo AMLO, no se
toca a las afores, pero la medida generará
desconfianza porque recursos privados se
llevan a un fondo colectivo. Además la

prescripción en las afores para echar mano
a futuro de esos fondos se baja de 10 a 5
años.

No hay duda de que a tres semanas de
que prescriba el periodo electoral el asunto
va a caminar, máxime que el tiempo políti
co es inmejorable a siete semanas de las
elecciones. Con el nuevo Fondo del Bienes

tar muchos trabajadores recibirán pensio
nes más altas a costillas de compañeros
que por la falta de cultura financiera nunca
se enteraron de esos dineros.

Obviamente son el corazón del asunto

político ya que lo del Instituto Para Devol
ver al Pueblo lo Robado que mencionó
AMLO es simbólico (no tiene dinero) y las
ganancias del Tren Maya y Mexicana nun
ca llegarán.

Así que "llueve sobre mojado" para las
afores.

MEXICO 2° PAÍS DEL ORBE QUE MÁS
PREMIA A INVERSIONISTAS

Ayer el peso volvió a mostrar su fortaleza al
cotizar sobre 16.40 por dólar, tras conocerse
las reticencias que muestra la inflación en
EU, lo que debilitó al dólar. Sin embargo un
factor nodal que incide en la situación de
nuestra moneda son las altas tasas que

mantiene Banxico y que inundan de dóla
res al país. La SHCP de Rogelio Ramírez de
la O ya ha cuestionado la política moneta
ria que obvio termina por encarecer la deu
da interna. Hoy México es el segundo país
que mejor premia a los inversionistas en el
planeta. La tasa real que se paga es de 6.6%.
Sólo nos supera Rusia con 8.3%, aunque ya
se sabe la situación del país gobernado por
Vladimir Putin. Así que hay margen para
Banxico de Victoria Rodríguez.

VE CITI CONGRESO INCIERTO TRAS
ELECCIÓN Y OPCIÓN A
PRAGMATISMO

Y en un análisis en torno a México que
Citi de lañe Fraser acaba de difundir, se
hace ver que según las encuestas. More
na ganará la presidencia el próximo 2 de
junio. En torno al Congreso, los expertos
del banco observan un escenario incier

to. En el diagnóstico se visualizan 2 na
rrativas inmediatas: una optimista por el
"nearshoring" y otra negativa con des
equilibrios políticos e institucionales que
avanzan inercialmente. Se estima que el
cambio de gobierno pueda brindar una
oportunidad para generar "políticas más
pragmáticas" y se resalta la cada vez más
débil situación fiscal. Interesante.
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